
Рассказываем про новый автомобиль, 
за рулем которого ездил Владимир Путин - 

14:00, стр. 2

Что ты за зверь 
такой - Lada Aura?

В России 
камеры начали 

штрафовать 
самокатчиков

Продолжение на стр. 18 �Читайте на стр. 6 �

Татьяна САМОЙЛОВА, 
Анна ОБЛЫГИНА
(«КП» - Екатеринбург»)

Папарацци застукали 
Джонни Деппа в обществе 
новой возлюбленной.

Им, звездам, никуда не скрыться: днем 
12 июля папарацци сфотографировали 
голливудскую звезду, капитана Джека Во-
робья из «Пиратов Карибского моря» на 
вертолетной площадке с красивой девуш-
кой. Кто она, вычислили быстро: 28-летняя 
русская модель Юлия Власова.

Основана в мае 1925 года 
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Анна КУКАРЦЕВА

Солнечная активность 
в столице идет на рекорд.

Жара не отступает. А тут еще и УФ-
индекс ожидается высокий - почти всю 
неделю синоптики обещают 6 - 7 пун-
ктов и предупреждают, что такие по-
казатели довольно опасны.

Что это означает, в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM) рас-
сказала врач-дерматолог, косметолог, 
лазеротерапевт Юлия Ляшенко.

- Для начала объясню, что такое 
вообще этот индекс ультрафиолета, 
какие цифры являются нормальными, 
средними, опасными или очень опас-
ными. Этот показатель был разработан 

Всемирной организацией здравоохра-
нения, а также ООН и Всемирной ме-
теорологической организацией. Индекс 
говорит об опасности ультрафиолета 
для кожи человека.

� Безопасный - от 0 до 2 - 3. Можно 
находиться на открытом воздухе 

без всяких средств защиты.

� Средний класс опасности - 4 - 6. 
В этот момент даже в тени человек 

уже может получить до 50% суточной 
дозы ультрафиолета. При таком индексе 
даже при обычном выходе на улицу (а 
не только на пляж) нужны солнцезащит-
ный крем, шляпа с полями, желательно 
одежда, закрывающая большую часть 
тела.

Продолжение на стр. 16 �

Горожанам портит лето индекс ультрафиолета
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Если в сердце моем Беларусь, 
значит, ты в моем сердце, Россия!

На «Славянском базаре» прошли 
Дни Союзного государства - стр. 7

Станет 
ли 

безопаснее 
на 

улицах?

Советы 
дачникам-цветоводам - 

на стр. 17

уникальных посетителей
за минувшие сутки

3 931 000
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Расти, 
розочка, 
большая 
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Русская 
птица счастья 
для Джека 
Воробья

Газета нашего города � Калининград
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Даже спикера Госдумы Вячеслава Володина 
достали самокатчики, он по этому поводу 
опрос у себя в телеграм-канале опубликовал 
(см. стр. 6). И мы спросили:

А не запретить ли 
электросамокаты? 
А если разрешить, то где?
Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок», автоэксперт:

- Я противник запрета. Сами транспортные средства ни 
при чем. Нужно повышать ответственность их владельцев. 
Проблема-то в том, что самокаты развивают высокую ско-
рость и на них ездят несовершеннолетние, никто обучения 
не проходит. То есть встал и поехал.

Кирилл КАБАНОВ, председатель 
Национального антикоррупционного 
комитета:

- Большая часть пешеходов против самокатов. Никакое 
регулирование не поможет - этот процесс неконтролируем. 
Самокаты  - совершенно отдельная крупная коммерческая 
тема, но количество смертей и тяжелых последствий растет. 
И оно будет расти, потому что власти говорят, что это новый 
вид транспорта. Только это вид транспорта в пешеходной 
зоне. И при этом вы его не слышите и не видите. 

Александр МОРОЗОВ, вице-президент 
Международной ассоциации предприятий 
горэлектротранспорта:

- Запрета быть не должно - самокат заменил транспорт в 
последней миле (когда человек, например, доезжает до ме-
тро и на нем преодолевает последние 500 метров или даже 
километр). Но и нынешняя ситуация, конечно, не устраивает. 
Нужно повсеместно создавать сеть выделенных дорожек и 
обязать всех получить номера.

Вячеслав ДАНИЛОВ, политолог, урбанист ВШЭ:
- Как урбанист я поддерживаю решение парижан отказать-

ся от электросамокатов. А в моем родном городе Череповце 
зачем-то их прямо сейчас внедряют. Причем реально условий 
для нормальной эксплуатации этого транспорта в городе нет.

Светлана КЛЮЧКИНА, журналист:
- Сегодня в социальных сетях много делятся тем, что кто-

то получил повреждения при столкновении с самокатчиком. 
Но я бы не стала их полностью запрещать. Можно сделать 
для них специально отведенные места, разработать правила. 
Есть же специальные трассы для велосипедистов, и они не 
ездят где ни попадя.

Григорий, читатель сайта KP.RU: 
- Если грубо, этих самокатчиков загнать бы куда-то в «гетто». 

Парк им выделить какой-то или пару улиц в каждом районе 
Москвы. Пусть там и развлекаются. А то достали уже - по 
тротуарам летают, по дорогам летают. Ни пройти, ни проехать. 
Хотя, конечно, прав Володин - запретить их, и дело с концом. 
Нет самоката - нет проблемы.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Россияне все реже покупа-
ют машины с пробегом. Пото-
му что банки не дают кредитов, 
а парк бэушных авто потихоньку 
стареет.

Россияне внезапно разлюбили по-
держанные авто. В начале лета про-
дажи бэушных машин упали впервые 
за последние пять месяцев.

- В июне россияне купи-
ли 499,6 тысячи легковых 
автомобилей с пробегом. 
Это на 2,6% меньше, чем в 
мае 2024-го и на 0,5% ниже 
июня прошлого года,  - со-
общили «КП» в агентстве 
«Автостат».

Более того, авто с пробе-
гом стали еще и дешеветь. 
По данным службы Авто.ру 
Оценка, снижение цен на-
чалось еще в феврале. К 
концу июня средняя цена 
подержанного авто достигла 
2,09 млн рублей, что на 8% 
ниже январских значений.

- Снижение продаж и 
цен связано прежде всего 
с тем, что стало намного 

сложнее получить кредит, - говорит 
вице-президент Национального 
автомобильного союза Ян Хай-
цеэр.  - Политика Центробанка на-
правлена на то, чтобы люди брали 
меньше кредитов и инфляция не 
разгонялась. Усложняет получение 
займа не только высокий процент 

(сейчас автокредиты дают в среднем 
под 18% годовых. - Ред.), но в по-
следний месяц банки значительно 
ужесточили проверку заемщика. 
Если раньше практически любая за-
явка одобрялась, то сейчас 5 из 10 
одобрены не будут.

Эксперт обратил внимание и на 
качество «товара».

- На рынке много предло-
жений, высока конкуренция, 
и продавцы идут на уступки, - 
отметил Ян Хайцеэр. - Кроме 
того, на вторичном рынке все 
меньше хороших автомоби-
лей с небольшим пробегом. 
Машины, которые год назад 
имели пробег 100 тысяч кило-
метров, сейчас уже проехали 
120 тысяч. Массовой замены 
машинам с небольшим про-
бегом из-за рубежа не посту-
пает, потому что усложнился 
ввоз. В итоге парк стареет. 
Соответственно, не только 
цена снижается, но и спрос 
падает: люди не хотят поку-
пать такие старые машины.

 � ПО ТОРМОЗАМ

Передержанные автомобили

Топ-10 МОДЕЛЕЙ 
ЛЕГКОВУШЕК С ПРОБЕГОМ

• Lada 2107  11,3 
• Kia Rio  10,6 
• Hyundai Solaris  10,1 
• Lada 2114 «Самара-2»  10,9 
• Ford Focus  9,3 
• Toyota Corolla  8,3 
• Lada Priora  9,1 
• Lada 4х4  7,9 
• Lada Granta  7,0 
• Volkswagen Polo  6,7 
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По данным агентства «Автостат».

Продано 
в июне, 
тыс. 
шт.Модель

Рост/снижение 
продаж к маю, %

Семен ЕЛЕНИН

Лето как-то неза-
метно пересекло свой 
экватор. Но впереди 
еще полтора месяца 
сезона отпусков и ка-
никул. Мэр Москвы 
Сергей Собянин рас-
сказал в своем блоге, 
какие активности сто-
личные власти приго-
товили для детей.

Одним из самых 
главных мест притя-
жения стали, конечно 
же, московские парки.

- Здесь можно не 
только поесть слад-
кой ваты и морожено-
го, покататься на кару-
селях, порезвиться на 
игровых площадках и 
попрыгать на батутах, 
но и провести время с 
пользой, чему-то на-
учиться и завести но-
вых друзей, - рассказал 
Сергей Собянин.

Например, в зоне от-
дыха «Терлецкая ду-
брава» и в Перовском 
парке каждые выход-
ные для детей прово-
дятся пленэры - так 
называют зарисовки 
природы с выходом 
на открытый воздух. За 
процессом наблюдают 
педагоги, а все необхо-
димое, включая моль-
берт, кисти, краски и 
бумагу, ребятам выда-
ют прямо на месте.

В парке Горького в 
Музыкальном салоне 
по выходным проводят-
ся заседания книжного 
клуба для подростков 
«Школьное чтение 2.0», 

участниками которых 
могут стать все желаю-
щие. В качестве спе-
циальных гостей вы-
ступают современные 
писатели и издатели. 
Так, например, 21 июля 
в клубе будут разбирать 
книгу о Дон Кихоте, а 
4 августа - бессмертный 
роман «Мастер и Мар-
гарита».

- В ландшафтном 
парке «Митино» ра-
ботает Школа юного 
археолога, - уточнил 
мэр. - Дети изучают 
историю, занимаются 
раскопками в 12-метро-
вой археологической 
песочнице, узнают азы 
профессии археолога, 
участвуют в мастер-
классах по гончарному 

мастерству, изготавли-
вают краски и оттиски 
странички Азбуковни-
ка Ивана Федорова, 
учатся стрельбе из лука 
и современному мече-
вому бою.

В парке «Царицыно» 
до 21 июля проходит 
фестиваль «Дачное 
Царицыно», где дети 
могут принять участие 
в мастер-классах и да-
же стать участниками 
театрализованных про-
менадов вместе с арти-
стами. А в августе здесь 
начнется Фестиваль 
исторических садов.

Большая программа 
подготовлена для по-
сетителей пространств 
у Северного и Южного 
речных вокзалов. Здесь 

проходят открытые 
тренировки по разным 
видам единоборств, 
кинопоказы, концер-
ты артистов из проекта 
«Музыка в метро».

В столичных би-
блиотеках идут тема-
тические кружки - от 
3D-моделирования и 
робототехники до за-
нятий по иностранным 
языкам и искусству 
фотографии.

- Каникулы в Мо-
скве обязательно ста-
нут удивительным 
приключением, ко-
торым можно будет 
похвастаться перед 
одноклассниками на 
сентябрьской линей-
ке! - отметил Сергей 
Собянин.

Мэр Москвы Сергей СОБЯНИН:

Каникулы в столице станут 
удивительным приключением
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Сергей Собянин рассказал, что в парках московских детей 
могут научить азам рисования и даже профессии археолога.

Градоначальник 
рассказал о развлечениях 

для детей, которые 
организованы в парках 
и библиотеках.

Москва
www.kp.ru2  17.07.2024 Картина дня: в верхах

Все материалы 
об автопробеге, 
фото и видео - 

на сайте

 � ЗАВИДНАЯ НЕ «ВЕСТА»

Николай МЫСИН

Что представляет 
собой новая 
российская машина, 
за рулем которой 
ездил Путин.

ТЕСТ-ДРАЙВ 
ВЫСШЕГО УРОВНЯ

Не «Калина» и не желтая, 
но тоже Lada. И тоже Путин за 
рулем. Символично, однако!* 
16 июля все российские СМИ 
облетели кадры: президент 
приехал на открытие север-
ного обхода Твери за рулем 
черной Lada Aura.

«Аура»  - новое творение 
российского автопрома. Пред-
серийное производство стар-
товало два месяца назад. На 
заводе в Тольятти собирают 
по несколько таких машин в 
неделю - в основном для вну-
тренних испытаний.

По сути, это удлиненная 
модификация «Весты», заяв-
ленная как седан бизнес-
класса. У «Ауры» на 25  см 
увеличено пространство для 
пассажиров задних сидений, 
салон отделан кожей, уста-
новлена премиальная аудио-
система, улучшена шумоизоля-
ция, перенастроена подвеска. 
Внешне от «Весты» кузов от-
личается только удлиненной 
задней дверью и слегка изме-
ненной формой заднего бам-
пера. Двигатель  - 1,8 литра 
мощностью 122 «лошади», ра-
ботает в паре исключительно 
с вариатором (механическая 
коробка передач для «Ауры» 
не предусмотрена).

Впервые эту модель пред-
ставили в июне прошлого года. 
Тогда же на «Ауре» прокати-
лись министр финансов Антон 
Силуанов и глава «Сбера» 
Герман Греф. И вот теперь 
тест-драйв новинки провел Вла-
димир Путин.

ШТУЧНЫЙ ТОВАР
В 2016 году АвтоВАЗ уже 

разрабатывал аналогичный 
проект - Lada Vesta Signature. 
Автомобиль также отличался 
от «Весты» удлиненной колес-
ной базой, более просторным 
салоном и роскошной комплек-

тацией с массивной централь-
ной консолью-подлокотником 
на заднем диване. Однако из-
за высокой себестоимости 
даже мелкосерийное произ-
водство наладить не удалось. 
Было выпущено всего четыре 
экземпляра, один из которых в 
качестве служебного автомо-
биля использовал тогдашний 
президент АвтоВАЗа Николя 
Мор.

- АвтоВАЗ создал модель 
Lada Aura исключительно под 
госзаказы - предполагается, 
что на ней будут ездить чинов-
ники, - считает вице-президент 
Национального автомобильно-
го союза Антон Шапарин. 

Еще в декабре прошлого 
года стало известно, что на 
Lada Aura могут пересесть со-
трудники Минфина - о крупном 
заказе на такие автомобили 
заявил Антон Силуанов. Пла-
нами по закупке новой модели 
также делились в Минтрансе и 
Минпромторге.

Полноценное производство 
должно начаться в сентябре - 
до конца года планируют вы-
пустить 3000 автомобилей. 
Официальная стоимость пока 
не объявлена, но оценить ее 
несложно.

- Сейчас «Веста» в хорошей 
комплектации стоит пример-
но 2 млн рублей. Значит, цен-
ник на «Ауру» составит где-то 
2,5  - 2,8  млн. Это дорого. 
Так что «Аура», скорее всего, 
останется штучным товаром.

«Аура» президента

Валентин АЛФИМОВ, 
Александр ГАМОВ

Президент открыл 
последним участком 
трассы М-11 новый 
обход Твери.

Прикипел Владимир Путин к 
рулю. Совсем недавно он катал 
на своем «Аурусе» Ким Чен Ына 
в Пхеньяне. Потом премьера 
Индии Нарендру Моди по сво-
ей резиденции «Ново-Огарево». 
Теперь сел за руль на трассе 
М-11 Москва - Петербург.

Конечно, не просто так - хоть 
не на «Аурусе», но на «Ауре» 
(новая модель «Лады». Подроб-
нее о машине читайте справа) 
он приехал на открытие север-
ного обхода Твери - последне-
го участка скоростной трассы 
«Нева». Его ждали уже давно - с 
первого дня, когда по этой доро-
ге поехали машины. И вот свер-
шилось. Теперь от Москвы до 
Петербурга можно доехать без 
съездов, без остановок, минуя 
населенные пункты.

«КАК ДЕЛА-ТО?»
Ехал Путин не один, а с одним 

из строителей нового участка - 
инженером Василием Василье-
вым, который и рассказал пре-
зиденту, как шла работа.

- Расскажите, как дела-то… - 
начал российский лидер, не от-
рываясь от дороги.

- Дела превосходно. Строи-
лось тяжело, но [планы] полу-
чилось реализовать… С учетом 
новых сроков объект необхо-
димо было завершить ровно на 
год раньше. Что в принципе нам 
удалось.

- На год раньше - это здоро-
во, - похвалил Путин. - А за счет 
чего?

- За счет организации, про-
фессионализма руководящего 
состава, самих рабочих. И учи-
тывая, что строили 24/7, беспре-
рывно, несмотря на плохие кли-
матические, погодные условия.

- А сколько народу было за-
нято?

- Порядка двух тысяч человек.
- Насколько сократится дви-

жение между Петербургом и 
Москвой?

- Около часа. Потому что на 
участке М-10 - светофоры, каме-
ры… - все это увеличивает время 
в пути… С освещением все тоже 
в порядке - на протяжении всех 
64 километров. Можно обра-
тить внимание, что проводка вся 
спрятана, то есть нет проводов в 
поле зрения…

ЧТО В ИТОГЕ ИМЕЕМ

1 Хорошая дорога между дву-
мя столицами, где нет ни 

дополнительных шлагбаумов, 
ни населенных пунктов.

2 Скорость движения в сред-
нем 110 - 130 км/ч.

3 Через каждые 20 км - пун-
кты отдыха: туалет, столи-

ки под крышей.

4 Заправки - примерно каж-
дые 50 км.

5 Время в пути - около 7 ча-
сов.

6 Стоимость проезда по 
платной трассе от Москвы 

до Санкт-Петербурга - около 
5 тысяч.

- Это часть исполнения на-
ших планов и международных 
договоренностей по развитию 
евразийской дорожной инфра-
структуры, по обустройству 
российского участка маршру-
та Европа - Западный Китай 
от Санкт-Петербурга до Орен-
бурга и Сагарчина с выходом 
на Казахстан и далее на Ки-
тайскую Народную Респу-
блику. В числе других наших 
комплексных и системных 
задач - дальнейшее развитие 
транспортных коридоров «Рос-
сия» и «Север - Юг» и, главное, 
создание современной дорож-
ной сети по всей стране, во всех 
регионах, в городах и поселках, 
в сельской местности, - отметил 
Владимир Путин уже в конце 
своего маршрута, когда поднял-
ся на сцену прямо на полотне 
дороги.
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«Аура» пока не для всех 
доступна. 

Но после того, 
как ее протестировал 

президент, она, видимо, 
не задержится 

на стоянках завода.

Вместе с обходом Твери была открыта еще одна важная дорога - 
обход Тольятти. Это скоростная четырехполосная трасса длиной 
без малого 100 километров. Она позволяет объехать город, а вме-
сте с ним и загруженную Волжскую ГЭС. На трассе три развязки и 
39 мостов (один из них - новый мост через Волгу) и путепроводов.

Наталья БУЛАТОВА

В Кремле рассказали, когда будет «Прямая 
линия» с президентом.

В этом году «Прямая линия» и пресс-конференция 
Владимира Путина снова будут объединены. Об 
этом сообщил пресс-секретарь российского лидера 
Дмитрий Песков.

По его словам, главное информационное событие 
года пройдет зимой, ближе к Новому году. 

«Пока мы исходим из того, что это будет совме-
щенный формат  - так же, как это было в прошлом 
году», - уточнил Песков.

Прошлая «Прямая линия» так и называлась - «Итоги 
года». Она прошла 14 декабря в Гостином Дворе и 
транслировалась на всех основных телеканалах стра-
ны, длилась 4 часа и 4 минуты. За это время Путин 
успел ответить на 67 вопросов. Россияне спрашивали 
об окончании спецоперации, второй волне мобилиза-
ции, здравоохранении и искусственном интеллекте.

 � ГРАФИК

Путин ответит на все вопросы перед Новым годом

Петербург стал 
на час ближе 
к Москве • Длина/ширина/высота 

  4661/1764/1496 мм
• Масса 1230 кг
• Объем двигателя 1,8 л
• Мощность двигателя 122 л. с.
• Разгон до 100 км/ч 10,2 с
• Максимальная скорость 188 км/ч
• Расход топлива 
(смешанный цикл) 
   7,8 л на 100 км
• Колесная база 2,66 м
• Дорожный просвет 178 мм
• Тип двигателя: бензиновый
• Привод: передний
• Коробка передач: 
вариатор
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ТТХ Lada Aura

КСТАТИ

* В 2010 году Путин за рулем желтой Lada Kalina 
проехал 2165 километров по трассе Хабаровск - Чита.
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Даже спикера Госдумы Вячеслава Володина 
достали самокатчики, он по этому поводу 
опрос у себя в телеграм-канале опубликовал 
(см. стр. 6). И мы спросили:

А не запретить ли 
электросамокаты? 
А если разрешить, то где?
Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок», автоэксперт:

- Я противник запрета. Сами транспортные средства ни 
при чем. Нужно повышать ответственность их владельцев. 
Проблема-то в том, что самокаты развивают высокую ско-
рость и на них ездят несовершеннолетние, никто обучения 
не проходит. То есть встал и поехал.

Кирилл КАБАНОВ, председатель 
Национального антикоррупционного 
комитета:

- Большая часть пешеходов против самокатов. Никакое 
регулирование не поможет - этот процесс неконтролируем. 
Самокаты  - совершенно отдельная крупная коммерческая 
тема, но количество смертей и тяжелых последствий растет. 
И оно будет расти, потому что власти говорят, что это новый 
вид транспорта. Только это вид транспорта в пешеходной 
зоне. И при этом вы его не слышите и не видите. 

Александр МОРОЗОВ, вице-президент 
Международной ассоциации предприятий 
горэлектротранспорта:

- Запрета быть не должно - самокат заменил транспорт в 
последней миле (когда человек, например, доезжает до ме-
тро и на нем преодолевает последние 500 метров или даже 
километр). Но и нынешняя ситуация, конечно, не устраивает. 
Нужно повсеместно создавать сеть выделенных дорожек и 
обязать всех получить номера.

Вячеслав ДАНИЛОВ, политолог, урбанист ВШЭ:
- Как урбанист я поддерживаю решение парижан отказать-

ся от электросамокатов. А в моем родном городе Череповце 
зачем-то их прямо сейчас внедряют. Причем реально условий 
для нормальной эксплуатации этого транспорта в городе нет.

Светлана КЛЮЧКИНА, журналист:
- Сегодня в социальных сетях много делятся тем, что кто-

то получил повреждения при столкновении с самокатчиком. 
Но я бы не стала их полностью запрещать. Можно сделать 
для них специально отведенные места, разработать правила. 
Есть же специальные трассы для велосипедистов, и они не 
ездят где ни попадя.

Григорий, читатель сайта KP.RU: 
- Если грубо, этих самокатчиков загнать бы куда-то в «гетто». 

Парк им выделить какой-то или пару улиц в каждом районе 
Москвы. Пусть там и развлекаются. А то достали уже - по 
тротуарам летают, по дорогам летают. Ни пройти, ни проехать. 
Хотя, конечно, прав Володин - запретить их, и дело с концом. 
Нет самоката - нет проблемы.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Россияне все реже покупа-
ют машины с пробегом. Пото-
му что банки не дают кредитов, 
а парк бэушных авто потихоньку 
стареет.

Россияне внезапно разлюбили по-
держанные авто. В начале лета про-
дажи бэушных машин упали впервые 
за последние пять месяцев.

- В июне россияне купи-
ли 499,6 тысячи легковых 
автомобилей с пробегом. 
Это на 2,6% меньше, чем в 
мае 2024-го и на 0,5% ниже 
июня прошлого года,  - со-
общили «КП» в агентстве 
«Автостат».

Более того, авто с пробе-
гом стали еще и дешеветь. 
По данным службы Авто.ру 
Оценка, снижение цен на-
чалось еще в феврале. К 
концу июня средняя цена 
подержанного авто достигла 
2,09 млн рублей, что на 8% 
ниже январских значений.

- Снижение продаж и 
цен связано прежде всего 
с тем, что стало намного 

сложнее получить кредит, - говорит 
вице-президент Национального 
автомобильного союза Ян Хай-
цеэр.  - Политика Центробанка на-
правлена на то, чтобы люди брали 
меньше кредитов и инфляция не 
разгонялась. Усложняет получение 
займа не только высокий процент 

(сейчас автокредиты дают в среднем 
под 18% годовых. - Ред.), но в по-
следний месяц банки значительно 
ужесточили проверку заемщика. 
Если раньше практически любая за-
явка одобрялась, то сейчас 5 из 10 
одобрены не будут.

Эксперт обратил внимание и на 
качество «товара».

- На рынке много предло-
жений, высока конкуренция, 
и продавцы идут на уступки, - 
отметил Ян Хайцеэр. - Кроме 
того, на вторичном рынке все 
меньше хороших автомоби-
лей с небольшим пробегом. 
Машины, которые год назад 
имели пробег 100 тысяч кило-
метров, сейчас уже проехали 
120 тысяч. Массовой замены 
машинам с небольшим про-
бегом из-за рубежа не посту-
пает, потому что усложнился 
ввоз. В итоге парк стареет. 
Соответственно, не только 
цена снижается, но и спрос 
падает: люди не хотят поку-
пать такие старые машины.

 � ПО ТОРМОЗАМ

Передержанные автомобили

Топ-10 МОДЕЛЕЙ 
ЛЕГКОВУШЕК С ПРОБЕГОМ

• Lada 2107  11,3 
• Kia Rio  10,6 
• Hyundai Solaris  10,1 
• Lada 2114 «Самара-2»  10,9 
• Ford Focus  9,3 
• Toyota Corolla  8,3 
• Lada Priora  9,1 
• Lada 4х4  7,9 
• Lada Granta  7,0 
• Volkswagen Polo  6,7 
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По данным агентства «Автостат».

Продано 
в июне, 
тыс. 
шт.Модель

Рост/снижение 
продаж к маю, %

Семен ЕЛЕНИН

Лето как-то неза-
метно пересекло свой 
экватор. Но впереди 
еще полтора месяца 
сезона отпусков и ка-
никул. Мэр Москвы 
Сергей Собянин рас-
сказал в своем блоге, 
какие активности сто-
личные власти приго-
товили для детей.

Одним из самых 
главных мест притя-
жения стали, конечно 
же, московские парки.

- Здесь можно не 
только поесть слад-
кой ваты и морожено-
го, покататься на кару-
селях, порезвиться на 
игровых площадках и 
попрыгать на батутах, 
но и провести время с 
пользой, чему-то на-
учиться и завести но-
вых друзей, - рассказал 
Сергей Собянин.

Например, в зоне от-
дыха «Терлецкая ду-
брава» и в Перовском 
парке каждые выход-
ные для детей прово-
дятся пленэры - так 
называют зарисовки 
природы с выходом 
на открытый воздух. За 
процессом наблюдают 
педагоги, а все необхо-
димое, включая моль-
берт, кисти, краски и 
бумагу, ребятам выда-
ют прямо на месте.

В парке Горького в 
Музыкальном салоне 
по выходным проводят-
ся заседания книжного 
клуба для подростков 
«Школьное чтение 2.0», 

участниками которых 
могут стать все желаю-
щие. В качестве спе-
циальных гостей вы-
ступают современные 
писатели и издатели. 
Так, например, 21 июля 
в клубе будут разбирать 
книгу о Дон Кихоте, а 
4 августа - бессмертный 
роман «Мастер и Мар-
гарита».

- В ландшафтном 
парке «Митино» ра-
ботает Школа юного 
археолога, - уточнил 
мэр. - Дети изучают 
историю, занимаются 
раскопками в 12-метро-
вой археологической 
песочнице, узнают азы 
профессии археолога, 
участвуют в мастер-
классах по гончарному 

мастерству, изготавли-
вают краски и оттиски 
странички Азбуковни-
ка Ивана Федорова, 
учатся стрельбе из лука 
и современному мече-
вому бою.

В парке «Царицыно» 
до 21 июля проходит 
фестиваль «Дачное 
Царицыно», где дети 
могут принять участие 
в мастер-классах и да-
же стать участниками 
театрализованных про-
менадов вместе с арти-
стами. А в августе здесь 
начнется Фестиваль 
исторических садов.

Большая программа 
подготовлена для по-
сетителей пространств 
у Северного и Южного 
речных вокзалов. Здесь 

проходят открытые 
тренировки по разным 
видам единоборств, 
кинопоказы, концер-
ты артистов из проекта 
«Музыка в метро».

В столичных би-
блиотеках идут тема-
тические кружки - от 
3D-моделирования и 
робототехники до за-
нятий по иностранным 
языкам и искусству 
фотографии.

- Каникулы в Мо-
скве обязательно ста-
нут удивительным 
приключением, ко-
торым можно будет 
похвастаться перед 
одноклассниками на 
сентябрьской линей-
ке! - отметил Сергей 
Собянин.

Мэр Москвы Сергей СОБЯНИН:

Каникулы в столице станут 
удивительным приключением
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Сергей Собянин рассказал, что в парках московских детей 
могут научить азам рисования и даже профессии археолога.

Градоначальник 
рассказал о развлечениях 

для детей, которые 
организованы в парках 
и библиотеках.
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Все материалы 
об автопробеге, 
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 � ЗАВИДНАЯ НЕ «ВЕСТА»

Николай МЫСИН

Что представляет 
собой новая 
российская машина, 
за рулем которой 
ездил Путин.

ТЕСТ-ДРАЙВ 
ВЫСШЕГО УРОВНЯ

Не «Калина» и не желтая, 
но тоже Lada. И тоже Путин за 
рулем. Символично, однако!* 
16 июля все российские СМИ 
облетели кадры: президент 
приехал на открытие север-
ного обхода Твери за рулем 
черной Lada Aura.

«Аура»  - новое творение 
российского автопрома. Пред-
серийное производство стар-
товало два месяца назад. На 
заводе в Тольятти собирают 
по несколько таких машин в 
неделю - в основном для вну-
тренних испытаний.

По сути, это удлиненная 
модификация «Весты», заяв-
ленная как седан бизнес-
класса. У «Ауры» на 25  см 
увеличено пространство для 
пассажиров задних сидений, 
салон отделан кожей, уста-
новлена премиальная аудио-
система, улучшена шумоизоля-
ция, перенастроена подвеска. 
Внешне от «Весты» кузов от-
личается только удлиненной 
задней дверью и слегка изме-
ненной формой заднего бам-
пера. Двигатель  - 1,8 литра 
мощностью 122 «лошади», ра-
ботает в паре исключительно 
с вариатором (механическая 
коробка передач для «Ауры» 
не предусмотрена).

Впервые эту модель пред-
ставили в июне прошлого года. 
Тогда же на «Ауре» прокати-
лись министр финансов Антон 
Силуанов и глава «Сбера» 
Герман Греф. И вот теперь 
тест-драйв новинки провел Вла-
димир Путин.

ШТУЧНЫЙ ТОВАР
В 2016 году АвтоВАЗ уже 

разрабатывал аналогичный 
проект - Lada Vesta Signature. 
Автомобиль также отличался 
от «Весты» удлиненной колес-
ной базой, более просторным 
салоном и роскошной комплек-

тацией с массивной централь-
ной консолью-подлокотником 
на заднем диване. Однако из-
за высокой себестоимости 
даже мелкосерийное произ-
водство наладить не удалось. 
Было выпущено всего четыре 
экземпляра, один из которых в 
качестве служебного автомо-
биля использовал тогдашний 
президент АвтоВАЗа Николя 
Мор.

- АвтоВАЗ создал модель 
Lada Aura исключительно под 
госзаказы - предполагается, 
что на ней будут ездить чинов-
ники, - считает вице-президент 
Национального автомобильно-
го союза Антон Шапарин. 

Еще в декабре прошлого 
года стало известно, что на 
Lada Aura могут пересесть со-
трудники Минфина - о крупном 
заказе на такие автомобили 
заявил Антон Силуанов. Пла-
нами по закупке новой модели 
также делились в Минтрансе и 
Минпромторге.

Полноценное производство 
должно начаться в сентябре - 
до конца года планируют вы-
пустить 3000 автомобилей. 
Официальная стоимость пока 
не объявлена, но оценить ее 
несложно.

- Сейчас «Веста» в хорошей 
комплектации стоит пример-
но 2 млн рублей. Значит, цен-
ник на «Ауру» составит где-то 
2,5  - 2,8  млн. Это дорого. 
Так что «Аура», скорее всего, 
останется штучным товаром.

«Аура» президента

Валентин АЛФИМОВ, 
Александр ГАМОВ

Президент открыл 
последним участком 
трассы М-11 новый 
обход Твери.

Прикипел Владимир Путин к 
рулю. Совсем недавно он катал 
на своем «Аурусе» Ким Чен Ына 
в Пхеньяне. Потом премьера 
Индии Нарендру Моди по сво-
ей резиденции «Ново-Огарево». 
Теперь сел за руль на трассе 
М-11 Москва - Петербург.

Конечно, не просто так - хоть 
не на «Аурусе», но на «Ауре» 
(новая модель «Лады». Подроб-
нее о машине читайте справа) 
он приехал на открытие север-
ного обхода Твери - последне-
го участка скоростной трассы 
«Нева». Его ждали уже давно - с 
первого дня, когда по этой доро-
ге поехали машины. И вот свер-
шилось. Теперь от Москвы до 
Петербурга можно доехать без 
съездов, без остановок, минуя 
населенные пункты.

«КАК ДЕЛА-ТО?»
Ехал Путин не один, а с одним 

из строителей нового участка - 
инженером Василием Василье-
вым, который и рассказал пре-
зиденту, как шла работа.

- Расскажите, как дела-то… - 
начал российский лидер, не от-
рываясь от дороги.

- Дела превосходно. Строи-
лось тяжело, но [планы] полу-
чилось реализовать… С учетом 
новых сроков объект необхо-
димо было завершить ровно на 
год раньше. Что в принципе нам 
удалось.

- На год раньше - это здоро-
во, - похвалил Путин. - А за счет 
чего?

- За счет организации, про-
фессионализма руководящего 
состава, самих рабочих. И учи-
тывая, что строили 24/7, беспре-
рывно, несмотря на плохие кли-
матические, погодные условия.

- А сколько народу было за-
нято?

- Порядка двух тысяч человек.
- Насколько сократится дви-

жение между Петербургом и 
Москвой?

- Около часа. Потому что на 
участке М-10 - светофоры, каме-
ры… - все это увеличивает время 
в пути… С освещением все тоже 
в порядке - на протяжении всех 
64 километров. Можно обра-
тить внимание, что проводка вся 
спрятана, то есть нет проводов в 
поле зрения…

ЧТО В ИТОГЕ ИМЕЕМ

1 Хорошая дорога между дву-
мя столицами, где нет ни 

дополнительных шлагбаумов, 
ни населенных пунктов.

2 Скорость движения в сред-
нем 110 - 130 км/ч.

3 Через каждые 20 км - пун-
кты отдыха: туалет, столи-

ки под крышей.

4 Заправки - примерно каж-
дые 50 км.

5 Время в пути - около 7 ча-
сов.

6 Стоимость проезда по 
платной трассе от Москвы 

до Санкт-Петербурга - около 
5 тысяч.

- Это часть исполнения на-
ших планов и международных 
договоренностей по развитию 
евразийской дорожной инфра-
структуры, по обустройству 
российского участка маршру-
та Европа - Западный Китай 
от Санкт-Петербурга до Орен-
бурга и Сагарчина с выходом 
на Казахстан и далее на Ки-
тайскую Народную Респу-
блику. В числе других наших 
комплексных и системных 
задач - дальнейшее развитие 
транспортных коридоров «Рос-
сия» и «Север - Юг» и, главное, 
создание современной дорож-
ной сети по всей стране, во всех 
регионах, в городах и поселках, 
в сельской местности, - отметил 
Владимир Путин уже в конце 
своего маршрута, когда поднял-
ся на сцену прямо на полотне 
дороги.
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«Аура» пока не для всех 
доступна. 

Но после того, 
как ее протестировал 

президент, она, видимо, 
не задержится 

на стоянках завода.

Вместе с обходом Твери была открыта еще одна важная дорога - 
обход Тольятти. Это скоростная четырехполосная трасса длиной 
без малого 100 километров. Она позволяет объехать город, а вме-
сте с ним и загруженную Волжскую ГЭС. На трассе три развязки и 
39 мостов (один из них - новый мост через Волгу) и путепроводов.

Наталья БУЛАТОВА

В Кремле рассказали, когда будет «Прямая 
линия» с президентом.

В этом году «Прямая линия» и пресс-конференция 
Владимира Путина снова будут объединены. Об 
этом сообщил пресс-секретарь российского лидера 
Дмитрий Песков.

По его словам, главное информационное событие 
года пройдет зимой, ближе к Новому году. 

«Пока мы исходим из того, что это будет совме-
щенный формат  - так же, как это было в прошлом 
году», - уточнил Песков.

Прошлая «Прямая линия» так и называлась - «Итоги 
года». Она прошла 14 декабря в Гостином Дворе и 
транслировалась на всех основных телеканалах стра-
ны, длилась 4 часа и 4 минуты. За это время Путин 
успел ответить на 67 вопросов. Россияне спрашивали 
об окончании спецоперации, второй волне мобилиза-
ции, здравоохранении и искусственном интеллекте.

 � ГРАФИК

Путин ответит на все вопросы перед Новым годом

Петербург стал 
на час ближе 
к Москве • Длина/ширина/высота 

  4661/1764/1496 мм
• Масса 1230 кг
• Объем двигателя 1,8 л
• Мощность двигателя 122 л. с.
• Разгон до 100 км/ч 10,2 с
• Максимальная скорость 188 км/ч
• Расход топлива 
(смешанный цикл) 
   7,8 л на 100 км
• Колесная база 2,66 м
• Дорожный просвет 178 мм
• Тип двигателя: бензиновый
• Привод: передний
• Коробка передач: 
вариатор
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КСТАТИ

* В 2010 году Путин за рулем желтой Lada Kalina 
проехал 2165 километров по трассе Хабаровск - Чита.
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ГДЕ МОГУТ 
БАЗИРОВАТЬСЯ?

Пентагон и штаб 
НАТО об этом молчат. 
Там дергаются - снача-
ла говорили, что F-16 
могут дислоцировать-
ся «в сопредельных 
с Украиной странах 
блока», теперь речь 
идет только об Украине. 
И это лишь облегчает 
работу нашим ВКС.

F-16 очень требо-
вательны к качеству 
взлетно-посадочных 
полос, поэтому их при-
менение с военных 
аэродромов советско-
го образца проблема-
тично. Так что, скорее 
всего, их будут исполь-
зовать с гражданских 
аэродромов (у них ас-
фальтобетонные поло-
сы).

Но главное, что их 
постараются держать 
подальше от линии 
фронта: Луцк, Ивано-
Франковск, Львов, 
Стрый, Ужгород. Для 
прикрытия Киева мо-
жет использовать-
ся международный 
аэро порт Борисполь. 
В качестве запасных 
аэродромов подой-
дут киевские Жуляны 
и аэро дромы в Черкас-
сах, Одессе, Полтаве, 
Кривом Роге, Хмель-
ницкой области (Ста-
роконстантинов).

Но уже сейчас наши 
летчики и ракетчики 
«пристреливаются» 
к аэродромам, где наи-
более вероятно базиро-
вание F-16.

А ЕСЛИ ИХ БАЗА 
БУДЕТ В ПОЛЬШЕ 
И РУМЫНИИ?

Это самый важный 
вопрос. Такая ситуация 
может привести к пря-
мому вооруженному 
столкновению России 

и НАТО. Наши удары 
по польским или ру-
мынским аэродромам 
с «украинскими» F-16 
неизбежно будут оце-
ниваться Альянсом как 
нападение на одного из 
его членов. А это уже 
война.

Предвидя такую си-
туацию, Москва, как 
говорится, прямым 
текстом предупредила 
НАТО: «Если боевой 
самолет взлетает с ра-
кетами или бомбами 
с территории любого 
государства, считается, 
что эта страна участву-
ет в боевых действиях. 
Следовательно, Рос-
сийская армия имеет 
право нанести удары 
по аэродромам Поль-
ши, Румынии или 
прибалтийских респу-
блик». Это было сказа-
но Владимиром Пути-
ным на Петербургском 
международном эконо-
мическом форуме. 

 КАКИЕ САМОЛЕТЫ 
ЕСТЬ У РОССИИ 
ДЛЯ УКРОЩЕНИЯ 
F-16?

С американским са-
молетом могут весьма 
успешно конкуриро-
вать наши истребители 
Су-27, МиГ-29, МиГ-31 
и уже испытанный в 

боевой работе на СВО 
новейший Су-57. По 
сумме всех ключевых 
характеристик они не 
уступают F-16, а иногда 
и превосходят.

Например, МиГ-31К 
способен разогнаться 
до 3000 км/ч («амери-
канец» дает чуть больше 
2000 км/ч), а когда он 
взял под брюхо гипер-
звуковую и дальнобой-
ную (более 2,5 тыс. км) 
ракету «Кинжал», даже 
недруги наши призна-
ли, что в мире самоле-
тов, равных ему, нет. 

Есть такое важней-
шее боевое качество 
истребителей, как 
дальность обнару-
жения цели. У F-16 
она 120 - 130 киломе-
тров, у нашего Су-35 - 
до 350 километров.

 КТО ПОБЕДИТ 
В ВОЗДУШНОЙ 
ДУЭЛИ?

Есть два железных 
условия победы: про-
фессионализм пилота 
и преимущества его са-
молета. 

Технику мы разобра-
ли. А что с пилотами? 
Командование ВВС 
Украины отправило 
на учебу главным об-
разом молодых парней 
с небольшим опытом. 

В нашем строю офице-
ры с уже внушительным 
(еще сирийским) на-
летом и боевым (укра-
инским) опытом. В их 
летных книжках коли-
чество времени, про-
веденного в военном 
небе, зашкаливает за 
2000 часов. Причем 
в реальной боевой об-
становке, а не на уче-
ниях в датском или 
норвежском небе про-
тив американского ин-
структора.

СПРАВИТСЯ ЛИ 
С F-16 
РУССКАЯ ПВО?

Для систем С-300, 
С-400 (а может, уже 
и для С-500) F-16 может 
стать достаточно удоб-
ной мишенью. Подсо-
бить им могут не менее 
опытные ЗРК «Бук-М3» 
или ракетно-пушечные 
«Панцири».

У России есть пол-
ный расклад по F-16 - 
характер его поведения 
в небе и отражения на 
радарах. А ведь мы 
с ним еще ни разу не 
встречались. Но еще 
в 2019 году турки ку-
пили у нас ЗРК С-400. 
И жестко и долго про-
веряли его… на своем 
F-16 - почти сутки го-
няли американский ис-
требитель на учениях 
под Анкарой, заставляя 
его атаковать назем-
ные цели. Если верить 
турецким инсайдам, 
наш ЗРК не оставил 
F-16 ни единого шан-
са. А вскоре после этих 
испытаний турки нача-
ли активно требовать 
от США модернизации 
своих хваленых истре-
бителей.

И еще один пример. 
Индийцы, прежде чем 
купить F-16 у США, ре-
шили устроить им учеб-
ные бои с российскими 
Су-30. «Американцы» 
не одержали ни одной 
победы. После этого 
«аппетит» у Дели сразу 
пропал... 
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Как российские 
спецслужбы 

пресекли 
попытку угнать 

на Украину стратегический 
бомбардировщик - на сайте

«КАЛЬСОНЫ 
НАДЕТЬ 
НЕ УСПЕЮТ!»

В свое время служил я 
в Группе советских войск 
в  Германии (ГДР) и  ча-
стенько бывал в штабе, 
где меня и других офи-
церов командование про-
свещало, как в  случае 
заварухи мы будем бить 
НАТО. Помню огромные 
карты ФРГ с множеством 
красных кружков  - так 
обозначались цели для 
наших ударов, авиаба-
зы, где хранились аме-
риканские ядерные бом-
бы: Бюхель, Мемминген, 
Норвених, Рамштайн 
и Шпангдалем. Я запом-
нил эти имена на  всю 
жизнь.

Генерал-штабист тыкал 
в них указкой:

- Как только мы  об-
наружим на этих базах 
подготовку к  примене-
нию ядерных бомб, уда-
рим так, что американцы 
с немцами кальсоны на-
деть не успеют!

После этих слов мож-
но было спокойно по-
пить пивка в немецком 
гаштете...

Увы, СССР тогда не вы-
держал бремени гонки 
вооружений и  в  итоге 
500-тысячная Группа со-
ветских войск ретирова-
лась из Германии. А ядер-
ные бомбы США в Бюхеле 
остались...

«ДЛИННАЯ РУКА»
И вот теперь, в июле 

2024-го, становится из-
вестно, что США раз-
местят в Германии свои 
дальнобойные ракеты.

И какие же? Например, 
SM-6, зенитная ракета, 
которая достает цель на 
высоте 33 км, а по даль-
ности  - летит на 460 км 
со скоростью 3,5 Маха 
(примерно во столько раз 
быстрее скорости звука). 
Ответ на это у нас уже 
есть - ракета SM-6 не мо-
жет угнаться за нашими 
«Кинжалами» или «Цир-
конами» (их скорость  - 
10 тыс. км в час!).

А еще США разместят 
в Германии «Томагавки» 
в последней (5-й) модифи-
кации. Это высокоточная 
крылатая ракета большой 
дальности  - 2500  км. 
Может нести ядерную 
боевую часть. Ско-
рость, правда, дозвуко-
вая  - 880 км/ч. Но это 
оружие «длинной руки». 
И с явным прицелом на 
Россию. От Берлина до 
Москвы  - 1836 км. Лег-
ко рассчитать, за сколь-
ко «Томагавк» долетит. 
В теории. А на практике 
наши ПВО в Сирии вали-
ли «Топоры» десятками. 
Однажды американцы за-
пустили по Сирии сразу 
56 «Томагавков», до цели 
долетели лишь 23.

Ну а еще США заявили, 
что притащат в Германию 
гиперзвуковое оружие  - 
ракету AGM-183A, ее 
скорость  - 7 Махов. Но 
ракета еще «сырая» (не 
принятая на вооружение). 
Ее испытания провалива-
ются «через раз».

НОВЫЕ 
КРАСНЫЕ КРУЖКИ

Ну а  что же Россия? 
Первый ответный шаг она 
сделала превентивно  - 
размещено тактическое 
ядерное оружие в Бело-
руссии. Возможно, оно 
появится и  в  Калинин-
градской области. 

Но всех волнует во-
прос: не приведет ли 
размещение ракет США 
в Европе к новой гонке 
вооружений?

Пока у  Москвы нет 
нужды поддаваться на 
провокацию  - у нас до-
статочно и тактического, 
и стратегического ядер-
ного оружия. А по части 
гиперзвукового нам пока 
нет равных в мире. Это 
НАТО пусть нас в  этом 
догоняет.

Ну а на наших картах 
с планами боевого при-
менения появятся, вне 
всяких сомнений, но-
вые красные кружки. 
И это уже не «красные 
линии».

 � УГРОЗЫ

Артиллеристы, 
Байден выдал цельУкраинцы 

проходят 
сверхускоренный 

курс обучения 
на F-16. Буквально 

чтобы хотя бы 
изучить все 

кнопки 
и рычаги.

Четыре засады 
на саммите НАТО: 

какие еще 
проблемы 

обсуждали члены 
Альянса - на сайте
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США объявили 
о скором 
размещении 
в Германии 
своих ракет. 
Нацеленных, 
конечно, на Россию. 
Чем ответим?

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Виктор БАРАНЕЦ

Запад готовит Украи-
ну к «генеральному сра-
жению». Полковник 
Службы безопасности 
Украины в отставке 
Олег Стариков заявил, 
что оно будет в авгу-
сте - сентябре и назвал 
его «решающей схват-
кой за господство в воз-
духе». 

Главную роль в нем 
отводят американским 
истребителям F-16. 
Их давно обещали Ки-
еву. Ведь российские 
летчики и спецы ПВО 
сильно потрепали «по-
витряни сылы» Украины. 
Их остатки то и дело 
прыгают с одного аэро-
дрома на другой от на-
ших ракет и бомб. Так, 
на днях под Полтавой 
были уничтожены сра-
зу пять украинских Су-
27 на стоянке, два по-
вреждены, а еще два 
истребителя (Су-27 
и МиГ-29) сбиты в воз-
духе. 

СТРАННЫЙ 
ФЕНОМЕН

Судя по данным 
Мин обороны Украи-
ны на начало 2022 года 
в составе их ВВС было 
124 боевых и учебно-
боевых самолета (запад-
ные эксперты называют 
похожие цифры). А по 
последним данным Ми-
нобороны России, мы 
сбили уже 615. Как так?

Ответ простой.
Во-первых, неко-

торые страны НАТО 
(Словакия, Польша, 
Румыния и другие) пе-
редали Киеву больше 
100 еще советских ис-
требителей и бомбарди-
ровщиков. И продолжа-
ют ремонтировать то, 
что сегодня «выносят» 
наши бойцы.

А во-вторых, и Киев, 
и НАТО блефовали (во-
енная хитрость), сильно 
уменьшив количество 
украинских самолетов.

615 сбитых «бойо-

вых литакив» - это, 
считай, разгром как 
украинской военной 
авиации, так и за-
падной авиапомощи. 
Поэтому и в Пентаго-
не, и в штаб-квартире 
НАТО вознамерились 
покончить с господ-
ством России в возду-
хе и создать мощный 
кулак из истребите-
лей F-16.

Но НАТО все время 
откладывает постав-
ки…

ПОЧЕМУ ОНИ 
ТЯНУТ РЕЗИНУ? 

Подготовка F-16 
к боевой работе - де-
ло сложное. Загибайте 
пальцы:

� обучение укра-
инских пилотов (они 
должны налетать не 
меньше 80 часов);

� выбор аэродромов 
базирования;

�  формирование 
подразделений тех-
ников;

� обустройство ко-
мандных пунктов;

� разработка систе-
мы поставки горюче-
го, запчастей и бое-
припасов;

� и многое, многое 
другое.

Главная причина - 
конечно, недостаток 
обученных пилотов. 
Американские журна-
листы писали, что из 
32 летчиков, которых 
Киев направил осваи-
вать технику, только во-
семь знают английский. 
Остальных пришлось 
учить еще и языку.

К тому же оснащение 
украинских аэродро-
мов для американских 
истребителей не под-
ходит. Даже авиакеро-
син не тот - западный 

со специальными при-
садками. А для провер-
ки систем и двигателя 
нужно электроснабже-
ние от определенных 
аккумуляторов.

А еще на аэродромах 
подскока нужно дер-
жать специалистов, ко-
торые будут подвеши-
вать ракеты к крыльям 
F-16 и дозаправлять 
его. В странах НАТО 
это в среднем 20 чело-
век на одну машину. 
Скорее всего, это будут 
европейские и амери-
канские кадры.

КОЗЫРНАЯ СТАВКА 
С помощью F-16 Киев 

и Запад надеются пере-
ломить ход военных 
действий. Ведь на но-
су выборы президента 
США. И один из пун-
ктов программы «ста-
рины Джо» - победа 
над Россией на поле боя 
с помощью американ-
ских денег и оружия. Так 
что «генеральное сраже-
ние» с участием F-16 - 
как минимум хороший 
пиар-ход, а максимум - 
новое наступление пе-
ред выборами в США.

Намерение аван-
тюрное. Ведь на-
до учитывать силу 
противодействия 
со стороны Россий-
ской армии. У кото-
рой и многократное 
численное преиму-
щество в истребите-
лях, и серьезная си-
стема ПВО. Так что 
даже несколько де-
сятков F-16 не дадут 
ВСУ преимущества.

СКОЛЬКО 
ЗАПАД МОЖЕТ 
ПОСТАВИТЬ?

Всего Киев запро-
сил 128 F-16. Пока 
страны Запада со-
гласились передать 
лишь 30 - 50 машин. 
Правда, это пока 
первая партия.

За 4 года (неуже-
ли еще столько будет 
длиться СВО?) Бель-
гия, Нидерланды, 
Дания и Норвегия 
обещают передать 
в общей сложности 
от 60 до 85 самоле-
тов. Но кто ими бу-
дет управлять? Ведь 
обучение проходят 
только 32 украин-

ских летчика, и дай 
бог треть из них будет 
допущена за штурвал. 
Остальных зарубежные 
инструкторы не стес-
няются называть смер-
тниками или «сырыми». 
Киев настаивает, что их 
«война всему доучит», 
и просит лояльнее при-
нимать экзамены. Так 
что не исключено, что 
вместе с украинскими 
пилотами F-16 в воз-
душных боях и бом-
бардировках будут уча-
ствовать летчики США, 

Бельгии, Нидерландов, 
Дании и Норвегии.

ПО КАКИМ ЦЕЛЯМ 
ОНИ РАБОТАЮТ

Судя по опыту реаль-
ного применения F-16 
(Израиль, Пакистан, 
Афганистан, Ирак, 
Босния и Герцеговина, 
Ливия, Йемен, Сирия), 
они главным образом 
применялись для уни-
чтожения авиации про-
тивника в воздушных 
боях и на аэродромах. 
И обеспечивали при-
крытие наступления 
своих войск от нападе-
ния воздушного против-
ника.

Еще F-16 использо-
вались для охраны сво-
ей бомбардировочной 
авиации. А в некоторых 
случаях для обеспече-
ния аэрофотосъемки 
и работы корректиров-
щиков. Наши спецы 
считают, что у F-16 на 
Украине будут и другие 
задачи - уничтожение 
российских крылатых 
ракет и беспилотников. 

Но самую большую 
опасность F-16 пред-
ставляет как самолет 
ПВО и носитель высо-
коточного оружия. Ведь 
он может нести факти-
чески все виды ком-
пактного авиационного 
оружия НАТО, начиная 
с ракет «воздух - воз-
дух» (в том числе и са-
мых опасных на сегод-
ня AIM-120 AMRAAM 
и MBDA Meteor). Коро-
че говоря, F-16 машины 
серьезные, и к их «те-
плой» встрече нашим 
пилотам и спецам ПВО 
надо готовиться осно-
вательно.
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Зеленский регулярно ездит в Брюссель, 
где сидит штаб НАТО, и выпрашивает у них 

все больше и больше самолетов. 

Военный 
обозреватель 

«Комсомолки» изучил 
грядущие поставки 

истребителей 
для Киева.

 Что дадут Украине    американские F-16
    и чем ответит    Россия

Россия
www.kp.ru
 17.07.2024 4



Россия
www.kp.ru 517.07.2024полетов

ГДЕ МОГУТ 
БАЗИРОВАТЬСЯ?

Пентагон и штаб 
НАТО об этом молчат. 
Там дергаются - снача-
ла говорили, что F-16 
могут дислоцировать-
ся «в сопредельных 
с Украиной странах 
блока», теперь речь 
идет только об Украине. 
И это лишь облегчает 
работу нашим ВКС.

F-16 очень требо-
вательны к качеству 
взлетно-посадочных 
полос, поэтому их при-
менение с военных 
аэродромов советско-
го образца проблема-
тично. Так что, скорее 
всего, их будут исполь-
зовать с гражданских 
аэродромов (у них ас-
фальтобетонные поло-
сы).

Но главное, что их 
постараются держать 
подальше от линии 
фронта: Луцк, Ивано-
Франковск, Львов, 
Стрый, Ужгород. Для 
прикрытия Киева мо-
жет использовать-
ся международный 
аэро порт Борисполь. 
В качестве запасных 
аэродромов подой-
дут киевские Жуляны 
и аэро дромы в Черкас-
сах, Одессе, Полтаве, 
Кривом Роге, Хмель-
ницкой области (Ста-
роконстантинов).

Но уже сейчас наши 
летчики и ракетчики 
«пристреливаются» 
к аэродромам, где наи-
более вероятно базиро-
вание F-16.

А ЕСЛИ ИХ БАЗА 
БУДЕТ В ПОЛЬШЕ 
И РУМЫНИИ?

Это самый важный 
вопрос. Такая ситуация 
может привести к пря-
мому вооруженному 
столкновению России 

и НАТО. Наши удары 
по польским или ру-
мынским аэродромам 
с «украинскими» F-16 
неизбежно будут оце-
ниваться Альянсом как 
нападение на одного из 
его членов. А это уже 
война.

Предвидя такую си-
туацию, Москва, как 
говорится, прямым 
текстом предупредила 
НАТО: «Если боевой 
самолет взлетает с ра-
кетами или бомбами 
с территории любого 
государства, считается, 
что эта страна участву-
ет в боевых действиях. 
Следовательно, Рос-
сийская армия имеет 
право нанести удары 
по аэродромам Поль-
ши, Румынии или 
прибалтийских респу-
блик». Это было сказа-
но Владимиром Пути-
ным на Петербургском 
международном эконо-
мическом форуме. 

 КАКИЕ САМОЛЕТЫ 
ЕСТЬ У РОССИИ 
ДЛЯ УКРОЩЕНИЯ 
F-16?

С американским са-
молетом могут весьма 
успешно конкуриро-
вать наши истребители 
Су-27, МиГ-29, МиГ-31 
и уже испытанный в 

боевой работе на СВО 
новейший Су-57. По 
сумме всех ключевых 
характеристик они не 
уступают F-16, а иногда 
и превосходят.

Например, МиГ-31К 
способен разогнаться 
до 3000 км/ч («амери-
канец» дает чуть больше 
2000 км/ч), а когда он 
взял под брюхо гипер-
звуковую и дальнобой-
ную (более 2,5 тыс. км) 
ракету «Кинжал», даже 
недруги наши призна-
ли, что в мире самоле-
тов, равных ему, нет. 

Есть такое важней-
шее боевое качество 
истребителей, как 
дальность обнару-
жения цели. У F-16 
она 120 - 130 киломе-
тров, у нашего Су-35 - 
до 350 километров.

 КТО ПОБЕДИТ 
В ВОЗДУШНОЙ 
ДУЭЛИ?

Есть два железных 
условия победы: про-
фессионализм пилота 
и преимущества его са-
молета. 

Технику мы разобра-
ли. А что с пилотами? 
Командование ВВС 
Украины отправило 
на учебу главным об-
разом молодых парней 
с небольшим опытом. 

В нашем строю офице-
ры с уже внушительным 
(еще сирийским) на-
летом и боевым (укра-
инским) опытом. В их 
летных книжках коли-
чество времени, про-
веденного в военном 
небе, зашкаливает за 
2000 часов. Причем 
в реальной боевой об-
становке, а не на уче-
ниях в датском или 
норвежском небе про-
тив американского ин-
структора.

СПРАВИТСЯ ЛИ 
С F-16 
РУССКАЯ ПВО?

Для систем С-300, 
С-400 (а может, уже 
и для С-500) F-16 может 
стать достаточно удоб-
ной мишенью. Подсо-
бить им могут не менее 
опытные ЗРК «Бук-М3» 
или ракетно-пушечные 
«Панцири».

У России есть пол-
ный расклад по F-16 - 
характер его поведения 
в небе и отражения на 
радарах. А ведь мы 
с ним еще ни разу не 
встречались. Но еще 
в 2019 году турки ку-
пили у нас ЗРК С-400. 
И жестко и долго про-
веряли его… на своем 
F-16 - почти сутки го-
няли американский ис-
требитель на учениях 
под Анкарой, заставляя 
его атаковать назем-
ные цели. Если верить 
турецким инсайдам, 
наш ЗРК не оставил 
F-16 ни единого шан-
са. А вскоре после этих 
испытаний турки нача-
ли активно требовать 
от США модернизации 
своих хваленых истре-
бителей.

И еще один пример. 
Индийцы, прежде чем 
купить F-16 у США, ре-
шили устроить им учеб-
ные бои с российскими 
Су-30. «Американцы» 
не одержали ни одной 
победы. После этого 
«аппетит» у Дели сразу 
пропал... 

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Как российские 
спецслужбы 

пресекли 
попытку угнать 

на Украину стратегический 
бомбардировщик - на сайте

«КАЛЬСОНЫ 
НАДЕТЬ 
НЕ УСПЕЮТ!»

В свое время служил я 
в Группе советских войск 
в  Германии (ГДР) и  ча-
стенько бывал в штабе, 
где меня и других офи-
церов командование про-
свещало, как в  случае 
заварухи мы будем бить 
НАТО. Помню огромные 
карты ФРГ с множеством 
красных кружков  - так 
обозначались цели для 
наших ударов, авиаба-
зы, где хранились аме-
риканские ядерные бом-
бы: Бюхель, Мемминген, 
Норвених, Рамштайн 
и Шпангдалем. Я запом-
нил эти имена на  всю 
жизнь.

Генерал-штабист тыкал 
в них указкой:

- Как только мы  об-
наружим на этих базах 
подготовку к  примене-
нию ядерных бомб, уда-
рим так, что американцы 
с немцами кальсоны на-
деть не успеют!

После этих слов мож-
но было спокойно по-
пить пивка в немецком 
гаштете...

Увы, СССР тогда не вы-
держал бремени гонки 
вооружений и  в  итоге 
500-тысячная Группа со-
ветских войск ретирова-
лась из Германии. А ядер-
ные бомбы США в Бюхеле 
остались...

«ДЛИННАЯ РУКА»
И вот теперь, в июле 

2024-го, становится из-
вестно, что США раз-
местят в Германии свои 
дальнобойные ракеты.

И какие же? Например, 
SM-6, зенитная ракета, 
которая достает цель на 
высоте 33 км, а по даль-
ности  - летит на 460 км 
со скоростью 3,5 Маха 
(примерно во столько раз 
быстрее скорости звука). 
Ответ на это у нас уже 
есть - ракета SM-6 не мо-
жет угнаться за нашими 
«Кинжалами» или «Цир-
конами» (их скорость  - 
10 тыс. км в час!).

А еще США разместят 
в Германии «Томагавки» 
в последней (5-й) модифи-
кации. Это высокоточная 
крылатая ракета большой 
дальности  - 2500  км. 
Может нести ядерную 
боевую часть. Ско-
рость, правда, дозвуко-
вая  - 880 км/ч. Но это 
оружие «длинной руки». 
И с явным прицелом на 
Россию. От Берлина до 
Москвы  - 1836 км. Лег-
ко рассчитать, за сколь-
ко «Томагавк» долетит. 
В теории. А на практике 
наши ПВО в Сирии вали-
ли «Топоры» десятками. 
Однажды американцы за-
пустили по Сирии сразу 
56 «Томагавков», до цели 
долетели лишь 23.

Ну а еще США заявили, 
что притащат в Германию 
гиперзвуковое оружие  - 
ракету AGM-183A, ее 
скорость  - 7 Махов. Но 
ракета еще «сырая» (не 
принятая на вооружение). 
Ее испытания провалива-
ются «через раз».

НОВЫЕ 
КРАСНЫЕ КРУЖКИ

Ну а  что же Россия? 
Первый ответный шаг она 
сделала превентивно  - 
размещено тактическое 
ядерное оружие в Бело-
руссии. Возможно, оно 
появится и  в  Калинин-
градской области. 

Но всех волнует во-
прос: не приведет ли 
размещение ракет США 
в Европе к новой гонке 
вооружений?

Пока у  Москвы нет 
нужды поддаваться на 
провокацию  - у нас до-
статочно и тактического, 
и стратегического ядер-
ного оружия. А по части 
гиперзвукового нам пока 
нет равных в мире. Это 
НАТО пусть нас в  этом 
догоняет.

Ну а на наших картах 
с планами боевого при-
менения появятся, вне 
всяких сомнений, но-
вые красные кружки. 
И это уже не «красные 
линии».

 � УГРОЗЫ

Артиллеристы, 
Байден выдал цельУкраинцы 

проходят 
сверхускоренный 

курс обучения 
на F-16. Буквально 

чтобы хотя бы 
изучить все 

кнопки 
и рычаги.

Четыре засады 
на саммите НАТО: 

какие еще 
проблемы 

обсуждали члены 
Альянса - на сайте
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Артиллеристы, 

США объявили 
о скором 
размещении 
в Германии 
своих ракет. 
Нацеленных, 
конечно, на Россию. 
Чем ответим?

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Виктор БАРАНЕЦ

Запад готовит Украи-
ну к «генеральному сра-
жению». Полковник 
Службы безопасности 
Украины в отставке 
Олег Стариков заявил, 
что оно будет в авгу-
сте - сентябре и назвал 
его «решающей схват-
кой за господство в воз-
духе». 

Главную роль в нем 
отводят американским 
истребителям F-16. 
Их давно обещали Ки-
еву. Ведь российские 
летчики и спецы ПВО 
сильно потрепали «по-
витряни сылы» Украины. 
Их остатки то и дело 
прыгают с одного аэро-
дрома на другой от на-
ших ракет и бомб. Так, 
на днях под Полтавой 
были уничтожены сра-
зу пять украинских Су-
27 на стоянке, два по-
вреждены, а еще два 
истребителя (Су-27 
и МиГ-29) сбиты в воз-
духе. 

СТРАННЫЙ 
ФЕНОМЕН

Судя по данным 
Мин обороны Украи-
ны на начало 2022 года 
в составе их ВВС было 
124 боевых и учебно-
боевых самолета (запад-
ные эксперты называют 
похожие цифры). А по 
последним данным Ми-
нобороны России, мы 
сбили уже 615. Как так?

Ответ простой.
Во-первых, неко-

торые страны НАТО 
(Словакия, Польша, 
Румыния и другие) пе-
редали Киеву больше 
100 еще советских ис-
требителей и бомбарди-
ровщиков. И продолжа-
ют ремонтировать то, 
что сегодня «выносят» 
наши бойцы.

А во-вторых, и Киев, 
и НАТО блефовали (во-
енная хитрость), сильно 
уменьшив количество 
украинских самолетов.

615 сбитых «бойо-

вых литакив» - это, 
считай, разгром как 
украинской военной 
авиации, так и за-
падной авиапомощи. 
Поэтому и в Пентаго-
не, и в штаб-квартире 
НАТО вознамерились 
покончить с господ-
ством России в возду-
хе и создать мощный 
кулак из истребите-
лей F-16.

Но НАТО все время 
откладывает постав-
ки…

ПОЧЕМУ ОНИ 
ТЯНУТ РЕЗИНУ? 

Подготовка F-16 
к боевой работе - де-
ло сложное. Загибайте 
пальцы:

� обучение укра-
инских пилотов (они 
должны налетать не 
меньше 80 часов);

� выбор аэродромов 
базирования;

�  формирование 
подразделений тех-
ников;

� обустройство ко-
мандных пунктов;

� разработка систе-
мы поставки горюче-
го, запчастей и бое-
припасов;

� и многое, многое 
другое.

Главная причина - 
конечно, недостаток 
обученных пилотов. 
Американские журна-
листы писали, что из 
32 летчиков, которых 
Киев направил осваи-
вать технику, только во-
семь знают английский. 
Остальных пришлось 
учить еще и языку.

К тому же оснащение 
украинских аэродро-
мов для американских 
истребителей не под-
ходит. Даже авиакеро-
син не тот - западный 

со специальными при-
садками. А для провер-
ки систем и двигателя 
нужно электроснабже-
ние от определенных 
аккумуляторов.

А еще на аэродромах 
подскока нужно дер-
жать специалистов, ко-
торые будут подвеши-
вать ракеты к крыльям 
F-16 и дозаправлять 
его. В странах НАТО 
это в среднем 20 чело-
век на одну машину. 
Скорее всего, это будут 
европейские и амери-
канские кадры.

КОЗЫРНАЯ СТАВКА 
С помощью F-16 Киев 

и Запад надеются пере-
ломить ход военных 
действий. Ведь на но-
су выборы президента 
США. И один из пун-
ктов программы «ста-
рины Джо» - победа 
над Россией на поле боя 
с помощью американ-
ских денег и оружия. Так 
что «генеральное сраже-
ние» с участием F-16 - 
как минимум хороший 
пиар-ход, а максимум - 
новое наступление пе-
ред выборами в США.

Намерение аван-
тюрное. Ведь на-
до учитывать силу 
противодействия 
со стороны Россий-
ской армии. У кото-
рой и многократное 
численное преиму-
щество в истребите-
лях, и серьезная си-
стема ПВО. Так что 
даже несколько де-
сятков F-16 не дадут 
ВСУ преимущества.

СКОЛЬКО 
ЗАПАД МОЖЕТ 
ПОСТАВИТЬ?

Всего Киев запро-
сил 128 F-16. Пока 
страны Запада со-
гласились передать 
лишь 30 - 50 машин. 
Правда, это пока 
первая партия.

За 4 года (неуже-
ли еще столько будет 
длиться СВО?) Бель-
гия, Нидерланды, 
Дания и Норвегия 
обещают передать 
в общей сложности 
от 60 до 85 самоле-
тов. Но кто ими бу-
дет управлять? Ведь 
обучение проходят 
только 32 украин-

ских летчика, и дай 
бог треть из них будет 
допущена за штурвал. 
Остальных зарубежные 
инструкторы не стес-
няются называть смер-
тниками или «сырыми». 
Киев настаивает, что их 
«война всему доучит», 
и просит лояльнее при-
нимать экзамены. Так 
что не исключено, что 
вместе с украинскими 
пилотами F-16 в воз-
душных боях и бом-
бардировках будут уча-
ствовать летчики США, 

Бельгии, Нидерландов, 
Дании и Норвегии.

ПО КАКИМ ЦЕЛЯМ 
ОНИ РАБОТАЮТ

Судя по опыту реаль-
ного применения F-16 
(Израиль, Пакистан, 
Афганистан, Ирак, 
Босния и Герцеговина, 
Ливия, Йемен, Сирия), 
они главным образом 
применялись для уни-
чтожения авиации про-
тивника в воздушных 
боях и на аэродромах. 
И обеспечивали при-
крытие наступления 
своих войск от нападе-
ния воздушного против-
ника.

Еще F-16 использо-
вались для охраны сво-
ей бомбардировочной 
авиации. А в некоторых 
случаях для обеспече-
ния аэрофотосъемки 
и работы корректиров-
щиков. Наши спецы 
считают, что у F-16 на 
Украине будут и другие 
задачи - уничтожение 
российских крылатых 
ракет и беспилотников. 

Но самую большую 
опасность F-16 пред-
ставляет как самолет 
ПВО и носитель высо-
коточного оружия. Ведь 
он может нести факти-
чески все виды ком-
пактного авиационного 
оружия НАТО, начиная 
с ракет «воздух - воз-
дух» (в том числе и са-
мых опасных на сегод-
ня AIM-120 AMRAAM 
и MBDA Meteor). Коро-
че говоря, F-16 машины 
серьезные, и к их «те-
плой» встрече нашим 
пилотам и спецам ПВО 
надо готовиться осно-
вательно.
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Зеленский регулярно ездит в Брюссель, 
где сидит штаб НАТО, и выпрашивает у них 

все больше и больше самолетов. 

Военный 
обозреватель 

«Комсомолки» изучил 
грядущие поставки 

истребителей 
для Киева.
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Евгений АРСЮХИН

Мы помним не то, 
что было на самом де-
ле. Воспоминания даже 
в самом упрощенном 
виде - это не фото-
графия и не запись на 
жестком диске компью-
тера. Мозг воссоздает 
минувшее каждый раз, 
едва мы обращаемся в 
свой «архив», неред-
ко что-то домысливая. 
Причем так искусно, 
что принимаем вымы-
сел всем сердцем и всей 
душой. Это факт, науке 
известный давно. Но до 
сих пор считалось, что 
ложные воспоминания 
невозможно отличить 
от изложения подлин-
ных событий. Новое 
исследование, опу-
бликованное на пор-
тале Communications 
Psychology (входит в 
группу Nature), дока-
зывает: сам-то мозг, 
этот обманщик, зна-
ет, что подлинное, что 
мнимое. И с помощью 
искусственного ин-
теллекта (ИИ) ложные 
воспоминания можно 
отсеять. Избавить го-
лову от груза фантазий 
и заодно припомнить 
забытое - звучит заман-
чиво!

«УПАЛ Я КАК-ТО 
ИЗ КОЛЯСКИ...»

У меня есть знако-
мый, который помнит 
потрясающе точные 
детали из своего очень 
раннего детства. Как 
грудью кормили, как 
учился ходить, как из 
коляски выпал. Гово-
рит, что картинка в го-
лове очень четкая, яр-
кая.

Физиологи скажут, 
что такое невозможно. 
Детская амнезия! Мы 
забываем абсолютно 
все, что было до трех 
лет. С трех до шести - 
храним лишь фрагмен-
тарные воспоминания. 
И много позже форми-
руется «взрослая» па-
мять.

Занятно, что малень-
кий человек лет в пять 
отлично помнит себя 
годовалого. Но именно 
в пять и возникает фе-
номен ложных воспо-
минаний. Пятилетний 
малыш жадно слуша-
ет рассказы взрослых. 
Каждый рассказ он ви-
зуализирует в картинку. 
Слова забываются, кар-
тинка остается и со вре-
менем воспринимается 

как лично пережитое. 
Еще лучше это работает 
с фотографиями.

- Кто этот ребенок у 
тебя на руках, мама?

- Это ты, только что 
из роддома.

Воображение дори-
совывает детали - все, 
я «помню», как меня 
везли из роддома.

Ложные воспоми-
нания бывают всякие. 
Иные взрослые увере-
ны, что в детстве их би-
ли. А другие взрослые 
совершенно искренне 
уверяют, что лет двад-
цать назад и пальцем не 
трогали своих детей и 
вообще не ссорились с 
ними - семья была об-
разцовой.

«Я ТОЧНО КЛАЛ 
КЛЮЧИ СЮДА»

Но ложные воспоми-
нания возникают всю 
жизнь. «Я же точно 
помню, что положила 
ключи сюда». «Ты мне 
уже на первом свидании 
не понравился». «Я от-
лично помню, что тебя 
не было на вечеринке».

В классическом опы-
те 1995 года американ-
ский психолог Элизабет 
Лофтус заставила лю-
дей «вспомнить», что в 
детстве они потерялись 
в магазине и им было 
страшно. Это оказалось 
несложно: череда ин-
тервью с испытуемым, 
«свидетельства» роди-

телей - и у человека в 
голове возникает кар-
тинка о несуществую-
щем событии.

Лофтус объясняла: 
память не документаль-
на. Она реконструирует 
прошлое. А прошлого 
уже нет: даже то, что 
было секунду назад, 
минуло. Мозг не вос-
принимает ситуацию в 
моменте, а воссоздает 
ее, собирая своего рода 
коллаж. Берет события 
за минуту, за час или за 
несколько лет. Самое 
яркое «вырезается» и 
«наклеивается». А в 
какой последователь-
ности? Ну, тут уж как 
придется.

Разберем фразу «ты 
мне не понравился уже 
на первом свидании». 
Понравился-понравил-
ся, иначе не было бы 
второго. А когда минул 
конфетно-букетный 
период, что-то пошло 
не так. Мозг надергал 
негатива и распределил 
эти вырезки на всю дли-
ну отношений.

ПЯТЬ МИНУТ - ЭТО 
МНОГО ИЛИ МАЛО?

Ложная память бы-
вает коллективной - и 
это называется «эффект 
Манделы». Нельсон 
Мандела скончался в 
2013-м, и тут же многие 
удивились, ведь «пом-
нили», что он давно 
умер, и даже видели по 

телевизору его похоро-
ны. Подобных приме-
ров набралось уже не-
сколько тысяч, в России 
самый популярный - 
слова песни из фильма 
«Карнавальная ночь» 
(«Пять минут, это много 
или мало»), которых там 
на самом деле нет. Яв-
ление пока не получило 
объяснения. Считается, 
что массовость ему при-
дают социальные сети 
и мемы: народ видит 
мем и невольно кор-
ректирует собственную 
память в соответствии 
с ним.

ВЗЛОМАТЬ РУТИНУ
Как же очистить со-

знание от морока? Рань-
ше носились с таким 
«методом»: ученый на-
зывал случайные пред-
меты, испытуемый дол-
жен был произнести 
слово, которое первым 
приходит на ум. Игра в 
быстрые ассоциации. 
Считалось, что мозг, 
выстраивая цепочку 
таких ассоциаций, за-

бывал мнимое, вспо-
минал подлинное. 

Работало так себе.
Новое иссле-

дование - насто-
ящий прорыв. 

Самое сложное - 
«взломать рутину», 

объясняет соавтор экс-
перимента доктор Бен 
Гриффитс.

- Рутина, например, 
поездка на работу, объе-
диняется мозгом в один 
«файл», - объясняет 
он, - и по-настоящему 
запоминаются только 
яркие события, напри-

мер, инцидент в метро 
или дорожные работы.

Сам по себе экспери-
мент начинался про-
стенько: народу пока-
зывали яблоко, потом 
просили припомнить 
цвет и всячески сбива-
ли с толку. Но затем к 
делу подключился ИИ. 
Он-то и выявил, что лю-
ди заполняют пробелы в 
памяти не всем подряд, 
а некими прототипи-
ческими знаниями, ко-
торые у всех оказались 
более-менее схожими. 
Представьте яблоко. 
Оно какое? Зелено-
красно-желтое, налив-
ное, да? Это и есть про-
тотип, «яблоко вообще». 
В конце концов, у нас у 
всех был один букварь, 
и там была картинка 
яблока.

Так вот и ключ: иссле-
дователи научили ИИ 
выявлять и отбрасывать 
такие прототипы. Но 
что еще поразительнее: 
оказалось, мозг пре-
красно знает, что воспо-
минания подмененные. 
Сделав когда-то подлог, 
мозг метит прототипи-
ческие воспоминания и 
сам-то их с подлинными 
фактами не смешивает. 
Однако до «сознания», 
то есть до нас, эти све-
дения не доходят. Сиди, 
хозяин, в неведении.

НАДО ПРОСТО 
ОСОЗНАТЬ

Можно ли избавиться 
от ложных воспомина-
ний? Если вы зададите 
этот вопрос сети, вы 
удивитесь, как многих 
это интересует. Напри-

мер, люди пытаются 
стереть негатив, кото-
рый они сами же себе 
накрутили. Кажется, 
новое исследование дает 
серьезную надежду.

В 2021-м вышла дру-
гая статья (ее автором 
была профессор Эйлин 
Оберст). В ней ученые 
доказали: люди доволь-
но быстро стирают лож-
ные воспоминания, ес-
ли убеждаются, что они 
действительно ложные. 
Стирание идет в два эта-
па: сначала испытуемый 
продолжает видеть кар-
тинку в памяти, хотя 
осознает, что ничего 
этого не было. Через 
несколько месяцев про-
падает и картинка. Но 
оставалась проблема: а 
как убедить человека, 
что он помнит липу?

Новое исследова-
ние как раз и дает от-
вет. Теперь мы можем 
проанализировать вос-
поминания человека и 
достоверно выяснить, 
что те или иные мо-
менты сгенерированы 
мозгом (они шаблон-
ные). Должным обра-
зом сообщив человеку 
эту информацию, мы 
добьемся того, что лож-
ное воспоминание рас-
творится, как сон.
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Идея имплантации ложных воспоминаний 
легла в основу блокбастера «Вспомнить все» 

с Арнольдом Шварценеггером. 

Ученые 
нашли способ 

вычленять, 
какие 

воспоминания 
ложные.

Мы с таким жаром об-
суждали, как забыть, но 
ведь интереснее вспом-
нить. Ученые говорят, что 
это возможно: на самом 
деле мы не забываем ни-
чего. Гипноз? Сомнитель-
но. Ученые советуют та-
кие способы:

 � посмотреть старые 
фотографии;

 � послушать песни, по-
пулярные в те годы и 
которые вы наверняка 
слышали;

 � попробовать блюдо, 
которое, как вы знаете, 
вам постоянно готовили 
в детстве;

 � если сохранился гар-
дероб  - залезть, пере-
брать.

Затем в полной ти-
шине, глубоко дыша, 
медленно и неспешно 
построить цепь ассоци-
аций вокруг этих звуков, 
картинок и вещей. С 
большой вероятностью 
в памяти всплывет давно 
утраченное. Будут ли это 
ложные воспоминания? 
Хм, никто не гарантирует, 
что нет. Но стоит попро-
бовать!

 �  ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Как 
проникнуть 
в чертоги 
разума?

Вспомнить всё. 
И всё забыть

КСТАТИ
Пленочная фотография показывает то, что видел 

объектив. Настоящим шоком стало понимание: у кру-
тых современных смартфонов не так. Умная техника 
с помощью искусственного интеллекта подгружает за-
ранее заготовленные текстуры (например, луны, моря, 
дерева), если «мозг» телефона считает, что картинка 
получается так себе. Мы на пути к потере реальности, 
раз даже фотография уже мало что доказывает. 

У всех 
в голове 

вертится спетая 
голосом Людмилы 
Гурченко строчка, 

которой она никогда 
не пела. 

Москва
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 � КЛОКОВ ПО ЗАКОУЛОЧКАМ

Один 
из пользователей 
городского 
проката 
решил через 
«Комсомолку» 
попросить 
у людей 
прощения.

«Я в общем-то парень спокойный
и даже внимательный в целом,
но правила на самокате
не соблюдаю пока.
Прости меня, девочка в красном,
прости меня, девочка в белом -
за то, что я в Пресненском парке
наехал на вас слегка.
 
Старушка и мама с ребенком,
надеюсь, что вы не в обиде
за то, что я ехал по луже
и вас окатил, дебил.
Туристы на Новом Арбате,
вы тоже меня извините
за то, что я линзовой фарой
случайно вас зацепил.
 
Прости, Улугбек, если сможешь.
Тебе персональное sorry!
Не злись, я прошу, и травматом
заряженным не тряси.
Тебя я случайно подрезал
в Хамовниках на светофоре.
Надеюсь, твой «Форд» застрахован,
как все машины такси.
 
Простите другие шоферы -
трамваи, автобусы, джипы.
И дворник в оранжевой куртке,
которого сбил вчера,
братишка, прости меня тоже,
в особенности за ушибы
затылочной области, ребер
и верхней части бедра.
 
И вот я на улице снова -
на сердце постыло и скверно.
Однако красиво сияет
на солнце передний диск.
И думаю я машинально:
«Хороший был песик, наверно»,
когда под колесами слышу
протяжный собачий визг.
 
Газую, виляю, как пьяный,
особенно на перекрестке.
Пугаю детей в переулках,
рулем задевая их.
За десять секунд разгоняюсь,
врезаюсь в столбы и киоски.
Пытаясь финтить на бордюре,
прыгаю нервно, как псих.
 
Проворно - со взглядом стеклянным -
я пересекаю сплошные,
ведь свой самокат, если честно,
за скорость люблю и прыть.
И, кстати, в последнее время
кататься люблю в выходные,
поэтому в эти денечки
вам лучше дома побыть».

Андрей АБРАМОВ

Электробайкер 
заплатит за то, 
что не спешился 
на зебре.

Об этом говорили уже 
давно. Но как-то вполго-
лоса и без подробностей. 
Мол, дорожные камеры в 
Москве вот-вот настроят 
таким образом, чтобы они 
могли распознавать нару-
шения симеров (СИМ - 
«средство индивидуальной 
мобильности», к которым 
относится и двухколесная 
электрическая техника. - 
Авт.). Впервые об этой мере 
корреспондент «КП» услы-
шал в кулуарах форума са-
мокатчиков, который про-
водился еще весной.

И вот есть первый слу-
чай, о котором стало из-
вестно. 30 июня житель 
Москвы Валерий фланиро-
вал на электросамокате по 
Тверскому бульвару. Встал 
на зебре, а когда загорел-
ся зеленый свет, не про-
вел самокат по переходу, 
как того требуют ПДД, а 
проехал (как, увы, делают 
многие электробайкеры).

На этот переход была на-
правлена дорожная камера. 
Она и считала нарушение. 
Валерий в тот момент был 
на арендном самокате фир-
мы Whoosh. Камера сфото-
графировала номер и от-
правила его в сервис. А уже 
он через полторы недели 
прислал «письмо счастья» 
со штрафом в 1000 рублей.

Ранее пред-
с т а в и т е л и 
и н д у с т р и и 
п р о к а т н ы х 
электросамо-
катов жестко 
высказались о 
нарушителях. 
И единоглас-
но подняли 
для них штра-
фы. Так, на-
пример, если 
встать за руль 
самоката под-
шофе, можно 
получить санк-
цию до 150 тысяч рублей 
(см. «А в это время»).

К слову, номера на про-
катных самокатах появи-
лись именно в этом сезоне. 
Как рассказали «КП» со-
беседники из индустрии 
аренды, первое время тех-
нология распознавания 
номеров обкатывалась и 
штрафы не приходили. Но 
уже около месяца как на-
рушителей активно нака-
зывают.

Впрочем, пока дорожные 
камеры все еще бесполез-
ны против частных элек-
тросамокатов. Ведь на них 
нет ни номеров, ни чипов 
(как в прокатном транс-

порте). И правила прину-
дительного ограничения 
скорости на них пока, к со-
жалению, тоже не действу-
ют. Как мы писали ранее, 
с 15 июля в столице при-
нудительно ограничили 
скорость всех прокатных 
самокатов до 20 км/час.
Пока - сроком на месяц и 
только в границах от ТТК 
до МКАД. И это новше-
ство распространяется 
только на арендные де-
вайсы - скорость частной 
техники никто контроли-
ровать не может.

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

Новости 
столицы - 
в разделе 
«Москва» 

на сайте MSK.KP.RU

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Изъять в доход 
государства…»

Андрей АБРАМОВ

У москвича, который подшофе 
сбил бабушку на тротуаре, 
суд забрал электросамокат.

И еще один доселе невиданный прецедент 
в российской правовой практике. 25-летний 
Илья гонял на своем электросамокате по 
западу столицы. Был выпивши, на скорости 
не успел сориентироваться и сбил пожилую 
женщину. Обошлось без переломов и увечий, 
но приятного, конечно, мало.

Приехала полиция, составили протокол. 
Тут-то и выяснилось, что парня до этого уже 
ловили пьяным на самокате. А это уже уго-
ловная статья «управление транспортным 
средством в состоянии опьянения лицом, 
подвергнутым административному наказанию 
или имеющим судимость». Дело передали в 
суд. Молодчику светил штраф до 300 тысяч 

рублей, однако Фемида выбрала нестандарт-
ную санкцию (хоть и предусмотренную за-
коном): изъять в собственность государства 
орудие преступления. В данном случае - само-
кат. А еще парню запретили управлять любым 
транспортом в течение полутора лет и дали 
100 часов обязательных работ.

Модель у Ильи была крутая  - ценник на 
нее стартует от 130 тысяч рублей. После ее 
изъятия самокат должны продать с молотка. 
Но не тут-то было. Добровольно сдавать свой 
транспорт Илья не спешил. Поэтому дело 
передали приставам. Те вызывали москви-
ча в отдел, но парень не явился. Пришлось 
принудительно доставлять его с электриче-
ской «лошадкой» в отдел. Идти на конфликт 
парень не стал.

- Судебный пристав составил акт изъятия 
и передал транспортное средство для об-
ращения в доход государства, - сообщили в 
пресс-службе ГУ ФССП по Москве.
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Дорожная камера сняла, 
как молодой человек 
проехал на самокате 

по пешеходному переходу 
(хотя по правилам должен 
был спешиться). На всех 

прокатных самокатах 
есть номера. Так что 
установить человека, 

который в указанное время 
пользовался техникой, 

не составило труда.

В Москве камеры 
начали штрафовать 
самокатчиков

Юрий МАНСКИЙ

Законопроект о штрафах 
для электросамокатчиков 
уже приняли в первом чтении.

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин вчера запустил в 
личном телеграм-канале опрос: 
надо ли запретить электросамо-
катам ездить по улицам. В итоге 
60% респондентов (из более чем 
200 тысяч человек) выступают за 
запрет. 35% - против. Оставшим-
ся 5% все равно.

Поводом для опроса послужил 
законопроект, который сейчас 
разбирает парламент, - о повыше-
нии штрафов для пользователей 
СИМ (средств индивидуальной 
мобильности). Сейчас за любое 
нарушение самокатчика ГИБДД 
наказывает очень скромными 
штрафами в 800 - 1500 рублей. 
Депутаты же предлагают целый 
список более существенных на-
казаний рублем. 

 � КСТАТИ

В Госдуме 
обсуждают 
наказание 
для лихачей

Что предлагают 
депутаты

� Штрафы до 2,5 тысячи руб-
лей  - за создание помех пеше-
ходам и движение по проезжей 
части.

� До 5 тысяч рублей - за пе-
ревозку ребенка, превышение 
скорости (правда, до сих пор не 
ясно, кто это будет контролиро-
вать) и аварию, в которой постра-
давший получил легкие травмы.

� От 10 тыс. до 15 тыс. руб. - 
за аварию с пострадавшим, полу-
чившим травмы средней степени 
тяжести.

� От 20 тыс. до 30 тыс. руб. - за
отказ от прохождения медосви-
детельствования на состояние 
опьянения или езду в пьяном виде.

КОНКРЕТНО

Запретить или ограничить? 
Что думают о проблеме лихачей 

на самокатах читатели «КП» 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

Исповедь беспечного 
ездока
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Евгений АРСЮХИН

Мы помним не то, 
что было на самом де-
ле. Воспоминания даже 
в самом упрощенном 
виде - это не фото-
графия и не запись на 
жестком диске компью-
тера. Мозг воссоздает 
минувшее каждый раз, 
едва мы обращаемся в 
свой «архив», неред-
ко что-то домысливая. 
Причем так искусно, 
что принимаем вымы-
сел всем сердцем и всей 
душой. Это факт, науке 
известный давно. Но до 
сих пор считалось, что 
ложные воспоминания 
невозможно отличить 
от изложения подлин-
ных событий. Новое 
исследование, опу-
бликованное на пор-
тале Communications 
Psychology (входит в 
группу Nature), дока-
зывает: сам-то мозг, 
этот обманщик, зна-
ет, что подлинное, что 
мнимое. И с помощью 
искусственного ин-
теллекта (ИИ) ложные 
воспоминания можно 
отсеять. Избавить го-
лову от груза фантазий 
и заодно припомнить 
забытое - звучит заман-
чиво!

«УПАЛ Я КАК-ТО 
ИЗ КОЛЯСКИ...»

У меня есть знако-
мый, который помнит 
потрясающе точные 
детали из своего очень 
раннего детства. Как 
грудью кормили, как 
учился ходить, как из 
коляски выпал. Гово-
рит, что картинка в го-
лове очень четкая, яр-
кая.

Физиологи скажут, 
что такое невозможно. 
Детская амнезия! Мы 
забываем абсолютно 
все, что было до трех 
лет. С трех до шести - 
храним лишь фрагмен-
тарные воспоминания. 
И много позже форми-
руется «взрослая» па-
мять.

Занятно, что малень-
кий человек лет в пять 
отлично помнит себя 
годовалого. Но именно 
в пять и возникает фе-
номен ложных воспо-
минаний. Пятилетний 
малыш жадно слуша-
ет рассказы взрослых. 
Каждый рассказ он ви-
зуализирует в картинку. 
Слова забываются, кар-
тинка остается и со вре-
менем воспринимается 

как лично пережитое. 
Еще лучше это работает 
с фотографиями.

- Кто этот ребенок у 
тебя на руках, мама?

- Это ты, только что 
из роддома.

Воображение дори-
совывает детали - все, 
я «помню», как меня 
везли из роддома.

Ложные воспоми-
нания бывают всякие. 
Иные взрослые увере-
ны, что в детстве их би-
ли. А другие взрослые 
совершенно искренне 
уверяют, что лет двад-
цать назад и пальцем не 
трогали своих детей и 
вообще не ссорились с 
ними - семья была об-
разцовой.

«Я ТОЧНО КЛАЛ 
КЛЮЧИ СЮДА»

Но ложные воспоми-
нания возникают всю 
жизнь. «Я же точно 
помню, что положила 
ключи сюда». «Ты мне 
уже на первом свидании 
не понравился». «Я от-
лично помню, что тебя 
не было на вечеринке».

В классическом опы-
те 1995 года американ-
ский психолог Элизабет 
Лофтус заставила лю-
дей «вспомнить», что в 
детстве они потерялись 
в магазине и им было 
страшно. Это оказалось 
несложно: череда ин-
тервью с испытуемым, 
«свидетельства» роди-

телей - и у человека в 
голове возникает кар-
тинка о несуществую-
щем событии.

Лофтус объясняла: 
память не документаль-
на. Она реконструирует 
прошлое. А прошлого 
уже нет: даже то, что 
было секунду назад, 
минуло. Мозг не вос-
принимает ситуацию в 
моменте, а воссоздает 
ее, собирая своего рода 
коллаж. Берет события 
за минуту, за час или за 
несколько лет. Самое 
яркое «вырезается» и 
«наклеивается». А в 
какой последователь-
ности? Ну, тут уж как 
придется.

Разберем фразу «ты 
мне не понравился уже 
на первом свидании». 
Понравился-понравил-
ся, иначе не было бы 
второго. А когда минул 
конфетно-букетный 
период, что-то пошло 
не так. Мозг надергал 
негатива и распределил 
эти вырезки на всю дли-
ну отношений.

ПЯТЬ МИНУТ - ЭТО 
МНОГО ИЛИ МАЛО?

Ложная память бы-
вает коллективной - и 
это называется «эффект 
Манделы». Нельсон 
Мандела скончался в 
2013-м, и тут же многие 
удивились, ведь «пом-
нили», что он давно 
умер, и даже видели по 

телевизору его похоро-
ны. Подобных приме-
ров набралось уже не-
сколько тысяч, в России 
самый популярный - 
слова песни из фильма 
«Карнавальная ночь» 
(«Пять минут, это много 
или мало»), которых там 
на самом деле нет. Яв-
ление пока не получило 
объяснения. Считается, 
что массовость ему при-
дают социальные сети 
и мемы: народ видит 
мем и невольно кор-
ректирует собственную 
память в соответствии 
с ним.

ВЗЛОМАТЬ РУТИНУ
Как же очистить со-

знание от морока? Рань-
ше носились с таким 
«методом»: ученый на-
зывал случайные пред-
меты, испытуемый дол-
жен был произнести 
слово, которое первым 
приходит на ум. Игра в 
быстрые ассоциации. 
Считалось, что мозг, 
выстраивая цепочку 
таких ассоциаций, за-

бывал мнимое, вспо-
минал подлинное. 

Работало так себе.
Новое иссле-

дование - насто-
ящий прорыв. 

Самое сложное - 
«взломать рутину», 

объясняет соавтор экс-
перимента доктор Бен 
Гриффитс.

- Рутина, например, 
поездка на работу, объе-
диняется мозгом в один 
«файл», - объясняет 
он, - и по-настоящему 
запоминаются только 
яркие события, напри-

мер, инцидент в метро 
или дорожные работы.

Сам по себе экспери-
мент начинался про-
стенько: народу пока-
зывали яблоко, потом 
просили припомнить 
цвет и всячески сбива-
ли с толку. Но затем к 
делу подключился ИИ. 
Он-то и выявил, что лю-
ди заполняют пробелы в 
памяти не всем подряд, 
а некими прототипи-
ческими знаниями, ко-
торые у всех оказались 
более-менее схожими. 
Представьте яблоко. 
Оно какое? Зелено-
красно-желтое, налив-
ное, да? Это и есть про-
тотип, «яблоко вообще». 
В конце концов, у нас у 
всех был один букварь, 
и там была картинка 
яблока.

Так вот и ключ: иссле-
дователи научили ИИ 
выявлять и отбрасывать 
такие прототипы. Но 
что еще поразительнее: 
оказалось, мозг пре-
красно знает, что воспо-
минания подмененные. 
Сделав когда-то подлог, 
мозг метит прототипи-
ческие воспоминания и 
сам-то их с подлинными 
фактами не смешивает. 
Однако до «сознания», 
то есть до нас, эти све-
дения не доходят. Сиди, 
хозяин, в неведении.

НАДО ПРОСТО 
ОСОЗНАТЬ

Можно ли избавиться 
от ложных воспомина-
ний? Если вы зададите 
этот вопрос сети, вы 
удивитесь, как многих 
это интересует. Напри-

мер, люди пытаются 
стереть негатив, кото-
рый они сами же себе 
накрутили. Кажется, 
новое исследование дает 
серьезную надежду.

В 2021-м вышла дру-
гая статья (ее автором 
была профессор Эйлин 
Оберст). В ней ученые 
доказали: люди доволь-
но быстро стирают лож-
ные воспоминания, ес-
ли убеждаются, что они 
действительно ложные. 
Стирание идет в два эта-
па: сначала испытуемый 
продолжает видеть кар-
тинку в памяти, хотя 
осознает, что ничего 
этого не было. Через 
несколько месяцев про-
падает и картинка. Но 
оставалась проблема: а 
как убедить человека, 
что он помнит липу?

Новое исследова-
ние как раз и дает от-
вет. Теперь мы можем 
проанализировать вос-
поминания человека и 
достоверно выяснить, 
что те или иные мо-
менты сгенерированы 
мозгом (они шаблон-
ные). Должным обра-
зом сообщив человеку 
эту информацию, мы 
добьемся того, что лож-
ное воспоминание рас-
творится, как сон.
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Идея имплантации ложных воспоминаний 
легла в основу блокбастера «Вспомнить все» 

с Арнольдом Шварценеггером. 

Ученые 
нашли способ 

вычленять, 
какие 

воспоминания 
ложные.

Мы с таким жаром об-
суждали, как забыть, но 
ведь интереснее вспом-
нить. Ученые говорят, что 
это возможно: на самом 
деле мы не забываем ни-
чего. Гипноз? Сомнитель-
но. Ученые советуют та-
кие способы:

 � посмотреть старые 
фотографии;

 � послушать песни, по-
пулярные в те годы и 
которые вы наверняка 
слышали;

 � попробовать блюдо, 
которое, как вы знаете, 
вам постоянно готовили 
в детстве;

 � если сохранился гар-
дероб  - залезть, пере-
брать.

Затем в полной ти-
шине, глубоко дыша, 
медленно и неспешно 
построить цепь ассоци-
аций вокруг этих звуков, 
картинок и вещей. С 
большой вероятностью 
в памяти всплывет давно 
утраченное. Будут ли это 
ложные воспоминания? 
Хм, никто не гарантирует, 
что нет. Но стоит попро-
бовать!

 �  ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Как 
проникнуть 
в чертоги 
разума?

Вспомнить всё. 
И всё забыть

КСТАТИ
Пленочная фотография показывает то, что видел 

объектив. Настоящим шоком стало понимание: у кру-
тых современных смартфонов не так. Умная техника 
с помощью искусственного интеллекта подгружает за-
ранее заготовленные текстуры (например, луны, моря, 
дерева), если «мозг» телефона считает, что картинка 
получается так себе. Мы на пути к потере реальности, 
раз даже фотография уже мало что доказывает. 

У всех 
в голове 

вертится спетая 
голосом Людмилы 
Гурченко строчка, 

которой она никогда 
не пела. 

Москва
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 � КЛОКОВ ПО ЗАКОУЛОЧКАМ

Один 
из пользователей 
городского 
проката 
решил через 
«Комсомолку» 
попросить 
у людей 
прощения.

«Я в общем-то парень спокойный
и даже внимательный в целом,
но правила на самокате
не соблюдаю пока.
Прости меня, девочка в красном,
прости меня, девочка в белом -
за то, что я в Пресненском парке
наехал на вас слегка.
 
Старушка и мама с ребенком,
надеюсь, что вы не в обиде
за то, что я ехал по луже
и вас окатил, дебил.
Туристы на Новом Арбате,
вы тоже меня извините
за то, что я линзовой фарой
случайно вас зацепил.
 
Прости, Улугбек, если сможешь.
Тебе персональное sorry!
Не злись, я прошу, и травматом
заряженным не тряси.
Тебя я случайно подрезал
в Хамовниках на светофоре.
Надеюсь, твой «Форд» застрахован,
как все машины такси.
 
Простите другие шоферы -
трамваи, автобусы, джипы.
И дворник в оранжевой куртке,
которого сбил вчера,
братишка, прости меня тоже,
в особенности за ушибы
затылочной области, ребер
и верхней части бедра.
 
И вот я на улице снова -
на сердце постыло и скверно.
Однако красиво сияет
на солнце передний диск.
И думаю я машинально:
«Хороший был песик, наверно»,
когда под колесами слышу
протяжный собачий визг.
 
Газую, виляю, как пьяный,
особенно на перекрестке.
Пугаю детей в переулках,
рулем задевая их.
За десять секунд разгоняюсь,
врезаюсь в столбы и киоски.
Пытаясь финтить на бордюре,
прыгаю нервно, как псих.
 
Проворно - со взглядом стеклянным -
я пересекаю сплошные,
ведь свой самокат, если честно,
за скорость люблю и прыть.
И, кстати, в последнее время
кататься люблю в выходные,
поэтому в эти денечки
вам лучше дома побыть».

Андрей АБРАМОВ

Электробайкер 
заплатит за то, 
что не спешился 
на зебре.

Об этом говорили уже 
давно. Но как-то вполго-
лоса и без подробностей. 
Мол, дорожные камеры в 
Москве вот-вот настроят 
таким образом, чтобы они 
могли распознавать нару-
шения симеров (СИМ - 
«средство индивидуальной 
мобильности», к которым 
относится и двухколесная 
электрическая техника. - 
Авт.). Впервые об этой мере 
корреспондент «КП» услы-
шал в кулуарах форума са-
мокатчиков, который про-
водился еще весной.

И вот есть первый слу-
чай, о котором стало из-
вестно. 30 июня житель 
Москвы Валерий фланиро-
вал на электросамокате по 
Тверскому бульвару. Встал 
на зебре, а когда загорел-
ся зеленый свет, не про-
вел самокат по переходу, 
как того требуют ПДД, а 
проехал (как, увы, делают 
многие электробайкеры).

На этот переход была на-
правлена дорожная камера. 
Она и считала нарушение. 
Валерий в тот момент был 
на арендном самокате фир-
мы Whoosh. Камера сфото-
графировала номер и от-
правила его в сервис. А уже 
он через полторы недели 
прислал «письмо счастья» 
со штрафом в 1000 рублей.

Ранее пред-
с т а в и т е л и 
и н д у с т р и и 
п р о к а т н ы х 
электросамо-
катов жестко 
высказались о 
нарушителях. 
И единоглас-
но подняли 
для них штра-
фы. Так, на-
пример, если 
встать за руль 
самоката под-
шофе, можно 
получить санк-
цию до 150 тысяч рублей 
(см. «А в это время»).

К слову, номера на про-
катных самокатах появи-
лись именно в этом сезоне. 
Как рассказали «КП» со-
беседники из индустрии 
аренды, первое время тех-
нология распознавания 
номеров обкатывалась и 
штрафы не приходили. Но 
уже около месяца как на-
рушителей активно нака-
зывают.

Впрочем, пока дорожные 
камеры все еще бесполез-
ны против частных элек-
тросамокатов. Ведь на них 
нет ни номеров, ни чипов 
(как в прокатном транс-

порте). И правила прину-
дительного ограничения 
скорости на них пока, к со-
жалению, тоже не действу-
ют. Как мы писали ранее, 
с 15 июля в столице при-
нудительно ограничили 
скорость всех прокатных 
самокатов до 20 км/час.
Пока - сроком на месяц и 
только в границах от ТТК 
до МКАД. И это новше-
ство распространяется 
только на арендные де-
вайсы - скорость частной 
техники никто контроли-
ровать не может.

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

Новости 
столицы - 
в разделе 
«Москва» 

на сайте MSK.KP.RU

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Изъять в доход 
государства…»

Андрей АБРАМОВ

У москвича, который подшофе 
сбил бабушку на тротуаре, 
суд забрал электросамокат.

И еще один доселе невиданный прецедент 
в российской правовой практике. 25-летний 
Илья гонял на своем электросамокате по 
западу столицы. Был выпивши, на скорости 
не успел сориентироваться и сбил пожилую 
женщину. Обошлось без переломов и увечий, 
но приятного, конечно, мало.

Приехала полиция, составили протокол. 
Тут-то и выяснилось, что парня до этого уже 
ловили пьяным на самокате. А это уже уго-
ловная статья «управление транспортным 
средством в состоянии опьянения лицом, 
подвергнутым административному наказанию 
или имеющим судимость». Дело передали в 
суд. Молодчику светил штраф до 300 тысяч 

рублей, однако Фемида выбрала нестандарт-
ную санкцию (хоть и предусмотренную за-
коном): изъять в собственность государства 
орудие преступления. В данном случае - само-
кат. А еще парню запретили управлять любым 
транспортом в течение полутора лет и дали 
100 часов обязательных работ.

Модель у Ильи была крутая  - ценник на 
нее стартует от 130 тысяч рублей. После ее 
изъятия самокат должны продать с молотка. 
Но не тут-то было. Добровольно сдавать свой 
транспорт Илья не спешил. Поэтому дело 
передали приставам. Те вызывали москви-
ча в отдел, но парень не явился. Пришлось 
принудительно доставлять его с электриче-
ской «лошадкой» в отдел. Идти на конфликт 
парень не стал.

- Судебный пристав составил акт изъятия 
и передал транспортное средство для об-
ращения в доход государства, - сообщили в 
пресс-службе ГУ ФССП по Москве.
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Дорожная камера сняла, 
как молодой человек 
проехал на самокате 

по пешеходному переходу 
(хотя по правилам должен 
был спешиться). На всех 

прокатных самокатах 
есть номера. Так что 
установить человека, 

который в указанное время 
пользовался техникой, 

не составило труда.

В Москве камеры 
начали штрафовать 
самокатчиков

Юрий МАНСКИЙ

Законопроект о штрафах 
для электросамокатчиков 
уже приняли в первом чтении.

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин вчера запустил в 
личном телеграм-канале опрос: 
надо ли запретить электросамо-
катам ездить по улицам. В итоге 
60% респондентов (из более чем 
200 тысяч человек) выступают за 
запрет. 35% - против. Оставшим-
ся 5% все равно.

Поводом для опроса послужил 
законопроект, который сейчас 
разбирает парламент, - о повыше-
нии штрафов для пользователей 
СИМ (средств индивидуальной 
мобильности). Сейчас за любое 
нарушение самокатчика ГИБДД 
наказывает очень скромными 
штрафами в 800 - 1500 рублей. 
Депутаты же предлагают целый 
список более существенных на-
казаний рублем. 

 � КСТАТИ

В Госдуме 
обсуждают 
наказание 
для лихачей

Что предлагают 
депутаты

� Штрафы до 2,5 тысячи руб-
лей  - за создание помех пеше-
ходам и движение по проезжей 
части.

� До 5 тысяч рублей - за пе-
ревозку ребенка, превышение 
скорости (правда, до сих пор не 
ясно, кто это будет контролиро-
вать) и аварию, в которой постра-
давший получил легкие травмы.

� От 10 тыс. до 15 тыс. руб. - 
за аварию с пострадавшим, полу-
чившим травмы средней степени 
тяжести.

� От 20 тыс. до 30 тыс. руб. - за
отказ от прохождения медосви-
детельствования на состояние 
опьянения или езду в пьяном виде.

КОНКРЕТНО

Запретить или ограничить? 
Что думают о проблеме лихачей 

на самокатах читатели «КП» 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

Исповедь беспечного 
ездока
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ка. Словно специально для 
них придуманная. Учителя 
в деревне, бывает, получа-
ют меньше школьной убор-
щицы. И, конечно, бегут в 
города…

И Воздвиженская школа у 
отдела образования - давно 
на карандаше. Там уже лет 20 
следят: сколько детей при-
шло? Какая успеваемость? 
Сколько учителей осталось? И 
не пора ли лавочку прикрыть?

И каждый раз деревня спа-
сает школу. Однажды она по-
шла на отчаянный шаг…

КАК ДЕТЕЙ 
«РАЗДОБЫЛИ»

Весь район знает эту уди-
вительную историю. В сере-
дине нулевых, когда админи-
страция уже готовила бумаги 
для закрытия, Воздвиженье 
спасли семьи Красновых и 
Сашневых. По легенде, чи-
новники были поражены, 
когда в школу 1 сентября 
вдруг явились 10 (!) новых 
учеников.

Сашневы из детдома усы-
новили сразу шестерых. Крас 
нова - двоих. Затем подтяну-
лись Громовы, Сорокины… 
Школа была спасена! Всего 
в итоге 20 усыновлений!

Галина Краснова, уже пен-
сионерка, вспоминает: «Ви-
жу, бежит ко мне мальчик, 
ручки протягивает, у меня 
сердце переворачивается - 
понимаю, мой ребенок. А он 
обнимает меня и зовет куда-
то, ведет за руку. И приво-
дит к младшей сестре… Ну, 
какой у меня мог быть вы-
бор», - смеется.

К деревенской легенде о 
том, что Красновы - Сашне-
вы так спасали Воздвиженье, 
Галина относится с улыб-
кой - мол, хорошо, что так 
люди думают… И растроган-
ная, бросилась звонить тому 
маленькому мальчику из дет-
дома. На работу. Из трубки 
послышался бас: «Да, мам!».

Но сейчас в деревне наста-
ли другие времена. Много-
детное семейство Слепко, 
которое могло спасти школу, 
учит детей в соседней Ки-
нешме, и это для районных 
педагогов - сильный аргу-
мент. Для детей, мол, важнее 
качественное образование, а 
не сельский патриотизм.

Да и я в разговорах с мама-
ми, бабушками и, бывало, с 

отцами вкрадчиво спраши-
вал: «Не главное ли для ва-
ших детей - хорошее обра-
зование?»

И получал в ответ то, что 
пока непонятно ни Мин-
просвещения, ни районным 
чиновникам…

Люди повторяли странную 
фразу: «Мы - одна семья».

Что это означает, я начал 
понимать, когда увидел эту 
удивительную Воздвижен-
скую школу…

«Я НЕ ПОЕДУ В МОСКВУ»
Последний директор двух-

вековой школы Наталья По-
пова, увидев на пороге жур-
налиста, да еще из Москвы, 
горько всплеснула руками.

Она и директор, и матема-
тик, и химик, и учитель ин-
форматики. Она устала - и от 
безденежья, и от каторжного 
труда, и от ежегодного пере-
счета учеников: хватит - не 
хватит? Она рада уехать от-
сюда в город, в нормальную, 
сытую школу, к классам по 
25 - 30 человек - она гото-
ва отключить эти маленькие 
классы по 3 - 5 учеников от 
«искусственного дыхания». 
Потому что сопротивляться 
«подушевому финансиро-
ванию» выше сил челове-
ческих…

И решимость ее была от-
чаянной, выстраданной.

Мы стояли перед классом 
старшеклассников. Я спра-
шивал, как они относятся к 
закрытию школы, зная ответ.

Эти ребята уже сняли ви-
деообращение к губернатору.

«Пожалуйста, не закрывай-
те! - просили они. - Она для 
нас родная!»

Выпускник школы, воюю-
щий в СВО, прислал «камуф-
ляжное» видеопредупрежде-
ние - мол, вы там чего?!

Все село на прошлой не-
деле пришло на обязатель-
ный в таких случаях опрос: 
«Согласны ли вы с закрытием 
школы». И все единогласно 
проголосовали: «Нет!»

И теперь директор Наталья 
Ивановна меж двух огней. И 
считает дни - когда это все 
закончится!

- Вы собираетесь жить в 
Воздвиженье? - спросил я 
учеников. - Кто готов - под-
нимите руки.

Как дрожащие ростки, 
они неуверенно стали под-
ниматься вверх… И вдруг.

- Ну, что вы себя обманы-
ваете! - горько вскрикнула 
директор.

И мы все замолчали. И тут 
встает паренек:

- Я не поеду в Москву. Не 
хочу. Буду работать в Кинеш-
ме, а жить здесь! Я так сказал!

ОДНА СЕМЬЯ
В столовой школы рыдали 

повара. Мрачными тенями 
ходили учителя. На первом 
этаже в зарослях школьно-
го зимнего сада сидели дев-
чонки и решали какие-то 
задачи… Четыре пацана на 
уроке и учитель. Странная, 
нешкольная тишина…

И учительская зависть! 
Не надо наводить порядок в 
классе, обуздывать камчатку 
(задние парты), отбирать те-
лефоны и взывать к детской 
совести…

Я тут, в уютных старых ко-
ридорах, понял, наконец, что 
это значит: «Мы - одна се-
мья». Тут все родственники. 
Вместе учатся братья и двою-
родные сестры, а учителя - их 
дяди, а то и бабушки…

И отправить их, дере-
венских, в город, в класс-
муравейник, может, педа-
гогически правильно, но 
по-человечески жестоко…

- И опять-таки тут же инди-
видуальное обучение, столь-
ко внимания каждому уче-
нику… - размышляю я вслух. 
Но директор Попова только 
машет рукой - где, мол, учи-
телей возьмешь…

ПРОКУРОР ПРИЕХАЛ
Появление федеральной 

прессы для сельских чи-
новников еще полбеды. А 
вот когда ты являешься в 
самый интимный момент - 
на встречу селян с прокуро-
ром - и наблюдаешь решаю-
щую схватку… Тут бывают 
сюрпризы.

На место неожиданного 
«восстания» прокурор при-
ехал с организаторами закры-
тия школы - руководством 
отдела образования, и, ви-
димо, собрание наэлектри-
зовалось, выяснилось много 
интересного…

Оказывается, многодетное 
семейство Слипко готово 
хоть завтра привести детей в 
школу, если чиновники пере-
станут его терроризировать, 
угрожая закрытием. Роди-
тели не хотят травмировать 
психику ребенка, устраивая 
его в класс, который завтра-
послезавтра закроют.

Оказывается, учителя не 
хотят уходить. И готовы 
учить даже за такую зарплату.

Оказывается, есть молодые 
учителя, готовые работать с 
сельскими учениками, и ро-
дители их уже нашли (вклю-
чая нового директора - чье 
имя скрывают, «чтоб не 
съели»).

Прокурор слушал-слушал…
- А я сам родом из села Са-

ратовской области, на гра-
нице с Казахстаном, там в 
школах очень мало учени-
ков, - вдруг вздохнул он.

- И вам не больно? - спро-
сил зал.

Прокурор замолчал. Минут 
на десять.

ЧУДО
В момент подписания это-

го номера «Комсомольской 
правды» в печать пришло со-
общение - прокуратура вы-
писала предписание адми-
нистрации о невозможности 
закрытия школы.

Ее снова чудом спасли!
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Семья Смирновых 
отстаивает школу, а их 

старший сын, воюющий в 
зоне СВО, даже прислал 
видео: не закрывайте! 
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Самое упрямое село       России не дает
 чиновникам закрыть      свою школу

Обозревателя «КП», 
бывшего сельского учителя В. ВорсобинаВладимир Ворсобин и Никита 

Данюк подводят итоги недели 
и с оптимизмом смотрят в будущее. 

Включайте «Тактику Данюка» 
на Радио «Комсомольская правда» 

каждую пятницу в 19.00 (мск)

ОТ АВТОРА

У меня два предло-
жения. Администрации 
Заволжского района 
Ивановской области 
предлагаю перевести 

школу села Воздвиженье 
в категорию малоком-
плектных. Закон позво-
ляет защитить сельских 
детей от «подушевого 

финансирования», кото-
рое вредит российскому 
образованию.

А педагогам предла-
гаю приехать на работу 

в Воздвиженье. Здесь 
очень красивое место. 
Дружные и добрые люди. 
И прекрасные дети. Не 
пожалеете.

Село Воздвиженье ведет 
свою историю с 1620 года. 
И каждый выпуск местной 
школы оставляет свое 
фото в музейном альбоме. 

17.07.2024
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ПРИРОДУ 
НЕ ОБМАНЕШЬ?

Село с хорошим именем - 
Воздвиженье стоит недале-
ко от Кинешмы. Или ско-
рее спит. Растянулось на 
берегу, и дремлет сладко в 
объятиях красотки Волги. А 
ты, вечный путешественник, 
готовишься к русскому со-
временному обычаю. Посто-
ять посреди улицы. Прислу-
шаться. Поглядеть в темные 
деревенские окна, словно в 
глаза покойника. Пройтись 
до околицы. И, не встретив 
ни единого жителя, кивнуть: 
«Мертвечина»…

Впервые за много лет ко-
мандировок я боялся разо-
чарования, что захочу уехать 
сразу же. Вот с кем тут гово-
рить? О чем? Все, казалось 
бы, ясно.

Местную школу с 18 уче-
никами и 6 учителями власти 
закрывают. Закончились ее 
мучения.

Местные чиновники удив-
лены: почему из-за ликви-
дации обычной сельской 
школы поднялся такой шум? 
Чего все всполошились?! 
Прокуроры, журналисты…

- Чего Воздвиженье скан-
далит? - гадали они. - При-
роду не обманешь. Время ему 
пришло.

И говорили они с сочув-
ствием. Так в хосписе уте-
шают родню умирающего - 
нет, мол, смысла продлевать 
мучения. В 2021 году в Воз-
движенской школе училось 
28 учеников, в 2022-м - 25, в 
2023-м - 21, в 2024 - 18…

- Из них только шестеро 
живут в этой деревне, - рас-
сказывает завотделом обра-
зования Заволжского района 
Ольга Торгашова. - Осталь-
ных подвозили из соседних 
сел. Поэтому для большин-
ства ничего не изменится - те 
же 15 - 20 минут на школьном 
автобусе, только по другому 
маршруту - до городка За-
волжье. А там не деревенское 
обучение с престарелыми 
учителями, совмещающими 
пять предметов, а большой 
современный лицей с отлич-
ным образованием.

«ДЕТЕЙ НАДО СПАСАТЬ!»
Вздыхаю.
Торгашова смотрит с удив-

лением… А я вспомнил сель-

скую школу, где когда-то сам 
служил учителем. Теперь в 
моем 11-м «А» вместо 15 че-
ловек трое.

- Жалко, - объясняю.
- Вы же бывший педагог, - 

покачала головой завотде-
лом. - Вы же понимаете, что 
школа - это не просто здание. 
Это дети. Мы должны рабо-
тать в их интересах… Разве 
не очевидно?

Молчу.
- Хорошо. Вас как 

учителя это убе-
дит… (Торгашова 
листает бумаги.) В 
школе нет учите-
ля биологии, хи-
мии, физкуль-
туры. Написал 
заявление об 
у в о л ь н е н и и 
учитель мате-
матики и фи-
зики. Смотрите 
оценки. Из ше-
сти выпускников 
Воздвиженья трое 
сдали выпускные 
тесты на двойки, 
хотя годовые оцен-
ки у них «четыре», 
«пять»… Детей на-
до спасать! Тех, кто 
там еще остался!

Поднимаю руки. Сдаюсь. 
Педагогически все верно. Да 
и гимназия, ждущая воздви-
женских детей, выглядела по-
городски богато: три этажа, 
раздевалка, стадион, даже 
веселая вахтерша на входе. 
И директор Елена Макури-
на - одна из самых сильных 
в районе. По иронии судьбы 
когда-то именно она возглав-
ляла несчастную школу Воз-
движенья, отчаянно за нее 
сражалась. Но и ее перема-
нили в город…

И вот что странно… При 
вопросе: надо ли закрывать 
Воздвиженскую школу? - 
Елена Сергеевна почему-то 
молчала и мученически смо-
трела на завотделом образо-
вания.

- Мы должны работать в 
интересах детей! - чекани-
ла та...

«ПРИГОВОРЕННЫЕ»
И вот я в «приго-

воренном» Воз-
движенье. Да-

лекий звонок. 
Ф - р - р - р !
Стайка детей 
со школь-
ными рюк-
зачками… 
Ч у м а з ы й 
м у ж и ч о к 
выполз из-
под тракто-

ра, рабочие 
высунулись с 

чердака сосед-
ней развалины. 
Застучали мо-
лотками. Из-
за поворота 
показал морду 
рейсовый ав-
тобус. Зазве-
нели колокола 

старинной церкви. А у клуба 
обнаружилось странное объ-
явление: «В 18.00 прокурор 
района проводит встречу с 
гражданами».

И потянулись к клубу 
люди, куда срочно прибыл 
чем-то встревоженный про-
курор. За ним приедет еще 
один, уже из области. Забега-
ют чиновники, затревожатся 
теле фоны…

А все потому, что живо ока-
залось Воздвиженье. Един-
ственное село в России, чьи 

жители не сдались безропот-
но оптимизации. Они про-
вели сельский референдум 
и постановили - школе быть!

И всем селом встали на за-
щиту маленького, невзрачно-
го здания, где совсем скоро 
прозвенит действительно 
Последний Звонок.

«ЗУБАСТЫЕ»
Воздвиженцы всегда этим 

славились… Соседние дерев-
ни смолчат, рукой махнут: 
«Да пропади все пропадом, 
моя хата с краю»... А тут, что 
не случись - скандал, крики, 
суды и письма президенту. 

Говорят, это повелось еще 
с 90-х, когда местный колхоз 
резали на паи. Чиновники 
через посредников скупа-
ли их за копейки, но когда 
Воздвиженье узнало насто-
ящую цену, взбеленилось. 
Выбрало себе «зубастых» 
депутатов, чтобы держать 
оборону от жуликов. Зате-
яло войну с коммунальщи-
ками за справедливые та-
рифы (правда, снизить-то 
их, снизили - в два раза, но 
коммунальщики не согласи-
лись, и теперь село должно 
по суду миллионы перекуп-
щице долгов, некоей даме из 
Краснодара).

Потом село увлеклось во-
йной со строителями, кото-
рые возвели вместо нужного 
водопровода ненужный клуб. 
Деревня долго ворчала - по 
поводу вопиющей бесхо-
зяйственности (зачем, мол, 
старый крепкий клуб снес-
ли?) - и подсчитала, сколь-
ко стоит новый. 8 миллио-
нов, оказалось, пропали при 
строи тельстве.

- Ну, разумеется, - вздох-
нули деревенские и герои-

чески, через суд, выбили их 
со строителей назад…

Так и живет Воздвиженье 
в вечной обороне. То ли от 
воров, то ли от дураков.

Но заметил: даже «запис-
ные противники» колючих 
воздвиженцев - чиновники 
говорят об этом селе с уваже-
нием. Мол, там люди упер-
тые, стоят за Родину, за свое 
село…

ПОДУШЕВАЯ УДАВКА
И как символ деревенско-

го патриотизма - Воздви-
женская школа. Ей, одной 
из первых приходских школ 
Костромской губернии (в 
XVII - XIX веках Воздвиже-
нье относилось к Костроме), 
как минимум 200 лет, и этот 
факт - теперь последний спа-
сительный аргумент. Не для 
чиновников. Для деревни. 
Воздвиженье никак не мо-
жет взять в толк и смирить-
ся - 200 лет была школа, а в 
2024-м она исчезнет?! Это 
как?!

«Сотни лет ее предки со-
храняли, а мы хотим ее уни-
чтожить? Как будем смотреть 
внукам в глаза?!» - возмуща-
ются на лавочках одни.

«Каким внукам? - усме-
хаются другие. - Они и село 
скоро так оптимизируют. Не 
будет школы - это, считай, 
минус один рейсовый авто-
бус из трех в день (сюда учи-
теля же ездили), десять ра-
бочих мест. Еще же и детсад 
закрывают (он в здании шко-
лы, так что - заодно с ней)… 
Медпункт, вон, уже пустой 
стоит - некому работать. Все 
забота о нас - как оптими-
зировать и закрыть, а не как 
развить. Ну что, давайте еще 
и церковь закроем?!»

Воздвиженцы, надо ска-
зать, очень ясно видят свое 
будущее. Когда, например, 
под крышу школы перевели 
детсад, в его прежнем здании 
сын главы района открыл 
швейный цех под обещание 
нанять местных. Но обещан-
ных зарплат деревенские не 
дождались. Теперь ждут - 
мигрантов… И подозревает 
деревня, что с закрытой шко-
лой поступят так же.

Но в школу упрямое Воз-
движенье «вцепилось», по-
хоже, даже не из расчета…

Закрыть ее власти пытают-
ся уже не одно десятилетие - 
особенно, когда российское 
образование перевели на 
«подушевое финансирова-
ние». Этот железный прин-
цип оказания услуг: сколь-
ко детей в школе - столько и 
денег на зарплату учителям, 
для сельских школ - удав-

«Иначе как мы внукам 
в глаза посмотрим?» - 
сказали сельчане 
политобозревателю 
«КП». Они готовы даже 
усыновлять детей, 
чтобы наполнить 
свой деревенский 
«храм знаний».

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Директор школы 
Наталья Попова 

между двух огней: 
сверху советуют 

закрыться, 
а народ - против.

Сводный урок Воздвиженской школы. Парень с камчатки верит: 
«Последний звонок» в этом году будет еще не последним.
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ка. Словно специально для 
них придуманная. Учителя 
в деревне, бывает, получа-
ют меньше школьной убор-
щицы. И, конечно, бегут в 
города…

И Воздвиженская школа у 
отдела образования - давно 
на карандаше. Там уже лет 20 
следят: сколько детей при-
шло? Какая успеваемость? 
Сколько учителей осталось? И 
не пора ли лавочку прикрыть?

И каждый раз деревня спа-
сает школу. Однажды она по-
шла на отчаянный шаг…

КАК ДЕТЕЙ 
«РАЗДОБЫЛИ»

Весь район знает эту уди-
вительную историю. В сере-
дине нулевых, когда админи-
страция уже готовила бумаги 
для закрытия, Воздвиженье 
спасли семьи Красновых и 
Сашневых. По легенде, чи-
новники были поражены, 
когда в школу 1 сентября 
вдруг явились 10 (!) новых 
учеников.

Сашневы из детдома усы-
новили сразу шестерых. Крас 
нова - двоих. Затем подтяну-
лись Громовы, Сорокины… 
Школа была спасена! Всего 
в итоге 20 усыновлений!

Галина Краснова, уже пен-
сионерка, вспоминает: «Ви-
жу, бежит ко мне мальчик, 
ручки протягивает, у меня 
сердце переворачивается - 
понимаю, мой ребенок. А он 
обнимает меня и зовет куда-
то, ведет за руку. И приво-
дит к младшей сестре… Ну, 
какой у меня мог быть вы-
бор», - смеется.

К деревенской легенде о 
том, что Красновы - Сашне-
вы так спасали Воздвиженье, 
Галина относится с улыб-
кой - мол, хорошо, что так 
люди думают… И растроган-
ная, бросилась звонить тому 
маленькому мальчику из дет-
дома. На работу. Из трубки 
послышался бас: «Да, мам!».

Но сейчас в деревне наста-
ли другие времена. Много-
детное семейство Слепко, 
которое могло спасти школу, 
учит детей в соседней Ки-
нешме, и это для районных 
педагогов - сильный аргу-
мент. Для детей, мол, важнее 
качественное образование, а 
не сельский патриотизм.

Да и я в разговорах с мама-
ми, бабушками и, бывало, с 

отцами вкрадчиво спраши-
вал: «Не главное ли для ва-
ших детей - хорошее обра-
зование?»

И получал в ответ то, что 
пока непонятно ни Мин-
просвещения, ни районным 
чиновникам…

Люди повторяли странную 
фразу: «Мы - одна семья».

Что это означает, я начал 
понимать, когда увидел эту 
удивительную Воздвижен-
скую школу…

«Я НЕ ПОЕДУ В МОСКВУ»
Последний директор двух-

вековой школы Наталья По-
пова, увидев на пороге жур-
налиста, да еще из Москвы, 
горько всплеснула руками.

Она и директор, и матема-
тик, и химик, и учитель ин-
форматики. Она устала - и от 
безденежья, и от каторжного 
труда, и от ежегодного пере-
счета учеников: хватит - не 
хватит? Она рада уехать от-
сюда в город, в нормальную, 
сытую школу, к классам по 
25 - 30 человек - она гото-
ва отключить эти маленькие 
классы по 3 - 5 учеников от 
«искусственного дыхания». 
Потому что сопротивляться 
«подушевому финансиро-
ванию» выше сил челове-
ческих…

И решимость ее была от-
чаянной, выстраданной.

Мы стояли перед классом 
старшеклассников. Я спра-
шивал, как они относятся к 
закрытию школы, зная ответ.

Эти ребята уже сняли ви-
деообращение к губернатору.

«Пожалуйста, не закрывай-
те! - просили они. - Она для 
нас родная!»

Выпускник школы, воюю-
щий в СВО, прислал «камуф-
ляжное» видеопредупрежде-
ние - мол, вы там чего?!

Все село на прошлой не-
деле пришло на обязатель-
ный в таких случаях опрос: 
«Согласны ли вы с закрытием 
школы». И все единогласно 
проголосовали: «Нет!»

И теперь директор Наталья 
Ивановна меж двух огней. И 
считает дни - когда это все 
закончится!

- Вы собираетесь жить в 
Воздвиженье? - спросил я 
учеников. - Кто готов - под-
нимите руки.

Как дрожащие ростки, 
они неуверенно стали под-
ниматься вверх… И вдруг.

- Ну, что вы себя обманы-
ваете! - горько вскрикнула 
директор.

И мы все замолчали. И тут 
встает паренек:

- Я не поеду в Москву. Не 
хочу. Буду работать в Кинеш-
ме, а жить здесь! Я так сказал!

ОДНА СЕМЬЯ
В столовой школы рыдали 

повара. Мрачными тенями 
ходили учителя. На первом 
этаже в зарослях школьно-
го зимнего сада сидели дев-
чонки и решали какие-то 
задачи… Четыре пацана на 
уроке и учитель. Странная, 
нешкольная тишина…

И учительская зависть! 
Не надо наводить порядок в 
классе, обуздывать камчатку 
(задние парты), отбирать те-
лефоны и взывать к детской 
совести…

Я тут, в уютных старых ко-
ридорах, понял, наконец, что 
это значит: «Мы - одна се-
мья». Тут все родственники. 
Вместе учатся братья и двою-
родные сестры, а учителя - их 
дяди, а то и бабушки…

И отправить их, дере-
венских, в город, в класс-
муравейник, может, педа-
гогически правильно, но 
по-человечески жестоко…

- И опять-таки тут же инди-
видуальное обучение, столь-
ко внимания каждому уче-
нику… - размышляю я вслух. 
Но директор Попова только 
машет рукой - где, мол, учи-
телей возьмешь…

ПРОКУРОР ПРИЕХАЛ
Появление федеральной 

прессы для сельских чи-
новников еще полбеды. А 
вот когда ты являешься в 
самый интимный момент - 
на встречу селян с прокуро-
ром - и наблюдаешь решаю-
щую схватку… Тут бывают 
сюрпризы.

На место неожиданного 
«восстания» прокурор при-
ехал с организаторами закры-
тия школы - руководством 
отдела образования, и, ви-
димо, собрание наэлектри-
зовалось, выяснилось много 
интересного…

Оказывается, многодетное 
семейство Слипко готово 
хоть завтра привести детей в 
школу, если чиновники пере-
станут его терроризировать, 
угрожая закрытием. Роди-
тели не хотят травмировать 
психику ребенка, устраивая 
его в класс, который завтра-
послезавтра закроют.

Оказывается, учителя не 
хотят уходить. И готовы 
учить даже за такую зарплату.

Оказывается, есть молодые 
учителя, готовые работать с 
сельскими учениками, и ро-
дители их уже нашли (вклю-
чая нового директора - чье 
имя скрывают, «чтоб не 
съели»).

Прокурор слушал-слушал…
- А я сам родом из села Са-

ратовской области, на гра-
нице с Казахстаном, там в 
школах очень мало учени-
ков, - вдруг вздохнул он.

- И вам не больно? - спро-
сил зал.

Прокурор замолчал. Минут 
на десять.

ЧУДО
В момент подписания это-

го номера «Комсомольской 
правды» в печать пришло со-
общение - прокуратура вы-
писала предписание адми-
нистрации о невозможности 
закрытия школы.

Ее снова чудом спасли!
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Семья Смирновых 
отстаивает школу, а их 

старший сын, воюющий в 
зоне СВО, даже прислал 
видео: не закрывайте! 
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Самое упрямое село       России не дает
 чиновникам закрыть      свою школу

Обозревателя «КП», 
бывшего сельского учителя В. ВорсобинаВладимир Ворсобин и Никита 

Данюк подводят итоги недели 
и с оптимизмом смотрят в будущее. 

Включайте «Тактику Данюка» 
на Радио «Комсомольская правда» 

каждую пятницу в 19.00 (мск)

ОТ АВТОРА

У меня два предло-
жения. Администрации 
Заволжского района 
Ивановской области 
предлагаю перевести 

школу села Воздвиженье 
в категорию малоком-
плектных. Закон позво-
ляет защитить сельских 
детей от «подушевого 

финансирования», кото-
рое вредит российскому 
образованию.

А педагогам предла-
гаю приехать на работу 

в Воздвиженье. Здесь 
очень красивое место. 
Дружные и добрые люди. 
И прекрасные дети. Не 
пожалеете.

Село Воздвиженье ведет 
свою историю с 1620 года. 
И каждый выпуск местной 
школы оставляет свое 
фото в музейном альбоме. 

17.07.2024

radiokp.ru

Россия
www.kp.ru
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ПРИРОДУ 
НЕ ОБМАНЕШЬ?

Село с хорошим именем - 
Воздвиженье стоит недале-
ко от Кинешмы. Или ско-
рее спит. Растянулось на 
берегу, и дремлет сладко в 
объятиях красотки Волги. А 
ты, вечный путешественник, 
готовишься к русскому со-
временному обычаю. Посто-
ять посреди улицы. Прислу-
шаться. Поглядеть в темные 
деревенские окна, словно в 
глаза покойника. Пройтись 
до околицы. И, не встретив 
ни единого жителя, кивнуть: 
«Мертвечина»…

Впервые за много лет ко-
мандировок я боялся разо-
чарования, что захочу уехать 
сразу же. Вот с кем тут гово-
рить? О чем? Все, казалось 
бы, ясно.

Местную школу с 18 уче-
никами и 6 учителями власти 
закрывают. Закончились ее 
мучения.

Местные чиновники удив-
лены: почему из-за ликви-
дации обычной сельской 
школы поднялся такой шум? 
Чего все всполошились?! 
Прокуроры, журналисты…

- Чего Воздвиженье скан-
далит? - гадали они. - При-
роду не обманешь. Время ему 
пришло.

И говорили они с сочув-
ствием. Так в хосписе уте-
шают родню умирающего - 
нет, мол, смысла продлевать 
мучения. В 2021 году в Воз-
движенской школе училось 
28 учеников, в 2022-м - 25, в 
2023-м - 21, в 2024 - 18…

- Из них только шестеро 
живут в этой деревне, - рас-
сказывает завотделом обра-
зования Заволжского района 
Ольга Торгашова. - Осталь-
ных подвозили из соседних 
сел. Поэтому для большин-
ства ничего не изменится - те 
же 15 - 20 минут на школьном 
автобусе, только по другому 
маршруту - до городка За-
волжье. А там не деревенское 
обучение с престарелыми 
учителями, совмещающими 
пять предметов, а большой 
современный лицей с отлич-
ным образованием.

«ДЕТЕЙ НАДО СПАСАТЬ!»
Вздыхаю.
Торгашова смотрит с удив-

лением… А я вспомнил сель-

скую школу, где когда-то сам 
служил учителем. Теперь в 
моем 11-м «А» вместо 15 че-
ловек трое.

- Жалко, - объясняю.
- Вы же бывший педагог, - 

покачала головой завотде-
лом. - Вы же понимаете, что 
школа - это не просто здание. 
Это дети. Мы должны рабо-
тать в их интересах… Разве 
не очевидно?

Молчу.
- Хорошо. Вас как 

учителя это убе-
дит… (Торгашова 
листает бумаги.) В 
школе нет учите-
ля биологии, хи-
мии, физкуль-
туры. Написал 
заявление об 
у в о л ь н е н и и 
учитель мате-
матики и фи-
зики. Смотрите 
оценки. Из ше-
сти выпускников 
Воздвиженья трое 
сдали выпускные 
тесты на двойки, 
хотя годовые оцен-
ки у них «четыре», 
«пять»… Детей на-
до спасать! Тех, кто 
там еще остался!

Поднимаю руки. Сдаюсь. 
Педагогически все верно. Да 
и гимназия, ждущая воздви-
женских детей, выглядела по-
городски богато: три этажа, 
раздевалка, стадион, даже 
веселая вахтерша на входе. 
И директор Елена Макури-
на - одна из самых сильных 
в районе. По иронии судьбы 
когда-то именно она возглав-
ляла несчастную школу Воз-
движенья, отчаянно за нее 
сражалась. Но и ее перема-
нили в город…

И вот что странно… При 
вопросе: надо ли закрывать 
Воздвиженскую школу? - 
Елена Сергеевна почему-то 
молчала и мученически смо-
трела на завотделом образо-
вания.

- Мы должны работать в 
интересах детей! - чекани-
ла та...

«ПРИГОВОРЕННЫЕ»
И вот я в «приго-

воренном» Воз-
движенье. Да-

лекий звонок. 
Ф - р - р - р !
Стайка детей 
со школь-
ными рюк-
зачками… 
Ч у м а з ы й 
м у ж и ч о к 
выполз из-
под тракто-

ра, рабочие 
высунулись с 

чердака сосед-
ней развалины. 
Застучали мо-
лотками. Из-
за поворота 
показал морду 
рейсовый ав-
тобус. Зазве-
нели колокола 

старинной церкви. А у клуба 
обнаружилось странное объ-
явление: «В 18.00 прокурор 
района проводит встречу с 
гражданами».

И потянулись к клубу 
люди, куда срочно прибыл 
чем-то встревоженный про-
курор. За ним приедет еще 
один, уже из области. Забега-
ют чиновники, затревожатся 
теле фоны…

А все потому, что живо ока-
залось Воздвиженье. Един-
ственное село в России, чьи 

жители не сдались безропот-
но оптимизации. Они про-
вели сельский референдум 
и постановили - школе быть!

И всем селом встали на за-
щиту маленького, невзрачно-
го здания, где совсем скоро 
прозвенит действительно 
Последний Звонок.

«ЗУБАСТЫЕ»
Воздвиженцы всегда этим 

славились… Соседние дерев-
ни смолчат, рукой махнут: 
«Да пропади все пропадом, 
моя хата с краю»... А тут, что 
не случись - скандал, крики, 
суды и письма президенту. 

Говорят, это повелось еще 
с 90-х, когда местный колхоз 
резали на паи. Чиновники 
через посредников скупа-
ли их за копейки, но когда 
Воздвиженье узнало насто-
ящую цену, взбеленилось. 
Выбрало себе «зубастых» 
депутатов, чтобы держать 
оборону от жуликов. Зате-
яло войну с коммунальщи-
ками за справедливые та-
рифы (правда, снизить-то 
их, снизили - в два раза, но 
коммунальщики не согласи-
лись, и теперь село должно 
по суду миллионы перекуп-
щице долгов, некоей даме из 
Краснодара).

Потом село увлеклось во-
йной со строителями, кото-
рые возвели вместо нужного 
водопровода ненужный клуб. 
Деревня долго ворчала - по 
поводу вопиющей бесхо-
зяйственности (зачем, мол, 
старый крепкий клуб снес-
ли?) - и подсчитала, сколь-
ко стоит новый. 8 миллио-
нов, оказалось, пропали при 
строи тельстве.

- Ну, разумеется, - вздох-
нули деревенские и герои-

чески, через суд, выбили их 
со строителей назад…

Так и живет Воздвиженье 
в вечной обороне. То ли от 
воров, то ли от дураков.

Но заметил: даже «запис-
ные противники» колючих 
воздвиженцев - чиновники 
говорят об этом селе с уваже-
нием. Мол, там люди упер-
тые, стоят за Родину, за свое 
село…

ПОДУШЕВАЯ УДАВКА
И как символ деревенско-

го патриотизма - Воздви-
женская школа. Ей, одной 
из первых приходских школ 
Костромской губернии (в 
XVII - XIX веках Воздвиже-
нье относилось к Костроме), 
как минимум 200 лет, и этот 
факт - теперь последний спа-
сительный аргумент. Не для 
чиновников. Для деревни. 
Воздвиженье никак не мо-
жет взять в толк и смирить-
ся - 200 лет была школа, а в 
2024-м она исчезнет?! Это 
как?!

«Сотни лет ее предки со-
храняли, а мы хотим ее уни-
чтожить? Как будем смотреть 
внукам в глаза?!» - возмуща-
ются на лавочках одни.

«Каким внукам? - усме-
хаются другие. - Они и село 
скоро так оптимизируют. Не 
будет школы - это, считай, 
минус один рейсовый авто-
бус из трех в день (сюда учи-
теля же ездили), десять ра-
бочих мест. Еще же и детсад 
закрывают (он в здании шко-
лы, так что - заодно с ней)… 
Медпункт, вон, уже пустой 
стоит - некому работать. Все 
забота о нас - как оптими-
зировать и закрыть, а не как 
развить. Ну что, давайте еще 
и церковь закроем?!»

Воздвиженцы, надо ска-
зать, очень ясно видят свое 
будущее. Когда, например, 
под крышу школы перевели 
детсад, в его прежнем здании 
сын главы района открыл 
швейный цех под обещание 
нанять местных. Но обещан-
ных зарплат деревенские не 
дождались. Теперь ждут - 
мигрантов… И подозревает 
деревня, что с закрытой шко-
лой поступят так же.

Но в школу упрямое Воз-
движенье «вцепилось», по-
хоже, даже не из расчета…

Закрыть ее власти пытают-
ся уже не одно десятилетие - 
особенно, когда российское 
образование перевели на 
«подушевое финансирова-
ние». Этот железный прин-
цип оказания услуг: сколь-
ко детей в школе - столько и 
денег на зарплату учителям, 
для сельских школ - удав-

«Иначе как мы внукам 
в глаза посмотрим?» - 
сказали сельчане 
политобозревателю 
«КП». Они готовы даже 
усыновлять детей, 
чтобы наполнить 
свой деревенский 
«храм знаний».

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Самое упрямое село       России не дает
 чиновникам закрыть      свою школу
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Директор школы 
Наталья Попова 

между двух огней: 
сверху советуют 

закрыться, 
а народ - против.

Сводный урок Воздвиженской школы. Парень с камчатки верит: 
«Последний звонок» в этом году будет еще не последним.
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На стиле

Татьяна 
Брухунова

Молодая жена Ев-
гения Петросяна 
выбрала беспро-
игрышный ва-
риант  - сво-
б о д н ы й 
костюм 
из льна, 
который 
сохраняет 
прохладу 
даже в самое 
пекло. При 
этом 35-летняя 
Татьяна надела 
яркий комплект 
оттенка фуксии 
и даже оголила 
живот. Видимо, 
жара все же 
подействовала, 
потому что су-
пруга юмориста 
обычно предпо-
читает закрытые 
наряды.

Образ Бруху-
нова допол-
нила вязаной 
сумкой и тап-
ками, похожими на 
биркенштоки.

Ольга 
Бузова

На съемках нового шоу 
в Колумбии Ольга пока-
зала легкий костюмчик 
с цветочным принтом. 
Комплект, состоящий 
из укороченной блузки 
и юбки, звезда дополни-
ла уже полюбившимися 
цветными косами.

Стоит отметить, что 
романтичные и немного 
наивные образы Бузовой 
очень идут. А в цветоч-
ном костюме, как у нее, 
можно смело гулять и по 
раскаленной Москве.

Екатерина Волкова
Екатерина уехала на моря, где примерила костюм 

спасательницы Малибу  - точнее, турецкого Белека. 
Красный купальник брюнетке Волковой очень идет.

Бикини звезда сериала «Воронины» дополнила по-
вязкой на бедрах. Впрочем, с такой стройной фигурой, 
как у Екатерины, можно обойтись и без парео.
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Сыну 
Алены 

Богдану скоро 
14. Рядом с ним 
она смотрится 
как старшая 

сестра.
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Тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 

по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 

на сайте KP.RU/
WOMAN/MODA

Наши сети 
притащили 
Бондарчук!

Светлана Бондарчук
На отдыхе Бондарчук примерила интерес-

ный костюм, напоминающий разноцветную 

рыболовную сеть. Идеально для морских 

прогулок на яхте. Эффектный комплект звез-

да сочетала с неброским светло-коричневым 

купальником и удобными сандалиями.

Кстати, под такую цветную сетку еще мож-

но надевать бикини телесного цвета, чтобы 

все гадали, есть ли вообще на вас купальник.

В разгар ле-
та хочется наря-
диться во все самое 
легкое. Ну или мак-
симально раздеться 
где-нибудь у воды. 
Показываем и рас-
сказываем, как зна-
менитости спасают-
ся в июльский зной.

Образы звезд ком-
ментирует журна-
лист «КП», дипло-
мированный стилист 

Ольга РОДИНА.

Ксения 
Бородина

На фото, сделанном 
где-то в горах, Ксения 
демонстрирует самую 
модную юбку сезона - 
белую и с воланами. 
Кажется, только ле-
нивый себе такую не 
купил. Для лета самое 
то. Она легкая, а за 
счет нейтрального 
цвета подходит поч-
ти подо все.

Бородина сочета-
ет трендовую юбку 
с джинсовой рубаш-
кой, которую в жар-
кую погоду можно 
заменить на кроп-
топ.

Алена 
Водонаева

На днях Алена отмети-
ла 42-летие в кругу се-
мьи  - сына и родителей. 
Для праздника журна-
листка выбрала роман-
тичное белое платье с 
рукавами-фонариками. 
Мини эффектно подчер-
кнуло длинные стройные 
ноги Алены. Этим летом 
обязательно обзаведи-
тесь не только белой юб-
кой, но и платьем такого 
же цвета.

Водонаева дополнила 
образ трендовыми мюли 
и белой сумкой в тон. 
Актуально и молодежно.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Кс
ен

ии
 Б

ор
од

ин
ой

 в
 с

оц
иа

ль
но

й 
се

ти

17.07.2024

Россия
www.kp.ru 13

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Та
ть

ян
ы 

Бр
ух

ун
ов

ой
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Россия
www.kp.ru10 17.07.2024

Ярослав КОРОБАТОВ

В Госдуме предложили 
штрафовать родителей 
за вредную привычку их детей. 

Недолго прожила эта инициатива. Но 
наделала много шума. Впрочем, обо всем 
по порядку.

Светлая мысль пришла в голову депу-
тата Госдумы Артема Метелева. По 
замыслу, если подросток до 16 лет будет 
пойман с сигареткой за углом школы (обыч-
но там во времена нашей молодости соби-
рались любители подымить по-взрослому), 
то мама и папа выложат из своего кармана 
до 7 тысяч рублей штрафа.

Большинство министерств и ведомств 
правительства России такую инициативу 
не поддержали (за выступили только Мин-
здрав и Роспотребнадзор). Ошарашенная 
общественность тоже была не в востор-
ге от благого начинания, которыми сами 
знаете, куда дорога вымощена. 

Вот что сказала в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM) председатель 
Ассоциации родительских комитетов 
и сообществ Ольга Леткова:

- Далеко не факт, что между курени-
ем ребенка и действиями родителей есть 
хоть какая-то причинно-следственная связь. 
Вполне возможно, что родители принимают 
все меры к тому, чтобы ребенок не курил. 
По крайней мере они пытаются втолковать 
ему, что это вредно. А я напомню, что дру-
гие меры - даже просто дать по попе - за-
прещены сейчас. И если это нормальная, 
хорошая семья и они своего ребенка вос-
питывают как могут, то почему они должны 
платить штраф, если чадо их не слушает 
и курит? Мне кажется, это заимствование 
из западного ювенального законодатель-
ства, где в любом случае, вне зависимости 
от позиции родителей, во всем виновата 
семья. И если что не так, давайте будем 
наказывать родителей вплоть до изъятия 
детей из семьи. Хорошо, хоть в данном 
случае решили остановиться на штрафе 
в 7 тысяч.

Против законопроекта выступил и член 
президиума организации «За права 
курильщиков» Дмитрий Косырев. 

- С самого начала понятно, что это про-
вокационная инициатива, - заявил он. - 
Потому что родители физически не могут 
обеспечить контроль за детьми в таких 
ситуациях. Просто кто-то очень хочет 
устроить шумиху. Но даже авторы этой 
инициативы не могут не понимать, что 
ничего, кроме жутких скандалов и нена-
висти людей к государству, такая мера 
не вызовет.

Видимо, глас народа был услышан в пар-
ламенте, и вскоре депутат Метелев сам 
отказался от идеи штрафов. Но в целом 
антитабачное законодательство будет уже-
сточаться, более серьезные наказания 
грозят, скорее всего, тем, кто продает 
детям табачные изделия.

Анна КУКАРЦЕВА

Ходить в жару 
значительно 
полезнее, чем бегать, 
предупреждают 
врачи.

Лето - самое время за-
няться наконец физкуль-
турой. Надеть кроссовки и 
вытащить себя на трени-
ровку. Благо любой сквер 
или тенистый двор для нас 
отличный спортзал.

Но только соберешься 
начать новую, спортивную 
жизнь - бац, опять препят-
ствие! Нестерпимый зной! 
Кто бы мог подумать, в ию-
ле жарко. А в жару врачи 
советуют не перенапря-
гаться. Говорят, занимать-
ся спортом можно, но когда 
температура не выше +25. 
Иначе тепловой удар гаран-
тирован. Мол, сердце, ко-
торое на жаре вынуждено 
работать в два раза сильнее 
(кровь густеет, сосуды су-
жаются), из-за избыточных 
нагрузок может дать сбой.

Но, с другой стороны, ес-
ли все время сидеть на ди-
ване и жалеть себя, обмахи-
ваясь веером, то ни сердцу, 
ни сосудам это на пользу не 
пойдет… Да и лишний вес 
сам себя не сожжет.

Есть выход: вместо 
нагрузок средней 
интенсивности - 
бега трусцой - 
стоит перейти на 
более щадящую 
ходьбу. Тем более 
эту нагрузку врачи 
считают наиболее подхо-
дящей для новичков. 

Мы попросили нашего 
эксперта, доктора меди-
цинских наук, эндокрино-
лога Зухру Павлову дать 
несколько советов тем, кто 
не хочет навредить своему 
здоровью при занятиях 
физкультурой.

� ОДЕВАЙТЕСЬ 
СООТВЕТСТВЕННО

Лучше, чтобы одежда не 
облегала (особенно ноги, 
чтобы не сдавливать со-
суды), а была свободной, 
легкой и светлой. Головной 
убор обязателен! Это не-
преложное правило в жару.

Обычно говорят, что луч-
ше составлять гардероб из 
натуральных тканей. Но 
для спорта есть специаль-
ная «дышащая» синтетика, 
которая вдобавок отводит 
пот от тела, охлаждая его.

� ВСЕГДА БЕРИТЕ 
С СОБОЙ ВОДУ

Причем не только 
для питья, но и в не-
большом флакончике-
пульверизаторе, чтобы 
смачивать лицо, руки и 
ступни, если станет слиш-
ком жарко.

Если вы опытный спор-
тсмен и проходите большие 
расстояния, на время жа-
ры есть смысл приобретать 

специальные напитки для 
спортсменов - изотоники. 
Которые не только насы-
щают влагой, но и воспол-
няют дефицит минералов 
и электролитов, которые 
мы теряем, когда потеем.
Обратите внимание: изо-
тоники противопоказа-
ны при диабете (содержат 
углеводы) и гипертонии 
(в составе соли, что может 
приводить к повышению 
артериального давления). 
Их не стоит употреблять 
просто так, вне изматываю-
щих физических нагрузок.

� СБИВАЙТЕ 
ШАГ

5 - 10 шагов делайте 
максимально быстро, по-
том столько же - медлен-
но, по-черепашьи. Потом 
снова - рывок, и снова рас-
слабление.

То, что приходится посто-

янно считать шаги, отвлека-
ет и помогает избавиться от 
тревожных мыслей. К тому 
же, как показало одно из 
последних исследований, 
при таком чередовании сго-
рает больше калорий.

�  ВЫБИРАЙТЕ 
РАЗНЫЕ 
МАРШРУТЫ

Это не только возмож-
ность узнать что-то новое 
о своем городе, но и помо-
гает мозгу простраивать но-
вые синапсы (нейронные 
связи), а значит, улучшает 
когнитивные способности.

� ГУЛЯЙТЕ 
ВЕЧЕРОМ

В жару упражнения по-
сле заката - самое правиль-
ное, что только вы могли 
сделать для своего здоро-
вья. К тому же есть доказа-
тельства, что более поздняя 

физическая активность 
эффективнее для улучше-
ния состояния сердечно-
сосудистой системы и при 
гипертонии. Да и людям 
с ожирением вечерние 
тренировки показаны как 
способ сбросить вес - вы 
«подхлестываете» свой ме-
таболизм, запускаете его на 
ночное похудение.

� ПРАВИЛЬНО 
ДЫШИТЕ

Если вы следите за равно-
мерным, ритмичным дыха-
нием во время ходьбы, то 
легкие лучше наполнятся 
кислородом, кровь насы-
щается, улучшается и сон, 
и состояние сердечно-
сосудистой системы.

Если вы в принципе тре-
вожный человек, часто на-
крывает паника, то ходьбу 
тем более лучше сочетать 
с правильным дыханием. 
Сначала делайте два шага 
и вдох, два шага - выдох. 
Затем увеличивайте про-
должительность выдоха.

� НЕ ШАРКАЙТЕ 
НОГАМИ!

Согласно исследованию 
группы ученых (кстати, 
российских!) из Инсти-
тута изучения поведения 
человека, между походкой 
и уровнем интеллекта про-
слеживается явная связь. 

У тех, кто при ходьбе 
волочит ноги, IQ на треть 
ниже, чем у обладателей 
энергичной походки. К та-
кому выводу исследова-
тели пришли после экс-
перимента с более чем 10 
тысячами добровольцев.

«Мы были поражены, 
обнаружив такую сильную 
корреляцию между поход-
кой и интеллектом. Это от-
крытие может полностью 
изменить наше понимание 
человеческого поведения 
и даже повлиять на мето-
ды оценки интеллектуаль-
ных способностей!», - за-
явил руководитель иссле-
дования профессор Игорь 
Ходункин.

По мнению ученых, у 
людей с низким уровнем 
интеллекта может быть 
меньшая активность в 
определенных областях 
мозга, влияющих на ко-
ординацию движений. А 
у тех, кто шагает активно, 
эти зоны мозга работают 
отлично - это дает бодряч-
кам и интеллектуальное 
преимущество.
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А врачи рекомендуют 
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КСТАТИ И СПИНА БОЛИТ МЕНЬШЕ
Было две группы: в одной занимались 

с врачом лечебной физкультуры, 
в другой люди просто размеренно 

ходили. Пациенты из «прогулочной»
группы в результате гораздо реже вновь 

сталкивались с сильной болью в спине, 
которая бы ограничивала их 

активность. Период до рецидива 
составил в среднем 208 дней в сравнении 

со 112 днями контрольной группы.

Предполагается, что все 
дело в мягких колебательных 

движениях и небольшой нагрузке 
на мышцы позвоночника. 

К тому же прогулки расслабляют 
голову и тело, снижая стресс 

и зажатость.

Это доказало еще одно 
исследование, в котором 
приняли участие 
несколько сотен человек. 
Выяснилось, что 
регулярные прогулки 
позволяют отсрочить 
повторный приступ 
после различных 
болей в спине.

Изучаем гаджеты, 
придуманные для 
борьбы 
с жарой, на сайте KP.RU

Здоровье

Папаша, 
а у вашего 
сына закурить 
не найдется?

 � ШУТКИ С ОГОНЬКОМ
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На стиле

Татьяна 
Брухунова

Молодая жена Ев-
гения Петросяна 
выбрала беспро-
игрышный ва-
риант  - сво-
б о д н ы й 
костюм 
из льна, 
который 
сохраняет 
прохладу 
даже в самое 
пекло. При 
этом 35-летняя 
Татьяна надела 
яркий комплект 
оттенка фуксии 
и даже оголила 
живот. Видимо, 
жара все же 
подействовала, 
потому что су-
пруга юмориста 
обычно предпо-
читает закрытые 
наряды.

Образ Бруху-
нова допол-
нила вязаной 
сумкой и тап-
ками, похожими на 
биркенштоки.

Ольга 
Бузова

На съемках нового шоу 
в Колумбии Ольга пока-
зала легкий костюмчик 
с цветочным принтом. 
Комплект, состоящий 
из укороченной блузки 
и юбки, звезда дополни-
ла уже полюбившимися 
цветными косами.

Стоит отметить, что 
романтичные и немного 
наивные образы Бузовой 
очень идут. А в цветоч-
ном костюме, как у нее, 
можно смело гулять и по 
раскаленной Москве.

Екатерина Волкова
Екатерина уехала на моря, где примерила костюм 

спасательницы Малибу  - точнее, турецкого Белека. 
Красный купальник брюнетке Волковой очень идет.

Бикини звезда сериала «Воронины» дополнила по-
вязкой на бедрах. Впрочем, с такой стройной фигурой, 
как у Екатерины, можно обойтись и без парео.
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Сыну 
Алены 

Богдану скоро 
14. Рядом с ним 
она смотрится 
как старшая 

сестра.
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Тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 

по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 

на сайте KP.RU/
WOMAN/MODA

Наши сети 
притащили 
Бондарчук!

Светлана Бондарчук
На отдыхе Бондарчук примерила интерес-

ный костюм, напоминающий разноцветную 

рыболовную сеть. Идеально для морских 

прогулок на яхте. Эффектный комплект звез-

да сочетала с неброским светло-коричневым 

купальником и удобными сандалиями.

Кстати, под такую цветную сетку еще мож-

но надевать бикини телесного цвета, чтобы 

все гадали, есть ли вообще на вас купальник.

В разгар ле-
та хочется наря-
диться во все самое 
легкое. Ну или мак-
симально раздеться 
где-нибудь у воды. 
Показываем и рас-
сказываем, как зна-
менитости спасают-
ся в июльский зной.

Образы звезд ком-
ментирует журна-
лист «КП», дипло-
мированный стилист 

Ольга РОДИНА.

Ксения 
Бородина

На фото, сделанном 
где-то в горах, Ксения 
демонстрирует самую 
модную юбку сезона - 
белую и с воланами. 
Кажется, только ле-
нивый себе такую не 
купил. Для лета самое 
то. Она легкая, а за 
счет нейтрального 
цвета подходит поч-
ти подо все.

Бородина сочета-
ет трендовую юбку 
с джинсовой рубаш-
кой, которую в жар-
кую погоду можно 
заменить на кроп-
топ.

Алена 
Водонаева

На днях Алена отмети-
ла 42-летие в кругу се-
мьи  - сына и родителей. 
Для праздника журна-
листка выбрала роман-
тичное белое платье с 
рукавами-фонариками. 
Мини эффектно подчер-
кнуло длинные стройные 
ноги Алены. Этим летом 
обязательно обзаведи-
тесь не только белой юб-
кой, но и платьем такого 
же цвета.

Водонаева дополнила 
образ трендовыми мюли 
и белой сумкой в тон. 
Актуально и молодежно.
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Ярослав КОРОБАТОВ

В Госдуме предложили 
штрафовать родителей 
за вредную привычку их детей. 

Недолго прожила эта инициатива. Но 
наделала много шума. Впрочем, обо всем 
по порядку.

Светлая мысль пришла в голову депу-
тата Госдумы Артема Метелева. По 
замыслу, если подросток до 16 лет будет 
пойман с сигареткой за углом школы (обыч-
но там во времена нашей молодости соби-
рались любители подымить по-взрослому), 
то мама и папа выложат из своего кармана 
до 7 тысяч рублей штрафа.

Большинство министерств и ведомств 
правительства России такую инициативу 
не поддержали (за выступили только Мин-
здрав и Роспотребнадзор). Ошарашенная 
общественность тоже была не в востор-
ге от благого начинания, которыми сами 
знаете, куда дорога вымощена. 

Вот что сказала в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM) председатель 
Ассоциации родительских комитетов 
и сообществ Ольга Леткова:

- Далеко не факт, что между курени-
ем ребенка и действиями родителей есть 
хоть какая-то причинно-следственная связь. 
Вполне возможно, что родители принимают 
все меры к тому, чтобы ребенок не курил. 
По крайней мере они пытаются втолковать 
ему, что это вредно. А я напомню, что дру-
гие меры - даже просто дать по попе - за-
прещены сейчас. И если это нормальная, 
хорошая семья и они своего ребенка вос-
питывают как могут, то почему они должны 
платить штраф, если чадо их не слушает 
и курит? Мне кажется, это заимствование 
из западного ювенального законодатель-
ства, где в любом случае, вне зависимости 
от позиции родителей, во всем виновата 
семья. И если что не так, давайте будем 
наказывать родителей вплоть до изъятия 
детей из семьи. Хорошо, хоть в данном 
случае решили остановиться на штрафе 
в 7 тысяч.

Против законопроекта выступил и член 
президиума организации «За права 
курильщиков» Дмитрий Косырев. 

- С самого начала понятно, что это про-
вокационная инициатива, - заявил он. - 
Потому что родители физически не могут 
обеспечить контроль за детьми в таких 
ситуациях. Просто кто-то очень хочет 
устроить шумиху. Но даже авторы этой 
инициативы не могут не понимать, что 
ничего, кроме жутких скандалов и нена-
висти людей к государству, такая мера 
не вызовет.

Видимо, глас народа был услышан в пар-
ламенте, и вскоре депутат Метелев сам 
отказался от идеи штрафов. Но в целом 
антитабачное законодательство будет уже-
сточаться, более серьезные наказания 
грозят, скорее всего, тем, кто продает 
детям табачные изделия.

Анна КУКАРЦЕВА

Ходить в жару 
значительно 
полезнее, чем бегать, 
предупреждают 
врачи.

Лето - самое время за-
няться наконец физкуль-
турой. Надеть кроссовки и 
вытащить себя на трени-
ровку. Благо любой сквер 
или тенистый двор для нас 
отличный спортзал.

Но только соберешься 
начать новую, спортивную 
жизнь - бац, опять препят-
ствие! Нестерпимый зной! 
Кто бы мог подумать, в ию-
ле жарко. А в жару врачи 
советуют не перенапря-
гаться. Говорят, занимать-
ся спортом можно, но когда 
температура не выше +25. 
Иначе тепловой удар гаран-
тирован. Мол, сердце, ко-
торое на жаре вынуждено 
работать в два раза сильнее 
(кровь густеет, сосуды су-
жаются), из-за избыточных 
нагрузок может дать сбой.

Но, с другой стороны, ес-
ли все время сидеть на ди-
ване и жалеть себя, обмахи-
ваясь веером, то ни сердцу, 
ни сосудам это на пользу не 
пойдет… Да и лишний вес 
сам себя не сожжет.

Есть выход: вместо 
нагрузок средней 
интенсивности - 
бега трусцой - 
стоит перейти на 
более щадящую 
ходьбу. Тем более 
эту нагрузку врачи 
считают наиболее подхо-
дящей для новичков. 

Мы попросили нашего 
эксперта, доктора меди-
цинских наук, эндокрино-
лога Зухру Павлову дать 
несколько советов тем, кто 
не хочет навредить своему 
здоровью при занятиях 
физкультурой.

� ОДЕВАЙТЕСЬ 
СООТВЕТСТВЕННО

Лучше, чтобы одежда не 
облегала (особенно ноги, 
чтобы не сдавливать со-
суды), а была свободной, 
легкой и светлой. Головной 
убор обязателен! Это не-
преложное правило в жару.

Обычно говорят, что луч-
ше составлять гардероб из 
натуральных тканей. Но 
для спорта есть специаль-
ная «дышащая» синтетика, 
которая вдобавок отводит 
пот от тела, охлаждая его.

� ВСЕГДА БЕРИТЕ 
С СОБОЙ ВОДУ

Причем не только 
для питья, но и в не-
большом флакончике-
пульверизаторе, чтобы 
смачивать лицо, руки и 
ступни, если станет слиш-
ком жарко.

Если вы опытный спор-
тсмен и проходите большие 
расстояния, на время жа-
ры есть смысл приобретать 

специальные напитки для 
спортсменов - изотоники. 
Которые не только насы-
щают влагой, но и воспол-
няют дефицит минералов 
и электролитов, которые 
мы теряем, когда потеем.
Обратите внимание: изо-
тоники противопоказа-
ны при диабете (содержат 
углеводы) и гипертонии 
(в составе соли, что может 
приводить к повышению 
артериального давления). 
Их не стоит употреблять 
просто так, вне изматываю-
щих физических нагрузок.

� СБИВАЙТЕ 
ШАГ

5 - 10 шагов делайте 
максимально быстро, по-
том столько же - медлен-
но, по-черепашьи. Потом 
снова - рывок, и снова рас-
слабление.

То, что приходится посто-

янно считать шаги, отвлека-
ет и помогает избавиться от 
тревожных мыслей. К тому 
же, как показало одно из 
последних исследований, 
при таком чередовании сго-
рает больше калорий.

�  ВЫБИРАЙТЕ 
РАЗНЫЕ 
МАРШРУТЫ

Это не только возмож-
ность узнать что-то новое 
о своем городе, но и помо-
гает мозгу простраивать но-
вые синапсы (нейронные 
связи), а значит, улучшает 
когнитивные способности.

� ГУЛЯЙТЕ 
ВЕЧЕРОМ

В жару упражнения по-
сле заката - самое правиль-
ное, что только вы могли 
сделать для своего здоро-
вья. К тому же есть доказа-
тельства, что более поздняя 

физическая активность 
эффективнее для улучше-
ния состояния сердечно-
сосудистой системы и при 
гипертонии. Да и людям 
с ожирением вечерние 
тренировки показаны как 
способ сбросить вес - вы 
«подхлестываете» свой ме-
таболизм, запускаете его на 
ночное похудение.

� ПРАВИЛЬНО 
ДЫШИТЕ

Если вы следите за равно-
мерным, ритмичным дыха-
нием во время ходьбы, то 
легкие лучше наполнятся 
кислородом, кровь насы-
щается, улучшается и сон, 
и состояние сердечно-
сосудистой системы.

Если вы в принципе тре-
вожный человек, часто на-
крывает паника, то ходьбу 
тем более лучше сочетать 
с правильным дыханием. 
Сначала делайте два шага 
и вдох, два шага - выдох. 
Затем увеличивайте про-
должительность выдоха.

� НЕ ШАРКАЙТЕ 
НОГАМИ!

Согласно исследованию 
группы ученых (кстати, 
российских!) из Инсти-
тута изучения поведения 
человека, между походкой 
и уровнем интеллекта про-
слеживается явная связь. 

У тех, кто при ходьбе 
волочит ноги, IQ на треть 
ниже, чем у обладателей 
энергичной походки. К та-
кому выводу исследова-
тели пришли после экс-
перимента с более чем 10 
тысячами добровольцев.

«Мы были поражены, 
обнаружив такую сильную 
корреляцию между поход-
кой и интеллектом. Это от-
крытие может полностью 
изменить наше понимание 
человеческого поведения 
и даже повлиять на мето-
ды оценки интеллектуаль-
ных способностей!», - за-
явил руководитель иссле-
дования профессор Игорь 
Ходункин.

По мнению ученых, у 
людей с низким уровнем 
интеллекта может быть 
меньшая активность в 
определенных областях 
мозга, влияющих на ко-
ординацию движений. А 
у тех, кто шагает активно, 
эти зоны мозга работают 
отлично - это дает бодряч-
кам и интеллектуальное 
преимущество.
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КСТАТИ И СПИНА БОЛИТ МЕНЬШЕ
Было две группы: в одной занимались 

с врачом лечебной физкультуры, 
в другой люди просто размеренно 

ходили. Пациенты из «прогулочной»
группы в результате гораздо реже вновь 

сталкивались с сильной болью в спине, 
которая бы ограничивала их 

активность. Период до рецидива 
составил в среднем 208 дней в сравнении 

со 112 днями контрольной группы.

Предполагается, что все 
дело в мягких колебательных 

движениях и небольшой нагрузке 
на мышцы позвоночника. 

К тому же прогулки расслабляют 
голову и тело, снижая стресс 

и зажатость.

Это доказало еще одно 
исследование, в котором 
приняли участие 
несколько сотен человек. 
Выяснилось, что 
регулярные прогулки 
позволяют отсрочить 
повторный приступ 
после различных 
болей в спине.

Изучаем гаджеты, 
придуманные для 
борьбы 
с жарой, на сайте KP.RU

Здоровье

Папаша, 
а у вашего 
сына закурить 
не найдется?
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- Мама, нам задали напи-
сать сочинение, как я ро-
дился.

- Тебя в капусте нашли.
Из сочинения: «Мои роди-

тели размножались вегета-
тивным способом, так и не 
познав радости ceкса...»

�  �  �
У будильников странное 

представление о гравита-
ции: они всегда падают в 
стену. 

�  �  �
- Вы верите в загробную 

жизнь?
- Верю, но хочу подольше 

быть от нее подальше.
�  �  �

Учитывая погоду, воз-
никает вопрос: где воро-
нежские ананасы и ново-
сибирские бананы?

�  �  �
Пошел гулять в лес и на-

брал там лисичек. Они хоть 
и маленькие, зато их было 
много. Жене на воротник 
должно хватить.

�  �  �
В целях усиления режи-

ма секретности пишущую 
машинку совместили со 
шредером, теперь все 
напечатанные докумен-
ты тут же измельчаются.

�  �  �
Если кто-то причинил вам 
сильные страдания, не стоит 
впадать в ярость. Сохраняйте 
спокойствие - это улучшит 
точность  стрельбы.

 �  �  �
Люди, которым ты до-

веряешь на все сто, легко 
могут подвести, если речь 
зайдет о тысяче...

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RUВл

ад
им

ир
 В

ЕЛ
ЕН

ГУ
РИ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 171 252 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Куда Павел в комедии 
«Ирония судьбы» должен 
был поехать прямо из ба-
ни? 8. Устье наоборот. 9. 
«Пытаюсь угнать эту маши-
ну, а вы меня задерживае-
те!» (комедийный герой). 
10. Какой прибор изобрел 
американский президент 
Томас Джефферсон? 15. 
«Гигиенический разнос» 
на ковре у начальства. 
16. ... инфекции. 17. Что 
выпускают в прокат? 18. 
Кто мушкетерам давал 
прикурить? 19. Хищник с 
именной расцветкой. 20. 
... по дереву. 21. «Азарт-
ная игра» с тиражом. 22. 
Какой камень «появился» 
благодаря забавам Амура? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Подпись из шифровок 
Штирлица. 2. Карл из 

мультфильма «Леднико-
вый период». 4. Кто из 
патриархов советского 
цирка сыграл в комедии 
«Укротительница тигров»? 
5. Что наклеивает от-
делочник? 6. Отросток 
плеча. 7. Импрессионист, 
заработавший капитал на 
карикатурных портретах. 
9. Амплуа хулигана. 11. 
Неизменный десерт на 
банкете по случаю при-
суждения Нобелевской 
премии. 12. На какого ве-
ликого якобинца нападал 
французский поэт Андре 
Шенье, что и стоило ему 
головы? 13. Что оценива-
ют на выставке собак? 14. 
Эпистолярная упаковка. 
15. Коллектив армейско-
го звучания. 17. Возврат 
части денег, потраченных 
на покупку. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Аэродром. 8. Исток. 9. Деточкин. 10. Шагомер. 15. 
Головомойка. 16. Очаг. 17. Кинолента. 18. Винтер. 
19. Леопард. 20. Резьба. 21. Лотерея. 22. Оникс. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Юстас. 2. Носорог. 4. Эдер. 5. 
Обои. 6. Рука. 7. Моне. 9. Дебошир. 11. Мороже-
ное. 12. Робеспьер. 13. Экстерьер. 14. Конверт. 
15. Гарнизон. 17. Кешбэк.

17.07.2024

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Анна 
САПОЖНИКОВА, 

23 года, Ижевск:
- Играю 

на фортепиано, 
занимаюсь 

вокалом, читаю 
книги. Люблю 
путешествия 
и моделинг. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Стиль самой 
знаменитой в мире 
куклы - тенденция 
вне тенденций, 
ведь в каждой 
девушке живет 

маленькая девочка, 
которая мечтала быть на 
эту куклу похожей. Анна 

действительно очень на нее 
похожа и подчеркивает 
это выбором пляжной 

одежды. 

ночью днем
Калининград  +18 +19  +20… +21

Советск  +16 +17  +21… +22

Балтийск  +19… +20  +19… +20
Правдинск  +15… +17  +22… +23
Светлогорск  +17… +18  +20… +21

• Прогноз погоды на завтра,
18 июля.

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 79 (норма 75)
Ветер - западный,
легкий, 2-3 м/с

Восход - 4.25
Закат - 21.02

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ,
Александр КАТЕРУША

С чем в разгар пляжного 
отдыха не мирятся 
спасатели и эко-граждане.

За последние дни с нескольких то-
чек массового отдыха приходят со-
общения о варварском отношении 
туристов к природе, к пляжной ин-
фраструктуре и собственной безопас-
ности.

КУЛИКОВО:
«ПЕРЕКРЕСТОК» С ГРЯЗЬЮ

В районе Куликово автомобили на-
чали ездить по велосипедной дорож-
ке. Об этом «Комсомолке» сообщили 
возмущенные очевидцы. По их сло-
вам, на побережье каждые выходные 
- десятки машин. Они стоят прямо в 
лесу на крутом морском берегу.

- Одни машины велодорожку пере-
секают - на фотографиях хорошо вид-
но «перекресток» с грязью, которую 
нанесли шины на плитку. Другие ав-
томобилисты ездят прямо по дорожке 
в поиске удобных мест, чтобы свер-
нуть в лес, в сторону моря, - рассказал 
калининградец Сергей.

Наш собеседник приезжает на ве-
лодорожку кататься с семьей, как и 
сотни других калининградцев. Но он 
и его близкие рискуют попасть под 
машину.

По словам очевидцев, туристы в 
Куликово продолжают себя вести как 
варвары. Они тут же ставят палатки, 
жгут костры, оставляют мусор. А от их 
автомобилей в лесу уже образовались 
наезженные «трассы».

Напомним, в августе 2022 года 
после подобных жалоб в Куликово 
работали проверяющие сразу из не-
скольких ведомств - регионального 
минприроды, полиции, Росрыбо-
ловства. 

- Цель таких мероприятий - выявле-
ние туристов-нарушителей, которые 
разводят костры, оставляют после 
себя мусор и паркуют транспортные 
средства в водоохранных зонах. За 
время рейда сотрудниками ведомств 
было составлено на месте восемь про-
токолов на нарушителей, - пояснили 
тогда в минприроды.

ЗЕЛЕНОГРАДСК:
ЩИТ ПОД ВАШЕЙ ШЛЯПОЙ

В Зеленоградске отдыхающие веша-
ют полотенца на таблички, установ-
ленные на пляже. Спасатели запре-
щают это делать. Информация уже 
появилась на страничке Зеленоград-
ского округа во «ВКонтакте».

- Бывает, что отдыхающие сердятся 
на нас: «Почему нет таблички, что это 
дикий берег, а не пляж, и плавать тут 
нельзя?», «Почему вы не поставили 
табличку, что на пляж нельзя с соба-
кой?», «Почему нет указателя, в какой 
стороне спасательный пост?» Дорогие 
друзья, таблички, как правило, есть. 
Под шляпками, под полотенцами, 
под мокрыми купальниками, - не без 
эмоций говорится в сообщении.

Информационные щиты просят не 
использовать как вешалки.

Отметим, от слов спасатели перехо-
дят к делу - выясняют, чьи купальни-
ки сушатся на знаках, и просят убрать. 
Очевидцы рассказывают, что к по-
рядку призывают и жители курорта.

КАЛИНИНГРАД:
ГДЕ ХОТЯТ, ТАМ И КУПАЮТСЯ

Спасатели Калининграда во втор-
ник, 16 июля, устроили рейд по во-
доемам города, в которых нельзя ку-
паться. Об этом сообщил директор 
управления по делам ГО и ЧС Кали-
нинграда Яков Филатов.

- В жаркие дни мы дополнительно 
выставляем поисково-спасательную 
группу для дежурства в акватории ре-
ки Преголи - во вторник, 16 июля, с 
двух часов. Также сегодня с двух часов 
организуем рейд по водоемам, запре-
щенным для купания, в Ленинград-
ском и Центральном районах города. 
Дальше будем продолжать эту работу 
на протяжении текущей недели, - ска-
зал Яков Филатов.

При этом он отметил, что городские 
пляжи укомплектованы спасателями 
на все сто, все необходимое оборудо-
вание в наличии. Словом, калинин-
градцев и гостей города просят отды-
хать на официальных пляжах.

Важно понимать, что сам по себе 
протокол, составленный на ныряль-
щика в запрещенном месте, - еще не 
штраф. Документ перешлют в Отряд 
государственной противопожарной 
службы и обеспечения мероприятий 
гражданской обороны Калининград-
ской области, а там уже решат - на-
правлять ли дело в суд или на первый 
раз вынести предупреждение (что на 
практике происходит чаще всего).

- Многие попадаются не впервые. 
А чаще всего нарушителями оказыва-
ются несовершеннолетние, поэтому 
в рейды стараемся брать с собой ин-
спекторов по делам несовершенно-
летних, - рассказали спасатели.

Александр КАТЕРУША,
Сергей БОГРОВ

Спасатели продолжают 
поиски ее сына-грибника.

В Калининградской области нашли пен-
сионерку, которая провела в лесу поч-
ти неделю. Об этом 16 июля сообщает 
пресс-служба областного МЧС.

Вечером 10 июля 79-летняя женщина 
позвонила соседке и попросила о помо-
щи. Сказала, что она и ее 40-летний сын 
заблудились в лесу близ поселка Ельники.

- О происшествии в экстренные службы 
сообщили только на следующий день. По-
иски шли беспрерывно 6 дней. Сегодня 
утром грибник случайно обнаружил по-
жилую женщину в тяжелом состоянии в 
районе Правдинского полигона. Мужчина 
сразу позвонил спасателям, - рассказали 
в МЧС.

Женщину госпитализировали. При этом 
ее сына не нашли. Он, как оказалось, 
оставил мать и пошел искать воду, в итоге 
они потеряли друг друга. В соцсетях пи-
шут, что мужчина страдает хроническим 
заболеванием.

Пенсионерка рассказала спасателям, 
что в один из дней мимо нее проходили 
другие грибники, но сил просить помощи 
у нее просто не было.

Сотрудники МЧС напоминают пра-
вила безопасного сбора грибов в 
лесу:

- обязательно предупредите родствен-
ников, соседей о своих планах и обо-
значьте место и район сбора грибов, 
после чего ни в коем случае не меняйте 
маршрут;

-  возьмите с собой предметы первой 
необходимости: лекарства, включая бинт 
с йодом, а также набор спичек в водо-
непроницаемой упаковке, дождевик и 
свисток. Зарядите сотовый телефон;

-  надевайте одежду ярких цветов.

Среда
17 июля · 2024

В Калининграде пройдут 
«Янтарные выходные» 
(+ программа)

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Пенсионерка 
провела в лесу 
почти неделю
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Спасатели передали 
обессиленную женщину медикам 

и продолжили поиски.
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В жаркие дни туристов в Куликово много, нарушений - не меньше.

Из жизни отдыхающих:

По велодорожкам 
разъезжают авто, 
а на спасательных знаках 
сушат купальники

 Другие новости  
из приморских 
городов всегда 

найдете 
на нашем сайте 
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Сергей БОГРОВ

На объектах побывал 
министр строительства 
и ЖКХ Калининградской 
области Сергей Черномаз.

Работы проходят по графику. Тех-
ническая готовность газопровода - 
отвода от Светлого и строительство 
АГРС в районе поселка Черепаново 
составляет 97%. На всех площадках 
завершены работы по архитектур-
но-строительной части, устройству 
электрических сетей, пожарно-ох-
ранной сигнализации и телемеха-
ники (за исключением АГРС, где 
ведется наладка). На объекте задей-
ствовано 40 человек.

Необходимое оборудование для 
трех газовых котельных уже достави-
ли. Строители постепенно устанав-
ливают необходимые конструкции. 

УЛИЦА ДОНСКОГО
На площадке блочно-модульной 

газовой котельной мощностью 46,5 
МВт на ул. Д. Донского генераль-
ный подрядчик завершил работы над 
фундаментами. Они готовы под ре-
зервуары аварийного топлива и зда-
ние насосной станции, под баки за-
паса воды и само здание котельной, 
а также под мачту дымовой трубы. 
На участке уложены тепловые се-
ти. Завершено устройство тепловой 
камеры без плит перекрытия. Завер-
шены работы по выносу оптического 
кабеля, электрического кабеля на 15 
кВ и существующего водопровода с 
площадки котельной. На объект до-
ставили два котла мощностью 11,2 
кВт и тепломеханическую часть.

Монтировать оборудование начнут 
в конце июля.

Сейчас на территории продолжают 
сварочно-монтажные работы, стро-
ители занимаются устройством вну-
триплощадочных сетей.

УЛИЦА СЕРЕБРОВСКОЙ
На строительстве модульной газо-

вой котельной мощностью 4,6 МВт 
на ул. А. Серебровской строители 
вынесли существующую сеть водо-
провода из пятна застройки и уложи-
ли тепловую сеть на участке от угла 
поворота трассы до теплового пун-
кта. За пределы пятна застройки так-
же вынесен электрический кабель.

Завершено устройство фундамента 
дымовой трубы с гидроизоляцией 
и устройство фундаментной плиты 
котельной, смонтирован каркас мо-
дульного здания, где уже устанавли-
вают котлы и оборудование.

УЛИЦА СЕНЯВИНА
На стройплощадке блочно-модуль-

ной газовой котельной мощностью 
14 МВт на ул. Сенявина устроен мо-
нолитный канал, уложены тепловые 
сети. Проходят земляные работы под 

устройство фундаментов 
котельной и котлована под 
баки умягченной воды. Ве-
дутся строительные работы.

В СРОКИ УКЛАДЫВАЮТСЯ
В правительстве подчеркнули, что 

газ в Балтийск подадут после ввода в 
эксплуатацию автоматизированной 
газораспределительной станции в 
районе Черепаново. Затем его по-
этапно пустят в сети газораспределе-

ния и газопотребления Балтийского 
городского округа.

- Ввод в эксплуатацию модульных 
котельных на улицах Сенявина и Се-
ребровской запланировали на 5 ок-
тября, а котельной на улице Дми-
трия Донского - на декабрь, - такой 
комментарий оставил представитель 
администрации Балтийского город-
ского округа на официальной стра-
нице муниципалитета в социальной 
сети «ВКонтакте».

Как в Балтийске строят газопровод 
и газовые котельные
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В трех точках приморского города специалисты 
торопятся выполнить работу до первых холодов.

 ■ АКТУАЛЬНО

Фундамент продовольственной 
безопасности
Сергей БОГРОВ

Господдержка и усилия 
производственников - вместе 
это дает нужный эффект. 

Во вторник, 16 июля, в ходе рабочего 
выезда в Гусевский и Нестеровский округа 
врио губернатора Алексей Беспрозванных 
посетил ряд стратегически важных пред-
приятий агропромышленного комплекса 
региона.

Глава области побывал на крупнейшем в 
регионе элеваторном комплексе в Гусеве 
агрохолдинга «ДолговГрупп». Агрохолдинг 
«ДолговГрупп» - один из крупнейших произ-
водителей молочной продукции в регионе, 
который также занимается разведением 
крупного рогатого скота, яичным и мясным 
птицеводством.

В 2023 году агрохолдинг засеял под 
различные культуры порядка 60,5 тысячи 
гектаров. Элеваторный комплекс в Гусеве 
входит в структуру агрохолдинга «Долгов-
Групп» и рассчитан на 160 тысяч тонн 
единовременного хранения зерна. При 
этом он позволяет обрабатывать и хранить 
зерно не только предприятиям агрохол-

динга, но и другим хозяйствам региона.
Как отметил соучредитель холдинга Алек-

сандр Долгов, по итогам 2023 года через 
гусевский элеватор было перевалено по-
рядка 400 тысяч тонн зерна, рапса и сои.

По словам врио губернатора, это осо-
бенно актуально для экономики, так как 
на протяжении последних лет аграрии со-
бирают рекордный за всю историю области 
урожай зерновых и рапса. И потребности 
региона в зерне в 2024 году будут обеспе-
чены полностью, а изменение логистики не 
повлияло на темпы наращивания экспорта.

Еще одним пунктом рабочего выезда ста-
ли производственные площадки «Прибал-
тийской Мясной Компании три» в Гусевском 
округе. Сегодня это одно из трех ведущих 
свиноводческих производств полного цик-
ла. По итогам 2023 года «Прибалтийская 
Мясная Компания три» произвела порядка 
10,1 тысячи тонн свинины в живом весе.

Алексей Беспрозванных отметил, что ка-
лининградским животноводам удается под-
держивать стабильное производство мяса.

- Это результат качественной и своевре-
менной работы как самих производствен-
ников, так и инструментов государственной 
поддержки отрасли, - уточнил врио.
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Модульная котельная собирается 
быстро. Теперь важно настроить 

газовое оборудование.

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Названы даты репетиций 
парада в честь Дня ВМФ

Александр КАТЕРУША

Тренировки, 
как и само 
торжество, пройдут 
в Балтийске.

Парад и военно-спортив-
ный праздник в честь Дня 

Военно-Морского Флота в 
Балтийске пройдут 28 ию-
ля. Репетиции парада со-
стоятся в Балтийске 18, 
22 и 24 июля.

Генеральная репетиция 
намечена на 25 июля. Она 
пройдет с 9.30 до 13.30.

В честь праздничного дня 

в Балтийск пустят дополни-
тельные поезда.

С Южного вокзала по-
езда в Балтийск будут от-
правляться в 6.50, 7.55, 
9.10, 9.44, 10.10 и 17.50. 
А из Балтийска - в 14.00, 
15.00, 16.30, 17.55 и 
19.34.

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
16 июля 2024 года размещена соответствующая информация за июнь 2024 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24
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Военные корабли. Всегда зрелищно. 
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Сергей БОГРОВ

В результате аферисты 
заработали более 
160 тысяч рублей.

 Юная жительница Калинингра-
да подписалась на канал блогеров в 
одном из мессенджеров. Внимание 
школьницы привлек розыгрыш де-
нег, и она решила принять участие в 
виртуальном шоу… 

- В день происшествия с девочкой 
связалось неустановленное лицо, ко-
торое сообщило, что потерпевшая 
стала победительницей розыгрыша, 
- прокомментировали «итоги» розы-
грыша в пресс-службе регионального 
УМВД. - Для того чтобы получить де-
нежный приз, незнакомец попросил 
юную калининградку продиктовать 
номер банковской карты кого-нибудь 
из родителей, а также скинуть код из 
СМС-сообщения.

Девочка сообщила данные карты 
отца. В результате мошенники спи-

сали с банковского счета личные на-
копления и кредитные средства на 
общую сумму 167 500 рублей. 

О случившемся в полицию заявил 
отец школьницы. По данному факту 
возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотрен-
ного ч. 3 ст. 158 УК РФ «Мошенни-
чество». 

ВАЖНО! УМВД России по Ка-
лининградской области призывает 
граждан быть бдительными, ни в коем 
случае не сообщать кому-либо лич-
ные сведения, данные банковской 
карты, коды из SMS и секретные сло-
ва и придерживаться определенных 
действий при получении подозри-
тельного сообщения в Telegram.   

Полицейские также призывают ро-
дителей быть внимательными к ис-
пользованию детьми сети Интернет 
и их общению в социальных сетях и 
мессенджерах. Взрослым необходимо 
провести профилактическую беседу с 
несовершеннолетними и объяснить 
основы кибербезопасности.

Калининград 17.07.2024
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Школьница передала мошенникам 
номер отцовской карты

Преступникам совершенно все равно, кто вступил с ними в диалог - 
ребенок или взрослый. 

 ■ ЕСТЬ ПОВОД

Шнурки будут менять:
В Калининграде появилась 
необычная скульптура 
Маяковского

Александр КАТЕРУША

Металлическую фигуру 
установили у библиотеки, 
которая носит имя поэта.

В Калининграде у библиотеки на улице 
Богдана Хмельницкого установили необыч-
ную скульптуру Владимира Маяковского. 
Она выполнена из металла и смотрится 
весьма брутально. Поэт сидит на скаме-
ечке с открытым ноутбуком, на голове 
- наушники.

Как рассказала «Комсомолке» заме-
ститель директора библиотеки имени Ма-
яковского Юлия Серищева, скульптуру 
«Владимир Маяковский» изготовил мастер 
Александр Брага (он известен своими ме-
таллическими фигурами, которыми укра-
шен, в частности, Гвардейск, где и живет 
мастер. - Ред.) по заказу библиотеки и 
при поддержке министерства по культуре 
и туризму региона.

- Ее установка приурочена ко дню рож-
дения поэта - 19 июля. Скульптуру устано-

вили 15 июля, и ее пока мало кто видел. 
Маяковский представлен в современном, 
футуристичном формате, - рассказала 
замдиректора.

Юлия отметила, что отличительная осо-
бенность скульптуры - яркие шнурки, ко-
торые работники библиотеки планируют 
менять к праздникам и памятным датам. 
Сейчас шнурки красные.

Добавим, 19 июля, в день рождения по-
эта, в библиотеке пройдет череда интерес-
ных мероприятий (12+). Вход свободный 
(но необходима предварительная реги-
страция). Дополнительная информация 
по телефону +7 (4012) 64-18-82.

Поэт представлен как наш с вами 
современник.

 ■ В ТЕМУ

Незнакомцам отдают деньги, 
взятые в кредит
Сергей БОГРОВ

Взрослые верят 
разговорам 
про «безопасные 
счета».

За одни сутки под влияни-
ем мошенников четверо ка-
лининградцев отправили на 
«безопасные счета» свыше 
2,2 млн рублей. Об этом так-
же рассказали в полиции.

9 июля в ОМВД России 
по Ленинградскому району 
Калининграда обратились 
четверо местных жителей, 

ставших жертвами телефон-
ных мошенников. Аферисты 
не стали изобретать велоси-
пед и воспользовались про-
веренным приемом - пред-
ставлялись сотрудниками 
безопасности банка, со-
общали потерпевшим, что 
злоумышленники получили 
доступ к их счетам, и пред-
лагали поместить денежные 
средства на «безопасные 
счета».  

Одна женщина перевела 
мошенникам на указанные 
ей счета кредитные сред-
ства в размере 1 196 000 

рублей, другая - 365 000 
рублей, также взятые в 
кредит, в третьем случае  
потерпевшая призналась, 
что перевела аферистам 
400 000 рублей. 

Есть среди  пострадав-
ших и представитель силь-
ного пола. Калининградец 
перевел преступникам 
248 000 рублей, которые 
оформил в кредит.

Возбуждено уголовное 
дело по признакам престу-
пления, предусмотренного 
ч. 2, ч. 3 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ «Мошенничество».
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

УСЛУГИ
ВЫПОЛНЮ химическую завивку, 
покраску. Татьяна. Тел. 8-909-788-
18-54.

РАЗНОЕ
ИЩУ партнера по бальным танцам. 
Спорткомплекс «Янтарь». 55+. Рост 
от 175. Писать. Тел. 8-952-056-55-61.

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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Клумба с розами - украшение 
любого участка. Но королевы 
сада очень капризны. Чтобы 
розы хорошо росли и радовали 
обилием цветов, за ними нужен 
глаз да глаз. Чуть заленишься - 
растения начинают хиреть и 
болеть. А спровоцировать про-
блемы могут разные факторы.

Моя дача

Угрозы для розы
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Что может 
помешать пышному 
цветению в розарии 
на зависть соседям.

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

-  Роскошным 
цветам нужно 

соответствовать!

В ТЕМУ

Три кита 
роскошного куста

Полив, подкормки, борьба с болезнями 
и вредителями - это все текущие задачи, 
и они доставляют немало хлопот. Но тяж-
кие труды в розарии можно минимизиро-
вать, если изначально обеспечить розам 
комфортные условия и соблюдать меры 
профилактики. Вот 3 кита буйного роста 
и роскошного цветения роз.

� Освещение. Эти цветы любят оби-
лие света, поэтому участок под розарий 
надо выбирать солнечный. Но! Если кусты 
будут на палящем солнце с утра до ночи, 
это скажется на их декоративности  - в 
полдень на жаре цветки подгорают, спе-
каются, теряют свою окраску и сроки 
цветения сокращаются. Поэтому в саму 
жару желательно, чтобы на розы падала 
легкая полутень.

В глухой тени розы тоже не порадуют. 
При недостатке света их стебли становят-
ся тонкими и хилыми, образуется много 
так называемых слепых побегов, то есть 
нецветущих. И такие розы потом хуже зи-
муют. Еще хуже, если розы растут в тени 
деревьев и кустарников - мало того, что 
им не хватит света, так еще воды и пита-
тельных элементов, потому что древесные 
растения являются для них конкурентами.

Категорически нельзя высаживать розы 
с северной стороны от дома, строений или 
глухого забора - там розы чаще всего не 
цветут, а зимой, как правило, вымерзают.

� Почвы. Розы любят плодородные 
почвы с высоким содержанием гумуса, 
поскольку очень требовательны к питанию. 
И еще важно, чтобы грунт был рыхлым, 
хорошо пропускал к корням воду и воз-
дух. Идеальный вариант - легкие суглинки 
или черноземы. Совершенно не годятся 
для роз песчаные, каменистые и заболо-
ченные почвы.

� Подготовка к зиме. Понятно, что 
важно правильно розы укрыть, но этим 
искусством даже начинающие любители 
роз более-менее овладели. Однако есть 
два момента, которые важны для успеш-
ной зимовки роз, но ими дачники зачатую 
пренебрегают.

Во-первых, если после цветения на рас-
тении завязались плоды, их нужно оста-
вить. Они помогают растениям завершить 
свой цикл развития и стимулируют вы-
зревание побегов, что очень важно для 
хорошей подготовки роз к зиме.

Во-вторых, перед укрытием у роз нужно 
оборвать все листья. Обязательно! Да, за-
нятие хлопотное, но это - залог будущего 
здоровья растений. Листья под укрытием 
часто преют. Зимой, во время оттепелей, 
на них начинают активно размножаться 
грибные болезни, и весной мы получаем 
вспышки инфекций.

Розы подвержены различным хворям, особенно при пло-
хом уходе. Мало поливали, плохо кормили - получите, 
распишитесь. Будет вам куча болячек. Особенно они про-
грессируют в дождливое прохладное лето. Именно поэтому 
важно обеспечить розам хороший уход.

А уж коли пришла зараза, надо лечить, и как можно бы-
стрее. Но важно правильно подобрать препараты.

� Грибные болезни. Чаще всего на розах можно увидеть це-
лый букет таких недугов, но чаще всего встречаются четыре 
(см. таблицу). Хорошая новость в том, что все они лечатся.

Некоторые препараты действуют сразу от нескольких бо-
лезней, но так чтобы от всех четырех - увы. Впрочем, в са-
довой аптечке достаточно держать всего два - Чистоцвет и 
Хранитель. Они в паре помогут справиться со всеми глав-
ными недугами роз.

� Бактериальные болезни. Чаще всего розы поражает бак-
териальный рак. На ранних стадиях спасение от него только 
одно - медный купорос. А если растение поражено сильно, 
кусты лучше выкопать и сжечь. В противном случае заболе-
ют все соседние, и тогда придется корчевать весь розарий.

� Вирусные болезни. Их немало: полосатость листьев, 
вирус увядания, вирус бронзовости томата, вирус некроза 
табака, вирус курчавой полосатости табака, вирус мозаики 
резухи. К счастью, розы они поражают редко. Но если такое 
случилось, выход один - выкорчевывать куст как можно 
быстрее и сжечь. Вирусные инфекции не лечатся!

Есть такое выражение: 
«Роза - дочь навоза». Эти 
растения действительно очень любят 
органику, ее вносят поэтому каждую 
неделю, но лишь до середины июля. Так 
же, как и азотные удобрения. Позже - 
ни-ни, потому что азот провоцирует 
рост новых побегов, а они за половину 
лета вызреть не успеют и зимой замерз-
нут. Кусты только зря потратят свои 
силы. А вот фосфор и калий во время 
цветения крайне необходимы. И во вто-
рой половине сезона схема подкормок 
выглядит так:

� когда появятся бутоны - 
1 ст. ложка кальциевой селитры;

� через 2 недели после первой под-
кормки - 1 ст. ложка комплексного удо-
брения Фертика осеннее;

� через 2 недели после второй под-
кормки - 1 ст. ложка калимагнезии;

� далее до середины сентября каждые 
2 недели - 1 ст. ложка суперфосфата и 1 
ст. ложка сульфата калия.

Во всех случаях удобрения разводят в 
10 л воды. И норма расхода тоже оди-
наковая - 3 л питательного раствора 
на куст.

� Поливать розы в тече-
ние всего лета 1 раз в неде-
лю. Под кусты средних раз-
меров - 1 ведро на куст, под 
крупные растения и плети-
стые розы - 2 ведра на куст.

� Поливать лучше всего 
утром, чтобы вода успела 
впитаться в почву до жары - 
так она не испарится. Либо 
вечером, но не поздно, что-
бы капли, которые попадут 
на листья, успели высохнуть. 
В противном случае розы мо-
гут одолеть грибные болезни.

� Ближе к осени поливы 
надо сократить. Сначала сни-
зить вдвое норму - поливать 
по полведра и ведру в зави-
симости от размера. А затем 
и частоту - лить воду под ку-
сты нужно раз в две недели. 
Это надо, чтобы побеги розы 
вызрели и подготовились к 
зиме.

Не только дачники любят розы, но и вредители 
тоже. Их много, даже самых распространенных 
можно насчитать с десяток - паутинный клещ, 
тля, пилильщик, листовертка, пенница слюнявая, 
трипсы, цикадка, щитовка и еще жуки, которые 
поедают цветки, - бронзовка и оленка мохнатая.

Препаратов от вредителей много, некоторые 
уничтожают какие-то конкретные виды, другие 
имеют широкий спектр действия. Вторые лучше, 
поскольку не придется заморачиваться, знакомить-
ся с жуками и личинками. Опрыскал - и одним 
махом всех побивахом. Причем препарат действует 
еще некоторое время после обработки, так что те 
зловреды, что приползут позже, тоже будут вы-
ведены из строя.

«Мой урожай» - телеграм-
канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 

азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов

Засуха

Голод

ВредителиБолезни

Болезнь
• Различные 
пятнистости
• Мучнистая 
роса

• Ржавчина 

• Серая гниль

Как проявляется
Пятна разной 
формы и цвета
Белый налет 
на листьях, 
cловно их посыпали мукой
Красно-рыжие пятна, 
похожие на ржавчину 
на железе
Загнивают цветки

Препарат для лечения
Чистоцвет, Скор, 
Хранитель
Чистоцвет, Скор, Топаз, 
Полар 50, Хранитель, 
Тиовит Джет
Чистоцвет, 
Топаз

Полар 50, Хранитель

Грибные заболевания роз
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В гостях у сказки
Еда. Дом. Цветы

Катя Каплар находит красоту в простых вещах и строит сказку своими 
руками. В книге  - яркие идеи для кулинаров и садоводов-огородников и тут 
же - краткий курс сервировки, флористики, декора. Книга-магнит для тепла и 
отличного настроения, идеальный подарок для всех, кто живет в постоянном 
поиске красоты и тепла, кто не ленится узнавать и придумы-
вать новые украшения для дома, новые сюжеты и рецепты.

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781  Реклама, 16+

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
Реклама, 16+
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Все бесит, даже близкие и люби-
мые раздражают, а рабочие дела 
воспринимаются как «за что мне эти 
галеры»? Возможно, в вашей жизни 
слишком много стресса. А когда не-
гатива через край или стресс длится 
долго, это разрушает не только на-
строение и психику, но и здоровье в 
целом. Бьет по сердечно-сосудистой 
системе, обмену веществ и т. д. Борь-
ба с повседневным стрессом - основа 
здорового образа жизни и профилак-
тики многих заболеваний, говорят 
ученые и врачи. Но как бороться с 
тем, что нас окружает? Исследова-
тели из Университета Маккуори в 
Австралии доказали, что ведение 

дневника всего 15 минут в неделю 
эффективно помогает справиться с 
негативом.

Для эксперимента взяли 254 че-
ловека и разделили на три группы. 
Одной дали задание записывать со-
бытия, которые вызвали у них чув-
ство подавленности или гнева, и то, 
как они с этим справились. Другой 
группе  - записывать инциденты, с 
которыми им не удалось справиться. 
А третья просто вела дневник всего 
плохого, что с ними произошло за 
день. Оказалось, что лучше всего 
против стресса работал способ, ког-
да человек давал краткое описание 
неприятной ситуации, которая с ним 
произошла, и подробно записывал 
способы, которые помогли ему эту 
сложность преодолеть.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

� Опасность - 7 - 9. В такие момен-
ты обязательно нужно исполь-

зовать солнцезащитный крем, но и 
с ним без крайней необходимости 
не стоит появляться на открытом 
солнце, а тем более загорать в опас-
ные часы, то есть с 11 до 16 часов.

� Экстремально опасно  - 
10 - 13. Такой индекс бывает в 

пустынях и высоко в горах. Загар 
покроет тело легко и очень эффек-
тно, но стоит совсем немного про-
медлить - и перейдет в ожог.

- Если индекс УФ от 6 до 7, то даже 
при легкой облачности в дневные 
часы мы можем получить буквально 
за несколько минут до 90% безопас-
ной суточной дозы ультрафиолета, 
если не будем защищены кремами 
и одеждой, - объясняет Юлия Ля-
шенко. - Максимально опасные ча-
сы в наших широтах - с 10 утра до 
14 часов.

Индекс включает в себя много раз-
ных составляющих, поэтому просчи-
тать его не так уж просто. Например, 
многое зависит от чистоты воздуха: 
в пыли и смоге воздействие ультра-
фиолета уменьшается, в чистом воз-
духе после дождя - увеличивается. 
УФ хорошо отражают вода и снег - 
поэтому на море индекс выше (что 
многим очевидно), но и на горных 
лыжах загар схватится моментально. 
Поэтому любителям позолотить ко-
жу у водоемов и на лыжных трассах 
советую брать средства с более вы-
соким фактором защиты (SPF).

И не думайте, что если вы вышли 
на улицу на пять минут, то защита 
не нужна.

- Я своим пациентам всегда гово-
рю, что даже за пять минут реально 

получить избыточную дозу ультра-
фиолета, - говорит Юлия Ляшен-
ко. - В лучшем случае это может 
проявиться посттравматической, 
постожоговой пигментацией. В 
худшем - ваше доброкачественное 
образование, которое вам дала ма-
тушка-природа (например, родин-
ки. - Ред.), может превратиться в 
злокачественное. К сожалению, 
меланома (рак кожи) сейчас очень 
распространена среди молодого на-
селения. Так что обязательно поль-
зуйтесь кремом с SPF (степенью за-
щиты от ультрафиолета) не менее 

30 - это указывается на этикетке 
средства и показывает, на сколько 
процентов дольше вы можете без-
опасно пробыть под солнечными 
лучами. Если кожа светлая, выби-
райте средства с SPF не менее 50. 
И  в целом летом всем - и смуглым 
брюнетам, и блондинкам - реко-
мендую брать именно такие кремы 
или спреи с высоким фактором 
защиты, от 50. SPF 30 - это боль-
ше для весны или осени, когда 
солнце помягче.

Анна КУКАРЦЕВА.

Как читать этикетку 
солнцезащитного 
крема и правила 
здорового загара - советы 
дерматолога на сайте

Солнце жарит 
на семерку! Д
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ЗНАЙ

ВРЕМЯ СУТОК И СЕЗОН.
То есть высота солнца: днем оно выше над 
горизонтом и сильнее уровень УФ-излучения. 
Летом оно злее, чем зимой, потому что зимой 
висит низко над горизонтом. Каждый год самые 
высокие уровни УФ - летом, примерно в полдень. 
Как и говорят врачи, 60% радиации приходит 
примерно между 11 и 15 часами дня 
по местному времени.
ШИРОТА. Чем ближе к экватору - 
тем солнце более жесткое.
НАЛИЧИЕ ОБЛАКОВ. 
Они отфильтровывают 
часть излучения, но, конечно, 
не полностью - сгореть невзначай можно 
и под облаками, тем более что обычно в пасмурную 
погоду такого подвоха не ждешь. А в некоторых 
случаях излучение может быть сильным, благодаря 
тому, что лучи отражаются от облаков, которые 
сами становятся источниками рассеянного света. 
Небольшая облачность может пропускать
 до 90% УФ-лучей.
ЛАНДШАФТ И РЕГИОН, 
ВЫСОТА НАД УРОВНЕМ МОРЯ.
В горах солнца больше: каждые 
1000 метров вверх УФ-уровень 
увеличивается примерно на 10%. Кроме того, 
большую роль играет поверхность - снег отражает 
80% лучей, море - около 25%, песок - примерно 15%. 
Но даже в помещениях люди получают 
от 10 до 20% УФ-излучения (у окна больше).
КОНЦЕНТРАЦИЯ ОЗОНА. Этот летучий газ - 
главный поглотитель УФ-радиации, но его 
концентрация тоже нестабильна - может 
колебаться как в течение дня, так и года.

ИЗ ЧЕГО 
СКЛАДЫВАЕТСЯ 
ОЦЕНКА

Для расчета 
УФ-индекса имеют 

значение, 
например, 

такие факторы:
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«Скатертью тревога»
Почему мы часто беспокоимся? Психиатр Александр Мещеряков раскрывает 

механизм тревоги и рассказывает, как с ней подружиться. Откуда берутся фо-
бии и как не паниковать перед авиаперелетом? Какие препараты помогут, а на 
что не стоит тратить деньги? Как справиться с бессонницей? В книге описаны 
простые, но эффективные упражнения, которые помогут здесь и сейчас - от 
банальной ходьбы до релаксационных практик. Попробуйте 
применить советы автора - и ваше настроение улучшится, а 
беспокойство уйдет!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

- Еще 
15 минут - 
и в тень 

до вечера. Тогда 
загар будет 
безопасный.

 � АНАЛИЗИРУЙ ЭТО

Записывать обиды полезно для здоровья

� Дневник можно перечитать и увидеть закономерности, как 
мы ведем себя в сложных ситуациях, проследить динамику в ре-
агировании. 

� Записывая на бумаге свои сложные чувства (печаль, гнев, 
зависть, стыд), мы от них дистанцируемся, а значит, они уже не 
захватывают нас так сильно, как в самой ситуации напряжения. 
Это хорошо помогает тем людям, кто имеет свойство «зависать» 
в своих мыслях и тревогах, прокручивая их в голове бесконечно. 
Написал = освободился.

� Отличный вариант на случай тяжелой ситуации - письмо само-
му себе. Пишем там алгоритм на случай, когда кажется, что все 
пошло прахом. Плюс теплые слова себе, за что нас можно ценить и 
любить («Я верная жена и любящая мать...»). Вкладываем конвертик 
в дневник. В трудную минуту перечитываем.

В ЧЕМ ЕЩЕ ПЛЮСЫ ТАКОГО СПОСОБА

Лето в городе 

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Если правильно 
вести дневник, 
негатив от стресса 
можно обнулить.

� Подводить итоги лучше каж-
дый вечер. В более спокойное 
время может быть достаточно 
одной обобщающей записи в 
завершение недели. Не пишите 
романы, не старайтесь говорить 
красиво. 15 минут в неделю для 
обдумывания вполне достаточно.

� Если такая практика для вас 
внове, беритесь за перо ежеве-
черне - это приучит отмечать и 
фиксировать негативные момен-
ты и реакцию на них.

� Писать лучше от руки - в 
блокноте или тетради. Подклю-
чив моторику (движения паль-
цев и руки), мы поможем нашему 
мозгу концентрироваться на за-

даче и не распыляться на несу-
щественное. Процесс перераба-
тывания травмирующей ситуации 
будет запущен.

Для каждой записи ответьте 
на вопросы:

� Что конкретно произошло?
� Как я отреагировал(а): ка-

кие чувства у меня вызвала си-
туация, что я сделал(а)?

� Каковы мои цели в этой си-
туации? Чего я хочу добиться?

� Приближают ли меня мои 
действия в этой ситуации к мо-
им целям?

� Если со мной повторится не-
что подобное, что я буду делать, 
чтобы справиться?

� Что еще я могу попробовать 
в следующий раз? (Возможно, 
даже то, что для меня нехарак-
терно, но нравится в поведении 
других.)

� Куда и к кому я могу об-
ратиться за советом в схожей 
ситуации?

Ведение дневника помогает 
осмыслить повседневные слож-
ности и не накапливать напря-
жение, а перерабатывать его и 
развивать свою стрессоустойчи-
вость, считает одна из авторов 
исследования - доктор психо-
логии Моник Крейн, изучаю-
щая психофизиологию стресса 
уже 12 лет.

Правила ведения дневника от стресса
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Клумба с розами - украшение 
любого участка. Но королевы 
сада очень капризны. Чтобы 
розы хорошо росли и радовали 
обилием цветов, за ними нужен 
глаз да глаз. Чуть заленишься - 
растения начинают хиреть и 
болеть. А спровоцировать про-
блемы могут разные факторы.

Моя дача

Угрозы для розы
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Что может 
помешать пышному 
цветению в розарии 
на зависть соседям.

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

-  Роскошным 
цветам нужно 

соответствовать!

В ТЕМУ

Три кита 
роскошного куста

Полив, подкормки, борьба с болезнями 
и вредителями - это все текущие задачи, 
и они доставляют немало хлопот. Но тяж-
кие труды в розарии можно минимизиро-
вать, если изначально обеспечить розам 
комфортные условия и соблюдать меры 
профилактики. Вот 3 кита буйного роста 
и роскошного цветения роз.

� Освещение. Эти цветы любят оби-
лие света, поэтому участок под розарий 
надо выбирать солнечный. Но! Если кусты 
будут на палящем солнце с утра до ночи, 
это скажется на их декоративности  - в 
полдень на жаре цветки подгорают, спе-
каются, теряют свою окраску и сроки 
цветения сокращаются. Поэтому в саму 
жару желательно, чтобы на розы падала 
легкая полутень.

В глухой тени розы тоже не порадуют. 
При недостатке света их стебли становят-
ся тонкими и хилыми, образуется много 
так называемых слепых побегов, то есть 
нецветущих. И такие розы потом хуже зи-
муют. Еще хуже, если розы растут в тени 
деревьев и кустарников - мало того, что 
им не хватит света, так еще воды и пита-
тельных элементов, потому что древесные 
растения являются для них конкурентами.

Категорически нельзя высаживать розы 
с северной стороны от дома, строений или 
глухого забора - там розы чаще всего не 
цветут, а зимой, как правило, вымерзают.

� Почвы. Розы любят плодородные 
почвы с высоким содержанием гумуса, 
поскольку очень требовательны к питанию. 
И еще важно, чтобы грунт был рыхлым, 
хорошо пропускал к корням воду и воз-
дух. Идеальный вариант - легкие суглинки 
или черноземы. Совершенно не годятся 
для роз песчаные, каменистые и заболо-
ченные почвы.

� Подготовка к зиме. Понятно, что 
важно правильно розы укрыть, но этим 
искусством даже начинающие любители 
роз более-менее овладели. Однако есть 
два момента, которые важны для успеш-
ной зимовки роз, но ими дачники зачатую 
пренебрегают.

Во-первых, если после цветения на рас-
тении завязались плоды, их нужно оста-
вить. Они помогают растениям завершить 
свой цикл развития и стимулируют вы-
зревание побегов, что очень важно для 
хорошей подготовки роз к зиме.

Во-вторых, перед укрытием у роз нужно 
оборвать все листья. Обязательно! Да, за-
нятие хлопотное, но это - залог будущего 
здоровья растений. Листья под укрытием 
часто преют. Зимой, во время оттепелей, 
на них начинают активно размножаться 
грибные болезни, и весной мы получаем 
вспышки инфекций.

Розы подвержены различным хворям, особенно при пло-
хом уходе. Мало поливали, плохо кормили - получите, 
распишитесь. Будет вам куча болячек. Особенно они про-
грессируют в дождливое прохладное лето. Именно поэтому 
важно обеспечить розам хороший уход.

А уж коли пришла зараза, надо лечить, и как можно бы-
стрее. Но важно правильно подобрать препараты.

� Грибные болезни. Чаще всего на розах можно увидеть це-
лый букет таких недугов, но чаще всего встречаются четыре 
(см. таблицу). Хорошая новость в том, что все они лечатся.

Некоторые препараты действуют сразу от нескольких бо-
лезней, но так чтобы от всех четырех - увы. Впрочем, в са-
довой аптечке достаточно держать всего два - Чистоцвет и 
Хранитель. Они в паре помогут справиться со всеми глав-
ными недугами роз.

� Бактериальные болезни. Чаще всего розы поражает бак-
териальный рак. На ранних стадиях спасение от него только 
одно - медный купорос. А если растение поражено сильно, 
кусты лучше выкопать и сжечь. В противном случае заболе-
ют все соседние, и тогда придется корчевать весь розарий.

� Вирусные болезни. Их немало: полосатость листьев, 
вирус увядания, вирус бронзовости томата, вирус некроза 
табака, вирус курчавой полосатости табака, вирус мозаики 
резухи. К счастью, розы они поражают редко. Но если такое 
случилось, выход один - выкорчевывать куст как можно 
быстрее и сжечь. Вирусные инфекции не лечатся!

Есть такое выражение: 
«Роза - дочь навоза». Эти 
растения действительно очень любят 
органику, ее вносят поэтому каждую 
неделю, но лишь до середины июля. Так 
же, как и азотные удобрения. Позже - 
ни-ни, потому что азот провоцирует 
рост новых побегов, а они за половину 
лета вызреть не успеют и зимой замерз-
нут. Кусты только зря потратят свои 
силы. А вот фосфор и калий во время 
цветения крайне необходимы. И во вто-
рой половине сезона схема подкормок 
выглядит так:

� когда появятся бутоны - 
1 ст. ложка кальциевой селитры;

� через 2 недели после первой под-
кормки - 1 ст. ложка комплексного удо-
брения Фертика осеннее;

� через 2 недели после второй под-
кормки - 1 ст. ложка калимагнезии;

� далее до середины сентября каждые 
2 недели - 1 ст. ложка суперфосфата и 1 
ст. ложка сульфата калия.

Во всех случаях удобрения разводят в 
10 л воды. И норма расхода тоже оди-
наковая - 3 л питательного раствора 
на куст.
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� Поливать розы в тече-
ние всего лета 1 раз в неде-
лю. Под кусты средних раз-
меров - 1 ведро на куст, под 
крупные растения и плети-
стые розы - 2 ведра на куст.

� Поливать лучше всего 
утром, чтобы вода успела 
впитаться в почву до жары - 
так она не испарится. Либо 
вечером, но не поздно, что-
бы капли, которые попадут 
на листья, успели высохнуть. 
В противном случае розы мо-
гут одолеть грибные болезни.

� Ближе к осени поливы 
надо сократить. Сначала сни-
зить вдвое норму - поливать 
по полведра и ведру в зави-
симости от размера. А затем 
и частоту - лить воду под ку-
сты нужно раз в две недели. 
Это надо, чтобы побеги розы 
вызрели и подготовились к 
зиме.

Не только дачники любят розы, но и вредители 
тоже. Их много, даже самых распространенных 
можно насчитать с десяток - паутинный клещ, 
тля, пилильщик, листовертка, пенница слюнявая, 
трипсы, цикадка, щитовка и еще жуки, которые 
поедают цветки, - бронзовка и оленка мохнатая.

Препаратов от вредителей много, некоторые 
уничтожают какие-то конкретные виды, другие 
имеют широкий спектр действия. Вторые лучше, 
поскольку не придется заморачиваться, знакомить-
ся с жуками и личинками. Опрыскал - и одним 
махом всех побивахом. Причем препарат действует 
еще некоторое время после обработки, так что те 
зловреды, что приползут позже, тоже будут вы-
ведены из строя.

«Мой урожай» - телеграм-
канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 

азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов

Засуха

«Роза - дочь навоза». Эти 
Голод

ВредителиБолезни

Болезнь
• Различные 
пятнистости
• Мучнистая 
роса

• Ржавчина 

• Серая гниль

Как проявляется
Пятна разной 
формы и цвета
Белый налет 
на листьях, 
cловно их посыпали мукой
Красно-рыжие пятна, 
похожие на ржавчину 
на железе
Загнивают цветки

Препарат для лечения
Чистоцвет, Скор, 
Хранитель
Чистоцвет, Скор, Топаз, 
Полар 50, Хранитель, 
Тиовит Джет
Чистоцвет, 
Топаз

Полар 50, Хранитель

Грибные заболевания роз
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В гостях у сказки
Еда. Дом. Цветы

Катя Каплар находит красоту в простых вещах и строит сказку своими 
руками. В книге  - яркие идеи для кулинаров и садоводов-огородников и тут 
же - краткий курс сервировки, флористики, декора. Книга-магнит для тепла и 
отличного настроения, идеальный подарок для всех, кто живет в постоянном 
поиске красоты и тепла, кто не ленится узнавать и придумы-
вать новые украшения для дома, новые сюжеты и рецепты.

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781  Реклама, 16+

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
Реклама, 16+
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Все бесит, даже близкие и люби-
мые раздражают, а рабочие дела 
воспринимаются как «за что мне эти 
галеры»? Возможно, в вашей жизни 
слишком много стресса. А когда не-
гатива через край или стресс длится 
долго, это разрушает не только на-
строение и психику, но и здоровье в 
целом. Бьет по сердечно-сосудистой 
системе, обмену веществ и т. д. Борь-
ба с повседневным стрессом - основа 
здорового образа жизни и профилак-
тики многих заболеваний, говорят 
ученые и врачи. Но как бороться с 
тем, что нас окружает? Исследова-
тели из Университета Маккуори в 
Австралии доказали, что ведение 

дневника всего 15 минут в неделю 
эффективно помогает справиться с 
негативом.

Для эксперимента взяли 254 че-
ловека и разделили на три группы. 
Одной дали задание записывать со-
бытия, которые вызвали у них чув-
ство подавленности или гнева, и то, 
как они с этим справились. Другой 
группе  - записывать инциденты, с 
которыми им не удалось справиться. 
А третья просто вела дневник всего 
плохого, что с ними произошло за 
день. Оказалось, что лучше всего 
против стресса работал способ, ког-
да человек давал краткое описание 
неприятной ситуации, которая с ним 
произошла, и подробно записывал 
способы, которые помогли ему эту 
сложность преодолеть.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

� Опасность - 7 - 9. В такие момен-
ты обязательно нужно исполь-

зовать солнцезащитный крем, но и 
с ним без крайней необходимости 
не стоит появляться на открытом 
солнце, а тем более загорать в опас-
ные часы, то есть с 11 до 16 часов.

� Экстремально опасно  - 
10 - 13. Такой индекс бывает в 

пустынях и высоко в горах. Загар 
покроет тело легко и очень эффек-
тно, но стоит совсем немного про-
медлить - и перейдет в ожог.

- Если индекс УФ от 6 до 7, то даже 
при легкой облачности в дневные 
часы мы можем получить буквально 
за несколько минут до 90% безопас-
ной суточной дозы ультрафиолета, 
если не будем защищены кремами 
и одеждой, - объясняет Юлия Ля-
шенко. - Максимально опасные ча-
сы в наших широтах - с 10 утра до 
14 часов.

Индекс включает в себя много раз-
ных составляющих, поэтому просчи-
тать его не так уж просто. Например, 
многое зависит от чистоты воздуха: 
в пыли и смоге воздействие ультра-
фиолета уменьшается, в чистом воз-
духе после дождя - увеличивается. 
УФ хорошо отражают вода и снег - 
поэтому на море индекс выше (что 
многим очевидно), но и на горных 
лыжах загар схватится моментально. 
Поэтому любителям позолотить ко-
жу у водоемов и на лыжных трассах 
советую брать средства с более вы-
соким фактором защиты (SPF).

И не думайте, что если вы вышли 
на улицу на пять минут, то защита 
не нужна.

- Я своим пациентам всегда гово-
рю, что даже за пять минут реально 

получить избыточную дозу ультра-
фиолета, - говорит Юлия Ляшен-
ко. - В лучшем случае это может 
проявиться посттравматической, 
постожоговой пигментацией. В 
худшем - ваше доброкачественное 
образование, которое вам дала ма-
тушка-природа (например, родин-
ки. - Ред.), может превратиться в 
злокачественное. К сожалению, 
меланома (рак кожи) сейчас очень 
распространена среди молодого на-
селения. Так что обязательно поль-
зуйтесь кремом с SPF (степенью за-
щиты от ультрафиолета) не менее 

30 - это указывается на этикетке 
средства и показывает, на сколько 
процентов дольше вы можете без-
опасно пробыть под солнечными 
лучами. Если кожа светлая, выби-
райте средства с SPF не менее 50. 
И  в целом летом всем - и смуглым 
брюнетам, и блондинкам - реко-
мендую брать именно такие кремы 
или спреи с высоким фактором 
защиты, от 50. SPF 30 - это боль-
ше для весны или осени, когда 
солнце помягче.

Анна КУКАРЦЕВА.

Как читать этикетку 
солнцезащитного 
крема и правила 
здорового загара - советы 
дерматолога на сайте

Солнце жарит 
на семерку! Д
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ВРЕМЯ СУТОК И СЕЗОН.
То есть высота солнца: днем оно выше над 
горизонтом и сильнее уровень УФ-излучения. 
Летом оно злее, чем зимой, потому что зимой 
висит низко над горизонтом. Каждый год самые 
высокие уровни УФ - летом, примерно в полдень. 
Как и говорят врачи, 60% радиации приходит 
примерно между 11 и 15 часами дня 
по местному времени.
ШИРОТА. Чем ближе к экватору - 
тем солнце более жесткое.
НАЛИЧИЕ ОБЛАКОВ. 
Они отфильтровывают 
часть излучения, но, конечно, 
не полностью - сгореть невзначай можно 
и под облаками, тем более что обычно в пасмурную 
погоду такого подвоха не ждешь. А в некоторых 
случаях излучение может быть сильным, благодаря 
тому, что лучи отражаются от облаков, которые 
сами становятся источниками рассеянного света. 
Небольшая облачность может пропускать
 до 90% УФ-лучей.
ЛАНДШАФТ И РЕГИОН, 
ВЫСОТА НАД УРОВНЕМ МОРЯ.
В горах солнца больше: каждые 
1000 метров вверх УФ-уровень 
увеличивается примерно на 10%. Кроме того, 
большую роль играет поверхность - снег отражает 
80% лучей, море - около 25%, песок - примерно 15%. 
Но даже в помещениях люди получают 
от 10 до 20% УФ-излучения (у окна больше).
КОНЦЕНТРАЦИЯ ОЗОНА. Этот летучий газ - 
главный поглотитель УФ-радиации, но его 
концентрация тоже нестабильна - может 
колебаться как в течение дня, так и года.

ИЗ ЧЕГО 
СКЛАДЫВАЕТСЯ 
ОЦЕНКА

Для расчета 
УФ-индекса имеют 

значение, 
например, 

такие факторы:
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«Скатертью тревога»
Почему мы часто беспокоимся? Психиатр Александр Мещеряков раскрывает 

механизм тревоги и рассказывает, как с ней подружиться. Откуда берутся фо-
бии и как не паниковать перед авиаперелетом? Какие препараты помогут, а на 
что не стоит тратить деньги? Как справиться с бессонницей? В книге описаны 
простые, но эффективные упражнения, которые помогут здесь и сейчас - от 
банальной ходьбы до релаксационных практик. Попробуйте 
применить советы автора - и ваше настроение улучшится, а 
беспокойство уйдет!
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

- Еще 
15 минут - 
и в тень 

до вечера. Тогда 
загар будет 
безопасный.

 � АНАЛИЗИРУЙ ЭТО

Записывать обиды полезно для здоровья

� Дневник можно перечитать и увидеть закономерности, как 
мы ведем себя в сложных ситуациях, проследить динамику в ре-
агировании. 

� Записывая на бумаге свои сложные чувства (печаль, гнев, 
зависть, стыд), мы от них дистанцируемся, а значит, они уже не 
захватывают нас так сильно, как в самой ситуации напряжения. 
Это хорошо помогает тем людям, кто имеет свойство «зависать» 
в своих мыслях и тревогах, прокручивая их в голове бесконечно. 
Написал = освободился.

� Отличный вариант на случай тяжелой ситуации - письмо само-
му себе. Пишем там алгоритм на случай, когда кажется, что все 
пошло прахом. Плюс теплые слова себе, за что нас можно ценить и 
любить («Я верная жена и любящая мать...»). Вкладываем конвертик 
в дневник. В трудную минуту перечитываем.

В ЧЕМ ЕЩЕ ПЛЮСЫ ТАКОГО СПОСОБА

Лето в городе 

Если правильно 
вести дневник, 
негатив от стресса 
можно обнулить.

� Подводить итоги лучше каж-
дый вечер. В более спокойное 
время может быть достаточно 
одной обобщающей записи в 
завершение недели. Не пишите 
романы, не старайтесь говорить 
красиво. 15 минут в неделю для 
обдумывания вполне достаточно.

� Если такая практика для вас 
внове, беритесь за перо ежеве-
черне - это приучит отмечать и 
фиксировать негативные момен-
ты и реакцию на них.

� Писать лучше от руки - в 
блокноте или тетради. Подклю-
чив моторику (движения паль-
цев и руки), мы поможем нашему 
мозгу концентрироваться на за-

даче и не распыляться на несу-
щественное. Процесс перераба-
тывания травмирующей ситуации 
будет запущен.

Для каждой записи ответьте 
на вопросы:

� Что конкретно произошло?
� Как я отреагировал(а): ка-

кие чувства у меня вызвала си-
туация, что я сделал(а)?

� Каковы мои цели в этой си-
туации? Чего я хочу добиться?

� Приближают ли меня мои 
действия в этой ситуации к мо-
им целям?

� Если со мной повторится не-
что подобное, что я буду делать, 
чтобы справиться?

� Что еще я могу попробовать 
в следующий раз? (Возможно, 
даже то, что для меня нехарак-
терно, но нравится в поведении 
других.)

� Куда и к кому я могу об-
ратиться за советом в схожей 
ситуации?

Ведение дневника помогает 
осмыслить повседневные слож-
ности и не накапливать напря-
жение, а перерабатывать его и 
развивать свою стрессоустойчи-
вость, считает одна из авторов 
исследования - доктор психо-
логии Моник Крейн, изучаю-
щая психофизиологию стресса 
уже 12 лет.

Правила ведения дневника от стресса

Россия
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Владимир НИКОЛАЕВ

Продажи «элитного» 
алкоголя в России 
выросли 
на 20 - 25 процентов. 
Главная причина - 
рост собственного 
производства.

«Пиво без виски - деньги 
на ветер!» - именно так впору 
перефразировать любимую 
поговорку поклонников зеле-
ного змия. Потому что в Рос-
сии резко выросли продажи 
крепких напитков, которые 
у нас принято считать элит-
ными. По данным исследо-
вания NielsenIQ, за первые 
пять месяцев года продажи 
текилы и рома выросли на 20 
с лишним процентов, а ви-
ски - почти на четверть (см. 
«Только цифры»). При этом 
общие продажи крепкого ал-
коголя в стране за это время 
выросли на 5,6%. Продажи 
водки за тот же период при-
бавили 1,7%, коньяка - 8,8% 
(данные Росалкогольтабак-
контроля).

В чем причина такого рез-
кого взлета интереса к креп-
ким «заморским» напиткам? 
Сразу приходит на ум, что в 
России возросло собственное 
производство этих продук-
тов - алкозамещение! «Ком-
сомолка» уже писала, как 
представители наших заводов 
рыщут по заморским стра-

нам и добывают висковый и 
ромовый дистиллят - сырье 
для производства напитков. 
И уже в России «превращают» 
его в выпивку.

- Продажи виски, джина, 
рома увеличиваются за счет 
недорогих сортов, которые 
производятся в России, - объ-
ясняет руководитель Центра 
исследований федерального 
и региональных рынков алко-
голя Вадим Дробиз. - Их по-

требляют в основном не те, 
кто раньше пил импортное, - 
они и продолжили его пить. 
А те, кто раньше пил водку. 
Зарплаты в стране растут, и 
люди могут себе позволить 
напитки подороже, которые 
считаются более элитными, 
чем водка.

Еще одна причина роста 
потребления «элитного» ал-
коголя - сокращение выезд-
ного туризма.

- Многие из тех, кто раньше 
ездил на отдых за границу и 
там выпивал, теперь делают 
это в России, - растолковал 
Дробиз. - И пьют они то же 
самое, что раньше активно 
глушили за рубежом: виска-
ри, текилы, ромы сладкие да 
биттеры противные.

Импортозамещение замет-
но и невооруженным глазом. 
На сайте популярного супер-
маркета корреспондент «КП» 

обнаружил, что из 174 наи-
менований виски ценой до 
2000 рублей за бутылку 74 - 
российские. Доля российско-
го джина в той же ценовой ка-
тегории самая большая - 46 из 
67. Рома - 13 из 61. А текилы - 
только 9 наименований. При-
чем не только традиционная 
Мексика, но и Франция, Ита-
лия, Германия. Российской 
«водки из кактусов» нет.

Но это дело поправимое. Во 
втором полугодии в Калуж-
ской области должны начать 
производство первой отече-
ственной текилы - местный 
завод получил на это разре-
шение от правительства Мек-
сики.

Знай наших!

 � 40 ГРАДУСОВ В ТЕНИ 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Актер-музыкант, казалось, 
очаровал ее, улыбался и гладил 
по волосам. Они разговаривали 
и смеялись», - писала британская 
пресса.

Откуда красавица? «Комсомол-
ке» удалось выяснить подробности.

- Юля родилась в обычной семье 
в Полевском (небольшой город в 
Свердловской области. - Ред). Ро-
дители развелись, когда ей было 
два или три года. Мама переехала в 
Екатеринбург, а Юля жила по оче-
реди то с мамой, то с папой в По-
левском. В подростковом возрасте 
ее отправили учиться в Чехию, - 
рассказала «КП» - Екатеринбург» 
бывшая соседка девушки.

Юлия окончила там колледж, а 
затем Университет путей сообще-
ния в Екатеринбурге и МГИМО в 
Москве. (По специальности она - 
переводчик с чешского и англий-
ского языков.) Затем вернулась в 
Прагу, где открыла салон красоты.

Пару уже видели вместе в 
2022 году на концерте Джеффа Бека 
в Праге, но отношения они скры-
вали, не было постов в соцсетях, 
интервью. Однако после того, как 
зарубежные и российские СМИ 
назвали модель из Екатеринбурга 
новой возлюбленной звезды Гол-
ливуда, Юля не смогла молчать. 

Правда, дала ответ из серии «сча-
стье любит тишину».

«Друзья, прошу вас воздержать-
ся от предоставления каких-либо 
интервью журналистам, касаю-
щихся моей личной жизни. Буду 
признательна за ваше понимание 
и уважение к моей приватности», - 
написала Юлия в соцсетях.

В подписчиках у Юлии уже по-
явилось множество поклонников 
Джонни Деппа. В комментариях к 
постам ее просят быть доброй и 
аккуратной с актером. В том чис-
ле - на фоне тяжелого бракоразвод-

ного процесса с Эмбер Херд. (Быв-
шие супруги несколько лет судились. 
Эмбер обвиняла Деппа в насилии, а 
он ее - в клевете. В итоге Депп все 
же остался в выигрыше. В 2022 году 
жюри присяжных признало Эмбер 
Херд виновной в клевете и присудило 
ее выплатить компенсацию в раз-
мере 15 млн долларов. Встречный 
иск Херд тоже был удовлетворен, но 
частично - в размере 2 млн долларов).

Татьяна САМОЙЛОВА, 
Анна ОБЛЫГИНА

(«КП» - Екатеринбург»).
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Вот кого Джонни Деппу не хватало для полного счастья.
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Да, модель. 
А еще 
знает два 
иностранных 
языка 
и руководит 
салоном 
красоты.
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Русская птица счастья 
для Джека Воробья

Своя текила ближе к телу
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По данным NielsenIQ 
и Росалкогольтабакконтроля.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

КАК РОСЛИ 
ПРОДАЖИ 
КРЕПКОГО 
АЛКОГОЛЯ 
В РОССИИ

 Рост/снижение продаж 
в январе - мае-2024

• Виски  +24,6%
• Текила  +21,3%
• Ром  +20,3%
• Биттеры  +19,3%
• Аперитивы  +18,1%
• Джин  +13,7%
• Коньяк  +8,8%
• Водка  +1,7%
• Вермуты  -2,3%

Россия
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09.00 Сегодня.
09.35 ВОЗВРАЩЕНИЕ 

МУХТАРА. СЕРИАЛ. (16+)
10.00 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.00 Сегодня.
15.45 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 МЕЛЬНИК. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.30 ПРОФЕССИОНАЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Ранив Зубова, Цыган решает 
отвезти пленника в больни-
цу. Карасев приходит в 
ярость от самодеятельности 
своего подчиненного и 
немедленно высылает в 
больницу новых ликвидато-
ров во главе с майором 
Рихтером. Зубов, очнувшись 
на больничной койке, совер-
шает очередной побег и 
добирается до квартиры 
Моревой.

03.55 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 ХУДОЖНИК. СЕРИАЛ. 

(12+)
13.00 Вести.
13.35 Вести. Калининград.
14.00 БАХАР. ПО ИМЕНИ 

ВЕСНА. СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ПЯТАЯ ГРУППА КРОВИ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.50 БАХАР. ПО ИМЕНИ 

ВЕСНА. СЕРИАЛ. (16+)
01.40 ВАСИЛИСА. СЕРИАЛ. 

(12+)
Василиса расстроена: среди 
сообщений с сайта зна-
комств нет ни одного нор-
мального. Элла Борисовна 
намеренно сводит ничего не 
подозревающего Вадима с 
девушкой Викой. Ирина не 
может простить Вадиму 
такой подлости. Грекова 
дает Василисе и Ивану 
совместное задание, и это 
сближает их.

09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 Время.
21.00 ДВА БЕРЕГА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Кот 

Шредингера. (16+)
23.45 Подкаст.Лаб. 

Антропология. (16+)
00.30 Подкаст.Лаб. 

Обязательно к прочте-
нию. (16+)

01.15 Подкаст.Лаб. Жизнь 
замечательных. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Анекдоты. 

(16+)
02.50 Подкаст.Лаб. Баден-

Баден. (16+)

09.40 Назад в СССР. 
Совдетство. (16+)

10.30 События.
10.50 ПСИХОЛОГИЯ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. ЖАЖДА 
СЧАСТЬЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40, 04.20 Мой герой. 
Валентина Коркина и 
Виктор Остроухов. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 01.55 ОБРАТНЫЙ 

ОТСЧЕТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.15 МАРЛЕН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.50 События.
17.15 МАРЛЕН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.00 События.
21.35 10 самых... Актрисы-

затворницы. (16+)
22.05 Прощание. Ия Саввина. 

(16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Дорогие товарищи. 

Сочинская мафия. (16+)
00.35 Обжалованию не подле-

жит. Лютый. (16+)
01.15 Назад в СССР. 

Совдетство. (16+)
03.35 Тайна песни. 

Подмосковные вечера. 
(16+)

07.00 КИБЕР-ИВАН. СЕРИАЛ. 
(16+)

10.00 Большое путешествие. 
Мультфильм. (6+)

11.45 Большое путешествие. 
Специальная доставка. 
Мультфильм. (6+)

13.40 Бука. Мое любимое 
чудище. Мультфильм. (6+)

15.40 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

17.05 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 МАТРИЦА ВРЕМЕНИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.00 ПОМЕШАННЫЙ НА 
ВРЕМЕНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.05 МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ И 
СМЕРТЬЮ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)
Лео работает машинистом в 
брюссельском метро. 
Однажды под колеса его 
поезда падает молодой 
парень. Лео узнает в нем 
своего сына, с которым он 
не виделся несколько лет... 

01.45 ПИЩЕБЛОК. СЕРИАЛ. 
(18+)

02.35 КРЫША МИРА. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.50 6 кадров. (16+)
04.00 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.50, 00.30, 03.10 Пятница 

News. 

05.20, 06.00 Зовите шефа. 

(16+)

06.40 Мастер-кондитер. (16+)

08.20 Четыре дачи. (16+)

09.50, 11.30, 12.50, 14.30 

Молодые ножи. (16+)

15.50, 16.50, 17.50, 18.50, 

19.50 Черный список. На 

кухне. (16+)

20.50 Битва шефов. (16+)

23.00 БУДЬТЕ МОИМ МУЖЕМ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

00.50, 01.40 Инсайдеры. 

(16+)

02.30 Черный список. (16+)

03.40, 03.45 Ну, погоди! 

Каникулы. Мультфильм. 

(0+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15 Письма из провинции.
10.50 Абсолютный слух.
11.45 Proневесомость. Док. фильм.
12.30 Больше, чем любовь. 

Евгений и Вера Вучетичи.
13.20 ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

ЭЛЕКТРОНИКА. ХУД. ФИЛЬМ.
14.30, 00.55 Рахманинов. 

Возвращение в Ивановку. 
Док. фильм.

15.30 Коллекция. Галерея 
Академии Венеции. 
Док. фильм.

16.15 СИМФОНИЧЕСКИЙ РОМАН. 
СЕРИАЛ.

18.00 Кто мы? 
18.45 Письма из провинции.
19.15 Спокойной ночи, малыши!
19.30 К 90-летию со дня рождения 

Александра Ширвиндта. 
20.00 СЧАСТЛИВЦЕВ-

НЕСЧАСТЛИВЦЕВ. Спектакль. 
(16+)

22.05 Тайна Ипатьевского подва-
ла. Предательство Европы. 
Док. фильм.

22.55 СИМФОНИЧЕСКИЙ РОМАН. 
СЕРИАЛ.

00.30 Самара. Дом Сандры. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.05 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.55 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ШЕСТОЙ ДЕНЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.25 Смотреть всем! (16+)
23.30 ДИББУК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00 Плейлист. Лето. 

(16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.00 Хиты по-русски. 

(16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Сальто Газманова. (16+)
19.05 Хит-Сториз. (16+)
19.35 Как поднялись южные 

рэперы. (16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)
22.00 ВК Контакты. (16+)
23.00 Сплетни-шейкер. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30, 09.10, 10.05, 11.05 
ВОЛЬФ МЕССИНГ. 
ВИДЕВШИЙ СКВОЗЬ 
ВРЕМЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.30, 13.25, 14.25 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

15.25, 16.30 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.20 ФИЛИН-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.15 ФИЛИН-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 ФИЛИН-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
00.15 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.00 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

17.07.2024

ФАНТАСТИКА США, 2000

СРЕДА, 19.00

«ШЕСТОЙ ДЕНЬ» (16+)

В начале третьего тысячелетия самым 
суровым законом стал «закон Шестого 
дня». Он запрещал клонирование людей и 
создание искусственных копий человека. 
Но огромная подпольная империя вопреки 
запрету выращивает человечество нового 
будущего, сотни управляемых теней.

Налаженная машина преступления не 
давала сбоев, пока в ее совершенный 
механизм не вмешалась случайность: 
пилот вертолета Адам Гибсон неожиданно 
приоткрыл непроницаемую завесу загово-
ра. Теперь он - последний рубеж обороны, 
отделяющий цивилизацию от общества 
зомби.

Режиссер - Роджер Споттисвуд.
В главных ролях: Арнольд 

Шварценеггер, Майкл Рапапорт, Тони 
Голдуин.

ФАНТАСТИКА США, 2017

СРЕДА, 22.00

«ПОМЕШАННЫЙ НА ВРЕМЕНИ» (16+) 
Когда Стиллмана бросает 

его подружка Дебби, он 
делает то, что сделал бы 
любой убитый горем гений: 
собирает машину времени. С 
помощью своего изобретения 
Стиллман получает шанс 
вернуться в прошлое. 
Заручившись поддержкой 
лучшего друга Эвана, моло-
дой человек пытается испра-
вить каждую ошибку в 
отношениях с возлюбленной 
и не допустить их разрыва.

Режиссер - Эндрю 
Боулер.

В главных ролях: Эйса 
Баттерфилд, Софи Тёрнер, 
Скайлер Гизондо.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Валидол - Пикассо - Автомобилист - Ляпис - Полонская - Командировка - Бабетта - Гондурас - Стер - Окно - Взрыв - Батон 
- Мачо - Сова - Тишь - Диана - Море - Салат - Цеце - Нагасаки - Анона - Любек - Клык - Ладан - Ребе - Облепиха - Кровь - Цицис.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Побег - Мимика - Опера - Апельсин - Дроботенко - Нанду - Шанс - Рост - Ольха - Антисфен - Суп - Воля - Сила - Диск - Лайм - Танк - Лорд - Голос - 
Царь - Рыба - Обло - Совладелец - Крест - Бита - Руда - Термы - Толпа - Веласкес.
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ЦИФРА НЕРВЫ БЕРЕЖЕТ
РФ и РБ интегрируют 
порталы госуслуг

ЦИФРА НЕРВЫ БЕРЕЖЕТ
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На «Славянском базаре» прошли Дни Союзного государства

ПЛОХО ХОДЯЧИЙ 
АНЕКДОТ
Джо Байден стал ярким 
отражением саммита 
НАТО

ВСЕ НА «МАЗЕ»
Союзный самолет, 
самосвал на водороде - 
чем удивил «Иннопром»

ВЫПАЛО НАМ 
ПОСТРОИТЬ БАМ
Легендарной железной 
дороге - пятьдесят лет

Распространяется бесплатно

ЕСЛИ В СЕРДЦЕ МОЕМ БЕЛАРУСЬ, 
ЗНАЧИТ, ТЫ В МОЕМ СЕРДЦЕ, РОССИЯ!ЗНАЧИТ, ТЫ В МОЕМ СЕРДЦЕ, РОССИЯ!

7
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 ■ «Славянский базар в Ви-
тебске» - место, где можно 
отдохнуть душой.

Семейный, праздник тра-
диционных ценностей - так 
Александр Лукашенко оха-
рактеризовал Международ-
ный фестиваль искусств «Сла-
вянский базар в Витебске». 
В  противовес всяким «Ев-
ровидениям» с бородатыми 
женщинами и голоштанны-
ми представителями транс- 
и прочих квир-сообществ - на-
родные танцы, старая добрая 
классика и просто песни 
о дружбе, любви, в том чис-
ле и к Родине.

- Как бы кто-то ни пытался 
заглушить и приуменьшить 
значение фестиваля, ничего 
не получается, и он гремит 
на всю планету, - сказал на 
открытии президент. - Сла-
вянская душа безгранична 
в  своей открытости миру. 
Поэтому наш фестиваль дав-
но вышел за географические 
рамки славянского братства. 
Здесь жители и наши гости 
действительно могут отдох-
нуть душой.

Пока в мире представители 
Запада пытаются нашу куль-
туру отменить, есть те, кто ее 
готов поддержать, а заодно 

и свою показать. Приехали 
единомышленники из четы-
рех десятков стран.

- Сегодня мы впервые 
приветствуем творческие 
коллективы из стран Шан-
хайской организации со-
трудничества - теперь уже 
и нашей организации. Это 
знаковое событие в жиз-

ни страны, - объявил о не-
давнем вхождении в ряды 
ШОС  президент. - Мы при-
соединились к сообществу 
государств, за которыми 
будущее. Будущее развития 
человечества на принципах 
равноправия, уважения и со-
зидания.

Продолжение - на стр. 6.
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 ■ ВСУ пытались разогреть 
ситуацию. Но реакция бе-
лорусов не дала огню раз-
гореться.

НЕ БАЛУЙТЕСЬ  
С ОГНЕМ
В Лунинецком районе рас-

положен 56-й зенитный ракет-
ный полк. Он выполняет боевые 
задачи по противовоздушной 
обороне. Прямо здесь, в штабе, 
прошло совещание по обеспе-
чению военной безопасности 
страны на южном направлении. 
Пару недель назад на этих тер-
риториях началось обострение.

- Достается тут на этой южной 
границе. Через день на ремень, 
как у нас всегда говорили. Бы-
ла серьезная тревога у нашего 
населения. В связи с этим бы-
ло принято решение о выводе 
отдельных подразделений на 
границу. И Сил специальных 
операций. Были дополнитель-
но мобилизованы и переведены 
на усиленную охрану погранич-
ники. Хотя они, бедолаги, и так 
сейчас серьезно перегружены. 
Тем не менее страну надо за-
щищать - по последнему ме-
тру земли только пограничник 
ходит.

После реакции Беларуси го-
нора у ВСУ поубавилось.

- Мне Комитет госбезопасно-
сти докладывал и военная раз-
ведка о том, что после нашей 
определенной работы украинцы 
свои вооруженные силы и до-
полнительные войска, которые 
они перебросили (это было не-
мало тысяч человек), от грани-
цы отвели. И вообще вывели из 
белорусско-украинской зоны. 
То есть те войска, которые уси-
ливали их действия, с границы 
ушли.

Чуть раньше на торжествен-
ном собрании ко Дню Незави-
симости Александр Лукашенко 
предупредил ретивых молодчи-
ков с Банковой улицы:

- Не балуйтесь и не шалите 
с огнем - это очень опасно. Мы 
ни в коем случае не должны 
допустить никакой эскалации 
и никакого обострения. Я хочу, 
чтобы украинское руководство 
это услышало. Концентрация 
вооруженных сил, пусть даже 
ничего не значащая, опасна во 
время боевых действий.

А людей, которые стали пере-
живать, попросил спокойно за-
ниматься своим делом:

- Хочу, чтобы люди знали: 
я абсолютно убежден и доверяю 
нашей разведке - ситуация ста-
билизирована на белорусско-
украинской границе. Войска их 
отведены. Поэтому, ребята, по-
смотрите, и наши войска нужно 
убирать с границы. Чтобы они 
понимали, что мы не собира-
емся воевать и не собираемся 
здесь концентрировать свои 
Вооруженные силы, кроме Сил 
специальных операций.

С ЮГА НА ЗАПАД
Президент поручил отвести 

войска с южных рубежей.
- Ты посмотри своих ребят, - 

обратился он к командующему 
Силами специальных опера-
ций Вооруженных сил Вади-
му Денисенко. - Там, где надо, 
где мы обозначали пункты, где 
должны находиться твои ребята, 
на ротационной основе. Особен-
но в жару смотри, чтобы ребятам 
было как-то поудобнее. Осталь-
ных - в места постоянной дис-
локации отводи.

Но теперь пристальное внима-
ние западным границам:

- Вот там идет активизация. 
Поэтому северо-западное на-
правление - там ребята долж-
ны быть готовы ко всему. Они 
нас провоцируют, чтобы втянуть 
в эти разборки. Нельзя этого до-
пустить.

«МЫ НИКАКИЕ 
НЕ ВРАГИ»
Александр Лукашенко рас-

сказал, что планирует обсудить 
с Владимиром Путиным даль-
нейшие шаги по конфликту 
с Киевом:

- Как бы они (на Украине. - 
Ред.) на нас косо ни смотрели, 
как бы они нас ни костыляли. 
Ну чуть ли не врагами называ-
ют. Мы никакие не враги для 
украинцев. Я уже много раз го-
ворил. Это наши люди. Такие 
же люди, как мы, как русские, 
россияне. Нам надо побыстрее 
договариваться. Оказывается, 
можно договориться. Но глав-
ное - надо разговаривать. Если 
нет диалога, разговора - будет 
эскалация и  будут гибнуть люди. 
Я думаю, мы в ближайшее время 
на встрече с Владимиром Вла-
димировичем Путиным обсудим 
эти проблемы и подумаем, как 
будем действовать дальше.

То, что удалось снять напряже-
ние на юге РБ, - пример того, что 
общаясь можно добиться нужно-
го результата:

- Это говорит о том, что на 
Украине нормальных людей до-
статочно, особенно среди во-
енных. Думаю, хороший пример 
для украинцев. Россияне готовы 
садиться за стол переговоров 
и договариваться. Обсуждать 
и договариваться. Пока, подтал-
киваемые натовцами (мы это ви-
дим по последнему совещанию 
блока НАТО), украинцы воюют. 
Воюют до последнего украинца. 
Очень жаль.

В Беларуси сейчас, как 
и в России, как и в Незалеж-
ной, - термометр зашкаливает. 
Обычным селянам и горожанам 
приходится худо. Что уж гово-
рить про тех, кто на поле боя.

- Каково воевать при сорока-
градусной жаре? На улицу страш-
но выйти, а им же надо полную 
экипировку, еще и бронежилет 
напялить, - пожалел он бойцов 
обеих сторон конфликта. - Это 
муки для ребят жуткие. А еще 
и гибнут же. А это чьи-то дети...

НА ГРАНИЦАХ - 
ЧЕРЕЗ ДЕНЬ НА РЕМЕНЬ

ПО ТРЕВОГЕ

 ■ Гарант надежности - Александр Лу-
кашенко.

Во Дворце Независимости в этот раз в го-
стях глава Чувашской Республики Олег 
Николаев. После встречи с Президентом 
Беларуси собирался с делегацией (больше се-
мидесяти человек!) побывать на предприятиях 
МАЗ, МТЗ, «Белкоммунмаш» и «Амкодор».

- Сможете оценить и протестировать самые 
последние разработки. Не только посмотреть, 
но и заказать необходимую технику, узлы, 
комплектующие, - сказал глава государства.

Белорусские ученые помогают коллегам 
в Чувашии выращивать картофель отече-
ственных сортов.

- После распада СССР все институты в  Ака-

демии наук сохранили, в том числе Институт 
картофелеводства. Это значит, что мы каж-
дый год обновляем, осуществляем сорто-
обмен, - рассказал Александр Лукашенко.

О качестве белорусской бульбы президент 
знает не понаслышке. Все сорта тестирует на 
личном подворье.

- Академики говорят: «Очень хороший». Да-
вайте у меня высаживайте, посмотрим на ре-
зультат. Должен сказать, что я ни разу не сказал 
им, что они плохо работают и что плохой сорт 
вырастили. Поэтому вы правильно делаете, что 
опыт белорусов и наших ученых используете.

Сфер для сотрудничества полно.
- Все, о чем мы договоримся, свято бу- 

дет исполняться, - заверил Александр Лука-
шенко.

- Живите долго и спокойно - 
все будет нормально!

БУДУТ ИСПОЛНЯТЬСЯ СВЯТО ДОГОВОРЕННОСТИ

 ■ Тридцать лет назад, 
10 июля 1994 года, у Бела-
руси появился президент.

Шесть кандидатов, два ту-
ра гонки. 39-летний предсе-
датель комиссии Верховного 
совета Беларуси по изучению 
деятельности коммерческих 
структур Александр Лукашен-
ко набрал 80,3 процента голо-
сов, солидно обогнав первого 
премьер-министра Вячесла-
ва Кебича. Того самого, что 
в 1991 году вместе со Стани-
славом Шушкевичем от имени 
республики подписал Бело-
вежское соглашение: «Союз 
ССР как субъект международ-
ного права и геополитическая 
реальность прекращает свое 
существование». 

Время показало - народ сде-

лал верный выбор, оставив 
на обочине истории деятеля, 
который создал проблемы на 
десятилетия вперед. До сих 
пор их разгребаем. А у руля 

встал тот, кто не дал стране 
свалиться в пропасть. Бело-
русы и россияне его называют 
Батька. Когда-то за строгость, 
а теперь любя.
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НАРОДНЫЙ КАНДИДАТ КРУГЛАЯ ДАТА

СОБРАЛИСЬ ПО-СЕМЕЙНОМУ

Молодой политик как 
никто другой знал 
жизнь простых людей.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Визит в Москву Премьер-
министра Индии Нарендры 
Моди и его встреча с Вла-
димиром Путиным стали 
смачным щелчком по англо-
саксонскому носу.

ПИЛЮЛЯ ГОСДЕПУ
И еще одним ну очень ве-

ским доказательством, что все 
попытки Запада изолировать 
Россию терпят полный крах. 
Издание Блумберг даже съяз-
вило, что изолента, которой 
пытались опутать РФ, оказа-
лась некачественной. И Пу-
тин проводит слишком много 
встреч с мировыми лидерами 
для глобального изгоя, каким 
его хотел бы видеть Вашинг-
тон.

Американский Госдеп до 
последнего пытался вставить 
палки в колеса, настоятельно 
уговаривая Моди не ездить 
в Россию. Или в крайнем слу-
чае перенести свой визит. 
Ведь в тот же день, когда он 
приземлился в Москве, в Ва-
шингтоне открывался саммит 
НАТО. Встреча российского 
и индийского лидеров стала 
мировым топом, задвинув на 
задний план натовские поси-
делки.

Более того, Моди после сво-
его переизбрания нарушил 
давнюю традицию, поехав 
первым делом в Россию, а не 

в соседние страны, как пре-
жде. И перед самым отлетом 
в Москву заявил, что «с нетер-
пением ждет новой встречи 
с другом Владимиром». Его 
слова наверняка вызвали из-
жогу в Белом доме.

23 МИЛЛИОНА В ГОД
Официальной части визита 

предшествовало неформаль-
ное общение двух лидеров за 
чашкой чая. Владимир Путин 
пригласил гостя в свою под-
московную резиденцию.

- Дорогой друг! Очень рад 
вас видеть. Вначале хотел 
бы вас поздравить с пере-
избранием на должность 
премьер-министра. Вы очень 
энергичный человек, умеете 
добиваться результатов в ин-
тересах Индии и индийского 
народа. И результат очеви-
ден: Индия уверенно зани-
мает третье место в мире по 
объему экономики. Наверное, 
сейчас самая большая по на-
селению страна мира  - 1,4 
миллиарда человек. Но са-
мое главное, что 23 миллиона 
рождений в год - самый боль-
шой показатель в мире. Это 
не просто цифры, это значит, 
люди планируют свою семью, 
свою жизнь. А это значит, что 
они чувствуют себя уверенно, 
чувствуют стабильность.

- Мой дорогой друг! - отве-
тил с благодарностью индий-
ский премьер. - Позвольте по-

благодарить вас за радушное 
гостеприимство, за уважение.

Вдали от шума городского 
они без галстуков говорили 
несколько часов. Владимир 
Путин прокатил гостя на 
электрокаре. Вместе они за-
глянули в конюшню в Ново-
Огарево, где покормили 
лошадей морковкой. Побли-
зости в вольере резвились две 
огромные белые собаки - не-
давний подарок Ким Чен Ына.

ДИАЛОГ,  
А НЕ БОМБЫ
В политике о многом гово-

рят детали. На официальные 
переговоры в Кремль лидеры 
приехали на одном «Аурусе». 
Причем Моди - на месте, ко-
торое обычно занимает Вла-
димир Путин. И, приступив 
к переговорам, не раз обра-
щались один к другому - «мой 
друг».

- Между нашими странами 
очень давняя дружба и хоро-
шие отношения, которые се-
годня носят характер особо 
привилегированного стра-
тегического партнерства. 
Мы тесно сотрудничаем на 
международной арене, в том 
числе в международных ор-
ганизациях. Прежде всего 
на площадке ООН и в таких 
объединениях, как ШОС 
и БРИКС, - сказал Владимир 
Путин.

- Весь мир придает особое 

значение моему визиту. Вчера 
в домашней обстановке об-
судили многие вопросы. По 
тематике Украины обмени-
вались мнениями в открытом 
ключе и спокойно разговари-
вали, - заявил индийский пре-
мьер.

И добавил, что его страна 
готова к любому содействию 
в урегулировании конфликта:

- Бомбы, ракеты и винтовки 
не могут обеспечивать мир, 
поэтому диалог необходим.

По его словам, во время об-
щения с Владимиром Пути-
ным он чувствовал оптимизм. 

Услышал позицию российско-
го президента, его позитив-
ные взгляды, и у него возник-
ли надежды на будущее.

- Я благодарен за то вни-
мание, которое вы уделяете 
острым проблемам. В том чис-
ле пытаетесь найти какие-то 
пути к решению и украинско-
го кризиса, конечно, прежде 
всего мирным путем, - отве-
тил российский лидер.

Кремлевский пресс-
секретарь Дмитрий Песков  
позже заявил, что украинская 
тема в закрытом режиме об-
суждалась конструктивно.

 ■ Лидер РФ выступил на Пар-
ламентском форуме БРИКС 
в Санкт-Петербурге.

По его словам, главная задача 
организации - достижение спра-
ведливости в мировой экономи-
ке, чему активно препятствует  
Запад:

- Так называемый «золотой мил-
лиард» действует вопреки истори-
ческой логике и нередко даже во 
вред интересам собственных на-
родов. Стремятся зафиксировать 
некий порядок на своих «прави-
лах», которые никто не видел, ни-

кто не обсуждал и никто никогда 
не принимал. И такие правила пи-
шутся и корректируются каждый 
раз заново. Под каждую ситуацию 
в интересах тех, кто считает себя 
исключительным и присвоил себе 
право диктовать свою волю дру-
гим. Прямо в лучших традициях 
классического колониализма. Это 
явная попытка подменить легитим-
ное международное право, попыт-
ка создания монополии на истину 
в последней инстанции, а такая 
монополия разрушительна.

В обострившейся до предела 
международной ситуации ключ 

к диалогу может дать межпарла-
ментская дипломатия:

- Бриксовские принципы близки 
и понятны всем участникам нашего 
объединения, быстро растущего 
и обретающего качественно новый 
уровень влияния на динамику со-
бытий в мире. Парламентский диа-
лог важен как никогда. БРИКС пока 
не имеет собственной институцио-
нально оформленной парламент-
ской структуры, но полагаю, что 
в будущем эта идея обязательно 
реализуется, - заявил Владимир 
Путин.
Продолжение темы - на стр. 4.

 ■ Грандиозная выставка «Россия» на ВДНХ 
вызвала небывалый ажиотаж.

За восемь месяцев работы ее посетили больше 
восемнадцати с половиной миллионов человек. При-
езжали целыми семьями. Владимир Путин дваж-
ды продлевал ее работу и сам стал завсегдатаем.  
На минувшей неделе побывал здесь уже в пятый  
раз.

- Нам есть что показать и есть чем гордиться. Ко-
нечно, нужно создать условия для того, чтобы сам 
нерв того, что делает и чем живет страна, - чтобы 
это было показано. Договорились, что создадим 
национальный центр на площадке «Экспо». И так 
же будем делать это в регионах, - рассказал о пере-
дислокации выставки президент.

Там же, на ВДНХ, лидер РФ встретился с участ-
никами Всемирного фестиваля молодежи, который 
прошел весной в «Сириусе». На встрече был и Дэ-
вис Акампурира из Уганды. Это он в марте сказал 
Владимиру Путину, что хотел бы стать его сыном от 
Африки. «Ну что я могу вам сказать, сынок...» - от-
реагировал тогда с улыбкой президент.

После того как Дэвис сфотографировался в «Си-
риусе» с российским лидером, стал очень популяр-
ным в своей стране:

- Даже начал политическую карьеру в Африке. На-
деюсь на вашу поддержку. И теперь еще собираюсь 
жениться.

- Я вас поздравляю. Совет да любовь, как у нас 
говорят, - напутствовал Владимир Путин будущего 
молодожена, пожав ему руку.

 ■ Американцы планировали уничтожить 
нашу ядерную отрасль.

Еще в советское время родилась поговорка: 
«Русский слон - лучший друг индийского слона». 
СССР первым признал независимость Дели от 
британской короны. С тех пор наши страны тесно 
сотрудничают в самых разных областях. Индия 
стала крупнейшим экспортером российской нефти, 
обогнав даже Китай.

Отдельная статья - сотрудничество в сфере 
мирного атома. При непосредственном участии 
России продолжается строительство крупнейшей 
в Индии АЭС «Куданкулам». Лидеры побывали 
в павильоне «Атом» на ВДНХ. У одного из стендов 
Владимир Путин рассказал Моди, как США в на-
чале девяностых хотели уничтожить российский 
ядерный сектор:

- Предлагали восемьсот миллионов долларов, 
чтобы вообще закрыть нашу атомную отрасль. 
Американцы сидели на атомных объектах, в том 
числе на военных. Жили на постоянной основе 
в специально построенных зданиях и каждый 
день ходили в цеха. Стоял там стол рабочий и на 
столе флаг США. Задача была как раз к 2024-му 
вообще свести к нулю нашу атомную генерацию.

- Вот от чего нас спас Владимир Владимирович, - 
улыбнулся гендиректор «Росатома» Алексей 
Лихачев.

- Не я спас, а весь российский народ, - веско 
поправил его президент.

По итогам визита подписаны десятки новых со-
глашений в разных сферах. 

ИЗОЛИРОВАЛИ ОТ МИРА 
НЕКАЧЕСТВЕННОЙ ИЗОЛЕНТОЙ

УРОК ИСТОРИИ

СПАСЕННЫЙ АТОМ
ЗДРАВСТВУЙ, СЫНОК! ПОНЯТНЫЕ ПРИНЦИПЫ

ФИЛОСОФИЯ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ ДИАЛОГ

- Вот столько осталось до 
окончательного свержения 
однополярной системы.
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 ■ «Славянский базар в Ви-
тебске» - место, где можно 
отдохнуть душой.

Семейный, праздник тра-
диционных ценностей - так 
Александр Лукашенко оха-
рактеризовал Международ-
ный фестиваль искусств «Сла-
вянский базар в Витебске». 
В  противовес всяким «Ев-
ровидениям» с бородатыми 
женщинами и голоштанны-
ми представителями транс- 
и прочих квир-сообществ - на-
родные танцы, старая добрая 
классика и просто песни 
о дружбе, любви, в том чис-
ле и к Родине.

- Как бы кто-то ни пытался 
заглушить и приуменьшить 
значение фестиваля, ничего 
не получается, и он гремит 
на всю планету, - сказал на 
открытии президент. - Сла-
вянская душа безгранична 
в  своей открытости миру. 
Поэтому наш фестиваль дав-
но вышел за географические 
рамки славянского братства. 
Здесь жители и наши гости 
действительно могут отдох-
нуть душой.

Пока в мире представители 
Запада пытаются нашу куль-
туру отменить, есть те, кто ее 
готов поддержать, а заодно 

и свою показать. Приехали 
единомышленники из четы-
рех десятков стран.

- Сегодня мы впервые 
приветствуем творческие 
коллективы из стран Шан-
хайской организации со-
трудничества - теперь уже 
и нашей организации. Это 
знаковое событие в жиз-

ни страны, - объявил о не-
давнем вхождении в ряды 
ШОС  президент. - Мы при-
соединились к сообществу 
государств, за которыми 
будущее. Будущее развития 
человечества на принципах 
равноправия, уважения и со-
зидания.

Продолжение - на стр. 6.
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 ■ ВСУ пытались разогреть 
ситуацию. Но реакция бе-
лорусов не дала огню раз-
гореться.

НЕ БАЛУЙТЕСЬ  
С ОГНЕМ
В Лунинецком районе рас-

положен 56-й зенитный ракет-
ный полк. Он выполняет боевые 
задачи по противовоздушной 
обороне. Прямо здесь, в штабе, 
прошло совещание по обеспе-
чению военной безопасности 
страны на южном направлении. 
Пару недель назад на этих тер-
риториях началось обострение.

- Достается тут на этой южной 
границе. Через день на ремень, 
как у нас всегда говорили. Бы-
ла серьезная тревога у нашего 
населения. В связи с этим бы-
ло принято решение о выводе 
отдельных подразделений на 
границу. И Сил специальных 
операций. Были дополнитель-
но мобилизованы и переведены 
на усиленную охрану погранич-
ники. Хотя они, бедолаги, и так 
сейчас серьезно перегружены. 
Тем не менее страну надо за-
щищать - по последнему ме-
тру земли только пограничник 
ходит.

После реакции Беларуси го-
нора у ВСУ поубавилось.

- Мне Комитет госбезопасно-
сти докладывал и военная раз-
ведка о том, что после нашей 
определенной работы украинцы 
свои вооруженные силы и до-
полнительные войска, которые 
они перебросили (это было не-
мало тысяч человек), от грани-
цы отвели. И вообще вывели из 
белорусско-украинской зоны. 
То есть те войска, которые уси-
ливали их действия, с границы 
ушли.

Чуть раньше на торжествен-
ном собрании ко Дню Незави-
симости Александр Лукашенко 
предупредил ретивых молодчи-
ков с Банковой улицы:

- Не балуйтесь и не шалите 
с огнем - это очень опасно. Мы 
ни в коем случае не должны 
допустить никакой эскалации 
и никакого обострения. Я хочу, 
чтобы украинское руководство 
это услышало. Концентрация 
вооруженных сил, пусть даже 
ничего не значащая, опасна во 
время боевых действий.

А людей, которые стали пере-
живать, попросил спокойно за-
ниматься своим делом:

- Хочу, чтобы люди знали: 
я абсолютно убежден и доверяю 
нашей разведке - ситуация ста-
билизирована на белорусско-
украинской границе. Войска их 
отведены. Поэтому, ребята, по-
смотрите, и наши войска нужно 
убирать с границы. Чтобы они 
понимали, что мы не собира-
емся воевать и не собираемся 
здесь концентрировать свои 
Вооруженные силы, кроме Сил 
специальных операций.

С ЮГА НА ЗАПАД
Президент поручил отвести 

войска с южных рубежей.
- Ты посмотри своих ребят, - 

обратился он к командующему 
Силами специальных опера-
ций Вооруженных сил Вади-
му Денисенко. - Там, где надо, 
где мы обозначали пункты, где 
должны находиться твои ребята, 
на ротационной основе. Особен-
но в жару смотри, чтобы ребятам 
было как-то поудобнее. Осталь-
ных - в места постоянной дис-
локации отводи.

Но теперь пристальное внима-
ние западным границам:

- Вот там идет активизация. 
Поэтому северо-западное на-
правление - там ребята долж-
ны быть готовы ко всему. Они 
нас провоцируют, чтобы втянуть 
в эти разборки. Нельзя этого до-
пустить.

«МЫ НИКАКИЕ 
НЕ ВРАГИ»
Александр Лукашенко рас-

сказал, что планирует обсудить 
с Владимиром Путиным даль-
нейшие шаги по конфликту 
с Киевом:

- Как бы они (на Украине. - 
Ред.) на нас косо ни смотрели, 
как бы они нас ни костыляли. 
Ну чуть ли не врагами называ-
ют. Мы никакие не враги для 
украинцев. Я уже много раз го-
ворил. Это наши люди. Такие 
же люди, как мы, как русские, 
россияне. Нам надо побыстрее 
договариваться. Оказывается, 
можно договориться. Но глав-
ное - надо разговаривать. Если 
нет диалога, разговора - будет 
эскалация и  будут гибнуть люди. 
Я думаю, мы в ближайшее время 
на встрече с Владимиром Вла-
димировичем Путиным обсудим 
эти проблемы и подумаем, как 
будем действовать дальше.

То, что удалось снять напряже-
ние на юге РБ, - пример того, что 
общаясь можно добиться нужно-
го результата:

- Это говорит о том, что на 
Украине нормальных людей до-
статочно, особенно среди во-
енных. Думаю, хороший пример 
для украинцев. Россияне готовы 
садиться за стол переговоров 
и договариваться. Обсуждать 
и договариваться. Пока, подтал-
киваемые натовцами (мы это ви-
дим по последнему совещанию 
блока НАТО), украинцы воюют. 
Воюют до последнего украинца. 
Очень жаль.

В Беларуси сейчас, как 
и в России, как и в Незалеж-
ной, - термометр зашкаливает. 
Обычным селянам и горожанам 
приходится худо. Что уж гово-
рить про тех, кто на поле боя.

- Каково воевать при сорока-
градусной жаре? На улицу страш-
но выйти, а им же надо полную 
экипировку, еще и бронежилет 
напялить, - пожалел он бойцов 
обеих сторон конфликта. - Это 
муки для ребят жуткие. А еще 
и гибнут же. А это чьи-то дети...

НА ГРАНИЦАХ - 
ЧЕРЕЗ ДЕНЬ НА РЕМЕНЬ

ПО ТРЕВОГЕ

 ■ Гарант надежности - Александр Лу-
кашенко.

Во Дворце Независимости в этот раз в го-
стях глава Чувашской Республики Олег 
Николаев. После встречи с Президентом 
Беларуси собирался с делегацией (больше се-
мидесяти человек!) побывать на предприятиях 
МАЗ, МТЗ, «Белкоммунмаш» и «Амкодор».

- Сможете оценить и протестировать самые 
последние разработки. Не только посмотреть, 
но и заказать необходимую технику, узлы, 
комплектующие, - сказал глава государства.

Белорусские ученые помогают коллегам 
в Чувашии выращивать картофель отече-
ственных сортов.

- После распада СССР все институты в  Ака-

демии наук сохранили, в том числе Институт 
картофелеводства. Это значит, что мы каж-
дый год обновляем, осуществляем сорто-
обмен, - рассказал Александр Лукашенко.

О качестве белорусской бульбы президент 
знает не понаслышке. Все сорта тестирует на 
личном подворье.

- Академики говорят: «Очень хороший». Да-
вайте у меня высаживайте, посмотрим на ре-
зультат. Должен сказать, что я ни разу не сказал 
им, что они плохо работают и что плохой сорт 
вырастили. Поэтому вы правильно делаете, что 
опыт белорусов и наших ученых используете.

Сфер для сотрудничества полно.
- Все, о чем мы договоримся, свято бу- 

дет исполняться, - заверил Александр Лука-
шенко.

- Живите долго и спокойно - 
все будет нормально!

БУДУТ ИСПОЛНЯТЬСЯ СВЯТО ДОГОВОРЕННОСТИ

 ■ Тридцать лет назад, 
10 июля 1994 года, у Бела-
руси появился президент.

Шесть кандидатов, два ту-
ра гонки. 39-летний предсе-
датель комиссии Верховного 
совета Беларуси по изучению 
деятельности коммерческих 
структур Александр Лукашен-
ко набрал 80,3 процента голо-
сов, солидно обогнав первого 
премьер-министра Вячесла-
ва Кебича. Того самого, что 
в 1991 году вместе со Стани-
славом Шушкевичем от имени 
республики подписал Бело-
вежское соглашение: «Союз 
ССР как субъект международ-
ного права и геополитическая 
реальность прекращает свое 
существование». 

Время показало - народ сде-

лал верный выбор, оставив 
на обочине истории деятеля, 
который создал проблемы на 
десятилетия вперед. До сих 
пор их разгребаем. А у руля 

встал тот, кто не дал стране 
свалиться в пропасть. Бело-
русы и россияне его называют 
Батька. Когда-то за строгость, 
а теперь любя.
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НАРОДНЫЙ КАНДИДАТ КРУГЛАЯ ДАТА

СОБРАЛИСЬ ПО-СЕМЕЙНОМУ

Молодой политик как 
никто другой знал 
жизнь простых людей.
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 ■ Визит в Москву Премьер-
министра Индии Нарендры 
Моди и его встреча с Вла-
димиром Путиным стали 
смачным щелчком по англо-
саксонскому носу.

ПИЛЮЛЯ ГОСДЕПУ
И еще одним ну очень ве-

ским доказательством, что все 
попытки Запада изолировать 
Россию терпят полный крах. 
Издание Блумберг даже съяз-
вило, что изолента, которой 
пытались опутать РФ, оказа-
лась некачественной. И Пу-
тин проводит слишком много 
встреч с мировыми лидерами 
для глобального изгоя, каким 
его хотел бы видеть Вашинг-
тон.

Американский Госдеп до 
последнего пытался вставить 
палки в колеса, настоятельно 
уговаривая Моди не ездить 
в Россию. Или в крайнем слу-
чае перенести свой визит. 
Ведь в тот же день, когда он 
приземлился в Москве, в Ва-
шингтоне открывался саммит 
НАТО. Встреча российского 
и индийского лидеров стала 
мировым топом, задвинув на 
задний план натовские поси-
делки.

Более того, Моди после сво-
его переизбрания нарушил 
давнюю традицию, поехав 
первым делом в Россию, а не 

в соседние страны, как пре-
жде. И перед самым отлетом 
в Москву заявил, что «с нетер-
пением ждет новой встречи 
с другом Владимиром». Его 
слова наверняка вызвали из-
жогу в Белом доме.

23 МИЛЛИОНА В ГОД
Официальной части визита 

предшествовало неформаль-
ное общение двух лидеров за 
чашкой чая. Владимир Путин 
пригласил гостя в свою под-
московную резиденцию.

- Дорогой друг! Очень рад 
вас видеть. Вначале хотел 
бы вас поздравить с пере-
избранием на должность 
премьер-министра. Вы очень 
энергичный человек, умеете 
добиваться результатов в ин-
тересах Индии и индийского 
народа. И результат очеви-
ден: Индия уверенно зани-
мает третье место в мире по 
объему экономики. Наверное, 
сейчас самая большая по на-
селению страна мира  - 1,4 
миллиарда человек. Но са-
мое главное, что 23 миллиона 
рождений в год - самый боль-
шой показатель в мире. Это 
не просто цифры, это значит, 
люди планируют свою семью, 
свою жизнь. А это значит, что 
они чувствуют себя уверенно, 
чувствуют стабильность.

- Мой дорогой друг! - отве-
тил с благодарностью индий-
ский премьер. - Позвольте по-

благодарить вас за радушное 
гостеприимство, за уважение.

Вдали от шума городского 
они без галстуков говорили 
несколько часов. Владимир 
Путин прокатил гостя на 
электрокаре. Вместе они за-
глянули в конюшню в Ново-
Огарево, где покормили 
лошадей морковкой. Побли-
зости в вольере резвились две 
огромные белые собаки - не-
давний подарок Ким Чен Ына.

ДИАЛОГ,  
А НЕ БОМБЫ
В политике о многом гово-

рят детали. На официальные 
переговоры в Кремль лидеры 
приехали на одном «Аурусе». 
Причем Моди - на месте, ко-
торое обычно занимает Вла-
димир Путин. И, приступив 
к переговорам, не раз обра-
щались один к другому - «мой 
друг».

- Между нашими странами 
очень давняя дружба и хоро-
шие отношения, которые се-
годня носят характер особо 
привилегированного стра-
тегического партнерства. 
Мы тесно сотрудничаем на 
международной арене, в том 
числе в международных ор-
ганизациях. Прежде всего 
на площадке ООН и в таких 
объединениях, как ШОС 
и БРИКС, - сказал Владимир 
Путин.

- Весь мир придает особое 

значение моему визиту. Вчера 
в домашней обстановке об-
судили многие вопросы. По 
тематике Украины обмени-
вались мнениями в открытом 
ключе и спокойно разговари-
вали, - заявил индийский пре-
мьер.

И добавил, что его страна 
готова к любому содействию 
в урегулировании конфликта:

- Бомбы, ракеты и винтовки 
не могут обеспечивать мир, 
поэтому диалог необходим.

По его словам, во время об-
щения с Владимиром Пути-
ным он чувствовал оптимизм. 

Услышал позицию российско-
го президента, его позитив-
ные взгляды, и у него возник-
ли надежды на будущее.

- Я благодарен за то вни-
мание, которое вы уделяете 
острым проблемам. В том чис-
ле пытаетесь найти какие-то 
пути к решению и украинско-
го кризиса, конечно, прежде 
всего мирным путем, - отве-
тил российский лидер.

Кремлевский пресс-
секретарь Дмитрий Песков  
позже заявил, что украинская 
тема в закрытом режиме об-
суждалась конструктивно.

 ■ Лидер РФ выступил на Пар-
ламентском форуме БРИКС 
в Санкт-Петербурге.

По его словам, главная задача 
организации - достижение спра-
ведливости в мировой экономи-
ке, чему активно препятствует  
Запад:

- Так называемый «золотой мил-
лиард» действует вопреки истори-
ческой логике и нередко даже во 
вред интересам собственных на-
родов. Стремятся зафиксировать 
некий порядок на своих «прави-
лах», которые никто не видел, ни-

кто не обсуждал и никто никогда 
не принимал. И такие правила пи-
шутся и корректируются каждый 
раз заново. Под каждую ситуацию 
в интересах тех, кто считает себя 
исключительным и присвоил себе 
право диктовать свою волю дру-
гим. Прямо в лучших традициях 
классического колониализма. Это 
явная попытка подменить легитим-
ное международное право, попыт-
ка создания монополии на истину 
в последней инстанции, а такая 
монополия разрушительна.

В обострившейся до предела 
международной ситуации ключ 

к диалогу может дать межпарла-
ментская дипломатия:

- Бриксовские принципы близки 
и понятны всем участникам нашего 
объединения, быстро растущего 
и обретающего качественно новый 
уровень влияния на динамику со-
бытий в мире. Парламентский диа-
лог важен как никогда. БРИКС пока 
не имеет собственной институцио-
нально оформленной парламент-
ской структуры, но полагаю, что 
в будущем эта идея обязательно 
реализуется, - заявил Владимир 
Путин.
Продолжение темы - на стр. 4.

 ■ Грандиозная выставка «Россия» на ВДНХ 
вызвала небывалый ажиотаж.

За восемь месяцев работы ее посетили больше 
восемнадцати с половиной миллионов человек. При-
езжали целыми семьями. Владимир Путин дваж-
ды продлевал ее работу и сам стал завсегдатаем.  
На минувшей неделе побывал здесь уже в пятый  
раз.

- Нам есть что показать и есть чем гордиться. Ко-
нечно, нужно создать условия для того, чтобы сам 
нерв того, что делает и чем живет страна, - чтобы 
это было показано. Договорились, что создадим 
национальный центр на площадке «Экспо». И так 
же будем делать это в регионах, - рассказал о пере-
дислокации выставки президент.

Там же, на ВДНХ, лидер РФ встретился с участ-
никами Всемирного фестиваля молодежи, который 
прошел весной в «Сириусе». На встрече был и Дэ-
вис Акампурира из Уганды. Это он в марте сказал 
Владимиру Путину, что хотел бы стать его сыном от 
Африки. «Ну что я могу вам сказать, сынок...» - от-
реагировал тогда с улыбкой президент.

После того как Дэвис сфотографировался в «Си-
риусе» с российским лидером, стал очень популяр-
ным в своей стране:

- Даже начал политическую карьеру в Африке. На-
деюсь на вашу поддержку. И теперь еще собираюсь 
жениться.

- Я вас поздравляю. Совет да любовь, как у нас 
говорят, - напутствовал Владимир Путин будущего 
молодожена, пожав ему руку.

 ■ Американцы планировали уничтожить 
нашу ядерную отрасль.

Еще в советское время родилась поговорка: 
«Русский слон - лучший друг индийского слона». 
СССР первым признал независимость Дели от 
британской короны. С тех пор наши страны тесно 
сотрудничают в самых разных областях. Индия 
стала крупнейшим экспортером российской нефти, 
обогнав даже Китай.

Отдельная статья - сотрудничество в сфере 
мирного атома. При непосредственном участии 
России продолжается строительство крупнейшей 
в Индии АЭС «Куданкулам». Лидеры побывали 
в павильоне «Атом» на ВДНХ. У одного из стендов 
Владимир Путин рассказал Моди, как США в на-
чале девяностых хотели уничтожить российский 
ядерный сектор:

- Предлагали восемьсот миллионов долларов, 
чтобы вообще закрыть нашу атомную отрасль. 
Американцы сидели на атомных объектах, в том 
числе на военных. Жили на постоянной основе 
в специально построенных зданиях и каждый 
день ходили в цеха. Стоял там стол рабочий и на 
столе флаг США. Задача была как раз к 2024-му 
вообще свести к нулю нашу атомную генерацию.

- Вот от чего нас спас Владимир Владимирович, - 
улыбнулся гендиректор «Росатома» Алексей 
Лихачев.

- Не я спас, а весь российский народ, - веско 
поправил его президент.

По итогам визита подписаны десятки новых со-
глашений в разных сферах. 

ИЗОЛИРОВАЛИ ОТ МИРА 
НЕКАЧЕСТВЕННОЙ ИЗОЛЕНТОЙ

УРОК ИСТОРИИ

СПАСЕННЫЙ АТОМ
ЗДРАВСТВУЙ, СЫНОК! ПОНЯТНЫЕ ПРИНЦИПЫ

ФИЛОСОФИЯ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ ДИАЛОГ

- Вот столько осталось до 
окончательного свержения 
однополярной системы.
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 ■ Для удобства пользова-
телей интегрируют друг 
с другом порталы госуслуг 
России и Беларуси.

Экономики наших стран 
стремительно интегриру-
ются. Очередным проры-
вом должно стать взаим-
ное признание в Беларуси 
и России цифровых подпи-
сей. Для промышленников 
и бизнесменов наших стран 
это будет просто подарком, 
которого они с нетерпени-
ем ждут. И колоссальная 
экономия времени при 
заключении совместных 
контрактов. Не надо будет 
пересылать туда-сюда бума-
ги или лишний раз ездить в 
командировку к партнерам, 
чтобы поставить свой ру-
кописный автограф на бу-
магах. Все это можно будет 
сделать в момент, не выходя 
из кабинета. А белорусские 
предприниматели получат 
возможность участвовать 
в госзакупках в России.

В общем - плюсов масса. 
Вот почему эта тема стала 
одной из основных на засе-
дании Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи.

Начался деловой разговор 
с небольшой, но трогатель-
ной прелюдии.

- Этот месяц во-
обще выдался 
очень насыщен-
ным,  - отметил 
председатель Ко-
миссии ПС Игорь 
Луцкий. - Совсем 
недавно, 3 июля, 
Беларусь отмети-
ла День Незави-
симости и 80-летие 
освобождения от немецко-
фашистских захватчиков. 

Огромное спасибо нашим 
друзьям и  кол-
легам из России, 
участвовавшим в 
этих мероприяти-
ях. Вячеславу Во-
лодину, который 
присутствовал на 
торжествах в Мин-
ске. И  буквально 
через несколько 
дней произошло 

еще одно важнейшее для 
нас событие  - вступле-

ние Республики Беларусь 
в   Шанхайскую органи-
зацию сотрудничества. И 
здесь, конечно, величайшая 
благодарность российской 
стороне за поддержку, за 
темп, с которым Беларусь 
вошла в эту международ-
ную организацию лидеров 
нового мира. Благодаря 
всем нам она создается в 
противовес Западу, кото-
рый вводит санкции, в упор 
не видит наши традиции, не 

видит в принципе нас как 
людей. Это большое собы-
тие. И  еще раз огромное 
спасибо России.

Напомнил он и о другой 
важной дате:

- Как раз сегодня, 10 июля, 
отмечают 30-летие институ-
та президентства в Белару-
си. В 1994 году Александр 
Григорьевич Лукашенко 
во втором туре выборов 
уверенно победил, набрав 
больше восьмидесяти про-
центов голосов, и стал пер-
вым Президентом Белару-
си. Это ключевое событие 
в истории страны. Уже тог-
да он четко обозначил по-
литику, которую проводит 
все последующие годы. Что 
это будет социально ориен-
тированное государство. 
Государство для народа. 
Именно  благодаря этому 
сегодня мы живем в  ми-
ре. В Союзном государстве 
с  Российской Федерацией. 
Поддерживаем друг друга. 
И наращиваем нашу инте-
грацию.

 ■ В сфере СМИ сосредоточились 
на создании союзного медиахол-
динга.

Сейчас как раз рассматривают кан-
дидатуры от России и Беларуси на 
должности его руководителей и в на-
блюдательный совет. Закончить пла-
нируют на заседании соответствующей 
рабочей группы в конце июля - начале 
августа. От ПС в состав этой группы 
делегировали Игоря Луцко-
го. Он сам предложил свою 
кандидатуру. Все единогласно 
поддержали.

- Мы только приветствуем 
такое решение. В вашем лице 
представительство от Парла-
ментского Собрания не остав-
ляет никаких сомнений, что 
это будет абсолютно полез-
но. И никаких вопросов нет, - 
заявила член комиссии Маргарита 
Павлова.

Сохранятся ли в холдинге печатные 
СМИ? Об этом корреспондент «СВ» 
спросил после заседания Игоря Луц-
кого.

- Цифровой среде им надо 
уделить особое внимание,  - 
ответил он. - Это отдельное 
направление. Должна быть от-
дельная цифровая редакция 
и для соцсетей, за подачей 
информации в которые тра-

диционные СМИ ча-
сто не успевают. Да 
и сам формат в этом 
случае - другой. Но и печатную 
прессу тоже хоронить рано, 
она должна присутствовать 
в медиахолдинге. В этом со-
мнений нет, они определенно 
должны сохраниться. Вопрос 
пока лишь в том, в каком ви-
де, в какой форме они будут 

присутствовать. Российских СМИ на 
территории Беларуси присутствует 

достаточно много, в свою очередь, 
белорусских СМИ на российском ин-
формационном пространстве гораздо 
меньше. Устранить этот диспаритет 
и поможет медиахолдинг.

- Задача будущего холдин-
га - обеспечить максимально 
полное, с верными, конкрет-
ными акцентами информи-
рование жителей Союзного 
государства о том, что про-
исходит в интеграционных 
процессах, какие планы 
у нас, - считает заместитель 
председателя Комиссии ПС 
Сергей Пахомов. - Его соз-

дание - работа не такая простая, как 
кажется, и она далеко не техническая. 
Идет не так быстро, как нам хотелось 
бы, но верным путем. У нас цель об-
щая - до конца года все решения при-
нять и в течение следующего года эту 
работу завершить. На эти сроки мы 
и ориентируемся. Да, есть бюджетные 
вопросы, которые мы с коллегами об-
суждаем заранее.

 ■ Взаимное признание цифро-
вых подписей - уже ближайшая 
перспектива.

НА ОЧЕРЕДИ - 
РАТИФИКАЦИЯ
Соглашение подписали 15 апре-

ля этого года. В соответствии с ним 
общий механизм должен заработать 
полностью уже в декабре. И, судя по 
отчетам представителей профильных 
министерств наших стран, прозвучав-
ших на заседании, работа по его соз-
данию идет по графику.

- С заинтересованными ведомства-
ми Беларуси готовим план по его 
реализации. И также законопроект 
о ратификации соглашения для его 
вступления в силу, - доложил пред-
ставитель Министерства цифрового 
развития, связи и массовых комму-
никаций РФ Сергей Донченко.

В Беларуси работа также в разгаре:
- Ожидается, что законопроект наш 

парламент рассмотрит и примет по 
нему решение уже в сентябре. Отра-
ботка совместного с Минцифры РФ 
плана по его технической реализации 
практически завершена. После рати-
фикации проекта российской стороной 
появится возможность выделить сред-
ства на закупку оборудования, которое 
передадут белорусской стороне. Мы, 
в свою очередь, готовы сразу после 
его получения приступить к реализа-
ции цифрового проекта, - сообщил 
начальник профильного управления 
Минсвязи РБ Дмитрий Корзун.

ДОСТАТОЧНО НАЖАТЬ 
НА КЛАВИШУ
Прорывные инициативы - это для нас 

с вами прежде всего. Чтобы сделать 
права россиян и белорусов абсолютно 
равными во всех сферах. Избавить их 
от бюрократической волокиты, которая 
порой, чего греха таить, выматывает 
все нервы. Для этого нужна интеграция 
электронных сервисов: Портала госус-
луг РФ и Единого портала электрон-
ных услуг РБ. Что элементарно упро-
стит жизнь россиянам, приезжающим 
в Беларусь, и наоборот - сябрам в Рос-
сии. Не надо будет бегать по разным 
инстанциям, собирать кучу бумажек. 
А нередко бывает, что какого-то до-
кумента вдруг не хватает или не в том 
месте стоит закорючка. Надо переде-
лывать, а значит, мотаться обратно 
и опять бежать по кабинетам. После 
интеграции порталов такие проблемы 
останутся в прошлом. Все можно бу-
дет решить одним нажатием кнопки на 
клавиатуре компьютера. Здорово? Еще 
как! Не исключено, что все технические 
и оргвопросы профильным ведомствам 
удастся утрясти уже в этом году.

- Уже не раз встречались с коллега-
ми в Москве. Изучали возможности как 
нашего портала, так и российского, - 
пояснил Дмитрий Корзун. - Проработа-
ли несколько вариантов. Самый опти-
мальный - граждане наших стран будут 
авторизоваться на своих электронных 
сервисах и уже получать услуги либо 
на российском, либо на едином пор-
тале. Схему также отработали. Сей-
час идут технические консультации 
с Минцифры РФ. После чего решим 
окончательно.

СОГЛАСОВАНИЕ

БУМАЖНАЯ ВОЛОКИТА 
УЙДЕТ В ПРОШЛОЕ

НЕ ОТСТАЕМ ОТ ВРЕМЕНИ НОВЫЙ ФОРМАТ
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После объединения порталов и белорусский кот без проблем 
сможет попасть на прием к ветеринару в России.

Скоро решить свои 
насущные вопросы 
жители наших стран 
смогут и во время 
отдыха на природе.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ БРИКС обгоняет «семер-
ку» по росту ВВП.

СПРАВЕДЛИВЫЙ 
ЗАПРОС
БРИКС уже охватывает 

почти половину населения 
земного шара. И по своему 
экономическому потенциалу 
обогнал страны G7. Об этом 
заявил спикер Госдумы РФ, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин на Х  Парламент-
ском форуме организации 
в Санкт-Петербурге.

Наша страна в этом году 
председательствует в объеди-
нении. И в зале Таврического 
дворца собралось больше че-
тырехсот делегатов из шест-
надцати стран - не только тех, 
кто уже состоит в БРИКС, но 
и внимательно присматри-
вающихся к его деятельности 
с намерением вступить.

- Увеличение числа участ-
ников БРИКС наглядно под-
тверждает запрос на много-
полярный и справедливый 
миропорядок. Мы видим, что 
сейчас все больше стран стре-
мится к укреплению своего 
суверенитета, национальной 
и культурной идентичности. 
Этот процесс необратим. Он 
будет только набирать оборо-

ты. Люди хотят планировать 
свою жизнь, будущее. Никто 
не собирается отдавать это 
кому-то, на чей-то откуп. Тем 
более мы с вами видим, когда 
масса примеров показывает, 
что подчинение гегемонии 
одной страны приводит к не-
поправимым последствиям 
и разрушению целых госу-
дарств.

В качестве примеров Вяче-
слав Володин привел Ливию, 
Ирак, Афганистан. Где люди, 
по его словам, некогда жили 
счастливо и благополучно, но 
после грубого вмешательства 
извне, со стороны Запада, 
потеряли свой суверенитет, 

свою независимость, утра-
тили свою культуру, тради-
ции, государства пришли 
в упадок.

- Но это не тот путь, кото-
рый хотел бы каждый народ 
для себя, своих потомков. 
Поэтому такие объединения, 
как БРИКС, имеют огромную 
перспективу, потому что 
основываются на выстраи-
вании отношений уважения, 
дружбы, невмешательства 
в  дела суверенных госу-
дарств, но и, конечно, защи-
щают свой суверенитет, свои 
традиции, культуру каждой 
страны. Когда мы говорим 
о БРИКС, все больше это объ-
единение становится одной 
из ключевых опор многопо-
лярного мира, который - се-
годня мы видим - постепенно 
начинает формироваться. За-
прос на него огромен, и каж-
дая страна, каждый народ 
хотели бы, чтобы мировой 
порядок был справедлив.

ДРУЖИТЬ «ЗА»,  
А НЕ «ПРОТИВ»
Взаимное уважение и не-

вмешательство в дела суве-
ренных государств  - важ-
нейшие принципы, которые 
отличают БРИКС от органи-
заций, создаваемых США.

- Они моделируют структу-
ры для того, чтобы дружить 
против кого-то или противо-

действовать развитию дру-
гих стран. БРИКС, напротив, 
создавалось, чтобы через раз-
ность подходов, различия по-
литических систем и эконо-
мических моделей взаимно 
обогатить и поддержать друг 
друга. Надо отдать должное 
нашему президенту Вла-
димиру Путину, который 
инициировал этот процесс 
вместе с главами государств: 
Китая, Индии, Бразилии. 
И сегодня этот процесс охва-
тил уже другие страны, кон-
тиненты, - сказал Вячеслав 
Володин.

На национальные парла-
менты в непростых совре-
менных условиях возложена 
уникальная миссия, считает 
спикер Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя ПС Игорь 
Сергеенко:

- Как выразители интересов 
своих избирателей, они не-
сут особую ответственность 
за устранение возникающих 
вызовов и угроз. Ведь разру-
шение системы междуна-
родного права и глобальные 
кризисы, искусственно соз-
даваемые отдельными стра-
нами для сохранения своей 
гегемонии, стали представ-
лять реальную опасность 
существованию всего чело-
вечества. Ситуацию можно 
изменить, объединив уси-
лия с единомышленниками. 
Именно поэтому Беларусь 
стала десятым полноправным 
членом ШОС и подала заявку 
на вступление в БРИКС. На-
деемся, что наше стремление 
стать полноценным участни-
ком данного прогрессивного 
объединения столь же едино-
душно поддержат все входя-
щие в него страны.

- Нам надо заниматься фор-
мированием правового про-
странства, гармонизацией 
законодательства, готовить 
модельные законы для того, 
чтобы достигать поставлен-
ных целей в разных сферах 
нашего сотрудничества,  - 
акцентировал Вячеслав Во-
лодин, говоря о задачах 
межпарламентского взаи-
модействия на полях БРИКС.

 ■ Токсичным долларовым 
бумажкам здесь не место.

ИНСТРУМЕНТ 
СПЕКУЛЯЦИЙ
Экономика - основа основ. 

Благодаря стараниям «запад-
ных гегемонов», навредивших 
себе же, БРИКС сейчас в более 
выигрышном положении.

- Санкции бумерангом удари-
ли по их инициаторам, - конста-
тировал Вячеслав Володин. - 
США утратили экономическое 
лидерство. Все попытки вер-
нуть его, в том числе за счет 
ослабления Евросоюза, резуль-
тата не принесли. Доллар теря-
ет статус мировой резервной 
валюты. Он превратился в ин-
струмент политических спеку-
ляций. Нельзя целые страны 
и народы делать заложника-
ми этих махинаций, которые 
США в рамках всего земного 
шара используют для дости-
жения своих интересов. Для 
обеспечения своей финансо-
вой безопасности участники 
БРИКС начинают отказываться 
от токсичного доллара в пользу 
национальных валют.

ИДЕМ В ЛИДЕРАХ
Доля государств БРИКС в ми-

ровом ВВП по паритету поку-
пательной способности вырос-
ла до 36,8 процента, превысив 
удельный вес «Большой семер-
ки» - 29 процентов. И этот от-
рыв будет только увеличивать-
ся. Тем более что три страны 
БРИКС - Китай, Индия и Рос-
сия - входят в топ-5 по показа-
телю ВВП по паритету покупа-
тельной способности.

- Повестка нашего межпарла-
ментского сотрудничества, - до-
бавил глава ГД, - также вклю-
чает вопросы взаимодействия 
в сферах энергетики, науки 
и новых технологий, в том чис-
ле искусственного интеллекта. 
Правильно обменяться опытом 
законотворчества в этих об-
ластях. Реализация учебных 
и научных программ, создание 
совместных научных центров 
будут способствовать повыше-
нию эффективности экономик 
стран БРИКС.

Игорь Сергеенко назвал еще 
ряд важных направлений, на 
которых необходимо сосредо-
точиться БРИКС.

- Первое - решение вопро-
сов о равноправном членстве 
стран в универсальных и ре-
гиональных международных 
организациях, без каких-либо 
ограничений. Вместе с вами мы 
готовы делать все возможное, 
чтобы такие структуры обеспе-
чивали в равной степени инте-
ресы всех участников, а не от-
дельных стран или узкого круга 
государств.

Еще одним направлением 
должно стать развитие дву-
сторонней и многосторонней 
договорно-правовой базы 
через ратификацию межго-
сударственных и межправи-
тельственных соглашений. 
Цель - создание прозрачных, 
справедливых и взаимовы-
годных условий торгово-
экономического сотрудниче-
ства.

- А также разработка между-
народных правил и стандартов, 
унифицирующих требования 
при осуществлении конкретных 
видов деятельности, и их им-
плементация в национальное 
законодательство. К настоя-
щему времени в Беларуси на 
законодательном уровне уже 
регламентировано внедрение 
Международных стандартов 
финансовой отчетности, обес-
печено применение междуна-
родных стандартов по банков-
скому надзору, реализованы 
решения, выработанные в рам-
ках Евразийского экономиче-
ского союза, которые могут 
быть важны и для других го-
сударств.

Игорь Сергеенко также при-
звал участников форума вне-
сти свой вклад в реализацию 
белорусской инициативы по 
разработке программного до-
кумента - Хартии многообразия 
и многополярности в XXI веке.

- Взаимодействие в этом на-
правлении способно усилить 
эффект от воплощения в жизнь 
концепций мира и безопасно-
сти, предлагаемых странами 
БРИКС.

- Без диалога нет доверия, 
без доверия нет развития 
в условиях современных вызо-
вов и угроз. Поэтому нам необ-
ходимо искать общие подходы  
к решению глобальных про-
блем, - подвел итог Вячеслав 
Володин.

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА

ЗЕЛЕНОМУ ЗМИЮ ОТРУБИЛИ ХВОСТ
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Вячеслав Володин  
и Игорь Сергеенко 
формируют правовое 
пространство объединения.

ГЕГЕМОНЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ  
В АУТСАЙДЕРОВ
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 ■ Для удобства пользова-
телей интегрируют друг 
с другом порталы госуслуг 
России и Беларуси.

Экономики наших стран 
стремительно интегриру-
ются. Очередным проры-
вом должно стать взаим-
ное признание в Беларуси 
и России цифровых подпи-
сей. Для промышленников 
и бизнесменов наших стран 
это будет просто подарком, 
которого они с нетерпени-
ем ждут. И колоссальная 
экономия времени при 
заключении совместных 
контрактов. Не надо будет 
пересылать туда-сюда бума-
ги или лишний раз ездить в 
командировку к партнерам, 
чтобы поставить свой ру-
кописный автограф на бу-
магах. Все это можно будет 
сделать в момент, не выходя 
из кабинета. А белорусские 
предприниматели получат 
возможность участвовать 
в госзакупках в России.

В общем - плюсов масса. 
Вот почему эта тема стала 
одной из основных на засе-
дании Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи.

Начался деловой разговор 
с небольшой, но трогатель-
ной прелюдии.

- Этот месяц во-
обще выдался 
очень насыщен-
ным,  - отметил 
председатель Ко-
миссии ПС Игорь 
Луцкий. - Совсем 
недавно, 3 июля, 
Беларусь отмети-
ла День Незави-
симости и 80-летие 
освобождения от немецко-
фашистских захватчиков. 

Огромное спасибо нашим 
друзьям и  кол-
легам из России, 
участвовавшим в 
этих мероприяти-
ях. Вячеславу Во-
лодину, который 
присутствовал на 
торжествах в Мин-
ске. И  буквально 
через несколько 
дней произошло 

еще одно важнейшее для 
нас событие  - вступле-

ние Республики Беларусь 
в   Шанхайскую органи-
зацию сотрудничества. И 
здесь, конечно, величайшая 
благодарность российской 
стороне за поддержку, за 
темп, с которым Беларусь 
вошла в эту международ-
ную организацию лидеров 
нового мира. Благодаря 
всем нам она создается в 
противовес Западу, кото-
рый вводит санкции, в упор 
не видит наши традиции, не 

видит в принципе нас как 
людей. Это большое собы-
тие. И  еще раз огромное 
спасибо России.

Напомнил он и о другой 
важной дате:

- Как раз сегодня, 10 июля, 
отмечают 30-летие институ-
та президентства в Белару-
си. В 1994 году Александр 
Григорьевич Лукашенко 
во втором туре выборов 
уверенно победил, набрав 
больше восьмидесяти про-
центов голосов, и стал пер-
вым Президентом Белару-
си. Это ключевое событие 
в истории страны. Уже тог-
да он четко обозначил по-
литику, которую проводит 
все последующие годы. Что 
это будет социально ориен-
тированное государство. 
Государство для народа. 
Именно  благодаря этому 
сегодня мы живем в  ми-
ре. В Союзном государстве 
с  Российской Федерацией. 
Поддерживаем друг друга. 
И наращиваем нашу инте-
грацию.

 ■ В сфере СМИ сосредоточились 
на создании союзного медиахол-
динга.

Сейчас как раз рассматривают кан-
дидатуры от России и Беларуси на 
должности его руководителей и в на-
блюдательный совет. Закончить пла-
нируют на заседании соответствующей 
рабочей группы в конце июля - начале 
августа. От ПС в состав этой группы 
делегировали Игоря Луцко-
го. Он сам предложил свою 
кандидатуру. Все единогласно 
поддержали.

- Мы только приветствуем 
такое решение. В вашем лице 
представительство от Парла-
ментского Собрания не остав-
ляет никаких сомнений, что 
это будет абсолютно полез-
но. И никаких вопросов нет, - 
заявила член комиссии Маргарита 
Павлова.

Сохранятся ли в холдинге печатные 
СМИ? Об этом корреспондент «СВ» 
спросил после заседания Игоря Луц-
кого.

- Цифровой среде им надо 
уделить особое внимание,  - 
ответил он. - Это отдельное 
направление. Должна быть от-
дельная цифровая редакция 
и для соцсетей, за подачей 
информации в которые тра-

диционные СМИ ча-
сто не успевают. Да 
и сам формат в этом 
случае - другой. Но и печатную 
прессу тоже хоронить рано, 
она должна присутствовать 
в медиахолдинге. В этом со-
мнений нет, они определенно 
должны сохраниться. Вопрос 
пока лишь в том, в каком ви-
де, в какой форме они будут 

присутствовать. Российских СМИ на 
территории Беларуси присутствует 

достаточно много, в свою очередь, 
белорусских СМИ на российском ин-
формационном пространстве гораздо 
меньше. Устранить этот диспаритет 
и поможет медиахолдинг.

- Задача будущего холдин-
га - обеспечить максимально 
полное, с верными, конкрет-
ными акцентами информи-
рование жителей Союзного 
государства о том, что про-
исходит в интеграционных 
процессах, какие планы 
у нас, - считает заместитель 
председателя Комиссии ПС 
Сергей Пахомов. - Его соз-

дание - работа не такая простая, как 
кажется, и она далеко не техническая. 
Идет не так быстро, как нам хотелось 
бы, но верным путем. У нас цель об-
щая - до конца года все решения при-
нять и в течение следующего года эту 
работу завершить. На эти сроки мы 
и ориентируемся. Да, есть бюджетные 
вопросы, которые мы с коллегами об-
суждаем заранее.

 ■ Взаимное признание цифро-
вых подписей - уже ближайшая 
перспектива.

НА ОЧЕРЕДИ - 
РАТИФИКАЦИЯ
Соглашение подписали 15 апре-

ля этого года. В соответствии с ним 
общий механизм должен заработать 
полностью уже в декабре. И, судя по 
отчетам представителей профильных 
министерств наших стран, прозвучав-
ших на заседании, работа по его соз-
данию идет по графику.

- С заинтересованными ведомства-
ми Беларуси готовим план по его 
реализации. И также законопроект 
о ратификации соглашения для его 
вступления в силу, - доложил пред-
ставитель Министерства цифрового 
развития, связи и массовых комму-
никаций РФ Сергей Донченко.

В Беларуси работа также в разгаре:
- Ожидается, что законопроект наш 

парламент рассмотрит и примет по 
нему решение уже в сентябре. Отра-
ботка совместного с Минцифры РФ 
плана по его технической реализации 
практически завершена. После рати-
фикации проекта российской стороной 
появится возможность выделить сред-
ства на закупку оборудования, которое 
передадут белорусской стороне. Мы, 
в свою очередь, готовы сразу после 
его получения приступить к реализа-
ции цифрового проекта, - сообщил 
начальник профильного управления 
Минсвязи РБ Дмитрий Корзун.

ДОСТАТОЧНО НАЖАТЬ 
НА КЛАВИШУ
Прорывные инициативы - это для нас 

с вами прежде всего. Чтобы сделать 
права россиян и белорусов абсолютно 
равными во всех сферах. Избавить их 
от бюрократической волокиты, которая 
порой, чего греха таить, выматывает 
все нервы. Для этого нужна интеграция 
электронных сервисов: Портала госус-
луг РФ и Единого портала электрон-
ных услуг РБ. Что элементарно упро-
стит жизнь россиянам, приезжающим 
в Беларусь, и наоборот - сябрам в Рос-
сии. Не надо будет бегать по разным 
инстанциям, собирать кучу бумажек. 
А нередко бывает, что какого-то до-
кумента вдруг не хватает или не в том 
месте стоит закорючка. Надо переде-
лывать, а значит, мотаться обратно 
и опять бежать по кабинетам. После 
интеграции порталов такие проблемы 
останутся в прошлом. Все можно бу-
дет решить одним нажатием кнопки на 
клавиатуре компьютера. Здорово? Еще 
как! Не исключено, что все технические 
и оргвопросы профильным ведомствам 
удастся утрясти уже в этом году.

- Уже не раз встречались с коллега-
ми в Москве. Изучали возможности как 
нашего портала, так и российского, - 
пояснил Дмитрий Корзун. - Проработа-
ли несколько вариантов. Самый опти-
мальный - граждане наших стран будут 
авторизоваться на своих электронных 
сервисах и уже получать услуги либо 
на российском, либо на едином пор-
тале. Схему также отработали. Сей-
час идут технические консультации 
с Минцифры РФ. После чего решим 
окончательно.

СОГЛАСОВАНИЕ

БУМАЖНАЯ ВОЛОКИТА 
УЙДЕТ В ПРОШЛОЕ

НЕ ОТСТАЕМ ОТ ВРЕМЕНИ НОВЫЙ ФОРМАТ
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После объединения порталов и белорусский кот без проблем 
сможет попасть на прием к ветеринару в России.

Скоро решить свои 
насущные вопросы 
жители наших стран 
смогут и во время 
отдыха на природе.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ БРИКС обгоняет «семер-
ку» по росту ВВП.

СПРАВЕДЛИВЫЙ 
ЗАПРОС
БРИКС уже охватывает 

почти половину населения 
земного шара. И по своему 
экономическому потенциалу 
обогнал страны G7. Об этом 
заявил спикер Госдумы РФ, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин на Х  Парламент-
ском форуме организации 
в Санкт-Петербурге.

Наша страна в этом году 
председательствует в объеди-
нении. И в зале Таврического 
дворца собралось больше че-
тырехсот делегатов из шест-
надцати стран - не только тех, 
кто уже состоит в БРИКС, но 
и внимательно присматри-
вающихся к его деятельности 
с намерением вступить.

- Увеличение числа участ-
ников БРИКС наглядно под-
тверждает запрос на много-
полярный и справедливый 
миропорядок. Мы видим, что 
сейчас все больше стран стре-
мится к укреплению своего 
суверенитета, национальной 
и культурной идентичности. 
Этот процесс необратим. Он 
будет только набирать оборо-

ты. Люди хотят планировать 
свою жизнь, будущее. Никто 
не собирается отдавать это 
кому-то, на чей-то откуп. Тем 
более мы с вами видим, когда 
масса примеров показывает, 
что подчинение гегемонии 
одной страны приводит к не-
поправимым последствиям 
и разрушению целых госу-
дарств.

В качестве примеров Вяче-
слав Володин привел Ливию, 
Ирак, Афганистан. Где люди, 
по его словам, некогда жили 
счастливо и благополучно, но 
после грубого вмешательства 
извне, со стороны Запада, 
потеряли свой суверенитет, 

свою независимость, утра-
тили свою культуру, тради-
ции, государства пришли 
в упадок.

- Но это не тот путь, кото-
рый хотел бы каждый народ 
для себя, своих потомков. 
Поэтому такие объединения, 
как БРИКС, имеют огромную 
перспективу, потому что 
основываются на выстраи-
вании отношений уважения, 
дружбы, невмешательства 
в  дела суверенных госу-
дарств, но и, конечно, защи-
щают свой суверенитет, свои 
традиции, культуру каждой 
страны. Когда мы говорим 
о БРИКС, все больше это объ-
единение становится одной 
из ключевых опор многопо-
лярного мира, который - се-
годня мы видим - постепенно 
начинает формироваться. За-
прос на него огромен, и каж-
дая страна, каждый народ 
хотели бы, чтобы мировой 
порядок был справедлив.

ДРУЖИТЬ «ЗА»,  
А НЕ «ПРОТИВ»
Взаимное уважение и не-

вмешательство в дела суве-
ренных государств  - важ-
нейшие принципы, которые 
отличают БРИКС от органи-
заций, создаваемых США.

- Они моделируют структу-
ры для того, чтобы дружить 
против кого-то или противо-

действовать развитию дру-
гих стран. БРИКС, напротив, 
создавалось, чтобы через раз-
ность подходов, различия по-
литических систем и эконо-
мических моделей взаимно 
обогатить и поддержать друг 
друга. Надо отдать должное 
нашему президенту Вла-
димиру Путину, который 
инициировал этот процесс 
вместе с главами государств: 
Китая, Индии, Бразилии. 
И сегодня этот процесс охва-
тил уже другие страны, кон-
тиненты, - сказал Вячеслав 
Володин.

На национальные парла-
менты в непростых совре-
менных условиях возложена 
уникальная миссия, считает 
спикер Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя ПС Игорь 
Сергеенко:

- Как выразители интересов 
своих избирателей, они не-
сут особую ответственность 
за устранение возникающих 
вызовов и угроз. Ведь разру-
шение системы междуна-
родного права и глобальные 
кризисы, искусственно соз-
даваемые отдельными стра-
нами для сохранения своей 
гегемонии, стали представ-
лять реальную опасность 
существованию всего чело-
вечества. Ситуацию можно 
изменить, объединив уси-
лия с единомышленниками. 
Именно поэтому Беларусь 
стала десятым полноправным 
членом ШОС и подала заявку 
на вступление в БРИКС. На-
деемся, что наше стремление 
стать полноценным участни-
ком данного прогрессивного 
объединения столь же едино-
душно поддержат все входя-
щие в него страны.

- Нам надо заниматься фор-
мированием правового про-
странства, гармонизацией 
законодательства, готовить 
модельные законы для того, 
чтобы достигать поставлен-
ных целей в разных сферах 
нашего сотрудничества,  - 
акцентировал Вячеслав Во-
лодин, говоря о задачах 
межпарламентского взаи-
модействия на полях БРИКС.

 ■ Токсичным долларовым 
бумажкам здесь не место.

ИНСТРУМЕНТ 
СПЕКУЛЯЦИЙ
Экономика - основа основ. 

Благодаря стараниям «запад-
ных гегемонов», навредивших 
себе же, БРИКС сейчас в более 
выигрышном положении.

- Санкции бумерангом удари-
ли по их инициаторам, - конста-
тировал Вячеслав Володин. - 
США утратили экономическое 
лидерство. Все попытки вер-
нуть его, в том числе за счет 
ослабления Евросоюза, резуль-
тата не принесли. Доллар теря-
ет статус мировой резервной 
валюты. Он превратился в ин-
струмент политических спеку-
ляций. Нельзя целые страны 
и народы делать заложника-
ми этих махинаций, которые 
США в рамках всего земного 
шара используют для дости-
жения своих интересов. Для 
обеспечения своей финансо-
вой безопасности участники 
БРИКС начинают отказываться 
от токсичного доллара в пользу 
национальных валют.

ИДЕМ В ЛИДЕРАХ
Доля государств БРИКС в ми-

ровом ВВП по паритету поку-
пательной способности вырос-
ла до 36,8 процента, превысив 
удельный вес «Большой семер-
ки» - 29 процентов. И этот от-
рыв будет только увеличивать-
ся. Тем более что три страны 
БРИКС - Китай, Индия и Рос-
сия - входят в топ-5 по показа-
телю ВВП по паритету покупа-
тельной способности.

- Повестка нашего межпарла-
ментского сотрудничества, - до-
бавил глава ГД, - также вклю-
чает вопросы взаимодействия 
в сферах энергетики, науки 
и новых технологий, в том чис-
ле искусственного интеллекта. 
Правильно обменяться опытом 
законотворчества в этих об-
ластях. Реализация учебных 
и научных программ, создание 
совместных научных центров 
будут способствовать повыше-
нию эффективности экономик 
стран БРИКС.

Игорь Сергеенко назвал еще 
ряд важных направлений, на 
которых необходимо сосредо-
точиться БРИКС.

- Первое - решение вопро-
сов о равноправном членстве 
стран в универсальных и ре-
гиональных международных 
организациях, без каких-либо 
ограничений. Вместе с вами мы 
готовы делать все возможное, 
чтобы такие структуры обеспе-
чивали в равной степени инте-
ресы всех участников, а не от-
дельных стран или узкого круга 
государств.

Еще одним направлением 
должно стать развитие дву-
сторонней и многосторонней 
договорно-правовой базы 
через ратификацию межго-
сударственных и межправи-
тельственных соглашений. 
Цель - создание прозрачных, 
справедливых и взаимовы-
годных условий торгово-
экономического сотрудниче-
ства.

- А также разработка между-
народных правил и стандартов, 
унифицирующих требования 
при осуществлении конкретных 
видов деятельности, и их им-
плементация в национальное 
законодательство. К настоя-
щему времени в Беларуси на 
законодательном уровне уже 
регламентировано внедрение 
Международных стандартов 
финансовой отчетности, обес-
печено применение междуна-
родных стандартов по банков-
скому надзору, реализованы 
решения, выработанные в рам-
ках Евразийского экономиче-
ского союза, которые могут 
быть важны и для других го-
сударств.

Игорь Сергеенко также при-
звал участников форума вне-
сти свой вклад в реализацию 
белорусской инициативы по 
разработке программного до-
кумента - Хартии многообразия 
и многополярности в XXI веке.

- Взаимодействие в этом на-
правлении способно усилить 
эффект от воплощения в жизнь 
концепций мира и безопасно-
сти, предлагаемых странами 
БРИКС.

- Без диалога нет доверия, 
без доверия нет развития 
в условиях современных вызо-
вов и угроз. Поэтому нам необ-
ходимо искать общие подходы  
к решению глобальных про-
блем, - подвел итог Вячеслав 
Володин.

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА

ЗЕЛЕНОМУ ЗМИЮ ОТРУБИЛИ ХВОСТ
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Вячеслав Володин  
и Игорь Сергеенко 
формируют правовое 
пространство объединения.

ГЕГЕМОНЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ  
В АУТСАЙДЕРОВ
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 ■ 98-летний композитор вы-
ступил «на все сто».

ПАТРИАРХ В БАБОЧКЕ
«Если б я был султан», «А нам все 

равно», «Остров невезения», «Есть 
только миг», «Волшебник-недоучка», 
«Куда уходит детство», «Этот мир при-
думан не нами» - мы перечислили 
лишь часть суперхитов легендарного 
Александра Зацепина. Он блеснул 
еще на гала-концерте - молодежь ис-
полнила попурри из его произведений, 
а сам маэстро восседал за роялем 
в смокинге и бабочке.

98 лет, но какой острый ум, какая 
осанка!

Композитора удостоили сразу не-
скольких наград - нагрудного знака 
«За вклад в развитие культуры Бе-
ларуси», диплома Постоянного Ко-
митета Союзного государства, а из 
рук Александра Лукашенко получил 
награду Президента Беларуси «Через 
искусство - к миру и взаимопонима-
нию». И главное событие второго дня - 
премьера мюзикла на музыку живого 
классика - «Сказка о царе Салтане».

РОДНОЕ  
И БЛИЗКОЕ
Это тоже проект Союзного государ-

ства - и очень правильный!
Ведь аудитория малышей на «Сла-

вянском базаре» была до сих пор не 
охвачена.

- Посчитали обязательным, чтобы 
для ребятишек, которые приезжают 
вместе с родителями, была своя стра-
ница на нашем празднике, - объяснил 
Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев. - 
Кстати, этот год юбилейный - 220 лет 
со дня рождения Александра Пушкина, 
чем и объясняется наш выбор произ-
ведения.

После спектакля многие дети еще 
долго махали вслед полюбившимся 
героям.

- Я сначала немного волновался - 
все-таки сам Пушкин!  - признался 
композитор. - Но потом просто рабо-
тал с утра до ночи, вот и получилось. 
Может, не все удалось как нужно, но 
я старался. В Беларуси я бывал много 
раз - и в Минске, и в других городах.  
А мама, когда мне было три года, пе-
ла песни на белорусском языке. Так  
что все здесь для меня родное и близ-
кое.

 ■ Концерт Аскара Абдразакова 
стал достойным завершением 
праздника.

- Это очень почетно, когда тебя удо-
стаивают чести завершать такой автори-
тетный форум искусств, - признался со-
лист Мариинского театра. - «Славянский 
базар» очень приветливый, открытый 
и многогранный. Это один из значимых 
фестивалей всего славянского мира, 
потому что он действительно объединя-
ет, дает очень мощную силу, энергию. 
Поэтому для каждого артиста, вообще 
для каждого человека находиться здесь, 
питаться этой энергией - энергией друж-
бы, счастья - самое главное в нашем 
общении.

Артист считает, что важен смысл ис-
полнения, а все остальное вторично.

- Если ты доводишь смысл, делаешь 
правильное ударение и все прочее, свя-
занное с русским языком, то это греет 
и действительно попадает в душу. «Са-
мое главное, конечно, музыка, которая 
объединяет всех нас», - сказал он.

Итоги трех дней подвел Госсекретарь 
Дмитрий Мезенцев.

- Радует, что все задуманное в форма-
те фестиваля, и в том числе Союзного 
государства, реализовано. Праздник 
делают тысячи артистов, они очень по-
старались, форум в целом получился 

ярким, зрелищным, насыщенным. У Бе-
ларуси и России великая миссия: сохра-
нить уникальное культурное наследие, 
историю, традиции наших народов, на-
ше единство и нашу дружбу.

ДЕНЬ ВТОРОЙ

ЗАЦЕПИН ЗАЦЕПИЛ

ДЕНЬ ТРЕТИЙ

ЭНЕРГИЯ ЛЮБВИ И СЧАСТЬЯ

Дети на сцене не уступали 
взрослым по-мастерству.

Кубанский казачий хор добавил 
хорошего настроения.

Автор суперхита «А нам все равно» 
поражал зрителей юношеским задором. Аскар Абдразаков проникновенно 

исполнил песню «Эх, дороги».

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

Бе
лТ

А   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
    

    
    

    
     

     
      

        
               

                                                                                                                         БелТА

Царевна Лебедь 
и царь Салтан 
покорили малышей.

Феликс Царикати привнес 
в концерт зажигательный 
кавказский колорит.
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ЛУЧШЕ ХОРОМ
Казалось бы, после яркого откры-

тия фестиваля «Славянский базар» 
публику трудно чем-нибудь тронуть. 
Но организаторы союзного концерта 
нашли свою, особую интонацию. В его 
концепцию заложили сразу несколь-
ко важных тем. Это 25-летие подпи-
сания Договора о создании Союзного 
государства, 80-летие освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков, 1050-летний юбилей област-
ного центра.

Послание Председателя ПС Вяче-
слава Володина к участникам Дней 
Союзного государства зачитал От-
ветственный секретарь СГ Сергей 
Стрельченко:

- «Славянский базар» стал крупней-
шим культурным мероприятием Союз-
ного государства и визитной карточкой 
города Витебска, который в этом году 
празднует свое 1050-летие. Искусство 
неизменно играет важную роль в со-
хранении общей истории и богатых 
культурных традиций наших народов. 
Насыщенная программа фестиваля 
дарит много ярких эмоций всем, кто 
находится в эти дни на гостеприимной 
белорусской земле. Желаю участникам 
новых творческих успехов, а гостям от-
личного настроения. 

«ТЫ В МОЕМ СЕРДЦЕ»
- Калинка, калинка, калинка моя! - 

гремел хор имени Александрова со сце-
ны Летнего амфитеатра, зрители кото-
рого - а их шесть тысяч - восторженно 
подпевали. Слышно было, наверное, 
на весь Витебск. Это, как известно, 
припев, а основной текст легендарной 
песни ( «Под сосною, под зеленою») 
исполнял солист «Сябров», великолеп-
ный Анатолий Ярмоленко. Зал неис-
товствовал. И это всего один номер 
трехчасового представления!

А еще - 110-летие народного артиста 
СССР, уроженца Витебска, композито-
ра Марка Фрадкина. «Издалека долго  
течет река Волга» - это его великое 
творение из репертуара Людмилы Зы-
киной. В Витебске его проникновенно 
исполнила российская певица, родив-
шаяся в Беларуси, Алена Петровская.

Зрители искупали в аплодисментах 
прославленную группу «Самоцветы» 
с их хитом на все времена «Все, что 
в жизни есть у меня». А еще коллектив 
спел вместе с Викторией Алешко пес-
ню, которая могла бы претендовать на 
гимн Союзного государства, - «Россия 
и Беларусь».

«Если в сердце моем Беларусь, зна-
чит, ты в моем сердце - Россия» - луч-
ше, чем написал когда-то Николай До-
брынин, и не скажешь. Как и другие 
его строки: «Мы, славяне, как вольные 
птицы - нет для нас ни границ, ни пре-
град».

Еще одну культовую песню Пахму-
товой - Добронравова напомнили ар-
тисты из «Хора Турецкого» - «Первый 
тайм». «Внук кузнеца и сын фронтовика 
из Могилевской области», как сам себя 
представил Михаил Турецкий, спел 
также и на белорусской мове.

БОЛЬШЕ МЕРОПРИЯТИЙ - 
ХОРОШИХ И РАЗНЫХ
В первый День Союзного государ-

ства Витебск накрыл настоящий ураган. 
В центре разметало палатки, а союзные 
парламентарии вместе с Госсекрета-
рем СГ Дмитрием Мезенцевым воз-
лагали цветы к Вечному огню у мемо-
риала «Три штыка» под проливным 
дождем. На головы витебчан и гостей 
вылилась двухмесячная норма осадков.

Но это не помешало ни творческому, 
ни деловому графику. Едва прошел 
дождь  - у Свято-Успенского собора 
начался праздник народной культуры 
и традиций. А сразу после церемонии 
возложения цветов состоялся круглый 
стол: «Союзное государство Беларуси и 

России: 25 лет упрочнения культурных 
и духовных традиций». Модерировал 
встречу Дмитрий Мезенцев.

- Сегодня мы говорим об особом по-
ручении глав государств в  адрес наци-
ональных правительств, - сказал перед 
началом госсекретарь. - Впервые ком-
петенции правительств Беларуси и Рос-
сии отнесли к культурно-гуманитарным 
направлениям. Этого не было никогда. 
Я только назову вам цифру. Если два 
года назад у нас было 21 мероприятие, 
которое финансировали из Союзного 
бюджета, то в этом - 37.

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
На круглом столе выступали мини-

стры, ученые, представители церкви и 

артисты. Министр информации Бела-
руси Марат Марков заявил о необхо-
димости брать под контроль средства 
коммуникации, которые сейчас в силу 
разных причин контролирует в основ-
ном Запад. И тем самым усиливать 
влияние союзных СМИ. Заслужен-
ная артистка России Зара напом-
нила о важности сохранения об- 
щей памяти о днях Великой Отече-
ственной войны, которая сплотила оба 
народа.

- Только плечом к плечу, в понимании, 
уважении, братстве и любви можно 
построить такое будущее, в котором 
наши дети будут счастливы, - сказала  
она.

Замминистра культуры РФ Андрей 
Малышев говорил о сотрудничестве 
культурных ведомств двух стран:

- Набрали хороший темп, у нас каж-
дый месяц как минимум происходит 
какое-то значительное мероприятие.

И шутливо попросился в жюри «Сла-
вянского базара» на будущий год.

А владыка Димитрий, архиепископ 
Витебский и Оршанский, усмотрел 
милость Божию в том, как развивают-
ся отношения между двумя странами:

- Это пример для всего мирового со-
общества. События последних лет под-
твердили абсолютную правильность 
исторического выбора России и Бе-
ларуси.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Звезды из обеих стран, детский 
мюзикл по Пушкину и народные 
гулянья - скучать во время Дней Со-
юзного государства было некогда.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

С праздником всех тепло поздравил Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев. Ответственный 
секретарь СГ Сергей Стрельченко зачитал приветствие Председателя ПС Вячеслава Володина.

Михаил Турецкий спел 
на белорусской мове.

Зара была на празднике  
не только как певица,  
но и как общественный деятель.

НАРОДНОЕ БРАТСТВО ДОРОЖЕ 
ВСЯКОГО БОГАТСТВА ПОЗДРАВЛЯЕМ!

А еще в этот день чествовали лау-
реатов Премии Союзного государ-
ства: Виктора Скробота, Алексан-
дра Храмого, Андрея Петкевича, - за 
создание музея «Государственный 
Мемориальный комплекс «Хатынь»; 
Виктора Захарченко - за создание 
цикла песен, Владимира Лиходедо-
ва - за историко-просветительский 
проект «Бацькаушчына», издание 
авторских книг-альбомов.

17 - 23 июля / 2024 / № 32



19 - 25 июля / 2024 / № 32 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИБАЗАР»

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

Бе
лТ

А

 ■ 98-летний композитор вы-
ступил «на все сто».

ПАТРИАРХ В БАБОЧКЕ
«Если б я был султан», «А нам все 

равно», «Остров невезения», «Есть 
только миг», «Волшебник-недоучка», 
«Куда уходит детство», «Этот мир при-
думан не нами» - мы перечислили 
лишь часть суперхитов легендарного 
Александра Зацепина. Он блеснул 
еще на гала-концерте - молодежь ис-
полнила попурри из его произведений, 
а сам маэстро восседал за роялем 
в смокинге и бабочке.

98 лет, но какой острый ум, какая 
осанка!

Композитора удостоили сразу не-
скольких наград - нагрудного знака 
«За вклад в развитие культуры Бе-
ларуси», диплома Постоянного Ко-
митета Союзного государства, а из 
рук Александра Лукашенко получил 
награду Президента Беларуси «Через 
искусство - к миру и взаимопонима-
нию». И главное событие второго дня - 
премьера мюзикла на музыку живого 
классика - «Сказка о царе Салтане».

РОДНОЕ  
И БЛИЗКОЕ
Это тоже проект Союзного государ-

ства - и очень правильный!
Ведь аудитория малышей на «Сла-

вянском базаре» была до сих пор не 
охвачена.

- Посчитали обязательным, чтобы 
для ребятишек, которые приезжают 
вместе с родителями, была своя стра-
ница на нашем празднике, - объяснил 
Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев. - 
Кстати, этот год юбилейный - 220 лет 
со дня рождения Александра Пушкина, 
чем и объясняется наш выбор произ-
ведения.

После спектакля многие дети еще 
долго махали вслед полюбившимся 
героям.

- Я сначала немного волновался - 
все-таки сам Пушкин!  - признался 
композитор. - Но потом просто рабо-
тал с утра до ночи, вот и получилось. 
Может, не все удалось как нужно, но 
я старался. В Беларуси я бывал много 
раз - и в Минске, и в других городах.  
А мама, когда мне было три года, пе-
ла песни на белорусском языке. Так  
что все здесь для меня родное и близ-
кое.

 ■ Концерт Аскара Абдразакова 
стал достойным завершением 
праздника.

- Это очень почетно, когда тебя удо-
стаивают чести завершать такой автори-
тетный форум искусств, - признался со-
лист Мариинского театра. - «Славянский 
базар» очень приветливый, открытый 
и многогранный. Это один из значимых 
фестивалей всего славянского мира, 
потому что он действительно объединя-
ет, дает очень мощную силу, энергию. 
Поэтому для каждого артиста, вообще 
для каждого человека находиться здесь, 
питаться этой энергией - энергией друж-
бы, счастья - самое главное в нашем 
общении.

Артист считает, что важен смысл ис-
полнения, а все остальное вторично.

- Если ты доводишь смысл, делаешь 
правильное ударение и все прочее, свя-
занное с русским языком, то это греет 
и действительно попадает в душу. «Са-
мое главное, конечно, музыка, которая 
объединяет всех нас», - сказал он.

Итоги трех дней подвел Госсекретарь 
Дмитрий Мезенцев.

- Радует, что все задуманное в форма-
те фестиваля, и в том числе Союзного 
государства, реализовано. Праздник 
делают тысячи артистов, они очень по-
старались, форум в целом получился 

ярким, зрелищным, насыщенным. У Бе-
ларуси и России великая миссия: сохра-
нить уникальное культурное наследие, 
историю, традиции наших народов, на-
ше единство и нашу дружбу.

ДЕНЬ ВТОРОЙ

ЗАЦЕПИН ЗАЦЕПИЛ

ДЕНЬ ТРЕТИЙ

ЭНЕРГИЯ ЛЮБВИ И СЧАСТЬЯ

Дети на сцене не уступали 
взрослым по-мастерству.

Кубанский казачий хор добавил 
хорошего настроения.

Автор суперхита «А нам все равно» 
поражал зрителей юношеским задором. Аскар Абдразаков проникновенно 

исполнил песню «Эх, дороги».
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Царевна Лебедь 
и царь Салтан 
покорили малышей.

Феликс Царикати привнес 
в концерт зажигательный 
кавказский колорит.
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ЛУЧШЕ ХОРОМ
Казалось бы, после яркого откры-

тия фестиваля «Славянский базар» 
публику трудно чем-нибудь тронуть. 
Но организаторы союзного концерта 
нашли свою, особую интонацию. В его 
концепцию заложили сразу несколь-
ко важных тем. Это 25-летие подпи-
сания Договора о создании Союзного 
государства, 80-летие освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков, 1050-летний юбилей област-
ного центра.

Послание Председателя ПС Вяче-
слава Володина к участникам Дней 
Союзного государства зачитал От-
ветственный секретарь СГ Сергей 
Стрельченко:

- «Славянский базар» стал крупней-
шим культурным мероприятием Союз-
ного государства и визитной карточкой 
города Витебска, который в этом году 
празднует свое 1050-летие. Искусство 
неизменно играет важную роль в со-
хранении общей истории и богатых 
культурных традиций наших народов. 
Насыщенная программа фестиваля 
дарит много ярких эмоций всем, кто 
находится в эти дни на гостеприимной 
белорусской земле. Желаю участникам 
новых творческих успехов, а гостям от-
личного настроения. 

«ТЫ В МОЕМ СЕРДЦЕ»
- Калинка, калинка, калинка моя! - 

гремел хор имени Александрова со сце-
ны Летнего амфитеатра, зрители кото-
рого - а их шесть тысяч - восторженно 
подпевали. Слышно было, наверное, 
на весь Витебск. Это, как известно, 
припев, а основной текст легендарной 
песни ( «Под сосною, под зеленою») 
исполнял солист «Сябров», великолеп-
ный Анатолий Ярмоленко. Зал неис-
товствовал. И это всего один номер 
трехчасового представления!

А еще - 110-летие народного артиста 
СССР, уроженца Витебска, композито-
ра Марка Фрадкина. «Издалека долго  
течет река Волга» - это его великое 
творение из репертуара Людмилы Зы-
киной. В Витебске его проникновенно 
исполнила российская певица, родив-
шаяся в Беларуси, Алена Петровская.

Зрители искупали в аплодисментах 
прославленную группу «Самоцветы» 
с их хитом на все времена «Все, что 
в жизни есть у меня». А еще коллектив 
спел вместе с Викторией Алешко пес-
ню, которая могла бы претендовать на 
гимн Союзного государства, - «Россия 
и Беларусь».

«Если в сердце моем Беларусь, зна-
чит, ты в моем сердце - Россия» - луч-
ше, чем написал когда-то Николай До-
брынин, и не скажешь. Как и другие 
его строки: «Мы, славяне, как вольные 
птицы - нет для нас ни границ, ни пре-
град».

Еще одну культовую песню Пахму-
товой - Добронравова напомнили ар-
тисты из «Хора Турецкого» - «Первый 
тайм». «Внук кузнеца и сын фронтовика 
из Могилевской области», как сам себя 
представил Михаил Турецкий, спел 
также и на белорусской мове.

БОЛЬШЕ МЕРОПРИЯТИЙ - 
ХОРОШИХ И РАЗНЫХ
В первый День Союзного государ-

ства Витебск накрыл настоящий ураган. 
В центре разметало палатки, а союзные 
парламентарии вместе с Госсекрета-
рем СГ Дмитрием Мезенцевым воз-
лагали цветы к Вечному огню у мемо-
риала «Три штыка» под проливным 
дождем. На головы витебчан и гостей 
вылилась двухмесячная норма осадков.

Но это не помешало ни творческому, 
ни деловому графику. Едва прошел 
дождь  - у Свято-Успенского собора 
начался праздник народной культуры 
и традиций. А сразу после церемонии 
возложения цветов состоялся круглый 
стол: «Союзное государство Беларуси и 

России: 25 лет упрочнения культурных 
и духовных традиций». Модерировал 
встречу Дмитрий Мезенцев.

- Сегодня мы говорим об особом по-
ручении глав государств в  адрес наци-
ональных правительств, - сказал перед 
началом госсекретарь. - Впервые ком-
петенции правительств Беларуси и Рос-
сии отнесли к культурно-гуманитарным 
направлениям. Этого не было никогда. 
Я только назову вам цифру. Если два 
года назад у нас было 21 мероприятие, 
которое финансировали из Союзного 
бюджета, то в этом - 37.

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
На круглом столе выступали мини-

стры, ученые, представители церкви и 

артисты. Министр информации Бела-
руси Марат Марков заявил о необхо-
димости брать под контроль средства 
коммуникации, которые сейчас в силу 
разных причин контролирует в основ-
ном Запад. И тем самым усиливать 
влияние союзных СМИ. Заслужен-
ная артистка России Зара напом-
нила о важности сохранения об- 
щей памяти о днях Великой Отече-
ственной войны, которая сплотила оба 
народа.

- Только плечом к плечу, в понимании, 
уважении, братстве и любви можно 
построить такое будущее, в котором 
наши дети будут счастливы, - сказала  
она.

Замминистра культуры РФ Андрей 
Малышев говорил о сотрудничестве 
культурных ведомств двух стран:

- Набрали хороший темп, у нас каж-
дый месяц как минимум происходит 
какое-то значительное мероприятие.

И шутливо попросился в жюри «Сла-
вянского базара» на будущий год.

А владыка Димитрий, архиепископ 
Витебский и Оршанский, усмотрел 
милость Божию в том, как развивают-
ся отношения между двумя странами:

- Это пример для всего мирового со-
общества. События последних лет под-
твердили абсолютную правильность 
исторического выбора России и Бе-
ларуси.

«СЛАВЯНСКИЙ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Звезды из обеих стран, детский 
мюзикл по Пушкину и народные 
гулянья - скучать во время Дней Со-
юзного государства было некогда.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

С праздником всех тепло поздравил Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев. Ответственный 
секретарь СГ Сергей Стрельченко зачитал приветствие Председателя ПС Вячеслава Володина.

Михаил Турецкий спел 
на белорусской мове.

Зара была на празднике  
не только как певица,  
но и как общественный деятель.

НАРОДНОЕ БРАТСТВО ДОРОЖЕ 
ВСЯКОГО БОГАТСТВА ПОЗДРАВЛЯЕМ!

А еще в этот день чествовали лау-
реатов Премии Союзного государ-
ства: Виктора Скробота, Алексан-
дра Храмого, Андрея Петкевича, - за 
создание музея «Государственный 
Мемориальный комплекс «Хатынь»; 
Виктора Захарченко - за создание 
цикла песен, Владимира Лиходедо-
ва - за историко-просветительский 
проект «Бацькаушчына», издание 
авторских книг-альбомов.
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 ■ Как всегда, самые яркие 
выступления, хлебосольные 
приемы, красочные пред-
ставления - у россиян и бе-
лорусов.

Девизом открытия «Славян-
ского базара» могло бы стать 
название песни Олега Газ-
манова, которую он спел в 
самом финале, - «Это все для 
вас». Здесь нашлось место и 
народным танцам, и модным 
молодым исполнителям, и мэ-
трам. 

Возьмем хотя бы неожидан-
ный дуэт легендарного Ми-
хаила Шуфутинского и юной 
звезды Mии Бойка. Необыч-
но и интересно! А  еще была 
Люся Чеботина и культовая 
испанская группа BACCARA, 
Дима Билан в сопровожде-
нии воздушных гимнастов, 
и блистательный Григорий 
Лепс с Ани Лорак. И конеч-
но, легендарные «Сябры» и 
«Песняры».

Не обошли тему 80-ле-
тия освобождения 
Беларуси. Солисты 
Мариинского театра 
Наталья Павлова и 
Андрей Серов спели 
песню на великие сти-
хи Константина Си-
монова «Жди 
меня, и я 
вернусь!». 
Т а и с и я 
П о в а -
л и й 
вмес те 
с  Ку-
банским 
казачьим хо-
ром испол-
нила песню 
на украин-
ском языке 
«Хай завж-

ди мене верба та й до дому 
поверта». Здесь верят - ныне 
фактически оккупирован-
ная Западом страна, кото-
рая когда-то стояла у исто-
ков этого славянского фести-
валя, еще обязательно вер-
нется.

Концерт торжественного 
закрытия фестиваля искусств 
прошел воскресным вечером 
на сцене Летнего амфитеатра, 
на которую вышли известные 
артисты Беларуси и России. 
Зрители тепло встретили 
Любовь Успенскую. 
Хиты «По полюш-
ку», «Сила моя 
со мной!» пели 
всем Летним 
амфитеатром. 
Роза Рым-
баева, Томас 
Н'эвергрин 
и другие звез-
ды также зажи-
гали на сцене.

А за кулисами 
гостей караулили 

журналисты. Руко-
водитель легендарного 
ансамбля «Сябры» Ана-
толий Ярмоленко не со-
мневается - все, о чем он 

поет, близко и понятно 
всем:

- Моло-
дежи на-

помню: без 
труда, без 

желания 
ч е г о -
то до-
с т и ч ь , 
б е з 
к о л о с -

са льной 
работоспособности 

ничего не будет.
Российская пе-

вица Зара в эф-

фектном облегающем пла-
тье в пол призналась, что за 
фигурой, конечно, следит, но 
устоять перед белорусскими 
драниками с пылу с жару не 
может. Впрочем, блюдо по-
любилось всей ее семье.

 ■ Место встречи начинающих талантов - го-
степриимная витебская земля.

Два дня юноши и девушки из пятнадцати стран бо-
ролись за звание лучшего на международном конкур-
се исполнителей эстрадной песни «Витебск-2024».

Гран-при завоевала молдаванка Каролина Ба-
лан. Первую премию присудили казаху Ерназару 
Жубану. Вторую разделили россиянка Екатерина 
Кузина и итальянка Марьям Танкреди. «Бронза» 
у белоруса Валерия Чучмана и Невены Пейковой 
из Болгарии.

- Когда открылся занавес, я просто чуть не упал: 
столько людей, их энергия чуть не снесла, - при-
знавался белорус.

Россиянка поразила зрителей хитом «Колыбель-
ная» из репертуара Полины Гагариной:

- Эта песня запала каждому в сердечко. Участие 
в конкурсе - моя давняя мечта. Уверена, что каж-
дый артист должен здесь побывать и ощутить эту 
невероятную атмосферу.

Союзные исполнители, так же как и юные звез-
дочки, получили спецпризы от Парламентского 
Собрания.

Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию:

- В этом году на фе-
стивале - особая магия 
цифр. Если «Славян-
ский базар» проводят 
в 33-й раз, то между-
народный детский кон-
курс - в 22-й.

Молодежь - это сила, 
которая реализует зна-
ковые проекты, генери-
рует идеи, становится 

нашей опорой. С этих ребят их свер-
стники будут брать пример. Творческий 
форум очередной раз демонстрирует 
сближение наших культур, укрепление 
взаимосвязи, добрососедства - и это 
дорогого стоит.

Поддерживая юные таланты, мы укре-
пляем наши общие духовные ценности. 
За четверть века нашим странам уда-
лось по-настоящему многого добиться по 
различным направлениям. Важно, чтобы 
молодежь в дальнейшем продвигала идеи 
Союзного государства, презентуя новые 
инициативы и проекты, заявляя о себе на 
различных конкурсах.

 ■ Ребята так сдружи-
лись, что прощались со 
слезами на глазах.

Юные звездочки из Бе-
ларуси и России получили 
спецпризы от Союзного го-
сударства на детском му-
зыкальном конкурсе «Ви-
тебск-2024».

Гран-при детского конкурса 
достался Ясмине Хуснидди-
новой из Узбекистана: завет-
ную «Лиру» харизматичной 
девочке на сцене Летнего ам-
фитеатра вручил Александр 
Лукашенко. У белоруски 
Златы Ярошевич  - третье 
место. 14-летняя звездочка 
покорила сердца слушателей 
трогательной композицией 
«Солнце Беларуси»:

- Когда пою, всегда пред-
ставляю свою Родину - леса, 
прекрасный воздух. Я очень 
люблю Беларусь. В песне 
мне хотелось передать эту 
нежность и привязанность.

Российский исполнитель 
Кирилл Усов получил па-
мятный диплом участника, 
но парень не унывает:

- На «Славянском базаре» 
я впервые. Здесь очень кру-
тая атмосфера - все подру-
жились за кулисами.

Еще Злате и Ки-
риллу вручили 

специальные 
призы Пар-
ламентского 
Собрания.
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ПОЁШЬ, МОЛОДЕЖЬ!

ЭНЕРГИЯ БЬЕТ КЛЮЧОМ

ПОЛНОТА 
ЧУВСТВ

ДЕТСКИЙ 

БРАТЬЯМ - СЧАСТЬЯ И БЛАГОПОЛУЧИЯ
Григорий ЛЕПС: НАГРАДА

 ■ Имя артиста расцвело золотым васильком.

Лепс появился в нарядном малиновом костю-
ме, получил изрядную порцию комплиментов, 
два букета и скромно поблагодарил:

- Спасибо за признание моего музыкально-
го труда. Вашему братскому народу - счастья, 
здоровья, всего наилучшего. Мирного неба 

и большого благополучия.
На концерте он  спел 
дуэтом с Ани Лорак и 
еще несколько сво-
их хитов под овации 
зала. 

Именной звездой 
дело не ограничи-
лось. Народный 
любимец получил 

из рук Александра 
Лукашенко награду 
Президента Бела-
руси «Через искус-
ство - к миру и вза-
имопониманию».

ЭСТРАДА ИЗ ХИТ-ПАРАДА

Подготовили Кристина ХИЛЬКО, Елизавета ЕЛИСЕЕВА, Михаил ПАНЮКОВ.

Народный артист Анатолий 
Ярмоленко спел дуэтом с уроженкой 
Беларуси Натальей Подольской.

Дима Билан зажег в Витебске, 
а уже осенью порадует 
минчан сольной программой.

Олег Газманов радует зрителей 
своими песнями уже  лет.

Имя народного артиста 
появилось на «Аллее звезд».
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Кирилл Усов не стал 
призером, но у него 
еще все 
впереди.

Михаил Шуфутинский 
спелся с Миа Бойка.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Как воспитать личность 
с «сокровенной ответствен-
ностью» перед собой и стра-
ной?

ГРОМАДЬЕ 
ТРЕБОВАНИЙ 
МЕШАЕТ
В рамках Дней Союзного 

государства на «Славянском 
базаре» собралась Комиссия 
ПС по культуре, науке и об-
разованию.

- Прошу говорить понятно 
и громко, слово - это самое 
главное, - так начал заседание 
председатель Комиссии Ни-
колай Бурляев. - Евангелие 
говорит так: много в мире 
слов, «и нет ни одного из них 
без значения».

Он напомнил: когда соз-
давали комиссию под его 
руководством, участникам 
передали эстафету всего из 
одиннадцати программ. А но-
вый состав с ходу предложил 
сорок - и только для начала!

- Не все программы, пред-
ложенные нами, успешно про-
ходят, - посетовал народный 
артист России, - поскольку вот 
эти чиновничьи препятствия 
и нагромождение требований 
к творческим людям, которые 
им трудно выполнить, очень 
мешают. Боже мой, столько 
там лишнего! Нужно упро-
щать.

Также председатель комис-
сии попросил представителей 
разных ведомств, которые бы-
ли на дистанционной связи, 
не «сыпать цифрами».

- Мы ведь понимаем, как 
делают такие отчеты, в этом 
много лукавства, - сказал он.

Но при этом высоко оценил 
выступление министра об-
разования Беларуси Андрея 
Иванца, который лично по-
сетил заседание. 

НАЕДИНЕ С СОБОЙ
- Как в Беларуси, так и в Рос-

сии важно достичь технологи-
ческого суверенитета, создать 
наукоемкие производства, 
а для этого нужны кадры, - 
констатировал Андрей Ива-
нец. Для их воспитания, по 
его словам, в Союзном госу-
дарстве, и в частности в Бела-
руси, делают многое. Создают 
инженерные классы, успеш-
но работает Детский техно-
парк. Министр напомнил 
о Форуме вузов инженерно-
технического профиля  СГ. 
Очередной пройдет осенью 
в Нижнем Новгороде.

- В Беларуси есть спрос на 

специалистов в сфере созда-
ния беспилотных летатель-
ных аппаратов, по инфор-
мационной безопасности, 
химиков-технологов, - пове-
дал министр. - Готовить ка-
дры можно было бы вместе, 
используя компетенции, кото-
рые есть в белорусских и рос-
сийских вузах.

- А как обстоят дела с соци-
альной инженерией? - поин-
тересовался Николай Бурляев, 
имея в виду воспитание граж-
данской ответственности.

- Высшую школу рассма-
триваем не только как куз-
ницу кадров, но и посредни-
ка в воспитании патриотов, 

что особенно актуально при 
всех глобальных вызовах, - 
ответил глава ведомства.  - 
Белорусские и российские 
вузы активно сотрудничают 
в этом вопросе.

Андрей Иванец рассказал 
о  военно-патриотических 
классах и клубах, которые 
пользуются популярностью 
у молодежи.

- Не надо бояться брать 
пример с Беларуси в этих 
вопросах, - уверен Николай 
Бурляев. - Кому-то может по-
казаться, что это возвращение 
в прошлое. Но не случайно 
президент США Кеннеди гово-
рил, что в СССР лучшее в мире 
образование. Мы должны вос-
питать личность с сокровен-
ной ответственностью, чтобы 
человек ее ощущал не только 
на виду у всех, но и наедине 
с самим собой.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА
Парламентарии обсудили 

работу по подготовке проек-
тов и мероприятий Союзного 
государства. Это, например, 
создание скульптурной ком-
позиции «Монумент Воину-
победителю» для Историко-
культурного мемориального 
комплекса «Северный фас 
Курской дуги». А также из-
дание учебника по истории 
Союзного государства, ре-
конструкция зданий в Мемо-
риальном комплексе «Тро-
стенец», форум «Покровские 
встречи в Полоцке».

Николай Бурляев на засе-

дании выделил одну из тем, 
которая особенно близка ему 
как профессиональному ре-
жиссеру.

- Готовимся к созданию об-
щего белорусско-российского 
фильма «Сергий Радонеж-
ский. Объединитель Святой 
Руси». Актуальнее, на наш 
взгляд, нет сейчас темы, по-
тому что лидеры двух наших 
стран, Беларуси и России, 
озабочены именно этим - со-
биранием Святой Руси. Ибо, 
как говорит Евангелие, цар-
ство, разделившееся в себе, 
не устоит. Чтобы устояли, мы 
должны продолжать успешное 
строительство Союзного го-
сударства - и показать этому 
обезумевшему миру модель 
цивилизации, устремленной 
к  Создателю. Слава богу, мы 
в России уже в Конституции 
признали, что есть Бог.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС Ирина Абель-
ская первый раз участвовала 
в ее работе.

- У меня очень хорошие 
впечатления. Это абсолютно 
профессиональная команда, 
обсуждение носило очень 
глубокий характер без до-
ли формализма. А вот какое 
предложение от меня. В Бе-
ларуси, согласно Указу Прези-
дента, каждый год выделяют 
гранты в культуре, науке, об-
разовании и здравоохране-
нии. Если мы говорим сегодня 
о культуре, возможно, стоит 
рассмотреть вопрос финан-
сирования из бюджета Со-
юзного государства тех или 
иных проектов. Суть состоит 
в том, что грант реализуют 
в течение одного года и потом 
обязательно отчитываются об 
итогах. У нас есть прекрасные 
площадки - Форум регионов, 
«Славянский базар», где есть 
возможность посмотреть на 
результаты и обсудить их.

СНИМЕМ ФИЛЬМ 
О СЕРГИИ РАДОНЕЖСКОМ

Николай БУРЛЯЕВ:

 ■ На кинофорум дети из Севастополя при-
везли флаг из зоны СВО. 

- С этого года наша комиссия поддержала регу-
лярный показ хороших фильмов в дни «Славянско-
го базара», достойных души человека, - рассказал 
Николай Бурлев журналистам. - Новый кинофорум 
получил название «Общежитие». Экран - это духовно-
стратегическое оружие государства, которое долгие 
годы было ориентировано на Запад. Как говорил 
Лермонтов: «Ну сколько можно тянуться за Европой! 
Пора жить своею самостоятельною жизнью».

Сам мастер представил на кинофоруме уже увен-
чанный наградами фильм о режиссере Андрее Тар-
ковском «Боже! Чувствую приближение твое!».

На открытии случился трогательный момент.
Маленькая девочка вынесла на сцену флаг 810-й бри-

гады морской пехоты, базирующейся в Севастополе.
- Это ребята, которые воюют по всей линии СВО, - 

пояснил нам официальный представитель Совета 
Министров Крыма в Беларуси Андрей Лопацкий. - 
На флаге их подписи с пожеланием, чтобы творческие 
люди показывали правду, за которую они сражаются. 
Его прислали сначала в Севастополь для передачи на 
«Славянский базар». А уже с полуострова полотнище 
доставили дети из студии свободного танца «Боси-
ком», которые участвуют здесь в конкурсе. Девочку 
зовут Эвелина, она дочь одного из офицеров бригады. 
Ждет папу с победой домой.

Ольга ГЕРМАНОВА, член 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию:

- Отмечаем очень серьезные 
нападки на систему коллед-
жей. По России прокатилась 
волна флешмобов при полу-
чении дипломов, где студенты 
в своей речи дискредитирова-
ли учебное заведение. При-
чем на церемонию специально 
приходили в нелепом виде - 
в костюмах динозавров и так далее. Не надо вос-
принимать происходящее как безобидную шутку 
или игру. Это системная работа определенных 
сил, которая несет в себе четкий идеологический 
посыл. И реагировать нам на это необходимо.

Еще одна тема: в телеграм-каналах поднялась 
волна - массово дают оценки профессионализму 
педагогов. Конечно, уровень у педагога должен 
быть высокий, и его надо системно контролиро-
вать, но нельзя превращать это в травлю учителя. 
Иначе мы потеряем и учителя, и образование.

И еще один момент - идет идеологическое на-
ступление на педагогические династии. Появля-
ются предписания, что учителя-супруги не долж-
ны работать в одной школе. Мы же считаем, что 
не только муж с женой, но и дети и внуки могут 
и должны продолжать династию в одном учебном 
заведении. Если для этого нужно изменить закон, 
мы готовы это обсудить.

СКАЗАНО«ОБЩЕЖИТИЕ» ДЛЯ ДУМАЮЩИХ КИНО
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Ирина Абельская обсуждает с Николаем Бурляевым систему 
грантов для культурных проектов Союзного государства.

Стяг с автографами 
воинов передали 
организаторам фестиваля.
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 ■ Как всегда, самые яркие 
выступления, хлебосольные 
приемы, красочные пред-
ставления - у россиян и бе-
лорусов.

Девизом открытия «Славян-
ского базара» могло бы стать 
название песни Олега Газ-
манова, которую он спел в 
самом финале, - «Это все для 
вас». Здесь нашлось место и 
народным танцам, и модным 
молодым исполнителям, и мэ-
трам. 

Возьмем хотя бы неожидан-
ный дуэт легендарного Ми-
хаила Шуфутинского и юной 
звезды Mии Бойка. Необыч-
но и интересно! А  еще была 
Люся Чеботина и культовая 
испанская группа BACCARA, 
Дима Билан в сопровожде-
нии воздушных гимнастов, 
и блистательный Григорий 
Лепс с Ани Лорак. И конеч-
но, легендарные «Сябры» и 
«Песняры».

Не обошли тему 80-ле-
тия освобождения 
Беларуси. Солисты 
Мариинского театра 
Наталья Павлова и 
Андрей Серов спели 
песню на великие сти-
хи Константина Си-
монова «Жди 
меня, и я 
вернусь!». 
Т а и с и я 
П о в а -
л и й 
вмес те 
с  Ку-
банским 
казачьим хо-
ром испол-
нила песню 
на украин-
ском языке 
«Хай завж-

ди мене верба та й до дому 
поверта». Здесь верят - ныне 
фактически оккупирован-
ная Западом страна, кото-
рая когда-то стояла у исто-
ков этого славянского фести-
валя, еще обязательно вер-
нется.

Концерт торжественного 
закрытия фестиваля искусств 
прошел воскресным вечером 
на сцене Летнего амфитеатра, 
на которую вышли известные 
артисты Беларуси и России. 
Зрители тепло встретили 
Любовь Успенскую. 
Хиты «По полюш-
ку», «Сила моя 
со мной!» пели 
всем Летним 
амфитеатром. 
Роза Рым-
баева, Томас 
Н'эвергрин 
и другие звез-
ды также зажи-
гали на сцене.

А за кулисами 
гостей караулили 

журналисты. Руко-
водитель легендарного 
ансамбля «Сябры» Ана-
толий Ярмоленко не со-
мневается - все, о чем он 

поет, близко и понятно 
всем:

- Моло-
дежи на-

помню: без 
труда, без 

желания 
ч е г о -
то до-
с т и ч ь , 
б е з 
к о л о с -

са льной 
работоспособности 

ничего не будет.
Российская пе-

вица Зара в эф-

фектном облегающем пла-
тье в пол призналась, что за 
фигурой, конечно, следит, но 
устоять перед белорусскими 
драниками с пылу с жару не 
может. Впрочем, блюдо по-
любилось всей ее семье.

 ■ Место встречи начинающих талантов - го-
степриимная витебская земля.

Два дня юноши и девушки из пятнадцати стран бо-
ролись за звание лучшего на международном конкур-
се исполнителей эстрадной песни «Витебск-2024».

Гран-при завоевала молдаванка Каролина Ба-
лан. Первую премию присудили казаху Ерназару 
Жубану. Вторую разделили россиянка Екатерина 
Кузина и итальянка Марьям Танкреди. «Бронза» 
у белоруса Валерия Чучмана и Невены Пейковой 
из Болгарии.

- Когда открылся занавес, я просто чуть не упал: 
столько людей, их энергия чуть не снесла, - при-
знавался белорус.

Россиянка поразила зрителей хитом «Колыбель-
ная» из репертуара Полины Гагариной:

- Эта песня запала каждому в сердечко. Участие 
в конкурсе - моя давняя мечта. Уверена, что каж-
дый артист должен здесь побывать и ощутить эту 
невероятную атмосферу.

Союзные исполнители, так же как и юные звез-
дочки, получили спецпризы от Парламентского 
Собрания.

Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию:

- В этом году на фе-
стивале - особая магия 
цифр. Если «Славян-
ский базар» проводят 
в 33-й раз, то между-
народный детский кон-
курс - в 22-й.

Молодежь - это сила, 
которая реализует зна-
ковые проекты, генери-
рует идеи, становится 

нашей опорой. С этих ребят их свер-
стники будут брать пример. Творческий 
форум очередной раз демонстрирует 
сближение наших культур, укрепление 
взаимосвязи, добрососедства - и это 
дорогого стоит.

Поддерживая юные таланты, мы укре-
пляем наши общие духовные ценности. 
За четверть века нашим странам уда-
лось по-настоящему многого добиться по 
различным направлениям. Важно, чтобы 
молодежь в дальнейшем продвигала идеи 
Союзного государства, презентуя новые 
инициативы и проекты, заявляя о себе на 
различных конкурсах.

 ■ Ребята так сдружи-
лись, что прощались со 
слезами на глазах.

Юные звездочки из Бе-
ларуси и России получили 
спецпризы от Союзного го-
сударства на детском му-
зыкальном конкурсе «Ви-
тебск-2024».

Гран-при детского конкурса 
достался Ясмине Хуснидди-
новой из Узбекистана: завет-
ную «Лиру» харизматичной 
девочке на сцене Летнего ам-
фитеатра вручил Александр 
Лукашенко. У белоруски 
Златы Ярошевич  - третье 
место. 14-летняя звездочка 
покорила сердца слушателей 
трогательной композицией 
«Солнце Беларуси»:

- Когда пою, всегда пред-
ставляю свою Родину - леса, 
прекрасный воздух. Я очень 
люблю Беларусь. В песне 
мне хотелось передать эту 
нежность и привязанность.

Российский исполнитель 
Кирилл Усов получил па-
мятный диплом участника, 
но парень не унывает:

- На «Славянском базаре» 
я впервые. Здесь очень кру-
тая атмосфера - все подру-
жились за кулисами.

Еще Злате и Ки-
риллу вручили 

специальные 
призы Пар-
ламентского 
Собрания.

     
 ИД «Б

ел
ар

ус
ь с

ег
од

ня
»

ДОСЛОВНО

Бе
лТ

А

ПОЁШЬ, МОЛОДЕЖЬ!

ЭНЕРГИЯ БЬЕТ КЛЮЧОМ

ПОЛНОТА 
ЧУВСТВ

ДЕТСКИЙ 

БРАТЬЯМ - СЧАСТЬЯ И БЛАГОПОЛУЧИЯ
Григорий ЛЕПС: НАГРАДА

 ■ Имя артиста расцвело золотым васильком.

Лепс появился в нарядном малиновом костю-
ме, получил изрядную порцию комплиментов, 
два букета и скромно поблагодарил:

- Спасибо за признание моего музыкально-
го труда. Вашему братскому народу - счастья, 
здоровья, всего наилучшего. Мирного неба 

и большого благополучия.
На концерте он  спел 
дуэтом с Ани Лорак и 
еще несколько сво-
их хитов под овации 
зала. 

Именной звездой 
дело не ограничи-
лось. Народный 
любимец получил 

из рук Александра 
Лукашенко награду 
Президента Бела-
руси «Через искус-
ство - к миру и вза-
имопониманию».

ЭСТРАДА ИЗ ХИТ-ПАРАДА

Подготовили Кристина ХИЛЬКО, Елизавета ЕЛИСЕЕВА, Михаил ПАНЮКОВ.

Народный артист Анатолий 
Ярмоленко спел дуэтом с уроженкой 
Беларуси Натальей Подольской.

Дима Билан зажег в Витебске, 
а уже осенью порадует 
минчан сольной программой.

Олег Газманов радует зрителей 
своими песнями уже  лет.

Имя народного артиста 
появилось на «Аллее звезд».
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Кирилл Усов не стал 
призером, но у него 
еще все 
впереди.

Михаил Шуфутинский 
спелся с Миа Бойка.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Как воспитать личность 
с «сокровенной ответствен-
ностью» перед собой и стра-
ной?

ГРОМАДЬЕ 
ТРЕБОВАНИЙ 
МЕШАЕТ
В рамках Дней Союзного 

государства на «Славянском 
базаре» собралась Комиссия 
ПС по культуре, науке и об-
разованию.

- Прошу говорить понятно 
и громко, слово - это самое 
главное, - так начал заседание 
председатель Комиссии Ни-
колай Бурляев. - Евангелие 
говорит так: много в мире 
слов, «и нет ни одного из них 
без значения».

Он напомнил: когда соз-
давали комиссию под его 
руководством, участникам 
передали эстафету всего из 
одиннадцати программ. А но-
вый состав с ходу предложил 
сорок - и только для начала!

- Не все программы, пред-
ложенные нами, успешно про-
ходят, - посетовал народный 
артист России, - поскольку вот 
эти чиновничьи препятствия 
и нагромождение требований 
к творческим людям, которые 
им трудно выполнить, очень 
мешают. Боже мой, столько 
там лишнего! Нужно упро-
щать.

Также председатель комис-
сии попросил представителей 
разных ведомств, которые бы-
ли на дистанционной связи, 
не «сыпать цифрами».

- Мы ведь понимаем, как 
делают такие отчеты, в этом 
много лукавства, - сказал он.

Но при этом высоко оценил 
выступление министра об-
разования Беларуси Андрея 
Иванца, который лично по-
сетил заседание. 

НАЕДИНЕ С СОБОЙ
- Как в Беларуси, так и в Рос-

сии важно достичь технологи-
ческого суверенитета, создать 
наукоемкие производства, 
а для этого нужны кадры, - 
констатировал Андрей Ива-
нец. Для их воспитания, по 
его словам, в Союзном госу-
дарстве, и в частности в Бела-
руси, делают многое. Создают 
инженерные классы, успеш-
но работает Детский техно-
парк. Министр напомнил 
о Форуме вузов инженерно-
технического профиля  СГ. 
Очередной пройдет осенью 
в Нижнем Новгороде.

- В Беларуси есть спрос на 

специалистов в сфере созда-
ния беспилотных летатель-
ных аппаратов, по инфор-
мационной безопасности, 
химиков-технологов, - пове-
дал министр. - Готовить ка-
дры можно было бы вместе, 
используя компетенции, кото-
рые есть в белорусских и рос-
сийских вузах.

- А как обстоят дела с соци-
альной инженерией? - поин-
тересовался Николай Бурляев, 
имея в виду воспитание граж-
данской ответственности.

- Высшую школу рассма-
триваем не только как куз-
ницу кадров, но и посредни-
ка в воспитании патриотов, 

что особенно актуально при 
всех глобальных вызовах, - 
ответил глава ведомства.  - 
Белорусские и российские 
вузы активно сотрудничают 
в этом вопросе.

Андрей Иванец рассказал 
о  военно-патриотических 
классах и клубах, которые 
пользуются популярностью 
у молодежи.

- Не надо бояться брать 
пример с Беларуси в этих 
вопросах, - уверен Николай 
Бурляев. - Кому-то может по-
казаться, что это возвращение 
в прошлое. Но не случайно 
президент США Кеннеди гово-
рил, что в СССР лучшее в мире 
образование. Мы должны вос-
питать личность с сокровен-
ной ответственностью, чтобы 
человек ее ощущал не только 
на виду у всех, но и наедине 
с самим собой.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА
Парламентарии обсудили 

работу по подготовке проек-
тов и мероприятий Союзного 
государства. Это, например, 
создание скульптурной ком-
позиции «Монумент Воину-
победителю» для Историко-
культурного мемориального 
комплекса «Северный фас 
Курской дуги». А также из-
дание учебника по истории 
Союзного государства, ре-
конструкция зданий в Мемо-
риальном комплексе «Тро-
стенец», форум «Покровские 
встречи в Полоцке».

Николай Бурляев на засе-

дании выделил одну из тем, 
которая особенно близка ему 
как профессиональному ре-
жиссеру.

- Готовимся к созданию об-
щего белорусско-российского 
фильма «Сергий Радонеж-
ский. Объединитель Святой 
Руси». Актуальнее, на наш 
взгляд, нет сейчас темы, по-
тому что лидеры двух наших 
стран, Беларуси и России, 
озабочены именно этим - со-
биранием Святой Руси. Ибо, 
как говорит Евангелие, цар-
ство, разделившееся в себе, 
не устоит. Чтобы устояли, мы 
должны продолжать успешное 
строительство Союзного го-
сударства - и показать этому 
обезумевшему миру модель 
цивилизации, устремленной 
к  Создателю. Слава богу, мы 
в России уже в Конституции 
признали, что есть Бог.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС Ирина Абель-
ская первый раз участвовала 
в ее работе.

- У меня очень хорошие 
впечатления. Это абсолютно 
профессиональная команда, 
обсуждение носило очень 
глубокий характер без до-
ли формализма. А вот какое 
предложение от меня. В Бе-
ларуси, согласно Указу Прези-
дента, каждый год выделяют 
гранты в культуре, науке, об-
разовании и здравоохране-
нии. Если мы говорим сегодня 
о культуре, возможно, стоит 
рассмотреть вопрос финан-
сирования из бюджета Со-
юзного государства тех или 
иных проектов. Суть состоит 
в том, что грант реализуют 
в течение одного года и потом 
обязательно отчитываются об 
итогах. У нас есть прекрасные 
площадки - Форум регионов, 
«Славянский базар», где есть 
возможность посмотреть на 
результаты и обсудить их.

СНИМЕМ ФИЛЬМ 
О СЕРГИИ РАДОНЕЖСКОМ

Николай БУРЛЯЕВ:

 ■ На кинофорум дети из Севастополя при-
везли флаг из зоны СВО. 

- С этого года наша комиссия поддержала регу-
лярный показ хороших фильмов в дни «Славянско-
го базара», достойных души человека, - рассказал 
Николай Бурлев журналистам. - Новый кинофорум 
получил название «Общежитие». Экран - это духовно-
стратегическое оружие государства, которое долгие 
годы было ориентировано на Запад. Как говорил 
Лермонтов: «Ну сколько можно тянуться за Европой! 
Пора жить своею самостоятельною жизнью».

Сам мастер представил на кинофоруме уже увен-
чанный наградами фильм о режиссере Андрее Тар-
ковском «Боже! Чувствую приближение твое!».

На открытии случился трогательный момент.
Маленькая девочка вынесла на сцену флаг 810-й бри-

гады морской пехоты, базирующейся в Севастополе.
- Это ребята, которые воюют по всей линии СВО, - 

пояснил нам официальный представитель Совета 
Министров Крыма в Беларуси Андрей Лопацкий. - 
На флаге их подписи с пожеланием, чтобы творческие 
люди показывали правду, за которую они сражаются. 
Его прислали сначала в Севастополь для передачи на 
«Славянский базар». А уже с полуострова полотнище 
доставили дети из студии свободного танца «Боси-
ком», которые участвуют здесь в конкурсе. Девочку 
зовут Эвелина, она дочь одного из офицеров бригады. 
Ждет папу с победой домой.

Ольга ГЕРМАНОВА, член 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию:

- Отмечаем очень серьезные 
нападки на систему коллед-
жей. По России прокатилась 
волна флешмобов при полу-
чении дипломов, где студенты 
в своей речи дискредитирова-
ли учебное заведение. При-
чем на церемонию специально 
приходили в нелепом виде - 
в костюмах динозавров и так далее. Не надо вос-
принимать происходящее как безобидную шутку 
или игру. Это системная работа определенных 
сил, которая несет в себе четкий идеологический 
посыл. И реагировать нам на это необходимо.

Еще одна тема: в телеграм-каналах поднялась 
волна - массово дают оценки профессионализму 
педагогов. Конечно, уровень у педагога должен 
быть высокий, и его надо системно контролиро-
вать, но нельзя превращать это в травлю учителя. 
Иначе мы потеряем и учителя, и образование.

И еще один момент - идет идеологическое на-
ступление на педагогические династии. Появля-
ются предписания, что учителя-супруги не долж-
ны работать в одной школе. Мы же считаем, что 
не только муж с женой, но и дети и внуки могут 
и должны продолжать династию в одном учебном 
заведении. Если для этого нужно изменить закон, 
мы готовы это обсудить.

СКАЗАНО«ОБЩЕЖИТИЕ» ДЛЯ ДУМАЮЩИХ КИНО
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Ирина Абельская обсуждает с Николаем Бурляевым систему 
грантов для культурных проектов Союзного государства.

Стяг с автографами 
воинов передали 
организаторам фестиваля.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Стреляли в Трампа, 
а «убили» Байдена как пре-
зидента.

ВОТ ПУЛЯ 
ПРОСВИСТЕЛА
О том, что отчаявшиеся де-

мократы попытаются ликви-
дировать опасного конкурен-
та, эксперт «СВ», политолог 
и историк Дмитрий Куликов 
говорил буквально две недели 
назад:

- Трампа могут убить в лю-
бой момент.

Можно было предположить, 
что эксперт назвал крайний 
вариант развития событий, 
а оказалось - вполне реаль-
ный. (Подробнее - на стр. 15.)

Предупреждал об этом и ре-
спубликанец, ведущий Такер 
Карлсон. Демократы не под-
вели, все четко по методичке.

Всего на митинге в Батлере 
прозвучало две очереди вы-
стрелов: сперва пять, затем 
еще три. Погиб один зритель-
мужчина - 50-летний пожар-
ный Кори Комператоре, еще 
двое получили ранения.

Через несколько часов Джо 
Байден еще сомневался, что 
нападение было покушением 
на убийство:

- Я не знаю. У меня недоста-
точно фактов, чтобы давать 
комментарии.

Ага, просто восемь пуль ми-
мо пролетало?

ЕСТЬ ТЕЛО - 
ПРОЩАЙ ДЕЛО
- Врач в больнице сказал, 

что никогда не видел ничего 
подобного, и назвал это чу-
дом. Меня не должно быть 
здесь, я должен быть мертв. - 
Экс-президент уверен, что 
его спасли «удача или Бог».

Смерти избежать помогла 
в  том числе его привычка 
к позерству и актерству. Это 
Байден стоит столбиком  - 
отличная мишень даже для 
неумелого снайпера. Трамп 
же все время кривляется, ма-
шет руками, двигается. Вот 
и в этот раз резко взмахнул 
головой, пуля задела ухо. Вто-
рая пробила пиджак. Если бы 
траектория пули отличалась 

хотя бы на сантиметр, финал 
был бы печальным. Такой 
выстрел не мог быть инсце-
нировкой, слишком высоки 
риски.

Стрелок - двадцатилетний 
Томас Мэтью Крукс из-под 
Питтсбурга. Как ни странно, 
республиканец. Вел стрельбу 
с крыши дома в 140 метрах 

от сцены. Рядом с его телом 
нашли полуавтоматическую 
винтовку AR-15, она принад-
лежала его отцу.

Интересно, что очевидцы 

заметили мужика с оружием, 
который лез на здание. Да-
же полиции об этом сказали 
и подавали знаки охране. Но 
те то ли в сговоре, то ли не-
проходимо некомпетентны - 
никто его не остановил.

Само собой, снайпер - оди-
ночка. Иначе в таких исто-
риях и быть не может. Есть 
тело - нет дела. Выяснить, кто 
ему помогал и кто курировал, 
теперь невозможно. Согласи-
тесь, очень удобно. Хотя не 
удивимся, если в какой-то мо-
мент найдут «русский след». 
По традиции демократов, во 
всех бедах Америки винова-
ты русские.

УДАЧНЫЙ 
ВЫСТРЕЛ
- Боритесь! Боритесь! - вы-

крикнул Трамп, поднявшись 
на ноги сразу по окончании 
стрельбы.

Похоже, вместе с фото это 
станет лозунгом его грядущей 
кампании. Выстрел в  Пен-
сильвании дал Трампу неве-
роятный шанс выйти лидером 
в гонке за кресло президента 
США.

Кстати, прямо перед ЧП 
глава украинской развед-
ки Кирилл Буданов заявил, 
что его ведомство неодно-
кратно пыталось устроить 
покушение на Владимира 
Путина.

СОБЫТИЯ
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И УХОМ НЕ ПОВЕЛ
Необычный пропуск в Белый 
дом: теперь ухо Дональда такое 
же известное, как у Ван Гога.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России:

1. Кризис американской политиче-
ской системы.

На протяжении длительного времени 
США планомерно создавали предпосылки 
для усугубления политической и экономи-
ческой ситуации в стране. Многие реше-
ния руководство принимало и принимает 
по сегодняшний день в ущерб вопросам 
внутренней политики, не слыша своих 
граждан.

Любой шаг, направленный на то, чтобы 
исправить сложившуюся практику, встре-
чается действующей властью как попытка 
переворота и жестко пресекается.

2. Серьезный раскол внутри обще-
ства.

Многие годы Белый дом сталкивал аме-

риканцев между собой по расовому, ре-
лигиозному принципу, по политическим 
убеждениям.

Насаждал консервативной части насе-
ления пропаганду ЛГБТ, навязывал одно-
полые браки, разрушал традиционные 
ценности. Разжигал ненависть и рознь.

Противостояние среди политиков, биз-
неса и граждан достигло небывалых мас-
штабов.

3. Концентрация действующей вла-
сти США на вмешательстве в де-

ла суверенных государств.
Позиция Трампа в украинском вопросе 

могла стать причиной акта агрессии. До 
конца исключать этого на данном этапе 
нельзя. Трамп - один из немногих запад-
ных политиков, кто открыто говорил о  не-
обходимости прекращения спонсирования 
военных действий.

В подтверждение этой версии - недав-
нее нападение на Премьер-министра Сло-
вакии Фицо. Ранее он заявлял, что Запад 
использует Украину в геополитических 
целях в борьбе с Россией.

Сценарии происшествий схожи.
Вывод. Своей многолетней политикой 

США добились того, что находятся бук-
вально на грани гражданской войны. Это 
подтверждают и социологические опро-
сы - 37 процентов считают, что в случае 
переизбрания Байдена президентом ве-
роятна гражданская война.

Политические оппоненты в Соединен-
ных Штатах Америки и в Европе использу-
ют взволнованное и расколотое общество 
в своих корыстных и шкурных интересах. 
Это неприемлемо.

Необходимы кардинальные измене-
ния во внутренней и внешней политике 
Вашингтона и Брюсселя. В противном 
случае Запад ждут большие проблемы.

КТО И ЧТО СТОИТ ЗА ПОКУШЕНИЕМ? ВЕРСИИ

- В декабре 2020 
года мы с супругой 
собирались лететь 
в Израиль. Приобре-
ли билеты, однако в связи 
с  пандемией рейс отменили. 
«Аэрофлот» взамен пропав-
ших билетов выдал ваучер. 
За три года мы им так и не 
воспользовались. Перевоз-
чик известил, что срок ва-
учера истек. Наши деньги 
пропали?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Не волнуйтесь! Ваши день-

ги не пропали  - вы можете 
вернуть их, да еще и с про-
центами.

Есть три механизма воз-
врата. Вы можете обратиться 
с заявлением на сайт «Аэро-
флота». Или туда же посред-
ством почтового отправления, 
или лично в один из офисов 
продаж. Большинство пасса-
жиров выбирают электронное 
обращение.

Алгоритм такой. Заходите 
на сайт и оформляете заяв-
ку на возврат средств. Там 
вам предложат указать номер 
ваучера, фамилию, имя и от-
чество, а также уточнить, дей-
ствует ли банковская карта, 
с которой вы три года назад 
оформляли покупку билетов.

После этого вам предложат 
заполнить вторую заявку - на 
возврат процентов, поскольку 
на сумму оплаченной провоз-
ной платы подлежат начисле-
нию проценты за пользование 
денежными средствами, ис-
ходя из ключевой ставки ЦБ 
РФ. Проценты начисляют по 
день возврата, но не позднее 
окончания четрыехлетнего 
срока с даты отправления 
рейса. Здесь вам уже нужно 
будет указать ИНН и паспорт-
ные данные, поскольку с сум-
мы начисленных процентов 
удерживают налог. Для рези-
дентов - граждан России он 
составляет тринадцать про-
центов, для нерезидентов  - 
тридцать.

Если пользуетесь той же 
банковской картой, с кото-
рой оформляли покупку, по-
сле одобрения вашу заявку 
передадут в банк на обра-
ботку. Деньги обычно по-
ступают на карту от трех до 
семи рабочих дней. Если же 
у  вас другая карта, то вам 
придется посетить офис и пре-
доставить из банка справку 
о транзакции покупки биле-
та со старой карты и справ-
ку о ее закрытии. Их можно 
заказать из мобильного при-
ложения банка и получить 
в PDF.

В заявке на возврат про-
центов вам нужно либо ука-
зать номер счета, на который 
вы просите их перечислить, 

либо известить, что вы наме-
реваетесь получить их лично 
в офисе.

Если вы оформляли биле-
ты не удаленно, а выписыва-
ли через агентство, то и все 
суммы возвращают в офисах 
авиакомпании наличными.

Для заполнения заявления 
на возврат в офисе у вас с со-
бой должна быть информация 
о дате выписки, номере би-
лета, номере ваучера и его 
сумме.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Украину поманили как осли-
ка, а потом закинули морковку 
удочкой подальше.

СОБАКА ЛАЕТ
Военный альянс НАТО с пом-

пой отметил в Вашингтоне 75-й 
юбилей. Перечисляли все свои 
«мирные» заслуги за это время. 
Правда, забыли упомянуть о раз-
рушенных их стараниями странах, 
об отобранных у миллионов жиз-
нях, о свалившихся в каменный 
век Ираке и Сирии. О том, что за-
прещенная в РФ террористическая 
организация «Талибан», с которой 
боролись двадцать лет, живее всех 
живых и стала официальной влас-
тью в Афганистане.

Казалось бы, какие там традици-
онные ценности на Западе - кругом 
гей-парады, трансы и драг-квины 
учат жить, шведские семьи - давно 
норма. Тем не менее Генсек НАТО 
Йенс Столтенберг призвал членов 
альянса к супружеской верности. 
Да-да, именно такая формулиро-
вочка:

- Так как мы живем сейчас в бо-
лее опасном мире, я еще больше 
убежден в том, что этот альянс 
останется. Это немного похоже 
на супружеский союз - вы долж-
ны быть верны ему каждый день.

Также Столтенберг призвал 
и дальше активно поддерживать 
киевский режим:

- С агрессивной Россией в ка-
честве соседа нет вариантов без 
потерь и риска, а самой большой 
ценой и самым большим риском 
стала бы победа России на Украи-
не. Мы не можем этого допустить. 
Это не только придаст смелости 
президенту Путину. Это также при-
даст смелости другим авторитар-
ным лидерам в Иране, Северной 
Корее и Китае. Они все поддержи-
вают Россию. Они все хотят, что-
бы НАТО потерпело поражение.  
Настало время отстаивать свободу 
и демократию. Это место - Украи-
на.

Вылез из дивного «европейско-
го сада» и глава евродипломатии 
Жозеп Боррель. Он знает, как за-
кончить конфликт на Украине:

- Если мы перестанем снабжать 
Украину, то он закончится очень 
быстро. Однако Украина не может 
воевать без нашей помощи.

На встрече Боррель не раз про-

демонстрировал яркие признаки 
биполярки. Вот еще:

- Мы в Евросоюзе, безусловно, со-
жалеем, что люди гибнут. Но укра-
инские солдаты сражаются и по-
гибают, потому что они защищают 
свою страну.

В ОПАСНОЙ БЛИЗОСТИ
Накануне в честь праздника ВСУ 

устроили спектакль: обвинили Рос-
сию в том, что она прямой навод-
кой ударила по киевской больни-
це «Охматдет». На самом деле на 
здание рухнула украинская ракета 
ПВО, чему есть множество свиде-
тельств, включая видео.

Ожидаемо все дружки и под-
ружки Вашингтона немедленно 
потребовали жестоко покарать 
именно нас. Украинские власти 
не первый раз идут на подобные 
провокации. Всякий раз накану-
не очередной натовской сходки 
устраивают какой-нибудь теракт 
с жертвами.

Зеленский и Ко рассчитывали, 
что им на блюдечке принесут дол-
гожданный документ, в котором 
очертят горизонты, когда же они 
с  альянсом сойдутся в экстазе. 
Но тарелочку по дороге разбили. 
В  НАТО так и не пришли к консен-
сусу по вопросу о приемке Украи-
ны. Как заявил Столтенберг, речь 
пока идет лишь о приближении 
Незалежной к альянсу:

- Мы продолжим поддерживать 
Украину на необратимом пути 
к полной евроатлантической инте-
грации, включая членство в НАТО.

- Вывод очевиден, - прокоммен-
тировал высказывание замести-
тель Председателя Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев. - Мы долж-
ны сделать все, чтобы «необра-
тимый путь Украины» в НАТО 
завершился либо исчезновением 
Украины, либо исчезновением 
НАТО. А лучше и того и другого. 
Еще Зеленскому посулили целых 
пять дополнительных систем «Па-
триот» и кучу всякого барахла ка-
либром пониже и ударной силой 
пожиже. Правда, денег пообещали 
отстегнуть пощедрее - сорок мил-
лиардов с хвостиком в следующем 
году.

ВОЕННЫЙ ПСИХОЗ
НАТО не стало реагировать на 

озвученный чуть раньше мирный 
план Владимира Путина. И продол-
жит дальше вооружать и спонсиро-
вать фашиствующих молодчиков 
в Киеве. Еще и приложили Пекин, 
назвав «решающим пособником 
России против Украины».

- Натовцы слепо идут по пути 
эскалации и, по сути, прокладыва-
ют тропу к третьей мировой войне. 
Мы не услышали ни одного слова 
о мире. Все то же нагнетание во-
енного психоза и яростная демо-
низация нашей страны. Геополи-
тический реваншизм западников 
обречен на провал. Мир не станет 
вотчиной НАТО, - сказал посол 
России в США Антонов.

Переговоры им не нужны. А зна-
чит, мы продолжим решать вопрос 
на поле боя.

 ■ Что из себя представляла сходка стран, 
которые грозятся уничтожить Россию, на-
глядно продемонстрировал Байден.

С трудом забравшись на сцену, он прошам-
кал, что НАТО не позволило и не позволит Пу-
тину «подавить и подчинить». Кого? А дальше 
байденовская классика жанра - язык заплелся, 
и он вместо «Юкрэйн» - Украина - произнес 
«Юрэйн» - Уран, или второй вариант - урина. 
Значит, по его официальной версии, альянс не 
даст подавить... планету или туалеты. Достойное 
противостояние, ничего не скажешь.

Уже на этой стадии банкет можно было бы и за-
кончить. Но Остапа понесло. Своему партнеру по 
ненависти к России генсеку НАТО Йенсу Столтен-
бергу он ляпнул еще почище. Собирался сказать 
«I was talking to your wife (я разговаривал с твоей 
женой)». А получилось - «I realized I was fucking 
your wife (я понял, что трахаю твою жену)». Стол-
тенберг лишь криво улыбнулся. Понятно же, что 
речь не об адюльтере. Просто дедушка, как ста-
рый компьютер, вышел из строя. Причем давно.

- У союзников, присутствующих в этой комнате, 
не только общий язык… Нет общего языка! Но 
он есть! Нет общей границы! Но мы соседи. Мы 
соседи… - Никто так и не понял, что еще пытался 
с бумажки прочитать этот мощный старик, этот 
гигант мысли.

Чуть позже Байден перепутал Трампа с Ка-
малой Харрис:

- Я бы не выбрал вице-президента Трампа на 
пост вице-президента, если бы считал, что она 
не подходит на пост президента.

А затем и вовсе, приглашая Зеленского к ми-
крофону, назвал Путина главным на Украине:

- Сейчас я хочу передать слово президен-
ту Украины, у которого столько же смелости, 
сколько и решимости. Дамы и господа! Пре-
зидент Путин!

Ну хоть тут не соврал, а выдал спойлер гря-
дущих событий.

 ■ От чего дрожат поджилки на Западе? 
Ответ очевиден.

Альянс утверждает, что конфронтации с Мо-
сквой не ищет, но она остается главной угрозой. 
В «Декларации Вашингтонского саммита НАТО» 
Россию и Украину упомянули больше ста раз. 
Вспомнили и про Беларусь.

 ✔ Мы намерены выделить Украине сорок мил-
лиардов евро военной помощи в 2025 году.

 ✔ Углубление политической и военной инте-
грации России с Беларусью, в том числе раз-
вертывание передового российского военного 
потенциала и личного состава, имеет негативные 
последствия для региональной стабильности 
и обороны Североатлантического альянса.

 ✔ Мы подтверждаем нашу постоянную под-
держку региональных усилий союзников, на-
правленных на поддержание безопасности, 
стабильности и свободы судоходства в Черно-
морском регионе.

 ✔ Мы призываем все страны не оказывать ника-
кой помощи России. Мы осуждаем всех тех, кто 
способствует и та-
ким образом прод-
левает конфликт 
на Украине. Россия 
остается самой зна-
чительной и прямой 
угрозой безопасно-
сти союзников.

КОНКРЕТНО

РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ -  
ОЙ, БОЮСЬ-БОЮСЬ!
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НЕ ДО СМЕХА

ПЛОХО ХОДЯЧИЙ АНЕКДОТ

ЧТО ЕЩЕ 
«ПОРЕШАЛИ» 
СОЮЗНИКИ 
ПО АЛЬЯНСУ  
ЧИТАЙТЕ ТУТ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

- Путин - 
президент 
Украины!

УЖ ВЕЧЕР БЛИЗИТСЯ,  
А УКРАИНЫ В НАТО НЕТ

 ■ Нацисты заправля-
ли в альянсе долгие 
годы.

США есть чем «гор-
диться»  - благодаря их 
покровительству куче фа-
шистов Третьего рейха не 
только удалось избежать 
Нюрнбергского трибуна-
ла. Они преспокойненько 
переползли в НАТО, где 
продолжили рулить по за-
ветам Гитлера.

Адольф Хойзингер. 
Начальник оперативного 
отдела Генштаба сухопут-
ных войск Адольфа Гитле-
ра. Стал председателем 

военного комитета NATO 
с 1961 по 1964 год.

Ханс Шпайдель. На-
чальник штаба группы 
армий «В» нацистского 
фельдмаршала Эрвина 
Роммеля стал командую-
щим сухопутными войска-
ми НАТО в Центральной 
Европе (ЦЕ) с 1957 по 
1963 год.

Йоханнес Штейн-
хофф. Боевой пилот 
Oberkommando der 
Luftwaffe, любимчик 
Адольфа Гитлера. Был 
председателем военного 
комитета НАТО с 1971 по 
1974 год.

Иоганн фон Кильман-
сегг. Член Верховного 
командования генераль-
ного штаба нацистского 
Вермахта, ставший ко-
мандующим Объединен-
ными силами НАТО в ЦЕ 
с 1966 по 1968 год.

Эрнст Фербер. Подпол-
ковник генштаба Вермах-
та верховодил союзны-
ми войсками НАТО в ЦЕ 
с 1973 по 1975 год.

Карл Шнелл. Стар-
ший офицер штаба 76-го 
танкового корпуса Вер-
махта. Главнокомандую-
щий в ЦЕ с 1975 по 1977  
год.

Франц-Йозеф Шульце. 
Капитан Oberkommando 
der Luftwaffe. Главноко-
мандующий в ЦЕ с 1977 
по 1979 год.

Фердинанд фон Зен-
гер. Адъютант Верховно-
го командования Вермах-
та. Главнокомандующий  
в ЦЕ с 1979 по 1983 год.

В этом списке нет со-
шек поменьше, но их бы-
ло в  десятки раз боль-
ше. А их последователи  
теперь помогают наци-
стам с Банковой стре- 
лять по мирному населе-
нию России и своей стра-
ны.

ПЕРЕКРАСИВШИЕСЯ КОРИЧНЕВЫЕ ПОЗОРНЫЕ СТРАНИЦЫ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Стреляли в Трампа, 
а «убили» Байдена как пре-
зидента.

ВОТ ПУЛЯ 
ПРОСВИСТЕЛА
О том, что отчаявшиеся де-

мократы попытаются ликви-
дировать опасного конкурен-
та, эксперт «СВ», политолог 
и историк Дмитрий Куликов 
говорил буквально две недели 
назад:

- Трампа могут убить в лю-
бой момент.

Можно было предположить, 
что эксперт назвал крайний 
вариант развития событий, 
а оказалось - вполне реаль-
ный. (Подробнее - на стр. 15.)

Предупреждал об этом и ре-
спубликанец, ведущий Такер 
Карлсон. Демократы не под-
вели, все четко по методичке.

Всего на митинге в Батлере 
прозвучало две очереди вы-
стрелов: сперва пять, затем 
еще три. Погиб один зритель-
мужчина - 50-летний пожар-
ный Кори Комператоре, еще 
двое получили ранения.

Через несколько часов Джо 
Байден еще сомневался, что 
нападение было покушением 
на убийство:

- Я не знаю. У меня недоста-
точно фактов, чтобы давать 
комментарии.

Ага, просто восемь пуль ми-
мо пролетало?

ЕСТЬ ТЕЛО - 
ПРОЩАЙ ДЕЛО
- Врач в больнице сказал, 

что никогда не видел ничего 
подобного, и назвал это чу-
дом. Меня не должно быть 
здесь, я должен быть мертв. - 
Экс-президент уверен, что 
его спасли «удача или Бог».

Смерти избежать помогла 
в  том числе его привычка 
к позерству и актерству. Это 
Байден стоит столбиком  - 
отличная мишень даже для 
неумелого снайпера. Трамп 
же все время кривляется, ма-
шет руками, двигается. Вот 
и в этот раз резко взмахнул 
головой, пуля задела ухо. Вто-
рая пробила пиджак. Если бы 
траектория пули отличалась 

хотя бы на сантиметр, финал 
был бы печальным. Такой 
выстрел не мог быть инсце-
нировкой, слишком высоки 
риски.

Стрелок - двадцатилетний 
Томас Мэтью Крукс из-под 
Питтсбурга. Как ни странно, 
республиканец. Вел стрельбу 
с крыши дома в 140 метрах 

от сцены. Рядом с его телом 
нашли полуавтоматическую 
винтовку AR-15, она принад-
лежала его отцу.

Интересно, что очевидцы 

заметили мужика с оружием, 
который лез на здание. Да-
же полиции об этом сказали 
и подавали знаки охране. Но 
те то ли в сговоре, то ли не-
проходимо некомпетентны - 
никто его не остановил.

Само собой, снайпер - оди-
ночка. Иначе в таких исто-
риях и быть не может. Есть 
тело - нет дела. Выяснить, кто 
ему помогал и кто курировал, 
теперь невозможно. Согласи-
тесь, очень удобно. Хотя не 
удивимся, если в какой-то мо-
мент найдут «русский след». 
По традиции демократов, во 
всех бедах Америки винова-
ты русские.

УДАЧНЫЙ 
ВЫСТРЕЛ
- Боритесь! Боритесь! - вы-

крикнул Трамп, поднявшись 
на ноги сразу по окончании 
стрельбы.

Похоже, вместе с фото это 
станет лозунгом его грядущей 
кампании. Выстрел в  Пен-
сильвании дал Трампу неве-
роятный шанс выйти лидером 
в гонке за кресло президента 
США.

Кстати, прямо перед ЧП 
глава украинской развед-
ки Кирилл Буданов заявил, 
что его ведомство неодно-
кратно пыталось устроить 
покушение на Владимира 
Путина.

СОБЫТИЯ
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И УХОМ НЕ ПОВЕЛ
Необычный пропуск в Белый 
дом: теперь ухо Дональда такое 
же известное, как у Ван Гога.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России:

1. Кризис американской политиче-
ской системы.

На протяжении длительного времени 
США планомерно создавали предпосылки 
для усугубления политической и экономи-
ческой ситуации в стране. Многие реше-
ния руководство принимало и принимает 
по сегодняшний день в ущерб вопросам 
внутренней политики, не слыша своих 
граждан.

Любой шаг, направленный на то, чтобы 
исправить сложившуюся практику, встре-
чается действующей властью как попытка 
переворота и жестко пресекается.

2. Серьезный раскол внутри обще-
ства.

Многие годы Белый дом сталкивал аме-

риканцев между собой по расовому, ре-
лигиозному принципу, по политическим 
убеждениям.

Насаждал консервативной части насе-
ления пропаганду ЛГБТ, навязывал одно-
полые браки, разрушал традиционные 
ценности. Разжигал ненависть и рознь.

Противостояние среди политиков, биз-
неса и граждан достигло небывалых мас-
штабов.

3. Концентрация действующей вла-
сти США на вмешательстве в де-

ла суверенных государств.
Позиция Трампа в украинском вопросе 

могла стать причиной акта агрессии. До 
конца исключать этого на данном этапе 
нельзя. Трамп - один из немногих запад-
ных политиков, кто открыто говорил о  не-
обходимости прекращения спонсирования 
военных действий.

В подтверждение этой версии - недав-
нее нападение на Премьер-министра Сло-
вакии Фицо. Ранее он заявлял, что Запад 
использует Украину в геополитических 
целях в борьбе с Россией.

Сценарии происшествий схожи.
Вывод. Своей многолетней политикой 

США добились того, что находятся бук-
вально на грани гражданской войны. Это 
подтверждают и социологические опро-
сы - 37 процентов считают, что в случае 
переизбрания Байдена президентом ве-
роятна гражданская война.

Политические оппоненты в Соединен-
ных Штатах Америки и в Европе использу-
ют взволнованное и расколотое общество 
в своих корыстных и шкурных интересах. 
Это неприемлемо.

Необходимы кардинальные измене-
ния во внутренней и внешней политике 
Вашингтона и Брюсселя. В противном 
случае Запад ждут большие проблемы.

КТО И ЧТО СТОИТ ЗА ПОКУШЕНИЕМ? ВЕРСИИ

- В декабре 2020 
года мы с супругой 
собирались лететь 
в Израиль. Приобре-
ли билеты, однако в связи 
с  пандемией рейс отменили. 
«Аэрофлот» взамен пропав-
ших билетов выдал ваучер. 
За три года мы им так и не 
воспользовались. Перевоз-
чик известил, что срок ва-
учера истек. Наши деньги 
пропали?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Не волнуйтесь! Ваши день-

ги не пропали  - вы можете 
вернуть их, да еще и с про-
центами.

Есть три механизма воз-
врата. Вы можете обратиться 
с заявлением на сайт «Аэро-
флота». Или туда же посред-
ством почтового отправления, 
или лично в один из офисов 
продаж. Большинство пасса-
жиров выбирают электронное 
обращение.

Алгоритм такой. Заходите 
на сайт и оформляете заяв-
ку на возврат средств. Там 
вам предложат указать номер 
ваучера, фамилию, имя и от-
чество, а также уточнить, дей-
ствует ли банковская карта, 
с которой вы три года назад 
оформляли покупку билетов.

После этого вам предложат 
заполнить вторую заявку - на 
возврат процентов, поскольку 
на сумму оплаченной провоз-
ной платы подлежат начисле-
нию проценты за пользование 
денежными средствами, ис-
ходя из ключевой ставки ЦБ 
РФ. Проценты начисляют по 
день возврата, но не позднее 
окончания четрыехлетнего 
срока с даты отправления 
рейса. Здесь вам уже нужно 
будет указать ИНН и паспорт-
ные данные, поскольку с сум-
мы начисленных процентов 
удерживают налог. Для рези-
дентов - граждан России он 
составляет тринадцать про-
центов, для нерезидентов  - 
тридцать.

Если пользуетесь той же 
банковской картой, с кото-
рой оформляли покупку, по-
сле одобрения вашу заявку 
передадут в банк на обра-
ботку. Деньги обычно по-
ступают на карту от трех до 
семи рабочих дней. Если же 
у  вас другая карта, то вам 
придется посетить офис и пре-
доставить из банка справку 
о транзакции покупки биле-
та со старой карты и справ-
ку о ее закрытии. Их можно 
заказать из мобильного при-
ложения банка и получить 
в PDF.

В заявке на возврат про-
центов вам нужно либо ука-
зать номер счета, на который 
вы просите их перечислить, 

либо известить, что вы наме-
реваетесь получить их лично 
в офисе.

Если вы оформляли биле-
ты не удаленно, а выписыва-
ли через агентство, то и все 
суммы возвращают в офисах 
авиакомпании наличными.

Для заполнения заявления 
на возврат в офисе у вас с со-
бой должна быть информация 
о дате выписки, номере би-
лета, номере ваучера и его 
сумме.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Украину поманили как осли-
ка, а потом закинули морковку 
удочкой подальше.

СОБАКА ЛАЕТ
Военный альянс НАТО с пом-

пой отметил в Вашингтоне 75-й 
юбилей. Перечисляли все свои 
«мирные» заслуги за это время. 
Правда, забыли упомянуть о раз-
рушенных их стараниями странах, 
об отобранных у миллионов жиз-
нях, о свалившихся в каменный 
век Ираке и Сирии. О том, что за-
прещенная в РФ террористическая 
организация «Талибан», с которой 
боролись двадцать лет, живее всех 
живых и стала официальной влас-
тью в Афганистане.

Казалось бы, какие там традици-
онные ценности на Западе - кругом 
гей-парады, трансы и драг-квины 
учат жить, шведские семьи - давно 
норма. Тем не менее Генсек НАТО 
Йенс Столтенберг призвал членов 
альянса к супружеской верности. 
Да-да, именно такая формулиро-
вочка:

- Так как мы живем сейчас в бо-
лее опасном мире, я еще больше 
убежден в том, что этот альянс 
останется. Это немного похоже 
на супружеский союз - вы долж-
ны быть верны ему каждый день.

Также Столтенберг призвал 
и дальше активно поддерживать 
киевский режим:

- С агрессивной Россией в ка-
честве соседа нет вариантов без 
потерь и риска, а самой большой 
ценой и самым большим риском 
стала бы победа России на Украи-
не. Мы не можем этого допустить. 
Это не только придаст смелости 
президенту Путину. Это также при-
даст смелости другим авторитар-
ным лидерам в Иране, Северной 
Корее и Китае. Они все поддержи-
вают Россию. Они все хотят, что-
бы НАТО потерпело поражение.  
Настало время отстаивать свободу 
и демократию. Это место - Украи-
на.

Вылез из дивного «европейско-
го сада» и глава евродипломатии 
Жозеп Боррель. Он знает, как за-
кончить конфликт на Украине:

- Если мы перестанем снабжать 
Украину, то он закончится очень 
быстро. Однако Украина не может 
воевать без нашей помощи.

На встрече Боррель не раз про-

демонстрировал яркие признаки 
биполярки. Вот еще:

- Мы в Евросоюзе, безусловно, со-
жалеем, что люди гибнут. Но укра-
инские солдаты сражаются и по-
гибают, потому что они защищают 
свою страну.

В ОПАСНОЙ БЛИЗОСТИ
Накануне в честь праздника ВСУ 

устроили спектакль: обвинили Рос-
сию в том, что она прямой навод-
кой ударила по киевской больни-
це «Охматдет». На самом деле на 
здание рухнула украинская ракета 
ПВО, чему есть множество свиде-
тельств, включая видео.

Ожидаемо все дружки и под-
ружки Вашингтона немедленно 
потребовали жестоко покарать 
именно нас. Украинские власти 
не первый раз идут на подобные 
провокации. Всякий раз накану-
не очередной натовской сходки 
устраивают какой-нибудь теракт 
с жертвами.

Зеленский и Ко рассчитывали, 
что им на блюдечке принесут дол-
гожданный документ, в котором 
очертят горизонты, когда же они 
с  альянсом сойдутся в экстазе. 
Но тарелочку по дороге разбили. 
В  НАТО так и не пришли к консен-
сусу по вопросу о приемке Украи-
ны. Как заявил Столтенберг, речь 
пока идет лишь о приближении 
Незалежной к альянсу:

- Мы продолжим поддерживать 
Украину на необратимом пути 
к полной евроатлантической инте-
грации, включая членство в НАТО.

- Вывод очевиден, - прокоммен-
тировал высказывание замести-
тель Председателя Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев. - Мы долж-
ны сделать все, чтобы «необра-
тимый путь Украины» в НАТО 
завершился либо исчезновением 
Украины, либо исчезновением 
НАТО. А лучше и того и другого. 
Еще Зеленскому посулили целых 
пять дополнительных систем «Па-
триот» и кучу всякого барахла ка-
либром пониже и ударной силой 
пожиже. Правда, денег пообещали 
отстегнуть пощедрее - сорок мил-
лиардов с хвостиком в следующем 
году.

ВОЕННЫЙ ПСИХОЗ
НАТО не стало реагировать на 

озвученный чуть раньше мирный 
план Владимира Путина. И продол-
жит дальше вооружать и спонсиро-
вать фашиствующих молодчиков 
в Киеве. Еще и приложили Пекин, 
назвав «решающим пособником 
России против Украины».

- Натовцы слепо идут по пути 
эскалации и, по сути, прокладыва-
ют тропу к третьей мировой войне. 
Мы не услышали ни одного слова 
о мире. Все то же нагнетание во-
енного психоза и яростная демо-
низация нашей страны. Геополи-
тический реваншизм западников 
обречен на провал. Мир не станет 
вотчиной НАТО, - сказал посол 
России в США Антонов.

Переговоры им не нужны. А зна-
чит, мы продолжим решать вопрос 
на поле боя.

 ■ Что из себя представляла сходка стран, 
которые грозятся уничтожить Россию, на-
глядно продемонстрировал Байден.

С трудом забравшись на сцену, он прошам-
кал, что НАТО не позволило и не позволит Пу-
тину «подавить и подчинить». Кого? А дальше 
байденовская классика жанра - язык заплелся, 
и он вместо «Юкрэйн» - Украина - произнес 
«Юрэйн» - Уран, или второй вариант - урина. 
Значит, по его официальной версии, альянс не 
даст подавить... планету или туалеты. Достойное 
противостояние, ничего не скажешь.

Уже на этой стадии банкет можно было бы и за-
кончить. Но Остапа понесло. Своему партнеру по 
ненависти к России генсеку НАТО Йенсу Столтен-
бергу он ляпнул еще почище. Собирался сказать 
«I was talking to your wife (я разговаривал с твоей 
женой)». А получилось - «I realized I was fucking 
your wife (я понял, что трахаю твою жену)». Стол-
тенберг лишь криво улыбнулся. Понятно же, что 
речь не об адюльтере. Просто дедушка, как ста-
рый компьютер, вышел из строя. Причем давно.

- У союзников, присутствующих в этой комнате, 
не только общий язык… Нет общего языка! Но 
он есть! Нет общей границы! Но мы соседи. Мы 
соседи… - Никто так и не понял, что еще пытался 
с бумажки прочитать этот мощный старик, этот 
гигант мысли.

Чуть позже Байден перепутал Трампа с Ка-
малой Харрис:

- Я бы не выбрал вице-президента Трампа на 
пост вице-президента, если бы считал, что она 
не подходит на пост президента.

А затем и вовсе, приглашая Зеленского к ми-
крофону, назвал Путина главным на Украине:

- Сейчас я хочу передать слово президен-
ту Украины, у которого столько же смелости, 
сколько и решимости. Дамы и господа! Пре-
зидент Путин!

Ну хоть тут не соврал, а выдал спойлер гря-
дущих событий.

 ■ От чего дрожат поджилки на Западе? 
Ответ очевиден.

Альянс утверждает, что конфронтации с Мо-
сквой не ищет, но она остается главной угрозой. 
В «Декларации Вашингтонского саммита НАТО» 
Россию и Украину упомянули больше ста раз. 
Вспомнили и про Беларусь.

 ✔ Мы намерены выделить Украине сорок мил-
лиардов евро военной помощи в 2025 году.

 ✔ Углубление политической и военной инте-
грации России с Беларусью, в том числе раз-
вертывание передового российского военного 
потенциала и личного состава, имеет негативные 
последствия для региональной стабильности 
и обороны Североатлантического альянса.

 ✔ Мы подтверждаем нашу постоянную под-
держку региональных усилий союзников, на-
правленных на поддержание безопасности, 
стабильности и свободы судоходства в Черно-
морском регионе.

 ✔ Мы призываем все страны не оказывать ника-
кой помощи России. Мы осуждаем всех тех, кто 
способствует и та-
ким образом прод-
левает конфликт 
на Украине. Россия 
остается самой зна-
чительной и прямой 
угрозой безопасно-
сти союзников.

КОНКРЕТНО

РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ -  
ОЙ, БОЮСЬ-БОЮСЬ!

AP
/T
AS
S

НЕ ДО СМЕХА

ПЛОХО ХОДЯЧИЙ АНЕКДОТ

ЧТО ЕЩЕ 
«ПОРЕШАЛИ» 
СОЮЗНИКИ 
ПО АЛЬЯНСУ  
ЧИТАЙТЕ ТУТ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

- Путин - 
президент 
Украины!

УЖ ВЕЧЕР БЛИЗИТСЯ,  
А УКРАИНЫ В НАТО НЕТ

 ■ Нацисты заправля-
ли в альянсе долгие 
годы.

США есть чем «гор-
диться»  - благодаря их 
покровительству куче фа-
шистов Третьего рейха не 
только удалось избежать 
Нюрнбергского трибуна-
ла. Они преспокойненько 
переползли в НАТО, где 
продолжили рулить по за-
ветам Гитлера.

Адольф Хойзингер. 
Начальник оперативного 
отдела Генштаба сухопут-
ных войск Адольфа Гитле-
ра. Стал председателем 

военного комитета NATO 
с 1961 по 1964 год.

Ханс Шпайдель. На-
чальник штаба группы 
армий «В» нацистского 
фельдмаршала Эрвина 
Роммеля стал командую-
щим сухопутными войска-
ми НАТО в Центральной 
Европе (ЦЕ) с 1957 по 
1963 год.

Йоханнес Штейн-
хофф. Боевой пилот 
Oberkommando der 
Luftwaffe, любимчик 
Адольфа Гитлера. Был 
председателем военного 
комитета НАТО с 1971 по 
1974 год.

Иоганн фон Кильман-
сегг. Член Верховного 
командования генераль-
ного штаба нацистского 
Вермахта, ставший ко-
мандующим Объединен-
ными силами НАТО в ЦЕ 
с 1966 по 1968 год.

Эрнст Фербер. Подпол-
ковник генштаба Вермах-
та верховодил союзны-
ми войсками НАТО в ЦЕ 
с 1973 по 1975 год.

Карл Шнелл. Стар-
ший офицер штаба 76-го 
танкового корпуса Вер-
махта. Главнокомандую-
щий в ЦЕ с 1975 по 1977  
год.

Франц-Йозеф Шульце. 
Капитан Oberkommando 
der Luftwaffe. Главноко-
мандующий в ЦЕ с 1977 
по 1979 год.

Фердинанд фон Зен-
гер. Адъютант Верховно-
го командования Вермах-
та. Главнокомандующий  
в ЦЕ с 1979 по 1983 год.

В этом списке нет со-
шек поменьше, но их бы-
ло в  десятки раз боль-
ше. А их последователи  
теперь помогают наци-
стам с Банковой стре- 
лять по мирному населе-
нию России и своей стра-
ны.

ПЕРЕКРАСИВШИЕСЯ КОРИЧНЕВЫЕ ПОЗОРНЫЕ СТРАНИЦЫ
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 ■ Легендарную железную дорогу 
создавала вся великая советская 
страна.

ЦАРСКАЯ  
ИНИЦИАТИВА
Пятьдесят лет назад стартовал са-

мый грандиозный проект XX века. 
Началось строительство Байкало-
Амурской магистрали. Но началу 
предшествовал очень длинный и по-
рою драматический пролог.

Железную дорогу протяженностью 
больше четырех тысяч километров 
задумали еще при царе-батюшке Ни-
колае II. Экспедиция военных инже-
неров даже разведала участок от Усть-
Кута до реки Муи (там сейчас как раз 
проходит трасса) и вынесла вердикт, 
что сооружение «транспортной линии 
в этих местах не представляется воз-
можным».

К задумке вернулись уже при со-
ветской власти. В 1932 году появил-
ся даже специальный декрет. Однако 
попытка призвать добровольцев на 
стройку окончилась тогда провалом. 
Из необходимых тридцати тысяч че-
ловек удалось привлечь около двух. 
Решение - бесплатный труд заклю-
ченных.

Реализацию проекта поручили осо-
бому управлению ОГПУ. И первыми 
строителями стали узники ГУЛАГа. 
Успели проложить несколько десят-
ков километров, но тут грянула Вели-
кая Отечественная война. И проект 
пришлось опять задвинуть на потом. 
А уже смонтированные участки раз-
бирали и отправляли рельсы на нужды 
фронта.

КОМСОМОЛЬЦЫ, ВПЕРЕД!
После войны работы пытались воз-

обновить. Построили 1,2 тысячи кило-
метров - начальный и концевой участ-
ки пути. Но потом опять дали отбой. 
Слишком дорого. Деньги нужны были 
на восстановление страны.

А тут бац - геологи открыли в Вос-
точной Сибири грандиозные запасы 
нефти, газа, руды. Но без дороги их 

никак не освоишь. Выход один - стро-
ить. Военный фактор опять же. Отно-
шения с Китаем тогда обострились, 
и в случае серьезного конфликта пере-
брасывать войска можно было только 
по железке.

Сделали ставку на молодежь. Пар-
тия сказала: «Надо!» - комсомол от-
ветил: «Есть!» На XVII съезде ВЛКСМ 
в апреле 1974 года БАМ объявили 
всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. И прямо из Кремлевского 
дворца в тайгу отправился первый мо-
лодежный десант - шестьсот человек.

ВОЛОСЫ 
ПРИМОРАЖИВАЛИСЬ
Они же первыми ощутили на себе 

все прелести сибирского экстрима. 
Летом полчища комаров, зимой мо-
розы за минус пятьдесят и сугробы 
в человеческий рост. Жилье в палат-
ках и вагончиках.

- Случалось, утром просыпались, 
а волосы к подушке примерзли, как 
приклеились. И глаза не можешь от-

крыть - ресницы льдом прихватило. 
Но мы были молодыми, нас ничего 
не пугало. Сейчас вспоминаю те дни 
как самое лучшее время, - рассказы-
вает один из первопроходцев Иван 
Соколов.

За ними на стройку века отправи-
лись уже тысячи смельчаков.

- Причем люди разных профессий. 
У  меня в  бригаде были девчонки-
учительницы, воспитательницы. 
Представьте, мне тогда было 23 го-
да, и в нашей бригаде я был самым 
старшим. Но не ныли, не пищали. 
И дружно жили - была взаимовыруч-

ка невероятная, - вспоминает участ-
ник стройки Леонид Казаков.

ТАЕЖНОЕ «ЧИСТИЛИЩЕ»
Вкалывали ребята на совесть. Тя-

нули железку через вековую тайгу, 
болота, горные хребты. На многих 
участках глубина вечной мерзлоты 
достигала сотен метров. Вгрызались! 
Техника была. Но хватало и ручной 
работы.

- Была цель. Упрямо шли вперед. 
Понимали: это нужно Родине. Бамов-
цы - вообще особая когорта людей. Мы 
строили трассу, трасса строила, зака-
ляла нас. Я проработал там восемь лет, 
с самого начала. И за все это время из 
нашей бригады сбежали домой всего 
четыре человека. Кто-то уезжал, но по-
том все равно возвращался, - говорит 
ветеран легендарной дороги Алексей 
Кузнецов.

Через бамовское «чистилище» прош-
ли больше двух миллионов человек. 
В пиковые периоды там работали од-
новременно 130 тысяч строителей. 
Трассу прокладывал весь Советский 
Союз. Многие станции и населенные 
пункты возводили одной республи-
кой или городом. Северобайкальск 
построили ленинградцы. Станцию 
Алонка - молдаване, Новый Ургал - 
украинцы, Новый Уоян - литовцы. Тру-
дами москвичей построена столица 
БАМа - сорокатысячная Тында. Го-
род - словно один большой монумент 
эпохи освоения Сибири. Архитектура 
без излишеств. Все просто, и главное - 
надежно.

 ■ Трассу ждут колоссальные перемены.

Окончательной датой завершения строительства БАМа 
считается 5 декабря 2003 года, когда открылось движение 
по Северомуйскому тоннелю. По протяженности - 15 343 
километра - это самый длинный тоннель в России и пятый 
в мире. По условиям строительства у него нет аналогов: 
вечная мерзлота, обилие подземных вод, осыпи, обвалы, 
тектонические разломы. Проходчики с Восточного и Запад-
ного участков, с перерывами, пробивались навстречу друг 
другу целых 26 лет. Сработали ювелирно - при сбойке путей 
отклонения составили несколько миллиметров.

Но на этом история не заканчивается. В Послании к Фе-
деральному собранию Владимир Путин анонсировал зна-
чительное расширение провозной способности магистрали. 

- В свое время мы, извините за моветон, зевнули немножко. 
Ну ладно, теперь должны наверстать, и наверстаем, - уверен 
президент.

Развитие магистрали - это в первую очередь строитель-
ство еще двух тысяч километров путей на участках, где это 
возможно. И дальнейшей дороги, которую на большей части 
обслуживает пока тепловозный транспорт. Сооружение трех 
новых тоннелей, в том числе дублера Северомуйского, и не-
скольких мостов через реки. Основная цель - увеличить гру-
зопоток с нынешних двенадцати-четырнадцати до тридцати-
пятидесяти миллионов тонн в год. Россия развернулась на 
Восток. И время снова гудит - БАМ!

 ■ Весомый вклад в общее дело внесли 
представители - и тогда, и сейчас - со-
юзной республики.

БЕСЦЕННАЯ ЗОЛОТИНКА
В 1975 году в Белоруссии объявили комсо-

мольский призыв. И в тайгу рванул народ со 
всей Синеокой. Брали по конкурсу - на одно 
место претендовали, бывало, сразу пятнадцать 
ребят. Поначалу из-за сложных бытовых усло-
вий на месте отказывали семейным или тем, кто 
собирался пожениться. И тогда парни и девуш-
ки забирали заявления из загсов и все равно 
ехали вместе, просто без штампа в паспорте. 

- Взялись за строительство поселка Сере-
бряный Бор - от первого колышка до послед-
него кирпичика. Грунт - промерзшая скальная 
порода. Ее можно «клевать» только кирками, 
которых у нас не было. Поэтому первое, что мы 
сделали, - отыскали кузницы, где сами выкова-
ли кирки для работы, - вспоминает командир 
одного из первых студотрядов БГУ Влади-
мир Карягин.

В стройке века участвовали больше шести-
десяти тысяч белорусов. Помимо Серебряного 
Бора возвели с нуля станцию и поселок Золо-
тинка. У белорусских бамовцев был даже свой 
гимн - песня «Золотинка» Игоря Лученка. Про-
ложили сквозь нехоженую чащу дорогу к Не-

рюнгринскому угольному разрезу. А главное - 
возвели в городке Шимановск на берегу реки 
Большая Пера комбинат стройиндустрии. После 
чего на БАМ стали бесперебойно поставлять 
бетон, цемент, щебенку, арматуру, панели для 
жилых домов, сменявших времянки.

ЖАХНУЛИ  
ПО «СЕВЕРНОМУ СИЯНИЮ»
Мозолистую свою руку сябры приложили 

и к эпохальному для магистрали событию - 
укладке «золотого звена», состыковавшего 
западную и восточную ветки пути. Это случи-
лось 1 октября 1984 года. Победу отметили 
«северным сиянием».

- Какие стаканы, что вы! Наливали шампан-
ское и коньяк прямо в монтажные каски. И с того 
времени у нас традиция такая - когда встреча-
емся, обязательно повторяем процедуру, - улы-
бается тогдашний бригадир проходчиков Ва-
силий Изотов.

А уже через три недели по магистрали, кото-
рая пересекла всю Восточную Сибирь и Дальний 
Восток, пошли поезда. Мечта стала реально-
стью. Затраты превысили запланированные 
в четыре раза, составив в итоге почти восем-
надцать миллиардов полновесных советских 
рублей. Цифры, сопоставимые с вложениями 
СССР в космическую отрасль.

ГРУЗОПОТОК -  
ДО ПЯТИДЕСЯТИ МИЛЛИОНОВ ТОНН

ПЕРСПЕКТИВЫСЯБРОВ МОЗОЛИСТЫЕ РУКИ «КЛЕВАЛИ» МЕРЗЛОТУ
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ВЫПАЛО НАМ СТРОИТЬ БАМ

Отныне одна из станций на БАМе будет носить имя Владимира Сунгоркина. 
Такое решение компания «РЖД» приняла в честь юбилея дороги. Станция нахо-
дится рядом с поселком Душкачан в районе Бурятии на 1095-м километре трас-
сы. Легендарный главред «Комсомольской правды» приехал на БАМ собкором 
«КП» в 22 года. И проработал на разных участках магистрали с 1976 по 1985 год. 
Именно из его ярких репортажей страна узнавала о героическом труде строите-
лей. Ветераны-бамовцы стали инициаторами того, чтобы увековечить его имя.

В ЧЕСТЬ ЛЕГЕНДАРНОГО ГЛАВРЕДА ПАМЯТЬ

Обычная картина для семидесятых. 
Через несколько минут с Казанского 
вокзала с песнями под гитару отправится 
очередной состав молодых добровольцев.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Новинки белорусской 
промышленности заин-
тересовали посетителей 
и иностранные компании.

РАДУЕТ ГЛАЗ
Одной из самых ожидаемых 

презентаций на белорусском 
стенде выставки «Иннопром» 
в Екатеринбурге стал седель-
ный тягач MAZ-X. Внимание 
к этому железному жеребцу 
было приковано задолго до ее 
старта. Скоро новые гибрид-
ные «МАЗы» будут колесить 
по дорогам не только Союз-
ного государства, но и  стран 
ШОС. Например, Китая, Тад-
жикистана, Казахстана.

MAZ-X оснащен низкополь-
ной кабиной, просторной на-
столько, что позволяет води-
телю встать в полный рост. 
Он предназначен для работы 
в составе автопоезда и спосо-
бен везти за собой полупри-
цеп массой до сорока тонн. 
Тягач оснащен специальным 
двигателем, работающим 
в одной связке с электроге-
нератором. Он подает элек-
тричество на моторы, при-
водящие в движение задние 
колеса. Это экономит топли-
во и увеличивает запас хода.

По словам министра про-
мышленности Беларуси 
Александра Ефимова, все 
испытания для нового тягача 
планируют завершить к 2027 
году. Тогда автомобиль запу-
стят в серийное производ-
ство.

- Это гибрид, достаточно 
высокоэффективная маши-
на, которая может преодо-
левать на одной заправке 
расстояния больше трех ты-
сяч километров, - рассказал 
он. - Концепт уникальный, 

рассчитываем, что в серий-
ном исполнении машина бу-
дет абсолютно в рыночной 
цене.

Еще немного деталей о но-
вом MAZ-X. В нем будет два 
увеличенных посадочных 
места, куда точно поместят-
ся водитель и его спутник. 
Например, экспедитор. И по-
обедать где будет - кабина 
оснащена специальной зоной 
с откидными столиками и да-
же техникой: мультиваркой 
и чайником.

ДЕНЬГИ ИЗ ВЕТРА
Суровое ноу-хау от бело-

русов называется скромно - 
BELAZ 7513М2. Огромный 
карьерный самосвал, знаме-
нитый на весь мир, сможет 
питаться буквально возду-
хом. В обозримом будущем 
многотонные монстры будут 
ездить на водородном топли-
ве, которое можно добывать 
буквально где угодно.

Сейчас подобный «БелАЗ» 
уже прошел испытания в Жо-
дино. Там готовы выпустить 
опытную партию первых во-
дородных самосвалов, вопрос 
только в реальных испытани-
ях. Сейчас ищут предприя-
тие, которое отважится пер-
вым в мире опробовать такие 
машины на своих карьерах.

По словам специалистов, 
в обслуживании он не так уж 
и сложен. Заправляют его так 
же, как и ее дизельных собра-
тьев. При этом водородный 
«БелАЗ» на тридцать-сорок 
процентов экономичнее.

Водород можно получать на 
самом предприятии. На Саха-
лине есть проект ветропарка, 
турбины которого генериру-
ют электроэнергию. Далее 
при помощи электролиза во-
да разлагается на кислород 

и водород. Водород «сжима-
ется», и им заправляют ав-
томобиль.

ТЕЛЕВИЗОРЫ  
БУДУЩЕГО
Знаменитый белорусский 

холдинг «Горизонт» пред-
ставил на своем стенде сра-
зу несколько необычных 
устройств, которые придутся 
по душе любителям высоких 
технологий у себя дома. Речь, 

например, о беспроводном 
сенсорном телевизоре с воз-
можностью подключить теле-
видение без антенны.

Другое ноу-хау - миниатюр-
ный персональный компью-
тер H-top MAK. Такие еще 
называют «неттопами». ПК 
размером с коробочку, при 
этом на «борту» у нее шест-
надцать гигабайт оператив-
ной памяти и новый процес-
сор.

 ■ Комфортные и скоростные - российские ком-
пании представили свои разработки.

Отечественный электробус с армейским названием 
«Генерал» встречал гостей выставки еще в городе: 
он возил их от метро до «Экспоцентра». Машина на 
восемьдесят процентов состоит из российских ком-
плектующих.

Немного технических особенностей «Генерала». 
Электробус вмещает в себя до ста пассажиров. Тяго-
вые батареи могут заряжаться тремя разными спосо-
бами. Для города - более чем.

На борту климат-контроль, подсветка и места для 
колясок. Уже три города заинтересовались «Ге-
нералами». Общая сумма заказов - два миллиар-
да рублей. Электробусы соберут в Энгельсе. Кро-
ме того, еще одного «офицера» выведут на линию в  
Екатеринбурге.

Другая новинка ждала прямо на входе. Речь о полно-
размерном макете вагона будущего высокоскоростного 
российского поезда. Такие составы планируют запу-
стить по ВСМ между Москвой и Петербургом в 2028 
году. Они будут «летать» со скоростью до четырехсот 
километров в час. Магистраль также пройдет через 
Великий Новгород, Валдай и Новую Тверь.

 ■ Технологическая интегра-
ция наших стран идет семи-
мильными шагами.

По словам премьер-министра 
России Михаила Мишустина, 
совсем недавно товарооборот 
между Минском и Москвой об-

новил очередной рекорд, а в бли-
жайших планах - открытие целого 
ряда высокотехнологичных про-
изводств.

- Президент России Владимир 
Путин на Санкт-Петербургском 
международном экономическом 
форуме заявил о готовности соз-

давать с заинтересованными го-
сударствами полноформатные, 
технологические и промышлен-
ные партнерства на равных. 
И ключевой приоритет  - укре-
пление связей с дружественны-
ми экономиками, - сказал глава 
российского правительства. -

Особое внимание уделили со-
юзному станку, который в этом 
году презентовали в Екатерин-
бурге. В его создании участвуют 
четыре белорусских предприятия: 
«СтанкоГомель», завод «Красный 
борец», Гомельский завод стан-
ков и узлов и Станкостроитель-
ный завод имени Кирова.

Идея в том, чтобы создать 
полную локализацию производ-
ства взамен западных аналогов. 
В мае в Москве презентовали два 
агрегата: ленточно-отрезной ав-
томатический и протяжной го-
ризонтальный. В Екатеринбурге 
же публика увидела их третьего 
собрата - консольно-фрезерный 
станок с ЧПУ.
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ВАЖНЫЙ  
«ГЕНЕРАЛ» И СВЕРХЭЛЕКТРИЧКА

ТРАНСПОРТ

 ■ Авиаконструкторы уже 
приступили к разработке 
первого союзного самолета.

Главными гостями «Инно-
прома» в Екатеринбурге стали 
премьер-министры России 
и Беларуси Михаил Мишу-
стин и Роман Головченко. По-
следний рассказал об одной из 
главных новостей: белорусско-
российскому легкомоторному 
самолету «Освей» - быть! Инже-
неры уже приступили к проекти-
рованию «птички».

- Буквально месяц назад под-
писали договор между Уральским 
заводом гражданской авиации 
и белорусской организацией 
на проектирование самолета, 
выдано техническое задание 
и специалисты приступили к со-
ответствующей работе. Идем 
в графике, - рассказал Роман Го-
ловченко во время встречи с гу-
бернатором Свердловской об-
ласти Евгением Куйвашевым.

Первый союзный самолет пла-
нируют выпустить уже в 2026 го-
ду, а план производства расписан 
аж до 2038 года. К этому времени 
с конвейеров должно сойти не 
меньше 178 фюзеляжей.

НОУ�ХАУ

«ОСВЕЮ» ВЗЛЕТ!

ТРИ ЖЕЛЕЗНЫХ БЛИЗНЕЦА С СОЮЗНЫМ РАЗМАХОМ

Заказов на станки 
уже много.

Новый тягач сложно  
не заметить на дорогах.

Высокоскоростной поезд сможет разогнаться 
до четырехсот километров в час.

ВСЕ НА «МАЗЕ»
17 - 23 июля / 2024 / № 32
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Легендарную железную дорогу 
создавала вся великая советская 
страна.

ЦАРСКАЯ  
ИНИЦИАТИВА
Пятьдесят лет назад стартовал са-

мый грандиозный проект XX века. 
Началось строительство Байкало-
Амурской магистрали. Но началу 
предшествовал очень длинный и по-
рою драматический пролог.

Железную дорогу протяженностью 
больше четырех тысяч километров 
задумали еще при царе-батюшке Ни-
колае II. Экспедиция военных инже-
неров даже разведала участок от Усть-
Кута до реки Муи (там сейчас как раз 
проходит трасса) и вынесла вердикт, 
что сооружение «транспортной линии 
в этих местах не представляется воз-
можным».

К задумке вернулись уже при со-
ветской власти. В 1932 году появил-
ся даже специальный декрет. Однако 
попытка призвать добровольцев на 
стройку окончилась тогда провалом. 
Из необходимых тридцати тысяч че-
ловек удалось привлечь около двух. 
Решение - бесплатный труд заклю-
ченных.

Реализацию проекта поручили осо-
бому управлению ОГПУ. И первыми 
строителями стали узники ГУЛАГа. 
Успели проложить несколько десят-
ков километров, но тут грянула Вели-
кая Отечественная война. И проект 
пришлось опять задвинуть на потом. 
А уже смонтированные участки раз-
бирали и отправляли рельсы на нужды 
фронта.

КОМСОМОЛЬЦЫ, ВПЕРЕД!
После войны работы пытались воз-

обновить. Построили 1,2 тысячи кило-
метров - начальный и концевой участ-
ки пути. Но потом опять дали отбой. 
Слишком дорого. Деньги нужны были 
на восстановление страны.

А тут бац - геологи открыли в Вос-
точной Сибири грандиозные запасы 
нефти, газа, руды. Но без дороги их 

никак не освоишь. Выход один - стро-
ить. Военный фактор опять же. Отно-
шения с Китаем тогда обострились, 
и в случае серьезного конфликта пере-
брасывать войска можно было только 
по железке.

Сделали ставку на молодежь. Пар-
тия сказала: «Надо!» - комсомол от-
ветил: «Есть!» На XVII съезде ВЛКСМ 
в апреле 1974 года БАМ объявили 
всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. И прямо из Кремлевского 
дворца в тайгу отправился первый мо-
лодежный десант - шестьсот человек.

ВОЛОСЫ 
ПРИМОРАЖИВАЛИСЬ
Они же первыми ощутили на себе 

все прелести сибирского экстрима. 
Летом полчища комаров, зимой мо-
розы за минус пятьдесят и сугробы 
в человеческий рост. Жилье в палат-
ках и вагончиках.

- Случалось, утром просыпались, 
а волосы к подушке примерзли, как 
приклеились. И глаза не можешь от-

крыть - ресницы льдом прихватило. 
Но мы были молодыми, нас ничего 
не пугало. Сейчас вспоминаю те дни 
как самое лучшее время, - рассказы-
вает один из первопроходцев Иван 
Соколов.

За ними на стройку века отправи-
лись уже тысячи смельчаков.

- Причем люди разных профессий. 
У  меня в  бригаде были девчонки-
учительницы, воспитательницы. 
Представьте, мне тогда было 23 го-
да, и в нашей бригаде я был самым 
старшим. Но не ныли, не пищали. 
И дружно жили - была взаимовыруч-

ка невероятная, - вспоминает участ-
ник стройки Леонид Казаков.

ТАЕЖНОЕ «ЧИСТИЛИЩЕ»
Вкалывали ребята на совесть. Тя-

нули железку через вековую тайгу, 
болота, горные хребты. На многих 
участках глубина вечной мерзлоты 
достигала сотен метров. Вгрызались! 
Техника была. Но хватало и ручной 
работы.

- Была цель. Упрямо шли вперед. 
Понимали: это нужно Родине. Бамов-
цы - вообще особая когорта людей. Мы 
строили трассу, трасса строила, зака-
ляла нас. Я проработал там восемь лет, 
с самого начала. И за все это время из 
нашей бригады сбежали домой всего 
четыре человека. Кто-то уезжал, но по-
том все равно возвращался, - говорит 
ветеран легендарной дороги Алексей 
Кузнецов.

Через бамовское «чистилище» прош-
ли больше двух миллионов человек. 
В пиковые периоды там работали од-
новременно 130 тысяч строителей. 
Трассу прокладывал весь Советский 
Союз. Многие станции и населенные 
пункты возводили одной республи-
кой или городом. Северобайкальск 
построили ленинградцы. Станцию 
Алонка - молдаване, Новый Ургал - 
украинцы, Новый Уоян - литовцы. Тру-
дами москвичей построена столица 
БАМа - сорокатысячная Тында. Го-
род - словно один большой монумент 
эпохи освоения Сибири. Архитектура 
без излишеств. Все просто, и главное - 
надежно.

 ■ Трассу ждут колоссальные перемены.

Окончательной датой завершения строительства БАМа 
считается 5 декабря 2003 года, когда открылось движение 
по Северомуйскому тоннелю. По протяженности - 15 343 
километра - это самый длинный тоннель в России и пятый 
в мире. По условиям строительства у него нет аналогов: 
вечная мерзлота, обилие подземных вод, осыпи, обвалы, 
тектонические разломы. Проходчики с Восточного и Запад-
ного участков, с перерывами, пробивались навстречу друг 
другу целых 26 лет. Сработали ювелирно - при сбойке путей 
отклонения составили несколько миллиметров.

Но на этом история не заканчивается. В Послании к Фе-
деральному собранию Владимир Путин анонсировал зна-
чительное расширение провозной способности магистрали. 

- В свое время мы, извините за моветон, зевнули немножко. 
Ну ладно, теперь должны наверстать, и наверстаем, - уверен 
президент.

Развитие магистрали - это в первую очередь строитель-
ство еще двух тысяч километров путей на участках, где это 
возможно. И дальнейшей дороги, которую на большей части 
обслуживает пока тепловозный транспорт. Сооружение трех 
новых тоннелей, в том числе дублера Северомуйского, и не-
скольких мостов через реки. Основная цель - увеличить гру-
зопоток с нынешних двенадцати-четырнадцати до тридцати-
пятидесяти миллионов тонн в год. Россия развернулась на 
Восток. И время снова гудит - БАМ!

 ■ Весомый вклад в общее дело внесли 
представители - и тогда, и сейчас - со-
юзной республики.

БЕСЦЕННАЯ ЗОЛОТИНКА
В 1975 году в Белоруссии объявили комсо-

мольский призыв. И в тайгу рванул народ со 
всей Синеокой. Брали по конкурсу - на одно 
место претендовали, бывало, сразу пятнадцать 
ребят. Поначалу из-за сложных бытовых усло-
вий на месте отказывали семейным или тем, кто 
собирался пожениться. И тогда парни и девуш-
ки забирали заявления из загсов и все равно 
ехали вместе, просто без штампа в паспорте. 

- Взялись за строительство поселка Сере-
бряный Бор - от первого колышка до послед-
него кирпичика. Грунт - промерзшая скальная 
порода. Ее можно «клевать» только кирками, 
которых у нас не было. Поэтому первое, что мы 
сделали, - отыскали кузницы, где сами выкова-
ли кирки для работы, - вспоминает командир 
одного из первых студотрядов БГУ Влади-
мир Карягин.

В стройке века участвовали больше шести-
десяти тысяч белорусов. Помимо Серебряного 
Бора возвели с нуля станцию и поселок Золо-
тинка. У белорусских бамовцев был даже свой 
гимн - песня «Золотинка» Игоря Лученка. Про-
ложили сквозь нехоженую чащу дорогу к Не-

рюнгринскому угольному разрезу. А главное - 
возвели в городке Шимановск на берегу реки 
Большая Пера комбинат стройиндустрии. После 
чего на БАМ стали бесперебойно поставлять 
бетон, цемент, щебенку, арматуру, панели для 
жилых домов, сменявших времянки.

ЖАХНУЛИ  
ПО «СЕВЕРНОМУ СИЯНИЮ»
Мозолистую свою руку сябры приложили 

и к эпохальному для магистрали событию - 
укладке «золотого звена», состыковавшего 
западную и восточную ветки пути. Это случи-
лось 1 октября 1984 года. Победу отметили 
«северным сиянием».

- Какие стаканы, что вы! Наливали шампан-
ское и коньяк прямо в монтажные каски. И с того 
времени у нас традиция такая - когда встреча-
емся, обязательно повторяем процедуру, - улы-
бается тогдашний бригадир проходчиков Ва-
силий Изотов.

А уже через три недели по магистрали, кото-
рая пересекла всю Восточную Сибирь и Дальний 
Восток, пошли поезда. Мечта стала реально-
стью. Затраты превысили запланированные 
в четыре раза, составив в итоге почти восем-
надцать миллиардов полновесных советских 
рублей. Цифры, сопоставимые с вложениями 
СССР в космическую отрасль.

ГРУЗОПОТОК -  
ДО ПЯТИДЕСЯТИ МИЛЛИОНОВ ТОНН

ПЕРСПЕКТИВЫСЯБРОВ МОЗОЛИСТЫЕ РУКИ «КЛЕВАЛИ» МЕРЗЛОТУ
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ВЫПАЛО НАМ СТРОИТЬ БАМ

Отныне одна из станций на БАМе будет носить имя Владимира Сунгоркина. 
Такое решение компания «РЖД» приняла в честь юбилея дороги. Станция нахо-
дится рядом с поселком Душкачан в районе Бурятии на 1095-м километре трас-
сы. Легендарный главред «Комсомольской правды» приехал на БАМ собкором 
«КП» в 22 года. И проработал на разных участках магистрали с 1976 по 1985 год. 
Именно из его ярких репортажей страна узнавала о героическом труде строите-
лей. Ветераны-бамовцы стали инициаторами того, чтобы увековечить его имя.

В ЧЕСТЬ ЛЕГЕНДАРНОГО ГЛАВРЕДА ПАМЯТЬ

Обычная картина для семидесятых. 
Через несколько минут с Казанского 
вокзала с песнями под гитару отправится 
очередной состав молодых добровольцев.
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 ■ Новинки белорусской 
промышленности заин-
тересовали посетителей 
и иностранные компании.

РАДУЕТ ГЛАЗ
Одной из самых ожидаемых 

презентаций на белорусском 
стенде выставки «Иннопром» 
в Екатеринбурге стал седель-
ный тягач MAZ-X. Внимание 
к этому железному жеребцу 
было приковано задолго до ее 
старта. Скоро новые гибрид-
ные «МАЗы» будут колесить 
по дорогам не только Союз-
ного государства, но и  стран 
ШОС. Например, Китая, Тад-
жикистана, Казахстана.

MAZ-X оснащен низкополь-
ной кабиной, просторной на-
столько, что позволяет води-
телю встать в полный рост. 
Он предназначен для работы 
в составе автопоезда и спосо-
бен везти за собой полупри-
цеп массой до сорока тонн. 
Тягач оснащен специальным 
двигателем, работающим 
в одной связке с электроге-
нератором. Он подает элек-
тричество на моторы, при-
водящие в движение задние 
колеса. Это экономит топли-
во и увеличивает запас хода.

По словам министра про-
мышленности Беларуси 
Александра Ефимова, все 
испытания для нового тягача 
планируют завершить к 2027 
году. Тогда автомобиль запу-
стят в серийное производ-
ство.

- Это гибрид, достаточно 
высокоэффективная маши-
на, которая может преодо-
левать на одной заправке 
расстояния больше трех ты-
сяч километров, - рассказал 
он. - Концепт уникальный, 

рассчитываем, что в серий-
ном исполнении машина бу-
дет абсолютно в рыночной 
цене.

Еще немного деталей о но-
вом MAZ-X. В нем будет два 
увеличенных посадочных 
места, куда точно поместят-
ся водитель и его спутник. 
Например, экспедитор. И по-
обедать где будет - кабина 
оснащена специальной зоной 
с откидными столиками и да-
же техникой: мультиваркой 
и чайником.

ДЕНЬГИ ИЗ ВЕТРА
Суровое ноу-хау от бело-

русов называется скромно - 
BELAZ 7513М2. Огромный 
карьерный самосвал, знаме-
нитый на весь мир, сможет 
питаться буквально возду-
хом. В обозримом будущем 
многотонные монстры будут 
ездить на водородном топли-
ве, которое можно добывать 
буквально где угодно.

Сейчас подобный «БелАЗ» 
уже прошел испытания в Жо-
дино. Там готовы выпустить 
опытную партию первых во-
дородных самосвалов, вопрос 
только в реальных испытани-
ях. Сейчас ищут предприя-
тие, которое отважится пер-
вым в мире опробовать такие 
машины на своих карьерах.

По словам специалистов, 
в обслуживании он не так уж 
и сложен. Заправляют его так 
же, как и ее дизельных собра-
тьев. При этом водородный 
«БелАЗ» на тридцать-сорок 
процентов экономичнее.

Водород можно получать на 
самом предприятии. На Саха-
лине есть проект ветропарка, 
турбины которого генериру-
ют электроэнергию. Далее 
при помощи электролиза во-
да разлагается на кислород 

и водород. Водород «сжима-
ется», и им заправляют ав-
томобиль.

ТЕЛЕВИЗОРЫ  
БУДУЩЕГО
Знаменитый белорусский 

холдинг «Горизонт» пред-
ставил на своем стенде сра-
зу несколько необычных 
устройств, которые придутся 
по душе любителям высоких 
технологий у себя дома. Речь, 

например, о беспроводном 
сенсорном телевизоре с воз-
можностью подключить теле-
видение без антенны.

Другое ноу-хау - миниатюр-
ный персональный компью-
тер H-top MAK. Такие еще 
называют «неттопами». ПК 
размером с коробочку, при 
этом на «борту» у нее шест-
надцать гигабайт оператив-
ной памяти и новый процес-
сор.

 ■ Комфортные и скоростные - российские ком-
пании представили свои разработки.

Отечественный электробус с армейским названием 
«Генерал» встречал гостей выставки еще в городе: 
он возил их от метро до «Экспоцентра». Машина на 
восемьдесят процентов состоит из российских ком-
плектующих.

Немного технических особенностей «Генерала». 
Электробус вмещает в себя до ста пассажиров. Тяго-
вые батареи могут заряжаться тремя разными спосо-
бами. Для города - более чем.

На борту климат-контроль, подсветка и места для 
колясок. Уже три города заинтересовались «Ге-
нералами». Общая сумма заказов - два миллиар-
да рублей. Электробусы соберут в Энгельсе. Кро-
ме того, еще одного «офицера» выведут на линию в  
Екатеринбурге.

Другая новинка ждала прямо на входе. Речь о полно-
размерном макете вагона будущего высокоскоростного 
российского поезда. Такие составы планируют запу-
стить по ВСМ между Москвой и Петербургом в 2028 
году. Они будут «летать» со скоростью до четырехсот 
километров в час. Магистраль также пройдет через 
Великий Новгород, Валдай и Новую Тверь.

 ■ Технологическая интегра-
ция наших стран идет семи-
мильными шагами.

По словам премьер-министра 
России Михаила Мишустина, 
совсем недавно товарооборот 
между Минском и Москвой об-

новил очередной рекорд, а в бли-
жайших планах - открытие целого 
ряда высокотехнологичных про-
изводств.

- Президент России Владимир 
Путин на Санкт-Петербургском 
международном экономическом 
форуме заявил о готовности соз-

давать с заинтересованными го-
сударствами полноформатные, 
технологические и промышлен-
ные партнерства на равных. 
И ключевой приоритет  - укре-
пление связей с дружественны-
ми экономиками, - сказал глава 
российского правительства. -

Особое внимание уделили со-
юзному станку, который в этом 
году презентовали в Екатерин-
бурге. В его создании участвуют 
четыре белорусских предприятия: 
«СтанкоГомель», завод «Красный 
борец», Гомельский завод стан-
ков и узлов и Станкостроитель-
ный завод имени Кирова.

Идея в том, чтобы создать 
полную локализацию производ-
ства взамен западных аналогов. 
В мае в Москве презентовали два 
агрегата: ленточно-отрезной ав-
томатический и протяжной го-
ризонтальный. В Екатеринбурге 
же публика увидела их третьего 
собрата - консольно-фрезерный 
станок с ЧПУ.
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ВАЖНЫЙ  
«ГЕНЕРАЛ» И СВЕРХЭЛЕКТРИЧКА

ТРАНСПОРТ

 ■ Авиаконструкторы уже 
приступили к разработке 
первого союзного самолета.

Главными гостями «Инно-
прома» в Екатеринбурге стали 
премьер-министры России 
и Беларуси Михаил Мишу-
стин и Роман Головченко. По-
следний рассказал об одной из 
главных новостей: белорусско-
российскому легкомоторному 
самолету «Освей» - быть! Инже-
неры уже приступили к проекти-
рованию «птички».

- Буквально месяц назад под-
писали договор между Уральским 
заводом гражданской авиации 
и белорусской организацией 
на проектирование самолета, 
выдано техническое задание 
и специалисты приступили к со-
ответствующей работе. Идем 
в графике, - рассказал Роман Го-
ловченко во время встречи с гу-
бернатором Свердловской об-
ласти Евгением Куйвашевым.

Первый союзный самолет пла-
нируют выпустить уже в 2026 го-
ду, а план производства расписан 
аж до 2038 года. К этому времени 
с конвейеров должно сойти не 
меньше 178 фюзеляжей.

НОУ�ХАУ

«ОСВЕЮ» ВЗЛЕТ!

ТРИ ЖЕЛЕЗНЫХ БЛИЗНЕЦА С СОЮЗНЫМ РАЗМАХОМ

Заказов на станки 
уже много.

Новый тягач сложно  
не заметить на дорогах.

Высокоскоростной поезд сможет разогнаться 
до четырехсот километров в час.

ВСЕ НА «МАЗЕ»
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
07.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1921 (с субтитрами)» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши»
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Траектория полета» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1922 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Павлинка» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Непоследний герой» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Катерина 

Новикова (с субтитрами)» (12+)
22.15, 03.10 «ТРЕМБИТА» (6+)
04.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
05.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1924 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Шляхтич Завальня» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «ТРЕМБИТА» (6+)
14.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Бороться 

и искать» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. «Спинальные 

системы»: как союзная 
программа спасает детей?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ 
КАНАЛЬЯ» (16+)

05.15 «Карта Родины. Минская 
область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1925 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Высоцкий и «Беларусьфильм» 
(12+)

10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.10 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
15.15 «Наследники Победы. Выбор» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «СУВЕНИР ДЛЯ 

ПРОКУРОРА» (12+)
04.45 «Фабрика кино (с субтитрами)» 

(12+)
05.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1927 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45, 04.45 «Легенды кино. 

По секрету всему свету» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.10 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 
(12+)

03.10 «СЕРАЯ МЫШЬ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.45 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.05 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.10 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Тошка и его друзья. Тошка 

спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.50 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 10.10 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.40, 16.30 «Нулевая мировая» (12+)
17.35 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)
19.05, 05.00 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.30, 03.30 «ПРОДЛИСЬ, 

ПРОДЛИСЬ, ОЧАРОВАНЬЕ...» 
(12+)

22.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)

03.15 «Легенды кино. История 
белорусского кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

07.00 «Звезды седьмого неба». 
Мультфильм (6+)

08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 10.10 «Нулевая мировая» (12+)
11.05 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.30, 16.20 «Нулевая мировая» (12+)
17.15 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
22.05 «ЗОЯ» (16+)
01.45 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
03.15 «Легенды кино. По секрету 

всему свету» (12+)
03.30 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
05.00 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
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Юлия НОВИЦКАЯ

Когда беру интервью у кос-
монавтов, спрашиваю, по че-
му они больше всего скучают, 
находясь там, и чего им не 
хватает на Земле. Большин-
ство единодушны во мнении, 
что здесь им очень не хватает 
вида нашей планеты с борта 
МКС. Он не просто великоле-
пен, он прекрасен. Космонав-
ты в один голос говорят, что 
невероятное буйство красок, 
которое они наблюдают, не-
сопоставимо с тем, что мы 
видим.

И все они отмечают, что ни 
одна техника, ни один фото-
аппарат или видеокамера 
не в состоянии передать то, 
что видит человеческий глаз. 
И  еще один момент… такого 
глубокого черного, яркого го-
лубого и пронзительно белого 
цвета на Земле, по их мне-
нию, просто нет. Кроме того, 
космонавты утверждают, что, 
когда они находятся здесь, 
им хочется увидеть звезды 
и созвездия так, как они их 
видят из космоса. Ведь там, 
на станции, из-за отсутствия 
атмосферы они намного ярче.

Когда же ребята находятся 
на орбите, то скучают по са-
мым простым земным вещам. 
Им хочется поплавать в бас-
сейне и постоять под душем, 
физически ощущая, как вода 
стекает по телу. Походить по 
лесу и полежать на диване - 
почувствовать спиной опо-
ру. Кстати, на станции, когда 
они ложатся спать, частенько 
привязывают себя ремнями к 
стене, чтобы создать иллю-
зию опоры. Им хочется по-
сидеть за хорошо накрытым 
земным столом и пообщаться 
с друзьями, взяться за руль 
машины, отведать какой-то 
земной еды, например, жа-
реной картошки или шашлы-
ка. Очень скучают по свежим 
фруктам и овощам. Таких на 
орбите не хватает, поскольку 
доставить их можно только 
грузовыми кораблями, кото-
рые прилетают нечасто. Ну 
или несколько килограммов 
привозят с собой экипажи на 
кораблях «Союз».

Естественно, скучают кос-
монавты по своей семье 
и друзьям. Особенно когда 
полет длительный и большин-
ство праздников приходится 
встречать на орбите. Хотя 
и на Земле-то во время под-
готовки к очередной экспе-
диции они частенько бывают 
в командировках и праздники 
отмечают, так сказать, в дис-
танционном формате.

ШАШЛЫКА 
НЕ ХВАТАЕТ!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

В Витебске завершился фестиваль искусств 
«Славянский базар». Праздник музыки и песен 
включал в себя гала-концерт «Союзное государ-
ство приглашает…». Показываем полную версию.

За две недели до покушения на Трампа наш 
эксперт Дмитрий Куликов сказал:

- Его вообще могут убить в любой момент.
Прогноз оказался вполне реалистичным.

19 - 25 июля / 2024 / № 3214 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ До французской столи-
цы доберутся не больше 
 пятнадцати российских ат-
летов.

ДОНОС  
ДЛЯ НИХ НОРМА
Список российских спорт-

сменов, которые все-таки пое-
дут на Игры в Париж, ужима-
ется подобно бальзаковской 
шагреневой коже. Еще месяц 
в потенциальной заявке фигу-
рировали больше пятидесяти 
фамилий. Потом осталась по-
ловина. А теперь этот список 
и вовсе ужался до куцего ли-
сточка, в котором значатся 
всего пятнадцать персонажей.

Куда же остальные подева-
лись? Да все туда же. Кого-то 
забанил МОК. В том числе по 
доносу украинцев, которые, 
в лучших традициях колла-
борационистов, добровольно 
предложили свои услуги То-
масу Баху по слежке за россия-
нами. При обнаружении хоть 
малейшего компромата не-
медленно доносили олимпий-
скому гауляйтеру. И Бах это 
стукачество одобрил. Один из 
доносов, например, касался 
сразу трех представительниц 
спортивной борьбы - Динары 
Кудаевой, Ольги Хорошав-
цевой и Натальи Малыше-
вой. Омерзительная подлость 
украинцев.

В соцсети Динара размети-
ла пост в память о погибшем 
в зоне СВО отце  - его фото 
с надписью «Ты мой герой!». 
Остальные девушки в знак 
поддержки подруги лайкнули 
ее пост. Украинцы это момен-

тально отследили. И в МОК 
из Киева тут же полетел до-
нос за подписью главы НОК 
Незалежной Вадима Гутцай-
та, бывшего фехтовальщика, 
в свое время выступавшего 
за сборную СССР, между про-
чим. Теперь он полностью из-
бавился не только от памя-
ти, но и от любых моральных 
предрассудков.

В том же подметном  письме 
фигурировала, кстати, и бе-
лоруска Ирина Курочкина 
за участие в мероприятиях 
с Виктором Лукашенко, сы-
ном Президента РБ. В итоге - 
всех четырех девушек МОК 
с радостью забанил.

НЕ ВКЛЮЧИЛИ 
ТОПОВЫХ БОРЦОВ
Другой киевский стук ка-

сался, например, российско-
го гребца Михаила Павло-
ва. Он, казалось, уже прошел 
проверку на благонадежность 
в  международной федерации. 
Но украинцы не успокоились 
и все же отыскали в его соц-
сетях лайк под выступлени-
ем Владимира Путина, где тот 
говорил в том числе об СВО. 
И сообщили по инстанции. 
В итоге Павлов также оказал-
ся вне Игр.

Но чаще спортсмены сами 
отказывались ехать на Игры, 
где им вообще-то не будут ра-
ды, в унизительном нейтраль-
ном статусе. Причем решение 
об отказе от Игр принимали 
сами национальные федера-
ции.

Одними из первых это сде-
лали, например, прыгуны 
в воду. А легендарная Ири-
на Винер сразу сказала, что 
ноги художественных гим-
насток в Париже не будет: 
«Выступать без флага и гим-
на  - это ниже достоинства 
такой страны, как Россия». 
Фехтовальщики тоже пош-
ли в отказ - у них большин-
ство сборников выступают за 
ЦСКА и «Динамо», им допуск 
на Игры был автоматом зака-
зан. В полном составе посла-
ли МОК в бан и дзюдоисты. 
За ними аналогичное реше-
ние приняли борцы. МОК 
еще до этого без объяснения 
причин  отстранил лидеров 
нашей сборной, том числе 
 Абдулрашида  Садулаева 
и Мусу  Евлоева. Оба в отмен-
ной форме и со стопроцент-
ной вероятностью взяли бы 
в Париже «золото». Ну а по-
том и вовсе грянул гром: МОК 
опубликовал фамилии тех, 
кому отправили приглаше-
ния на Олимпиаду. И в нем 
не оказалось ни одного то-
пового борца из РФ. После 
чего наша  команда в полном 
составе решила отказаться 
от участия в Играх.

ОТГОВОРКИ  
ПРО УСТАЛОСТЬ
Удивили теннисисты: уж 

им-то, казалось, ничего не 
угрожает. Весь сезон спокой-
но играют себе в нейтральном 
статусе на международных 
турнирах без единой при-

дирки со стороны конторы 
Баха. Кому как не им ехать 
в Париж. МОК допустил вось-
мерых россиян, сильнейших 
по рейтингу. Сутки не прош-
ли, как четверо из них пошли 
в отказ: Андрей Рублев, Ка-
рен Хачанов, Людмила Сам-
сонова и Дарья Касаткина. 
Объяснение как под копирку: 
усталость, перегруженный се-
зон, старые травмы. Отговор-
ки, понятное дело.

Теперь российский спи-
сок выглядит так: Даниил 
 Медведев, Роман Сафиул-
лин, Павел Котов, Екате-

рина Александрова, Мирра 
Андреева, Диана Шнайдер, 
Елена Веснина (теннис), 
 Тамара Дронова, Алена 
Иванченко, Глеб Сыри-
ца (велоспорт), Анжела 
 Бладцева (прыжки на бату-
те), Алексей Коровашков, 
Захар Петров, Олеся Рома-
сенко (гребля), Евгений 
Сомов (плавание). Список, 
кстати, не окончательный. 
Вдруг украинцы еще чего-
нибудь накопают и стукнут. 
Тогда очередной секвестр 
неизбежен, на радость Кие-
ву и Баху.

АРЕНА

Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Кто и в каких видах сможет вы-
ступить из бе-
лорусов?

ОТСЕЯЛИ 
СИЛЬНЕЙШИХ
Париж готовится 

в  третий раз в истории 
принять Олимпийские игры. 
В этот раз состязания, всегда 
считавшиеся настоящим празд-
ником спорта, таковыми назвать 
сложно. Подготовка к ним сопрово-
ждается скандалами, в которых фи-
гурируют то клопы, то бастующие, 
то патогенные бактерии, наводнив-
шие Сену… Но главная проблема 
Игр в другом: из-за откровенно дис-
криминационных политизированных 
решений не смогут приехать десят-
ки спортсменов, которые наверняка 
претендовали бы на медали.

Выступая в нейтральном статусе 
и выполняя все условия, выдвину-
тые МОК и международными феде-
рациями по видам спорта, белорусы 
завоевали 36 лицензий. Увы, как и в 
случае с россиянами, получение за-
ветной путевки не стало гарантией 
для попадания в число участников. 
МОК создал специальную комиссию 
по допуску спортсменов, которая, еще 
раз пересмотрев все кандидатуры на 
соответствие требованиям (глав-
ным образом известным только ее 

членам), отсеяла значительную 
часть атлетов. 

Во многих 
видах спор-
та  - силь-

нейших.

Из списка 
участников Игр 

вычеркнули при-
зеров Олимпиады 
в Токио борцов Ири-
ну Курочкину, Ванессу 
Колодинскую и Магомед-
хабиба Кадимагомедова, 

призера Игр в Пекине, мно-
гократную чемпионку мира 

по современному пятиборью 
Анастасию Прокопенко и ее 

коллегу по команде Марию Гнед-
чик, громко заявившую о себе в 
дебютном сезоне на Кубке мира.

Пока в предварительном спи-

ске белорусской сборной семнадцать 
спорт-сменов. Они готовятся выступить 
в греко-римской борьбе, велоспорте, 
академической гребле и гребле на бай-
дарках и каноэ, плавании, прыжках на 
батуте, пулевой стрельбе, таэквондо, 
теннисе и тяжелой атлетике.

САМЫЙ 
МАЛОЧИСЛЕННЫЙ 
СОСТАВ

Двадцатилетний «клас-
сик» Абубакар Хаслаха-
нов станет единственным 
представителем белорус-

ской борьбы на Олимпиа-
де. Из десяти спортсменов, 

завоевавших лицензии, лишь 
его допуск одобрила специаль-

ная комиссия. Белорусская федерация 
борьбы вместе с НОК и Минспорта ре-
шили, что на Играх должны выступать 
только спортсмены, которые завоева-
ли это право на отборочных турнирах. 
Абубакар путевку в Париж добыл на 
чемпионате мира в Белграде, где стал 
пятым. Белорусская федерация борьбы 
верит в этого молодого парня с крепким 
характером!

В соревнованиях по велоспорту по-
участвует одна из ведущих гонщиц 
страны Анна Терех - победительница 
этапа Кубка мира. Один представи-
тель Беларуси будет и в турнире по 

таэквондо. На Игры в Париже пробил-
ся Георгий Гурциев, который может 
стать в принципе первым белорусским 
спортсменом, выступившим на Олим-
пиаде в этом виде спорта. Таэквондист 
родился во Владикавказе, не раз ста-
новился чемпионом России, но в 2022 
году сменил спортивное гражданство.

Традиционно сильна белорусская 
сборная по гребле на байдарках и ка-
ноэ, однако МОК допустил лишь Вла-
дислава Кравца и Юлию Трушкину. 
Двое сядут в лодки и в соревнованиях 
по академической гребле: право высту-
пить получили Евгений Золотой и Та-
тьяна Климович. В пулевой стрельбе - 
Александра Петрова и Дарья Чуприс, 
в тяжелой атлетике - Сюзанна Володь-
ко и Евгений Тихонцов.

В прыжках на батуте высший класс 
готовится показать олимпийский чем-
пион Иван Литвинович. Также попро-
бует высоко взлететь юная Виолетта 
Бордиловская, успешно прошедшая 
квалификацию на Олимпиаду и полу-
чившая одобрение комиссии МОК.

Мощным составом в Париж отпра-
вятся белорусские пловцы: Илья Ши-
манович, Анастасия Шкурдай, Али-
на Змушко. Не так давно спортсмены 
проверили готовность на Играх БРИКС 
в Казани, где завоевали россыпь на-
град.

За всю историю выступлений бело-
русской сборной на летних Олимпий-
ских играх нынешний состав - самый 
малочисленный.

ИГРЫ БЕЗ ПРАВИЛ ЗАЯВКА
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Ирина Курочкина еще не раз 
поднимет над собой национальный 
флаг, но не на этой Олимпиаде.
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ФАКТ
Больше  

всего сябров-
спортсменов  

боролось  
за медали в Пекине 

в 2008-м:  
181 атлет.

ПРОЩАЙ, ПАРИЖ

Даниил Медведев только что проиграл  
Уимблдон, значит, злее будет в борьбе  
за «золото».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
07.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1921 (с субтитрами)» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши»
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Траектория полета» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1922 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Павлинка» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Непоследний герой» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Катерина 

Новикова (с субтитрами)» (12+)
22.15, 03.10 «ТРЕМБИТА» (6+)
04.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
05.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1924 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Шляхтич Завальня» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «ТРЕМБИТА» (6+)
14.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Бороться 

и искать» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. «Спинальные 

системы»: как союзная 
программа спасает детей?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ 
КАНАЛЬЯ» (16+)

05.15 «Карта Родины. Минская 
область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1925 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Высоцкий и «Беларусьфильм» 
(12+)

10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.10 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
15.15 «Наследники Победы. Выбор» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «СУВЕНИР ДЛЯ 

ПРОКУРОРА» (12+)
04.45 «Фабрика кино (с субтитрами)» 

(12+)
05.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1927 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45, 04.45 «Легенды кино. 

По секрету всему свету» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.10 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 
(12+)

03.10 «СЕРАЯ МЫШЬ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.45 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.05 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.10 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Тошка и его друзья. Тошка 

спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.50 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 10.10 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.40, 16.30 «Нулевая мировая» (12+)
17.35 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)
19.05, 05.00 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.30, 03.30 «ПРОДЛИСЬ, 

ПРОДЛИСЬ, ОЧАРОВАНЬЕ...» 
(12+)

22.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)

03.15 «Легенды кино. История 
белорусского кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

07.00 «Звезды седьмого неба». 
Мультфильм (6+)

08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 10.10 «Нулевая мировая» (12+)
11.05 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.30, 16.20 «Нулевая мировая» (12+)
17.15 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
22.05 «ЗОЯ» (16+)
01.45 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
03.15 «Легенды кино. По секрету 

всему свету» (12+)
03.30 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
05.00 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)

26 июля 27 июля 28 июля

22 июля 23 июля 24 июля 25 июля

Юлия НОВИЦКАЯ

Когда беру интервью у кос-
монавтов, спрашиваю, по че-
му они больше всего скучают, 
находясь там, и чего им не 
хватает на Земле. Большин-
ство единодушны во мнении, 
что здесь им очень не хватает 
вида нашей планеты с борта 
МКС. Он не просто великоле-
пен, он прекрасен. Космонав-
ты в один голос говорят, что 
невероятное буйство красок, 
которое они наблюдают, не-
сопоставимо с тем, что мы 
видим.

И все они отмечают, что ни 
одна техника, ни один фото-
аппарат или видеокамера 
не в состоянии передать то, 
что видит человеческий глаз. 
И  еще один момент… такого 
глубокого черного, яркого го-
лубого и пронзительно белого 
цвета на Земле, по их мне-
нию, просто нет. Кроме того, 
космонавты утверждают, что, 
когда они находятся здесь, 
им хочется увидеть звезды 
и созвездия так, как они их 
видят из космоса. Ведь там, 
на станции, из-за отсутствия 
атмосферы они намного ярче.

Когда же ребята находятся 
на орбите, то скучают по са-
мым простым земным вещам. 
Им хочется поплавать в бас-
сейне и постоять под душем, 
физически ощущая, как вода 
стекает по телу. Походить по 
лесу и полежать на диване - 
почувствовать спиной опо-
ру. Кстати, на станции, когда 
они ложатся спать, частенько 
привязывают себя ремнями к 
стене, чтобы создать иллю-
зию опоры. Им хочется по-
сидеть за хорошо накрытым 
земным столом и пообщаться 
с друзьями, взяться за руль 
машины, отведать какой-то 
земной еды, например, жа-
реной картошки или шашлы-
ка. Очень скучают по свежим 
фруктам и овощам. Таких на 
орбите не хватает, поскольку 
доставить их можно только 
грузовыми кораблями, кото-
рые прилетают нечасто. Ну 
или несколько килограммов 
привозят с собой экипажи на 
кораблях «Союз».

Естественно, скучают кос-
монавты по своей семье 
и друзьям. Особенно когда 
полет длительный и большин-
ство праздников приходится 
встречать на орбите. Хотя 
и на Земле-то во время под-
готовки к очередной экспе-
диции они частенько бывают 
в командировках и праздники 
отмечают, так сказать, в дис-
танционном формате.

ШАШЛЫКА 
НЕ ХВАТАЕТ!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

В Витебске завершился фестиваль искусств 
«Славянский базар». Праздник музыки и песен 
включал в себя гала-концерт «Союзное государ-
ство приглашает…». Показываем полную версию.

За две недели до покушения на Трампа наш 
эксперт Дмитрий Куликов сказал:

- Его вообще могут убить в любой момент.
Прогноз оказался вполне реалистичным.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ До французской столи-
цы доберутся не больше 
 пятнадцати российских ат-
летов.

ДОНОС  
ДЛЯ НИХ НОРМА
Список российских спорт-

сменов, которые все-таки пое-
дут на Игры в Париж, ужима-
ется подобно бальзаковской 
шагреневой коже. Еще месяц 
в потенциальной заявке фигу-
рировали больше пятидесяти 
фамилий. Потом осталась по-
ловина. А теперь этот список 
и вовсе ужался до куцего ли-
сточка, в котором значатся 
всего пятнадцать персонажей.

Куда же остальные подева-
лись? Да все туда же. Кого-то 
забанил МОК. В том числе по 
доносу украинцев, которые, 
в лучших традициях колла-
борационистов, добровольно 
предложили свои услуги То-
масу Баху по слежке за россия-
нами. При обнаружении хоть 
малейшего компромата не-
медленно доносили олимпий-
скому гауляйтеру. И Бах это 
стукачество одобрил. Один из 
доносов, например, касался 
сразу трех представительниц 
спортивной борьбы - Динары 
Кудаевой, Ольги Хорошав-
цевой и Натальи Малыше-
вой. Омерзительная подлость 
украинцев.

В соцсети Динара размети-
ла пост в память о погибшем 
в зоне СВО отце  - его фото 
с надписью «Ты мой герой!». 
Остальные девушки в знак 
поддержки подруги лайкнули 
ее пост. Украинцы это момен-

тально отследили. И в МОК 
из Киева тут же полетел до-
нос за подписью главы НОК 
Незалежной Вадима Гутцай-
та, бывшего фехтовальщика, 
в свое время выступавшего 
за сборную СССР, между про-
чим. Теперь он полностью из-
бавился не только от памя-
ти, но и от любых моральных 
предрассудков.

В том же подметном  письме 
фигурировала, кстати, и бе-
лоруска Ирина Курочкина 
за участие в мероприятиях 
с Виктором Лукашенко, сы-
ном Президента РБ. В итоге - 
всех четырех девушек МОК 
с радостью забанил.

НЕ ВКЛЮЧИЛИ 
ТОПОВЫХ БОРЦОВ
Другой киевский стук ка-

сался, например, российско-
го гребца Михаила Павло-
ва. Он, казалось, уже прошел 
проверку на благонадежность 
в  международной федерации. 
Но украинцы не успокоились 
и все же отыскали в его соц-
сетях лайк под выступлени-
ем Владимира Путина, где тот 
говорил в том числе об СВО. 
И сообщили по инстанции. 
В итоге Павлов также оказал-
ся вне Игр.

Но чаще спортсмены сами 
отказывались ехать на Игры, 
где им вообще-то не будут ра-
ды, в унизительном нейтраль-
ном статусе. Причем решение 
об отказе от Игр принимали 
сами национальные федера-
ции.

Одними из первых это сде-
лали, например, прыгуны 
в воду. А легендарная Ири-
на Винер сразу сказала, что 
ноги художественных гим-
насток в Париже не будет: 
«Выступать без флага и гим-
на  - это ниже достоинства 
такой страны, как Россия». 
Фехтовальщики тоже пош-
ли в отказ - у них большин-
ство сборников выступают за 
ЦСКА и «Динамо», им допуск 
на Игры был автоматом зака-
зан. В полном составе посла-
ли МОК в бан и дзюдоисты. 
За ними аналогичное реше-
ние приняли борцы. МОК 
еще до этого без объяснения 
причин  отстранил лидеров 
нашей сборной, том числе 
 Абдулрашида  Садулаева 
и Мусу  Евлоева. Оба в отмен-
ной форме и со стопроцент-
ной вероятностью взяли бы 
в Париже «золото». Ну а по-
том и вовсе грянул гром: МОК 
опубликовал фамилии тех, 
кому отправили приглаше-
ния на Олимпиаду. И в нем 
не оказалось ни одного то-
пового борца из РФ. После 
чего наша  команда в полном 
составе решила отказаться 
от участия в Играх.

ОТГОВОРКИ  
ПРО УСТАЛОСТЬ
Удивили теннисисты: уж 

им-то, казалось, ничего не 
угрожает. Весь сезон спокой-
но играют себе в нейтральном 
статусе на международных 
турнирах без единой при-

дирки со стороны конторы 
Баха. Кому как не им ехать 
в Париж. МОК допустил вось-
мерых россиян, сильнейших 
по рейтингу. Сутки не прош-
ли, как четверо из них пошли 
в отказ: Андрей Рублев, Ка-
рен Хачанов, Людмила Сам-
сонова и Дарья Касаткина. 
Объяснение как под копирку: 
усталость, перегруженный се-
зон, старые травмы. Отговор-
ки, понятное дело.

Теперь российский спи-
сок выглядит так: Даниил 
 Медведев, Роман Сафиул-
лин, Павел Котов, Екате-

рина Александрова, Мирра 
Андреева, Диана Шнайдер, 
Елена Веснина (теннис), 
 Тамара Дронова, Алена 
Иванченко, Глеб Сыри-
ца (велоспорт), Анжела 
 Бладцева (прыжки на бату-
те), Алексей Коровашков, 
Захар Петров, Олеся Рома-
сенко (гребля), Евгений 
Сомов (плавание). Список, 
кстати, не окончательный. 
Вдруг украинцы еще чего-
нибудь накопают и стукнут. 
Тогда очередной секвестр 
неизбежен, на радость Кие-
ву и Баху.

АРЕНА

Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Кто и в каких видах сможет вы-
ступить из бе-
лорусов?

ОТСЕЯЛИ 
СИЛЬНЕЙШИХ
Париж готовится 

в  третий раз в истории 
принять Олимпийские игры. 
В этот раз состязания, всегда 
считавшиеся настоящим празд-
ником спорта, таковыми назвать 
сложно. Подготовка к ним сопрово-
ждается скандалами, в которых фи-
гурируют то клопы, то бастующие, 
то патогенные бактерии, наводнив-
шие Сену… Но главная проблема 
Игр в другом: из-за откровенно дис-
криминационных политизированных 
решений не смогут приехать десят-
ки спортсменов, которые наверняка 
претендовали бы на медали.

Выступая в нейтральном статусе 
и выполняя все условия, выдвину-
тые МОК и международными феде-
рациями по видам спорта, белорусы 
завоевали 36 лицензий. Увы, как и в 
случае с россиянами, получение за-
ветной путевки не стало гарантией 
для попадания в число участников. 
МОК создал специальную комиссию 
по допуску спортсменов, которая, еще 
раз пересмотрев все кандидатуры на 
соответствие требованиям (глав-
ным образом известным только ее 

членам), отсеяла значительную 
часть атлетов. 

Во многих 
видах спор-
та  - силь-

нейших.

Из списка 
участников Игр 

вычеркнули при-
зеров Олимпиады 
в Токио борцов Ири-
ну Курочкину, Ванессу 
Колодинскую и Магомед-
хабиба Кадимагомедова, 

призера Игр в Пекине, мно-
гократную чемпионку мира 

по современному пятиборью 
Анастасию Прокопенко и ее 

коллегу по команде Марию Гнед-
чик, громко заявившую о себе в 
дебютном сезоне на Кубке мира.

Пока в предварительном спи-

ске белорусской сборной семнадцать 
спорт-сменов. Они готовятся выступить 
в греко-римской борьбе, велоспорте, 
академической гребле и гребле на бай-
дарках и каноэ, плавании, прыжках на 
батуте, пулевой стрельбе, таэквондо, 
теннисе и тяжелой атлетике.

САМЫЙ 
МАЛОЧИСЛЕННЫЙ 
СОСТАВ

Двадцатилетний «клас-
сик» Абубакар Хаслаха-
нов станет единственным 
представителем белорус-

ской борьбы на Олимпиа-
де. Из десяти спортсменов, 

завоевавших лицензии, лишь 
его допуск одобрила специаль-

ная комиссия. Белорусская федерация 
борьбы вместе с НОК и Минспорта ре-
шили, что на Играх должны выступать 
только спортсмены, которые завоева-
ли это право на отборочных турнирах. 
Абубакар путевку в Париж добыл на 
чемпионате мира в Белграде, где стал 
пятым. Белорусская федерация борьбы 
верит в этого молодого парня с крепким 
характером!

В соревнованиях по велоспорту по-
участвует одна из ведущих гонщиц 
страны Анна Терех - победительница 
этапа Кубка мира. Один представи-
тель Беларуси будет и в турнире по 

таэквондо. На Игры в Париже пробил-
ся Георгий Гурциев, который может 
стать в принципе первым белорусским 
спортсменом, выступившим на Олим-
пиаде в этом виде спорта. Таэквондист 
родился во Владикавказе, не раз ста-
новился чемпионом России, но в 2022 
году сменил спортивное гражданство.

Традиционно сильна белорусская 
сборная по гребле на байдарках и ка-
ноэ, однако МОК допустил лишь Вла-
дислава Кравца и Юлию Трушкину. 
Двое сядут в лодки и в соревнованиях 
по академической гребле: право высту-
пить получили Евгений Золотой и Та-
тьяна Климович. В пулевой стрельбе - 
Александра Петрова и Дарья Чуприс, 
в тяжелой атлетике - Сюзанна Володь-
ко и Евгений Тихонцов.

В прыжках на батуте высший класс 
готовится показать олимпийский чем-
пион Иван Литвинович. Также попро-
бует высоко взлететь юная Виолетта 
Бордиловская, успешно прошедшая 
квалификацию на Олимпиаду и полу-
чившая одобрение комиссии МОК.

Мощным составом в Париж отпра-
вятся белорусские пловцы: Илья Ши-
манович, Анастасия Шкурдай, Али-
на Змушко. Не так давно спортсмены 
проверили готовность на Играх БРИКС 
в Казани, где завоевали россыпь на-
град.

За всю историю выступлений бело-
русской сборной на летних Олимпий-
ских играх нынешний состав - самый 
малочисленный.

ИГРЫ БЕЗ ПРАВИЛ ЗАЯВКА
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Ирина Курочкина еще не раз 
поднимет над собой национальный 
флаг, но не на этой Олимпиаде.
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M
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SS

ФАКТ
Больше  

всего сябров-
спортсменов  

боролось  
за медали в Пекине 

в 2008-м:  
181 атлет.

ПРОЩАЙ, ПАРИЖ

Даниил Медведев только что проиграл  
Уимблдон, значит, злее будет в борьбе  
за «золото».
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
ПУШКИНСКИЕ МЕСТА В СИНЕОКОЙ

4. ПОПРОСИТЬ ВДОХНОВЕНИЯ
В Минске бронзовый Пушкин задумчиво смо-

трит на Свислочь, а в Бресте… вокруг него летает 
Муза, кружат рифмы, появляются новые произведения! 

Автор необычного памятника - скульптор Дарья Успенская. Во 
время работы она изучила большое количество набросков 
и черновиков. В создании образа опиралась даже не на 
существующие портреты, а на рисунки поэта. Где искать? 
Конечно, у стен филологического факультета Брестского 
университета имени Пушкина.

Еще одно впечатляющее изваяние - в Витебске. Реали-
стичная фигура поэта совсем миниатюрная, зато за пле-

чами у него будто огромные каменные крылья. 
Знаменитый котелок, лихо наброшенный на одно 
плечо плащ - Пушкин словно куда-то спешит.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Доподлинно известно, что 
Александр Сергеевич дважды 
проезжал через белорусские 
губернии. Какой след он там 
оставил?

1. ПОКУТИТЬ 
В МОГИЛЕВЕ

В 1820 году Пушкин ехал 
в ссылку из Петербурга в Ки-
шинев, а в 1824-м возвращался 
в родовое имение Михайлов-
ское под надзором полиции. 
Оба раза - через Могилев. Слу-
хи о том, что в губернский город 
заедет столичный поэт, распро-
странялись быстро. «Солнце 
русской поэзии» ждали. И он не 
подвел: по старинным улочкам 
расхаживал в русской рубахе 
и сапогах. На плечи набрасы-
вал офицерскую шинель, на 
голове красовалась ермолка. 
За ним обычно шел слуга, на-
ряженный татарчонком. Чинов-
ники и большинство офицеров 
проигнорировали приезд Пуш-
кина, зато обычные люди и во-
енные нижних чинов устроили 
пышный прием. Поэт в благо-
дарность до четырех часов утра 
читал им стихи.

Сохранились свидетельства 
современников: гению Моги-
лев пришелся по душе. Осо-
бенно впечатлили архитектура, 
наряды местных и их красно-
речие. Подтверждение слов 
легко найти в поэме «Борис 
Годунов»: «Пей, да себя разу-
мей», «Выпьем же чарочку за 

шинкарочку»,  - 
пушкинские 

герои гово-
рят на бе-
лорусский 
манер.

2. УЗНАТЬ 
РЕАЛЬНОГО 

ДУБРОВСКОГО
- Я не то, что вы предпола-

гаете. Я не француз Дефорж, 
я  - Дубровский,  - говорит 
главный герой знаменитого 
романа своей возлюбленной 
Маше.

Но мало кто в курсе, что 
у романтичного разбойника 
был прототип - белорус Па-
вел Островский. 22-летний 
дворянин лишился имения 
и пустился грабить богатых, 
чтобы помогать бедным. 
Правда, в отличие от лите-
ратурного персонажа, ре-
ального предводителя банды 
поймала полиция. Его исто-
рию Пушкину поведал друг 
Павел Нащокин, который 
часто бывал на Витебщине, 
где, собственно, и содержа-
ли Островского. И что са-
мое удивительное  - моло-
дому разбойнику удалось 
бежать!

3. ОТЫСКАТЬ МЯТЕЖНИКА ПУГАЧЕВА
Про раскольничью слободу Ветку слыхали? Говорят, 

что именно там скрывался донской казак, предводитель кре-
стьянской войны Емельян Пугачев. Во всяком случае, в поэме 
Пушкина именно так.

В наше время небольшой городок Ветка в белорусско-
российском приграничье - один из самых обласканных ту-
ристами райцентров. Посмотреть есть на что. Тут и Красная 
площадь, и колоритные дома с резными ставнями, и уникаль-
ный музей старообрядчества и белорусских традиций имени 
Шклярова. В XVII веке, после церковных реформ патриарха 
Никона, сюда бежало не меньше сорока тысяч старообрядцев. 
Причем везли с собой редчайшие книги, иконы, драгоценности. 
Все добро сохранили в музее.

А что Пугачев? Бывать-то он тут бывал. А вот где именно 
и по какому поводу - точных сведений нет. Поэтому у каждого 
экскурсовода свои тропы.

5. СЪЕЗДИТЬ К ВНУЧКЕ ГЕНИЯ
Жители Бобруйска охотно рассказы-

вают туристам истории о том, что в их городе 
некогда жила прямая наследница поэта. Даже 
место, где ее дом стоял, многие могут показать. 
И провести по каштановой аллее, которую она 
когда-то заложила.

Наталья Воронцова-Вельяминова - внуч-
ка Пушкина - слыла настоящей красавицей 
и благодетельницей. Не гнушалась общения 
с крестьянами и всячески старалась им помочь. 

В деревне Телуша под Бобруйском появился 
Свято-Никольский храм (за ним женщина и по-

хоронена). Она также помогла открыть школу 
для сельских ребят. Поэтому неудивительно, что 
в  деревне появился музей, посвященный ее жизни.
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В облике Натальи 
Александровны легко 
угадываются черты 
знаменитого деда.

В деревне Телуша почитатели 
гения собираются на ежегодный 
праздник поэзии.

Этот памятник - подарок 
от РВИО брестчанам.

На протяжении столетий 
Ветка сохраняла дух русской 
купеческой культуры.
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